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RINCIPIDS QOE Rl JAN SUS REI ACIONES CON EE. 00.
El Presidente 
Freí inaugura 

hoy la 
reunión 

ministerial 
de CECLA

’lm'descends to 
50,000ft. ABOVE 

MOON'S SURFACE

I El vuelo de ocho días y medio cuyo lanzamiento esta fijado 
r? e‘próximo domingo 18 de mayo, llevará a los astronautas 
La AP°l°-10 a quince kilómetros de la luna, la menor distancia 

otada hasta ahora. El grabado muestra a los tres tripulantes: 
°mas P. Stafford, Comandante; John M. Young,

Comandante del Módulo de mando, y Eugene Cernan, piloto 
del Módulo Lunar. Se ve,además, las maniobras que realizarán 
al llegar a la luna y el módulo al ser acoplado en el campo de 
lanzamiento de NASA.

Profesores DC Reiteran su
fey Confianza” en el Partido

de Fre' ^Presenta un avance considerable en lo social y 
declaran.,,___________

Fj3 tas hasAdemócrata cristianos, después de una 

El8,1 fe y confian71 ”Cia es y sin excepción, resolvieron 
E°ciendoen eítp „iZ? en e' FartidoDemócrataCristiano 
I pro<*80históricoque'vi° In^ír^rn,^nl° de cambio posible

partidc SU de su d‘sc>pHna en torno a las 
■ por el DpntirF?88 contenida en una declaración 
Ls?c,lvidad1 en'rp|am^nt° Nacional de Educación de 
K“"MesuscuX".™n la Posic¡ón adoptada por 
L¡ 0 etayoritarin r°s directivos que no aceptaron el 
P - tano manifestado en la última Junta

DC. Aseguraría Mesas 
de Cámara y el Senado

El Partido Demócrata Cristiano tenia anoche prácti
camente aseguradas las presidencias de ambas ramas del 
Congreso Nacional, al acordar postular al actual Presidente de 
la Cámara, Héctor Valenzuela Valderrama para el mismo 
cargo, y a un parlamentario DC. no designado, como titular 
del Senado.

ki^^tación
la h??Mrni*ntVun^SPe ua! imP°rtancia, ya que ella 
No Ruladas nnr del Pr°Tesorado del PDC, se 

P otros sectores importantes del
^to ej.pi

l 8e| diente:
L?eparlani
NeLSj'^’ano, fJen¡2nal1de Educación del Partido
L ’de la última Ii.a. ’°M sucesos ocurridos en el
l-Rej». Junta Nacional,declara:
t¿rr‘írau n^^anzi

h| |a
fe111' tan0, en P°r el Partldo durante el
Ptante ‘ ordenamientL8 slF"lfica un avance 

"amiento social y económico más

:a en las bases doctrinarias del 
reconociendo, en éste el único 

* Para el proceso histórico que

3°_- Señalar la necesidad de que el Partido Demócrata 
Cristiano intensifique su proceso revolucionario a través de un 
segundo período de Gobierno.

4o.- Exigir que los trabajadores en especial y la comunidad 
en general tengan una efectivaparticipaciónel planeamiento y 
ejecución de este proceso de cambios estructurales.

5°.- Proclamar expresamente que el Partido — 
movimiento político de amplia base popular estará siempre 
al lado de los trabajadores en sus justas luchas d? reivin
dicación social y económica.

Así se informó luego de la reunión de parlamentarios 
democratacnstianos en el Club de Campo de las Condes, en la 
que se decidió mantener a Héctor Valenzuela como Presidente 
de la Cámara joven, designando además a Luis Pareto como 
Jefe de los Comités DC. y a Osvaldo Gianini como segundo 

Jefe.

SANTIAGO, Mayo de 1969.”

No se informó acerca del nombre del postulante democra- 
iacristiano a la Presidencia del Senado, pero en todo 
caso informadores politicos aseguraron que la mayoría D. C. 
le otorgará también el Presidente de esta rjma a la colec
tividad. Ello, porque quizás con la excepción de comunistas y 
socialistas, todos los partidos y-sectores irán solos, no alcan
zando ninguno de ellos un número mayor de votos que los D. C.

'Algunos Trasplantes han 
producido Trastornos Psíquicos

Ciudad del Cabo, 14 (UPIl 
— El cirujano sudafricano 
Chistian Barnard, que hizo el 
primer cordiotrasplante en 
seres humanos, dijo a un 
grupo de estudiantes de 
medicina que uno de sus 
pacientes sufrió aberraciones 
psicológicas.

“Por breves momentos mi 
paciente registró trastornos

S.O.S. LANZÓ ANOCHE EL 

VAPOR “A HAVERBECK”

psíquicos y 
rodeado de
Barnard.

Agregó ___
observado hechos similares en 
otros pacientes que han sido 
operados a corazón abierto”,

se creía un rey 
siervos”, dijo

que “se han

órganos deben considerarse 
como medidas paliativas, 
pero no terapéuticas.

Radio de la Armada captó 
anoche repetidos llamados de 
“S.O.S.” lanzados por el 
mercante nacional "Alberto 
Haverbeck", denunciando, 
además, haber estallado un 
incendio en su sala de 
máquinas.

del faro SanPedro, en el Golfo 
de Penas.

El barco en peligro dio a 
conocer, igualmente, que 
navegaba a 15 millas al sur

La Dirección de la Armada 
impartió inmediatas órdenes 
al escampavía “Piloto 
Pardo" y a la goleta 
“Carmen” para dirigirse a 
toda máquina a ese punto 
para prestar ayuda a ( 
"Alberto Haverbeck”.

EL PRESIDENTE FREI 
inaugurará esta tarde, a las 18 
horas, en el Teatro Municipal 
de Viña del Mar la Reunión 
de Ministros de la Comisión 
Especial de Coordinación 
Latinoamericana, CECLA, 
con la cual culminarán las dos 
reuniones a nivel técnico, que 
se han realizado en nuestro 
país para fijar la posición de 
América Latina frente a 
Estados Unidos respecto a las 
relaciones económicas y 
comerciales.

Expertos de 20 países 
sesionaron hasta ayer en la 
Ciudad Jardín para presentar 
a la reunión de Ministros un 
documento que consta de 
tres partes: 1.- Análisis de la 
actual cooperación 
internacional hacia la 
América Latina; 2.- Propues
tas concretas de América 
Latina sobre comercio, trans
porte, financia miento, 
desarrollo tecnológico, 
cooperación técnica,desarro
llo social, y 3.- Plan de acción 
pana lograr los objetivos 
frente a Estados Unidos.

Este informe deberá ser 
aprobado o rechazado por los 
Ministros, los que además, 
redactarán la parte política 
de la posición frente a 
Estados Unidos, y decidirán 
la forma en que este docu
mento es entregado al 
Presidente de Estados 
Unidos, Richard Nixon.

"El documento de CECLA 
al Presidente Nixon no es 
negociable. Lo que si es nego- 
ciable son las etapas de 
realización” declaró ayer el 
Subsecretario de Relaciones 
V Presidente del Plenario, 
Patricio Silva. En la reunión 
de técnicos, se acordó que una 
vez entregado el documento 
a Nixon las etapas de su 
realización serán tratadas en 
reuniones del Consejo 
Interamericano Económico y 
Social, CIES, en el que están 
representandos los países 
latinoamericanos y Estados 
Unidos.

Respecto a la forma de 
entrega del documento 
durante la reunión de técnicos 
se plantearon tres 
proposiciones, lasque serán 
votadas por los Ministros: 
por intermedio del Canciller 
Gabriel Valdés acompañado 
de lós embajadores latinoame- 
ricanos; por intermedio de 
los embajadores solamente, y 
a través de una comisión de 
varios Cancilleres entre los 
que estarían Chile, México, 
Brasil y Venezuela.

PARTICIPANTES

Ocho Cancilleres y 12 
Ministros asistirán a las 
reuniones de esta última 
etapa de la Comisión Espe
cial de Coordinación 
Latinoamericana ante 
Estados Unidos.

Hasta el momento haa 
confirmado su asistencia los 
Cancilleres de Paraguay, 
Raúl Sapena; de Perú, 
Edgardo Mercado; Brasil, 
José de Magalhaes Pinto; 
Colombia, Adolfo López 
Michelsen; Ecuador, Rogelio 
Valdivieso; Venezuela, 
Arístides Calvani; República 
Dominicana; Fernando 
Amiamatio, y de Chile, 
Gabriel Valdés; los Ministros 
de Hacienda de Uruguay, 
César Charlone; de Industria 
y Comercio de Trinidad 
Tobago, John O’Alloran; de 
Economía de Bolivia, Rene 
Candía, y de Industria y 
Comercio de Argentina, 
Helvio Bandinelli; el 
Subsecretario de Economía 
de El Salvador, Oscar 
Lacayo, y el Encargado de 
Negocios de Haití en Chile.

También participarán en 
calidad de observadores, los 
más destacados economis
tas latinoamericanos, como 
Raúl Prebisch, Director del 
Instituto Latinoamericano 
de Planificación Económica 
y Social, 1LPES; Felipe 
Herrera, Presidente del 
Banco Interamericano de 
Desarrollo; Carlos Sanz de 
Santa María, Presidente del 
Comité Interamericano de la 
Alianza para el Progreso, 
C1AP; y Carlos Quintana, 
Secretario General de la 
Comisión Económica para 
América Latina de las 
Naciones Unidas. CEPAL.

La mayoría de los partici
pantes extranjeros, llegó ayer 
en la noche al país a pesar de 
que su arribo estaba anuncia
do para la mañana ya que las 
malas condiciones climá
ticas los obligaron a 
sobrevolar durante varias 
horas Pudahuel y a otros a 
esperar un cambio de tiempo 
en Mendoza y Buenos Aires.

Disturbios
Durante
Visita de

Rockefeller 
a Honduras

TEGUCIGALPA, 14-. 
(lTPI) La policía abrió fuego 
contra una turba estudiantil 
que hacía una manifestación 
de protesta contra la 
presencia en Honduras de 
Nelson A. Rockefeller, el 
enviado del’ Presidente de 
Estados Unidos, Richard M. 
Nixon, en misión especial a la 
America Latina.

Un estudiante resultó 
herido en un hombro en los 
disturbios que tuvieron lugar 
frente al Palacio Presidencial.

Rockefeller y los 
especialistas que lo 
acompañan se hallaban en el 
Pala-i o hablando con el 
Presidente de Honduras, 
Osvaldo López Arellano, 
cuando ocurrió el incidente y, 
según se dijo, no se enteró de 
él.

El choque de la policía con 
los estudiantes tuvo lugar 
horas después de que’ 
Rockefeller y sus asesores 
llegaran a Tegucigalpa 
procedente de San Salvador.

4 - 0 a La Serena;
Ganó la 

Selección

LA SERENA (Por Alfredo 
Leonel P a rra, Enviado 
Especial de LA NACION). La 
Selección chilena logro un 
rehabilitador triunfo al golear 
a Deportes La Serena por 4 a 
0. En su anterior encuentro en 
Valparaíso frente a Wande- 
rers había defraudado 
notoriamente al caer 2 a 0.

Anoche, al terminar el 
primer tiempo, los selecciona
dos ganaban 3 por 0, con goles 
conseguidos por Julio Gallar
do a los 25’ Hodge a los 36’ y 
Olivares a los 45’. En el lapso 
complementario, Leonardo 
Véliz, que debutaba con la 
roja, rubricó el marcador a los 
7’.

Asistieron ai Estadio de La 
Portada sobre las 12 mil 
personas.

Murió el 
Oficial

Soviético N?14
MOSCU, 14 (UPIl — Es- 

trella Roja, órgano de las 
fuerzas armadas soviéticas, 
informa hoy de la muerte del 
prominente piloto de pruebas 
Coronel Vsili G. Ivanov.

El oficial era considerado 
héroe de la Unión Soviética, y 
había hecho vuelos de prueba 
con los más primitivos 
aparatos a reacción 
fabricados en esta nación y 
con los modernos 
bombarderos, además de los 
modelos ordinarios.

La información señala que 
Ivanov murió el ocho de este 
mes, a la edad de 53 años, 
“Tras breve y grave 
dolencia”. ,
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ra hay 9 detenidos por tráfico 
de dólares.

I ncom unicado
Gerente de Fábrica

En Puerto Montt;

Lancha zozobró y otra 
quedó destrozada por 
violencia de temporal

de Paños
LA INCOMUNICACION 

del industrial textil Teófilo 
Yarur Asfura y la detención 
del Gerente de la Fábrica de 
Paños Bellavista, Conrad 
Simpfendorfer. configuraron 
las principales noticias 
registradas en las últimas 
horas, en torno al proceso por 
infracción a la Ley de 
Cambios Internacionales que 
conoce el Ministro 
sumariante, Adolfo Bañados.

detenido Luis Alberto 
Pannah, hijo de Herta 
Kyling, el que anoche 
continuaba prestando declara
ciones en este proceso.

El affaire puede convertirse 
en uno de los más bullados 
casos de la historia procesal 
chilena por el monto de las 
trasgresiones, estimadas en 
350 mil dólares y por la 
participación como presuntos 
implicados, de altos eje
cutivos de la banca, el 
comercio y la Bolsa de 
corredores.

MAS DETENIDOS.

Fuentes allegadas al 
tribunal sumariante, 
señalaron que se han 
impartido numerosas ordenes 
de aprehensión para nuevos 
personajes comprometidos en 
este affaire de extraordinario 
monto.

En 900 mil escudos estimaron sus 
pérdidas los propietarios de dos lanchas 
motorizadas, una de las cuales zozobró y la 
otra quedó destruida, a raíz del fuerte 
temporal reinante en el extremo sur del país.

'Informaciones procedentes de Puerto 
Montt, dan cuenta que la lancha “Judith”, 
matrícula 2228 de esa ciudad , de tres 
toneladas, tripulada por Liborio Angel Vera de 
58 años y Enrique Hernández Vergara, de 49 
años, que remolcaba a la lancha Santa Rosa 
que tenía fallas en su- motor, encalló y 
posteriormente se hizo pedazos a 100 metros 
de la costa, en la Isla Huar.

Por su parte, la embarcación remolcada, a 
consecuencia de este accidente, zozobró en el 
mismo sector en breves minutos. Las 
embarcaciones navegaban desde Sotomo a 
Puerto Montt, en medio de un violento 
temporal de viento y lluvia.

Ambos escaparon sin lesiones de este 
accidente que fue presenciado desde la costa 
por numerosas personas.

TEMPORALES EN AYSEN._
A raíz de los violentos 

temporales habían sido evacuadas ocho 
familias, que ayer regresaron a sus hogares. 
La$ informaciones agregan que en el camino de 
Balmaceda a Coyhaique se hundió la capa 
central del * Puente Oscuro” interrumpiendo 
el tránsito. En el tramo de Coyhaicjue a Villa 
Castillo, el puente “Roble" sufrió destrucción 

en una longitud de 10 metros y en el camino a 
Villa Mañihuales se han producido derrumbes 
en el sector “Puente Azul”.

Entre “Ramón Cabezas” y “Villa 
Mañihuales”, el río cortó el camino en una 
longitud de 300 metros, siendo el nivel de agua 
de un metro.

TARADITO. No quiso mostrar 
el rostro este hábil estafador 
con cheques falsos.
Se llamo Gonzalo del Carmen 
Saravia Guzmán, tiene 30 
años Para cometer sus delitos 
tenía un falso carnet y moni 
[estaba ser gerente de una 
cooperativo

Empleando Ta 
Desvalijaba a 
sus Pasajeros

En forma periódica |a 
estudiante de 13 años.Bel a 
Luz Espinoza Navarro, ib» » 
una fabrica para retirar lan» 
en madejones que™“ 
utihzaba en su hogar en uña 
industria casera. a

Una tarde no hace mucho 
para trasladar los 11-bultoi 
que contenían 53 kilos de esñ 
articulo, utilizó un taxi 
como también era habitual

El taxista del coche patenta 
M. D. 909,de San Miguel no 
tuvo inconveniente'en 
recibirla con sus bultos Y 
cuando el vehículo llegó a la 
esquina de Avenida La Feria 
con San Joaquín, el conductor 
pidió a su pasajera que le 
adquiriera un paquete de 
cigarros, pasándole 4 
escudos.

Dirupi

El Ministro Bañados 
Cuadra inició, temprano, en 
la mañana de ayer, sus acti
vidades, constituido en el 
Primer Juzgado del Crimen. 
Ordenó que fueran 
trasladados a su despacho los 
ejecutivos de la firma “Swett 
y Eyzaguirre”, Guillermo 
Beckdorff y James Swett, 
quienes desde el viernes de la 
semana pasada permanecen 
incomunicados y encargados 
reo por este delito.

Incluso, se tuvo 
conocimiento que el Banco 
Central había solicitado al 
Ministro sumariante, Adolfo 
Bañados Cuadra, que se 
impartiera nueva orden de 
detención para el matrimonio 
formado por el ingeniero 
norteamericano Howell 
Dewitt y la ciudadana 
salvadoreña Yolanda Valdés. 
Se estima que ambos están 
implicados en estas operacio
nes ilícitas en calidad de 
proveedores de dólares con 
los que se estaba surtiendo el 
Mercado Negro que tenía su 
centro de transacciones 
principales en las oficinas de 
la firma “Swett y 
Eyzaguirre", ubicadas en el 
mismo edificio de la Bolsa de 
Comercio de nuestra capital.

Carabineros y hombres de mar que estaban 
al corriente de esta maniobra, inmediata
mente se trasladaron al punto del accidente, 

realizando el rescate de los dos pescadores que 
se encontraban asidos a los maderos de la 
lancha destrozada, para evitar ser arrastrados 
por el fuerte oleaje.

Los temporales han amainado en la zona y 
los ríos tienden a bajar de nivel. Cuadrillas de 
obreros y maquinarias de la Dirección de 
Vialidad se encuentran habilitando los tramos 
dañados, esperándose que las partes afectadas, 
sean reintegradas al servicio en las próximas 
48 horas.

Mientras tanto, continúan 
incomunicados en las 
galerías 1 y 3 de la Cárcel, los 
detenidos, Antonio Rampolli, 
uno de los Gerentes del Banco 
Francés e Italiano; el auditor 
bancario Eduardo Palma 
Quintana; el industrial 
Gabriel Lahsen Lahsen y los 
ya mencionados Teófilo Yarur 
Asfura, Guillermo Beckdorff 
y James Swett.

También incomunicadas, 
pero en la Cárcel de Mujeres, 
continuaban anoche Herta 
Kyling Mader y Carmen 
Amanda Bello Vitali, las que 
fueron puestas a disposición 
del Ministro sumariante el 
lunes de la presente semana, 
después de ser aprehendidas 
por funcionarios de la 
Bogada de Homicidios.

Junto con el Gerente de la 
Fábrica de Paños, Investi
gaciones envió al tribunal al

Al cierre de esta edición, se 
tuvo conocimiento que el 
Ministro Bañados había 
decretado la incomunicación 
del Gerente de la Fábrica de 
Paños Bellavista, quien es 
apoderado de Teófilo Yarur.

En virtud de esta 
disposición, el número de 
incomunicados en este 
proceso asciende a nueve.

Al abandonar anoche el 
Primer Juzgado del Crimen, 
el Ministro sumariante, se 
tuvo conocimiento que 
también estaba incomuni
cado Luis Alberto Pannah. 
En cambio, se dió orden de 
libertad para la madre de 
éste, Herta Lyling Mader.

Asimismo, se dispuso 
prórroga de la incomuni
cación de James Swett y 
Guillermo Beckdorff.

Dos hermanos 
buzos:

Debutaron en 
el Delito
Robándose 
300 Millones

Cansados de realizar 
exploraciones submarinas, 
dos buz os y hermanos, 
decidieron incursionar en un 
terreno que era mucho más 
productivo, aparentemente.

Y sin pensarlo mucho, 
cambiaron sus trajes con 
escafandras por casacas 
oscuras que le permitía 
escurrirse con facilidad entre 
las sombras de la noche.

Los hermanos José 
Domingo y Sergio Enrique 
Ramírez Mardonez, de .’>1 y 26 
años de edad, respec
tiva mente, que carecían de an
tecedentes policiales, 
consiguieron cometer doce 
robosenespecies y joyas cuyo 
monto supera los 300 mil 
escudos.

La diligencia comenzó a 
trabajarse pacientemente en 
la Prefectura Móvil de Investi
gad ón Criminal. El 
Subprefecto de esa unidad, 
Carlos Hidalgo Jurado, en
comendó esta diligencia al 
Inspector Renato Vera 
Riquelme, quien acompaño 
de un Subinspector y de tres 
detectives, al principio se 
encontraron con serias 
dificultades. Y era lógico que 
ello ocurriera, por cuanto los 
hermanos Ramírez

ERAN "PIOLAS". Son hermanos y ambos ejercían como buzos. 
Ahora están fichados como delincuentes, al comprobarse su 
participación en millonarios robos.

Mardonez no registraban 
ninguna aprehensión por 
ningún delito.

Sin embargo, tomados los 
contactos del caso con los 
denunciantes, comenzaron a 
configurarse una serie de 
hechos que llevaron a la deten
ción de estos delincuentes 
novicios cuyas joyas y 
especies sustraídas se las 
vendían a un comerciante de 
la plaza.

Uno de los mayores robos 
fue cometido en e¡ inmueble 
ocupado por Baltazar Blresa 
Agarrat, con domicilio en 
Avenida Americo Vespucio 
504. Desde esta residencia, los 
detenidos se llevaron joyas, 
objetos y monedas extran

jeras que fueron avaluadas 
por el afectado en la suma de 
7ien mil escudos.

También robaron 60 mil 
escudos en joyas y especies en 
el inmueble del ciudadano 
argentino Ricardo Jachena, 
ubicado en calle Merced 313.

La policía logró recuperar 
la casi totalidad de las 
especies sustraídas a través 
de los doce robos. Pero 
quedan a disposición de sus 
dueños, un televisor, dos 
grabadoras y un tocadiscos, 
cuya procedencia los 
detenidos olvidaron total, 
mente.

Hábil Timador 
Cayó en redes 
Policiales

"NO QUIERO SALIR en 
los diarios, soy de buena 
familia. No me pueden 
obligar a que les de la cara 
porque no soy delincuente".

Tales frases son una vieja 
cantinela que ayer nueva
mente interpretó un 
individuo detenido en 
Investigaciones.

Fueron pronunciadas por 
Gonzalo del Carmen Saravia 
Guzmán, detenido por 
funcionarios de la Segunda 
Comisaría Judicial de la 
policía civil. Está acusado de 
haber participado en una 
sene de delitos cometidos con 
cheques adulterados o falsos.

Para que sus compras, con 
esos documentos no 
despertaran ninguna 
inquietud entre los 
comerciantes, Saravia 
indicaba que era el “Gerente 
de la Cooperativa de Obreros 
y Empleados de Mademsa”, 
justificándolo con un timbre 
con tal leyenda que ponía al 
pie de su firma. Los cheques 
eran girados por Samuel 
Guillermo Montero Cavieres, 
nombre que daba a conocer el 
delincuente para, 
identificarse entre los 
comerciantes.

Una de sus operaciones fue 
denunciada por repre- 
sentantes de la firma Suárez 
Foser S.A.,donde el estafador 
compró 4 mil 800 kilos de 
azúcar corriente, pagando con 
un cheque falso por la suma 
de 7 mil 960 escudos

Son varias las firmas 
afectadas por las actuaciones 
de este delincuente de 30 años 
que por cierto también tenia 
en su poder un carnet de 
identidad adulterado.

Su resistencia a foto
grafiarse es comprensible. Se 
evita de esta manera que 
otras personas, víctimas de 
sus timos, puedan reconocerlo 
y hacerse parte ante los 

Tribunales de Justicia.

Bella Luz Espinoza no tuvo 
inconvenientes , pero 
antes de dos minutos 
comprobó con estupor que el 
taxi había desaparecido del 
lugar con los paquetes de 
lana avaluada en 3 mil 
escudos. Lo buscó 
desesperadamente por el 
sector, sin lograr resultados. 
Su familia posteriormente 
comprendió lo ocurrido. La 
menor que permaneció dos 
días en la cama afectada por 
una crisis nerviosa, entregó a 
la policía antecedentes sobre

«Milli

P»« da,'1* í 

°nale ;S> , 
Wen „„.''A 
'U’hto.a“;

«“íbJS h
’rr'8la„ „'■»»

similares.

.. « -«tumos en

Pocas Horas

TRES SUICIDIOS 
registrados en Santiago, en 
las últimas horas, tuvieron 
dos hechos en común. Se

protagonistas no dejaron 
signos que permitieran 
establecer los motivos que 
tuvieron para adoptar tales 
resoluciones.

autoeliminacíón tiene sus 
cifras más altas en los meses 
de Septiembre y Diciembre. 
Ahora parece que los suicidas 
na esperan esas fechas para 
consumar sus propósitos. Por 
el contrario, se quifan la vida 
apenas se precipitan sus 
problemas o cuando éstos 
llegan a un estado de insu
pera bilidad.

La vecina localidad de 
Maipú inscribió su nombre 
con el primero de los últimos

Población Pizarreño, Casa

ima»1

cimieaJí

2k8, se quilo I, 
‘jorcándose Fi I S”'°.de20a#ûiEH

Esta sene la J 
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Concha 88« faj 
victima enconmj 
cadáver en eldord 
ocupaba. H

Por último,enelj 
Franco, una per^l 
masculino, no idj 
de aproximadaman 
años, vestido regolJ 
se quitó Li vida, tan3 
mendo al ahorcamJ 
este caso, funcional 
Brigada de HoJ 
iniciaron las dilJ 
correspondiente! 
identificar ala til 
tratar de averiguar,® 
familiares, lascaos 
lo impulsaron al suri!

Se celeb 
Utructore* 
Idi Corneja 
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90 días para entregarlas a 
postulantes.

CARGUEROS SEMANALES 
con ESPACIO POSITIVO*

* " <

Caja de E.E. Parficu/arenl 
Podrá Retener Casas "Coti

UN PLAZO PERENTORIO de noventa dátfl 
’'(■an asignados a sus imponentes los departamBfl^] 
construidas por la CORVI, dio el Ministro de laVi^H 
Caja de Empleados Particulares. Si este iiuí^H 
cumplimiento a esta disposición, las vivieod^H 
automáticamente por intermedio de CORHABM 
postulantes. Este Secretario de Estado, al íoraíH 
advertencia, se hizo cargo del anhelo manin^H 
empleados, de que era necesario que la C.ija adopun^B 
tanto para agilizar la entrega de viviendas a 
como para abreviar la tramitación de las 
hipotecarias. J

El Ministro Andrés Donoso citó a su 
sidente ejecutivo de la Caja de Empleadosrw> 
Roberto León Alquinta, para tratar sobre el nivel®? 
mantenerse las relaciones entre dicha Secretaria 
instituto previsional, en materia de viviendas.

El plazo dado a la Caja para que cun?P*a.5^_ai 
con los imponentes empieza a regir en el mis -i- uuIU< 
que CORVI hace entrega de las viviendas«**^ 4»conu 
no da cumplimiento al plazo, estas pasan a 
lasentregará directamente a los postulantes.

En la re.unión se acordó también que en by’P 
que'se hagan en las diversas ciudades para 
urbano, y cuyos afectados sean 'n?P°?en^an(|as(«< 
tendrán preferencia en la asignación de Mal
los excedentes de dicho instituto previsiona.

Ademas, para ampliar sus operaciones g 
CORHABIT traspasará todas las hipo« 
empleados particulares a la Caja.

Llamado a Dirigentes SinJi

Sfis tone); 
P transpo 
!^a bordt

k "ipidez

Díí de 
f°n divei 
Urano" er 

’le l,i Con

?■ ’S

SU CARGA VIAJA SIEMPRE EN PRI
MERA CLASE CUANDO LA TRASPOR
TA LAN. En I as gigantescas bodegas 
de sus JETS BOEING 727-con capacidad 
para 40.000 libras y puertas de acceso 
de 2,31 x 3,41 metros-, o en el 707 
TRANSCONTINENTAL, su carga viaja en 
cabina "dimatizada"... y a 1000 kilo- 
metros por hora. Diversos compartimen
tos mantienen distintas temperaturas 
para mejor trato de su carga.

Además, los super-cargueros de LAN 
le aseguran: 3 frecuencias semanales 
a EE. UU., Panamá, Ecuador, Perú Ar
gentina y Uruguay-próximamente tam
bién a Paraguay, Brasil y Colombia-... 
rapidez y seguridad en sus embar
ques... trasporte con espacio positivo 
entre origen y destino... experto ma
nejo de su carga con el más moderno 
equipo automático... y vuelos “charter“ 
a tarifas especiales.

Jf; Su carga SALE y LLEGA en el mis
mo avión con espacio 100%asegurado. 
Además, Ud. puede reservar espacios 
para el vuelo preciso en que desea 
embarcar.

IA/V
LA LINEA AEREA INTERNACIONAL DE CHILE

GERENCIA: Alameda B. O'Higgin» 1146, 3er. piso, fono 68115 • Oficinas de Carga: Agencia BULNES: 60682 • LOS CERRILLOS: 572233 • PUDAHUEL 719307

CONSULTE A SU AGENTE EMBARCADOR O DIRECTAMENTE A ZASV

CODIGAS, TEM, SAFICO, cO**?.VeTt, Ft'í ll)l|na 
PACIFICO, MARGOZZ1NI, PROM^^s í * 
NUEVA YORK, MOHOR HNOS..L «»e „bje
HILANDERIA NAL. SUMAR llf.'í **x h
DON. MADECO. CAMPESINOS ••bD|T|H’ •j.i,llend 
KOWALSKI, RODILLO, S. G. M ’ Go 1 
LUCHETT. JUAN RIVERO, TAKK^^m. 
ETCHEPARE, COSME Rl IZ. M I'1

Como es de vuestro conocí m1 \jiguel-en J 
comerciantes de ferias libres de • •f.indic;»to> , 
nidad,solicitó la colaboración de ' |;1 rif1 11 
para la colocación de talonarios p- • 
pro Sede Social de nuestra organiza • p0,|erf111

Esta laudable iniciativa se h‘> £[ d>.J 
nes internas, \ ahora falla solam 1 Derson¡il)atO^j 
nuestro pedido. El suscrito,en for ‘ Je .Abril 
dos compañeros delegados,en el m • pudeJu| 

I ’ macona de los Sindicatos, y d‘ ■’ ^lid £ 
con los Dirigentes se les dejo una 
premura, a la vez se les invito .i p ^óniijr '»ai j 
nosotros. Lamentablemente no• • • > minie"1:'' ,s'* | '""n|ell( 
cion de un compañero de la ( re^1 j-Lirrf

Como esto no hn dudo 
tiempo avanza, me veo en la p c()nlp¡ine ■ x 
prenso, por lo que exigen nue^ . „«.ir. . 
sindicato pueda cumplir su.

Ahora depende de ust* 
devolviendo los talonaria 
lunes 19 del presente,de 9 a . enVm. u • 
San Miguel,donde pueden dirig ■ iinp'” jvc? 
sus sindicó. En cuso de que e»^,ra 
gente. Insisto en la urgencia d iisi c1’"'" . en 
confiados vuestra valiosa a>u ‘'pnt-uen,r¿''ki 
hace con ustedes, cuando >e 
cixipc índoles a sostener larg • ui’,e“ .

S,n otro particular. me suscrli» J
> S. S.

M « C-, 
Wilívo c 
Kr 
l^ñái

linter

>ld

■n nuesire-'.

tede* .icelen‘r .p.'-'ei,eÂ>à S«..
=>■' " '„rJÍ1.? £ -Ih
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El Instituto La Salle

"Ss
‘cse*'ì

U-

„nrador de Trigo
C ° ,< tVO próximo se postergó el cierre de

fefess. i. ...............- '• •

■ elP"® . (.-ca Belísono Velasen,informo
rI,"n.IeC""ierC'a,,cción de trigo - pese a la sequía la 
íljti«I» pO’“ ' ., la de 1968. Su apreciación se 
■ supe¿! receptada en los I 18 molinos mdus-
l» le'',Tdatlde trl8d„ de la EC V Otra explicación es 
Phr>*f"n,pr‘de tinadas habitualmente a mata v 
FÍí* í“t ® trigo por ser este un cereal que

Itt«1'"

Un P lantel Congregación i sta 
que Vive la Hora Actual
• Hoy celebra su 15o a n i versarlo

• Centro de Alumnos confeccionó un programa de festejos con 

" cham ullo ”

‘mera n 
1 
“Jontì

*'ST( T 

■ îr" ■

•Si M., ’i»

:

Constructors

LOS MAS PEQUEÑOS en

todos

DECIMOQUINTO

iberico: “Vengan 
corran _

Gregorio (Pedro Manzanedo 
Martínez)._ i el Hermano
Gregorio, sonriendo exclamóa dep tos a fotografiar se. "A 

mi, He r m a n o. a mí'’, 
solicitaban al Director del 
Instituto La Salle, Hermano

• rns Estados Unidos 
c ea lu

>C> ,C. n SERVICE tiene abiertas las ms-
calC'V fl ,,vene- de ambos sexos que deseen

f t idos 1 nidos, periodo 19«<>-. 1 Los
.aud'intes secundarais > tener entre 

líldéten se.r V-Tnñosde edad, estar cursando el 5 ano 
l»l'’,t„sde 1"» 1 promedio nota o en los tres

Sef repetido jamás un año. excelente salud 
'®».nos"“1”" de males Mayores antecedentes en ^SSn7¿:deníne.sa viernes, entre 15 y !8 

«xí»' -

I.krá la Asamblea Cenerai del Colegio de 
Síce piu|es en la cual el Presidente. < .udlerun. 

'e, Kilo Ir i*'?1"!’, dió cuenta del estado financiero de la insti- 
™<e. El>u l>! ¿“'i. Memoria de la labor realizada en el uño prece- 
■-'Oiiu f'J’JJ, fie «probada por aclamación. En la foto, un 

¡Jmdelareunión.

taltal, l*,nï"°rT7 dió cuenta del estado financiero de la insti-
Cl Jai ( OlOvJ I . .1 _ I 1 . I1, -? , zl , r» ta o 1 -i rw-> i'rooo

<>0ata

«wiaq, 
' Guillen;, 

'’r*®..

w ¡posición de Flores

Ti CLUB DE JARDINES de Chile inaugura mañana su 
;Lbn Otoñal de Flores, a las 18.30 horas, en la sede del fe HtSdfprovidencia (Providencia 265!,
Kpc.Ó" Je píenlas, arreglos y flores de los exposi- 
itBdra lugar el mismo día inaugural, de 8 a 12 horas, 
flanco del Estado donó una medalla de oro, que se conce- 
¡líniejor arreglo Victoriano original que se presente.

SU 
aniversario celebra hoy el 
Instituto La Salle, uno de los 
colegios congregacionistas 
en donde el espíritu renovador 
que se advierte en el ámbito 
de la iglesia se palpa de un 
modo ostensible, aún a los 
ojos del visitante, a poco de 
hallarse en sqs aulas y patios, 
junto a profesores y alumnos.

Un total de 700 alumnos 
(educación básica y media, 
completa) y 25 profesores 
conforman ese núcleo huma-

Salle y la 
propósitos de reeducar al 
preso también es esfuerzo 
suyo (1715), cuatro abosantes 
de morir.

primera casa con San Juan Bautista de la Salle 
"Patrono de los Educadores", 
quedaba incorporado con

13 "«ttitn
Meltau

It'mo. enelPa |
»Tniite Humedades Profesionales
niniadanifB
estidorejil, US AUTORIDADES sanitai
lavida.iaiS uento de enfermedades profesionales, singularmente de 
al ahorcamJ [1. Ello sería consecuencia de la progresiva indus- 
o, funnoiujj ación del país. Por este motivo los días 22 al 24 de mayo 
a de Komi wtendra lugar un curso sobre Dermatosis profesionales, 
on las dih| Bvadoa médicos de industrias. Las clases serán dedadas 
pondientei ¡pecnnsuis aei instituto de Medicina del 1 rahajo y de la 
icar a la ni rade Dermatología del Hospital San Juan de Dios, ambos 
»avenguarj dientes del SNS. Los interesados deben inscribirse en 
■es, las caud da Portales 3239,o en la Escuela de Graduados de la 
sironalsud ladde Medicina de la U. de Chile.

rías han informado el recru-

LAN Traslada Uvas a Brasil

lares i fy 
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venta dm 
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a CORH1Î» 
es.
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>¡s toneladas de uvas de los ricos viñedos nacionales 
— >s via LAN—CHILE a Río de Janeiro- 

un Boeing 727 y en compartimientosfiuta" "‘

“"SoX» œmu™ Bera“5‘í,S eXP°rtad°res chile"°S

¡indi“111

D¡a de/ Seguro Americano”

■cano"', ent^p8 nCt°iS Se ce,el)ró el “Día del Seguro 
^daConfpm e i. a real'zación, por segunda vez en ' lonferencia Hemisférica de Seguros.
fo» aSCgiijaJ
lrongenerkrl'?|S,nac‘onídes recibieron congratulaciones 

«Latinoamérica, Estados Unidos y Canadá.

[NA> ,
Efe i"'"” "'«fesiona/ 
i,® SS“ 

oplTI 'S "’‘liendn 
IGO' 1S 
ISA«!

Ji«*., 
rii« * *

i,irtS"*í 
• Id' S

Pu

l(”í’K la Oficín,PjC'Ji,r a sus funcionarios en materias 
Riendo a >de Previsión del SERN \SA, estos se 

111 KE. 'Piihii r ‘1S por expertos de la Caja
ií’lav° Chacón a°|S V ^er'<)d‘s,as- Los conferenciantes 
U Ondano ((••pVarez 1 “Jubilación" ); Guillermo 

1k°rales Ahunnd ’<.^nociniienlü años de servicios"):
^ñan \rancih¡ ^8t,n*zación de la Institución").

1 Problemas”).

leni'"’ .i*IjíuM’Í 
de<

‘llfv,

.s"""'. !...

""/ador dp raí ■ti<Wvo Belgica
Wn''^“tti^stV?1" ^Igicn en nuestro país, Frans 
^"^»ciÍlXtudahrel12'-55 b™8' Via aerea-

“de diplomática dará la bienvenida al

^tamiento

* Revs’.n>n i'r',s,e”t‘m de autoridades 
h' p",'inr”l"Jl'l"nPf'ini|r"p ‘i' el ‘lc,nde constitución 

‘ldeO riiKK¡n Pl,lllm°. en la localidad de- aeUH^ins.‘ 
H'*f‘ '"“'liMi'a* '¿fiará con 

tedi* 1 
‘d

t ,lzará con uóV’a Un? misa s0*emne de acción 
• un asado a la chilena.

^«nto está .
situado en Aleones, camino a

DIRECTOR DEL
P L .4 .V T E L . H e r m a n o 
Gregorio (izquierda), y el 
Inspector General. Hermano 
Enrique (Enrique García 
Ahumada), escritor y profesor 
de Estado en Matemáticas.

Tiene Muchos 
Méritos Para 
ser Soberana

\XA MARIA GARCIA de 
la HUERTA es una 
simpática estudiante de 
Pedagogía en Historia y 
Geografía de la Universidad 
de Chile, con 18 jubilosos' 
abriles, que postula a Reina 
del Instituto Pedagógico, por 
su escuela.

Ana María contó que. a 
pesar de ser ahora candidata, 
ya se anotó su primer triunfo, 
cuando, la semana pasada, la 
coronaron Reina del Departa
mento de Geografía durante 
la celebración de la Semana 
de Historia.

“Mis cantantes 
extranjeros favoritos son 
S a I v a to r e Adamo y Los 
Beatles^de los nacionales me 
agradan Antonio Prieto y 
Fresia Soto.

No me gusta trasnochar y 
practico algunos deportes. 
Leo, bailo escucho buena 
música. De la juventud no me 
agrada el imnovismo 
demasiado intenso y el líber 
tina je"

. "Por supuesto-agrego-que

muchas cosas positivas, tales

supuesto, el deseo de vivir de 
la autentica juventud."

enclavado en la avenida Ossa 
en medio de una naturaleza 
ex uberante y con un plástico 
telón de fondo natural como 
es el paisaje cordillerano con 
sus pétreas cresterías 
nevadas.

Amplias salas, modernos 
laboratorios (física, química

gimnasio, canchas de 
balompié, vólei bol y 
baloncesto, salón de actos y 
una sobria, pero amplia 
capilla, en donde religiosos, 
seglares y alumnos cumplen

escuchando el santo oficio de 
la misa.

NACIERON PARA 
ENSEÑAR A LOS 

HUMILDES

La congregación San Juan 
Bautista de la Salle nació en 
Reims — Francia — hace 
más de dos y medio siglos. En 
1681, Juan Bautista de la 
Salle contaba con 30 años de 
edad. Su padre era presidente 
del Consejo del Reyen Reims, 
de manera que su situación 
social era más que holgada. 
Condolido de la forma en que 
vivía el hombre desheredado 
de la fortuna (analfabeto y 
paupérrimo), reunió a una 
docena de personas, humildes 
pero dispuestas al sacrificio 
de enseñar a leer a los pobres.

Francia. Él futuro "Patrono 
de los Educadores”, con 
amplio sentido de la 
pedagogía, estimó que debía 
el grupo de sus adeptos tener 
unidad de doctrina para 
enseñar. Y nada mejor que 
invitarlos a almorzar a su 
elegante mansión. Primera y 
única vez que pudo realizar su 
deseo. Su familia expulsó a 
sus "profesores”, a quienes 
hallaron demasiado 
menesterosos para sentarse 
junto a una mesa bien servida 
y plena de prejuicios sociales.

Juan Bautista de la Salle 
abandonó el hogar y se fué a 
convivir con sus "profesores 
y, de este modo, surgió la 
congregación destinada a

humildes. En 168 1 su 
situación con la familia hizo

definitivamente. Junto con 
ese gesto heroico para la 
época, donó todos sus bienes a 
la Comunidad.

En 1688 se traslada a París 
y funda la primera Escuela 
Taller para formar artesanos. 
Es curiosa la forma en que 
esto se produjo. Un cura 
párroco de París contrató a un 
artesano para enseñar a los 
hombres vagos una profesión 
de artesanía. El maestro 
descubrió que ello convenía a

intereses. Más que enseñar, 
explotaba esa mano de obra

deshaució al artesano y 
entregó esa tarea a La Salle.

El primer silabario francés 
es obra de este santo varón, 
escrito de su puño y letra 
(1695). En 1705 crea el primer 
colegio humanístico moderno 
en París, reservado a hijos de 
artesanos y comerciantes. 
Elimina las clases de lenguas

aplicadas. Rápidamente se 
difunde en Francia este tipo 
de colegio. El de Marsella, por 
ejemplo, enseña a industria
lizar la pesca. La primera 
Escuela Normal - formación 
de profesores es obra de La

fundada en Rei ms, el exiliado 
Rey de Irlanda, Ja cobo II, 
pidió a La Salle que 
admitiera como sus alumnos 
a la nobleza que le 
acompañaba en su ostracismo 
en suelo galo.

El Vaticano en 1900, 
determinó su canonización.

historia del catolicismo 
mundial.

Plazas y ciudades francesas 
llevan su nombre; estatuas y 
bustos recuerdan a las nuevas 
generaciones galas su amor a 
los humildes y su espíritu de 
avanzada dentro del 
ambiente social cerrado en 
que le tocó convivir.

Muy Buen Precio

Tiene el Cobre

EL PRECIO DEL COBRE 
en la Bolsa de Metales de 
Londres, bajó en medio centa
vo de dólar. Se cotizó a 61,93 
centavos, la libra de metal 
rojo, al contado, vendedor.

El pre ció promedio que 
lleva en el mes en curso, al 
contado, vendedor es de 
61,60 centavos de dólar por 
libra de metal, lo que es 
considerado por los especia
listas de la Corporación del 
Cobre un muy buen precio, si

anteriores, en que el precio 
promedio fluctuaba alrede
dor de 35 centavos de dólar 
por libra de metal rojo.

Comunidad Rural

Disfrutará de

Atención
Unos tres millones de ha

bitantes de los sectores ru
rales del pais, contarán en 
breve con atención médica a 
través de 300 postas que ins
talará el Servicio Nacional 
de Salud. Estos puestos cum-

múltiple y en el desarrollo 
de su Jarea contarán con 150 
vehículos motorizados, des-

cuerpo médico, enfermeras, 
matronas, auxiliares de en
fermería y otros.

Las primeras 5(1 postas 
rurales de auxilios médicos 
entrarán en funciones el 30 
de junio próximo, cons
truidas con un crédito de la 
Agencia Internacional de De
sarrollo ( AID). Cada posta tie
ne un costo equivalente a 50 
millones de pesos.

La ubicación, de acuerdo a 
los estudios realizados por 
expertos de| Ministerio de 
Salud Pública, de esas pri
meras postas estará en El Ca
riño, Rinconada, Lo Calvo y

departamento de Los Andes; 
en Chacay. Ñiquén, Coi pin y 
La Gloria en el de
partamento de San Carlos.
En la etapa siguiente serán 

instaladas en las comunas 
de Santo Domingo e Isla de 
Maipo, provincia de San
tiago; departamento de Los 
\ngeles. provincia de Bio 
Bio; comuna de Villa Alegre 
y en la provincia de Val

Todas estas postas rurales 
también dispondrán de am
bulancias y clínicas dentales 
móviles.

A más de la atención me
dico-dental a las comuni
dades rurales, el equipo de 
salud acometerá acciones de 
higiene ambiental \ de edu-

El personal auxiliar de 
salud rural estará integrado 
por funcionarios extraídos 
de la misma comunidad, el 
que convenientemente adies
trado e instruido por el SER- 
NASA en cursos especiales.

diciones de vincularse con la 
colectividad.

Esta atención sanitaria ru-

social o previsional.

LA COMUNIDAD DE
LA SALLE EN 

LATINOAMERICA

La Comunidad San Juan 
Bautista la Salle en 17(X> se 
instaló en Roma para exterio
rizar su adhesión al Papa y a 
la iglesia. Los líderes de la

respetaron a la Comunidad

preferencia a ¡os hermanos 
de La Salle para incorpo
rarlos como profesores a las 
nuevas escuelas surgidas en 
Francia, como un reconoci
miento a esa actitud frente a 
los pobres. La primera 
Comunidad La Salle se instaló 
en Ecuador en 1863 y en Chile 
en 1877.

Santiago. Valparaíso, Puente 
Alto, Talca yTemuco.

En estos planteles reciben 
educación 7.89(1 alumnos; de 
estos, sólo 2.800 pagan sus 
estudios. El resto — 5.090 — 
a título absolutamente 
gratuito.

PORLA SENDA 
RENOVADORA

Hermano Enrique (Enrique 
Garcia Ahumada), responden 
nuestra consulta:

enseñanza y en su desenvol
vimiento marcha acordo con

relaciones con los alumnos, 
más que cordiales, yo diría 
que son amistosas. Un Centro 
de Alumnos elegidos por ellos

útil en el caso especifico del 
estudiante".

— t.A 1 gún ex alumno 
destacado que recordar?

“No. porque nuestro 
plantel sólo cuenta con 15 
años de vida y menos tiempo

completo. En todo caso, vale 
la pena^creo, aludir a que de 
25 alumnos egresados del 
sexto humanidades el año 
pasado, 19 se incorporaron a 
las aulas universitarias".

funciona aquí'’

dejado marginado, pero el 
Centro de lumnos tomó la 
iniciativa y la dirección ha 
pedido a la autoridad militar 
que venga esa instrucción. 
Esperamos tener una 
respuesta favorable, máxime 
que el deseo surgió precisa
mente de los muchachos”.

El hermano Enrique es 
porteño y autor de un texto de 
enseñanza "Doctrina Social 
de la Iglesia-".

EL PROGRAMA 
DE FESTEJOS

El programa de festejos fue 
confeccionado por los propios 
alumnos. Representaciones 
teatrales, competencias 
deportivas, números jocosos

gymkhana automovilística). 
Certámenes literario (Vida y 
Obra de Juan Bautista La 
Salle) y de artes plásticas "Mi 
Colegio". En este último

Hermano Ladislao, "el más 
querido del colegio", según un 
dirigente estudiantil y autor 
de los paneles pictóricos que 
adornan la capilla del 
Instituto.

El programa finalizará el 
domingo, cuando los mejores

presentados en homenaje a 
padres y apoderados.
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documento de ahorro-inversión es el PAGARÉ REAJUSTARLE de la 
Caja Central de Ahorros y Préstamos, por eso el público ya ha invertido 
en él más de Eo 37.000.000, en sólo 180 días.

Aunque algunas entidades exhiban cifras espectaculares, fruto de insegu 
ras fluctuaciones ocasionales, la verdad es ésta:

un estudio comparativo de rentabilidad entre el PAGARÉ REAJUSTA 
BLE y otros tipos de inversión, demuestra en forma indesmentible que

EL PAGARÉ REAJUSTABLE ES LA INVERSION 
DE MEJOR RENTABILIDAD

8°/o interés anual, más reajustes automáticos -exención de impuestos- 
triple garantía del Estado, de la Caja Central de A y P, e hipotecaria 
- después de un año, tiene prioridad en la concesión de préstamos ha 
bitacionales en las 22 asociaciones de A y P.

Su mejor inversión... Chile la convierte en casas

Compre sus PAGARÉS en Agustinas 1357. 9o piso, en las 22 asociacio - 
nes de A y P. en los bancos y sucursales, y a los corredores de bolsa

CAJA CENTRAL
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.editorial---------------------
Recientemente la Cámara de Diputados aprobó en -

general el proyecto que legaliza la Consejería Nacional de f -j P f fTi P O D U / a f V
Promoción Popular, institución que se ha encargado de “ fi VIII J
materializar los planes de desarrollo social del actual 
Gobierno. Dentro de las numerosas acciones y proyectos 
de ley elaborados por la Consejería en el desempeño dé sus 
funciones, y que hemos analizado en oportunidades 
anteriores, merece Un comentario especial la participación 
que le cupo a esta institución en la iniciativa legal sobre 
Guarderías Infantiles.

Como se sabe, en nuestro país no existía un contexto 
armónico de disposiciones legales sobre constitución y 
funcionamiento de Jardines Infantiles y Educación de 
Párvulos, aunque ya en 1881 se decretó la creación de 
Escuelas de Párvulos en las grandes ciudades, en proporción 
de una por cada 10.000 habitantes. También la Ley de 
Instrucción Primaria Obligatoria de 1920 dispuso la creación 
de Jardines Infantiles, que fueran anexos a ¡as Escuelas 
Primarias y Escuelas de Párvulos.

Durante los últimos veinte años se han multiplicado las 
iniciativas destinadas a normalizar el funcionamiento de los 
Jardines Infantiles, promovidas por parlamentarios de 
diversas entidades políticas, asistentes sociales, educadoras, 
pediatras, centros de madres, autoridades especializadas del 
Ministerio de Educación Pública y elComando Nacional Pro- 
Jardines Infantiles.

La s diversas entidades y organizaciones que propugnan 
la dictación de un texto legal sobre Jardines Infantiles, han 
destacado ciertos aspectos básicos que a su juicio deben 
orientar la legislación en esta materia: la creación, 
organización y funcionamiento de los Jardines Infantiles debe 
tener un carácter estatal; la educación parvularia debe 
considerarse incorporada al sistema general de la enseñanza 
básica; la educación del párvulo, definidos para estos efectos 
como el niño de 0 a 6 años de edad, deberá ser confiada a 
personal especializado, como son las Educadoras de Párvulos 
■y las Profesoras Parvularias; los Jardines Infantiles deberán 
contar, como colaboradores permanentes de este personal, 
con los servicios de pediatras, asistentes sociales, enfermeras, 
kinesiólogos, dentistas etc; al párvulo deberá propor
cionársele asistencia integral, que comprende el aspecto bio- 
sico-pedagógico, esto es, el cuidado hasta los 6 años de su 
existencia en su desarrollo físico, síquico y social.

La Comisión de Educación Pública elaboró un cuadre 
estadístico de los establecimientos, secciones y cursos de 
educación parvularia del Estado e instituciones privadas, y 
del número de párvulos atendidos en ellas. Conforme a estas 
cifras, durante 1967 la suma total de párvulos atendidos,tanto 
por las instituciones estatales como privadas, ascendió a la

las Guarderías Infantiles

cantidad de 57.734, que recibieron asistencia en IGS 
establecimientos, distribuidos en 1.606 cursos.

El Ministerio de Educación Pública estima que en la 
actualidad la población parvularia del país alcanza a 
2.000.000 de niños, cifra de por sí elocuente, especialmente si 
se considera que hasta los 6 años de edad el niño vive un 
período que se caracteriza por su plasticidad, de tal modo que 
su personalidad se forjará en razón directa a las impresiónese 
influencias que lleguen hasta el, contribuyendo a orientar 
apreciablemente su conducta como individuo integrante de 
la sociedad en la edad_adulta.

La Consejería Nacional de Promoción Popular,actuando 
en forma mancomunada con- la Fundación de Guarderías y 
Jardines Infantiles, abrió un total de 30 Jardines Infantiles en 
un plazo de seis meses, en poblaciones marginales tanto de 
Santiago como de provincias. En ellos se presta atención a 
3.500 niños, hijos de madres que trabajan y entregan su 
custodia a estas guarderías durante las horas laborales. El 
plan conjunto de la Consejería y la Fundación contempla la 
instalación de 80 nuevos jardines ¡nfantiles, que se levantarán 
con el sistema de la autoconstrucción y el concurso de la 
comunidad organizada.

Cabe señalar,además,que la Fundación de Guarderías y 
Jardines Infantiles tuvo su origen en una iniciativa de la 
Consejería Nacional de Promoción Popular, siendo la única 
en su género que vuelca su actividad hacia los sectores 
marginales. Ademanes la que atiende un mayor número de 
párvulos en el país, a excepción del Ministerio de Educación. 
Debe añardirse que su labor ha sido reconocida por la 
Organización Mundial de la Educación Preescolar (OMEP), 
dependiente de las Naciones Unidas.

Perq aparte de esta labor práctica de la Consejería en el 
terreno de las Guarderías Infantiles, debemos agregar que el 
proyecto de ley sobreestamateria, que se encuentra 
actualmente para su resolución en el Congreso Nacional, fue 
íntegramente elaborado por la Asesoría Jurídica de esta 
institución, cuyo primer trámite constitucional para su 
legalización fuera despachado favorablemente por la Cámara 
de Diputados.

Se Prohibe la O posición
Hay una enormidad de

habla inglesa, que incondi-

como “Ein Kontinent sucht 
die Freiheit”, de Claus 
Michael Na et her, y en

Los Acontecim¡entQ$

oCómo podria yo no sentirme movido ahora 
a decir algunas cosas relativas a los aconteci
mientos de mayo-junio de 1968° (Poco se ha sa
bido en Francia que en aquellos mismos días 
tuvieron lugar en Nueva York hechos* de un 
alcance igualmente grave, entre los estu
diantes de la Universidad de Columbia, y 
que la represión policial allá fue muchísimo 
más brutal que en París. Un muy querido 
amigo americano, profesor en la U. de Colum
bia, presenció imborrables orgías de vio
lencia, en las que la policía derramó con 
barbarie sangre estudiantil). Por cierto, que 
no lo hago intentando una consideración 
global de los hechos y su significación (para 
ello tendría que escribir un libro completo), 
sino sólo para presentar algunas obser
vaciones con relación a los mismos.

No es posible ignorar el papel desem
peñado en esta revolución fracasada por los 
pequeños grupos que se autodenominan 
“coléricos” realmente instruidos confor-

.. ..... .............. ...........................j
cologicas en loscuadros rivales,

anarquizantes o heterodoxo-marxistas, a 
los que pertenecían,y conocedores a fondo de 
lo que realmente querían: poner patas arriba 
no sólo a la Universidad sino a toda la vida 
social del país también, infiltrando la re
vuelta de los estudiantes bajo el signo de la 
pretendida fecundidad del puro caos. De <.uí

consignas a las que se han sentido atraídos
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formas de gobierno de los 
nuevos pa íses africanos.

Baste citar unos pocos: 
‘‘Africa’s Freedom” ( un 
conjunto de discursos de 
Alberth Luthuli, Kenneth 
Kaunda, D.K.Chisiza, Torn 
Mboya y Julius Nyerereí.Está 
también “Africa Yesterday 
and Today”, “East Africa: 
The Search for Unity”, de 
Hughes. Otros en alemán,

n e 11 ’ A f r i c a nera”, de 
Giampaolo Calchi Novati. Y

literatura de moda.
En Londres están todos los 

clubes con nombres africanos. 
“Zambesi Club”, ‘‘Zanzíbar 
Club”, etc. Estar pro Africa 
Negra esestar “in”.

Pero a veces se esta “in”, o 
sea, dentro de un descono
cimiento, o simplemente de

algo curioso.

Estos defensores incondi
cionales defienden gobiernos 
que no aceptan la oposición.

Recientemente el 
Presidente de Zambia Ke- 
nneth Kaunda, amenazó con 
prohibir al partido de 
oposición, el African Congreso 
”o restringir a sus dirigentes 
de uno a uno” al menos que 
ellos dejen de contar medias 
verdades o mentiras. En su

Nueva Vida en 
el Museo de 
Bellas Artes

La completa transformación del edificio y del criterio con 
que se utiliza el Museo Nacional de Bellas Artes ha sido 
recientemente anunciada por su nuevo Director, el notable 
artista Nemesio Antúnez, quien se desempeñaba como 
Agregado Cultural de Chile ante las Naciones Unidas.

La idea de aprovechar el recinto del Museo para el impulso 
de las actividades artísticas, cualquiera que sean, ha sido respal
dada por el Ministro de Educación. Máximo Pacheco, y el 
Director de la Biblioteca Nacional, Roque Esteban Scarpa. La 
presencia de Nemesio Antúnez, sin duda, responde al propósito 
del Gobierno de iniciar una gran tarea en beneficio del 
patrimonio histórico y cultural del país. Pocos hombres más 
adecuados que él para encabezar este movimiento, verdadera
mente revolucionario^! se consideran los alcances que Antúnez 
pretende darle.

En primer lugar tiene en vista remodelar el edificio del 
Museo, dotándolo de un jardín de invierno queserviráde esce
nario a la exhibición de esculturas. Se refaccionará la 
claraboya, a fin de aprovechar lo mayor posible la luz natural; 
se arreglará el piso, que en algunas salas está en condición 
lamentable, se pondrá calefacción, y el alumbrado eléctrico se 
instalará de modo que permita apreciar las obras, y no como 
Sucede actualmente, donde el brillo en las telas impide sacar 
provecho alguno de su contemplación. El zócalo estará 
destinado a las actividades culturales que, por su importancia, 
imprimirán al viejo Museo la vida que no ha tenido jamás, 
atrayendo las incalculables reservas de entusiasmo con que la 
juventud moderna se hace presente en todos los ámbitos de 
realización humana.

Kaunda acusó, en Kitwe, 
ciudad ubicada en el norte del 
país en la región llamada 
Copperbelt (Cinturón de 
Cobre), a Harry Nkumbula, 
líder de la oposición, de 
distorsionar los propósitos del 
referéndum que se realizará el 
17 de junio.

El 1.600.000 zambianosque 
votarán serán consultados si 
aprueban una reforma consti-

Gobierno en el futuro alterar

Constitución sin recurrir al 
país por un referéndum.

Ha asegurado que su 
Gobierno podria usar la tierra 
inutilizada ‘‘comprada a tres 
peniques cada acre por

Ciudad del Cabo o en 
Londres”.

‘‘Cualquier extranjero que 
ayuda al desarrollo de este 
paisano necesita tener miedo 
al referéndum. Cualquiera 
que esté explotando su tierra, 
está ayudando al crecimiento 
de la riqueza en Zambia y se 
le«igradece”.

Pero los representantes de

oposición) que hanestado 
contándoles a los habitantes 
del sur de Zambia de que el

amenazarlo con prisión. No 
tengo miedo a la oposición, 
pero ésta debe ser honesta y 
franca y no andar contando 
mentiras, verdades a medias 
y andar dejando caer estupi. 
deces”.

Por otro lado, la oposición 
es prácticamente imposible 
en Zambia, ya que todo 
zambianodebe estar registrado 
en el Partido de Gobierno. 
Cada zambiano debe tener 
una tarjeta del partido. “El 
Gobierno no ayudará en el 
futuro sino solamente a las 
personas que son leales al 
Gobierno y al Partido. Los 
que no son miembros del 
Partido no pueden esperar 
ninguna ayuda por parte del 
Gobierno”. Esto lo dijo en 
una reunión en el antiguo 
camino Mumbwa, a 15 millas 
de Lusaka, en lengua

parí) un segundo equipo. Si el 
único equipo pierde la copa, 
todo el equipo ha perdido. 
Políticamente, la mayoría de

pueden producir un solo

Regional de Lusaka, Kafue y 
Chirundu. del Partido Unido 
Nacional Independiente, (de 
Gobierno), Boniface Zulu.

Partido a las personas que 
tenían que tomar los buses 
sub urbanos. Sin esas tarjetas 
no podían viajar. La

d e

tarjetas antes de subir al bus 
apareció en primera página'

Diario casi oficial.
Y Zambia y Botswana son 

países idílicos, politicamente 
hablando, si se compara con 
otros países de Africa Negra.

Botswana, Quett Ma si re,

delegados al Congreso de 
Mulungushi, en agosto de 
1967 (Congreso del Partido de 
Gobiernolz afirmó:“Hoy no 
hay sitio para la oposición en

gobiernos africanos eran 
diferentes a los de Estados

gobierno eficiente. . . y si 
nuestro primer equipo falla, 
no tenemos alternativa. Por 
esto es que debemos hacer 
todo lo posible para que el 
Gobierno triunfe”.

Todo aquello está muy 
bien, pero la tiranía que el 
Partido de Gobierno ejerce en 
Zambia llega a ser in« 
tolerable.

Si se sospecha que en una 
aldea existan .opositores de 
Kaunda o, mejor dicho, 

-partidarios de Nkumbula, la 
juventud del UNIP (Partido 
de Gobierno) va y quema las 
chozas. Con prepotencia 
entra a las tiendas, mercados, 
buses y bares pidiendo a cada 
persona que se encuentra allí

mantenerse alejados de la 
política local.

Con el referéndum 
aprobado, que será lo más 

•posible. Nkumbula pasará el 
mayor tiempo en ]a cárcel. Lo 
pasa ahora siendo que la 
Constitución le garantiza, en 
el papel, su derecho a 
fiscalizar al Gobierno. Pero

Nemesio Antúnez no se anduvo por las ramas cuando 
anunció: “Transformaremos el Museo de Bellas Artes, de 
museo del siglo pasado, de arte francés o chileno afrancesado, 
en una gran casa de la cultura”. Además de la exhibición de la 
plástica de todos los tiempos, función que el Museo cumplirá 
con severo acierto, el recinto se aprovechará para interpretar 
obras de teatro, música clásica y electrónica al estilo contem
poráneo, poesía, cine, fotografía, ballet y cien otras 
modalidades que lleven el sello del espíritu artístico. Se 
invitará a grandes creadores del mundo, se dictarán 
conferencias y seminarios, se lanzarán ediciones sobre pintores 
y artistas nacionales y extranjeros, ya fallecidos o en plena 
actividad, aprovechando las ventajas de poseer un taller 
propio.

Antúnez, habituado a las tareas de difusión, busca sobre 
todo descorrer el velo que cubre la tarea de los artistas a la 
percepción y el aprecio del hombre corriente. Ha escogido, a no 
dudarlo, una caja de resonancia verdaderamente extra
ordinaria, pues las galerías del Museo, dispuestas como han de 
ser, tendrán que impregnar de alguna forma la sensibilidad de 
sus transeúntes. Importante para conseguir ese objetivo será la 
mezcla de macicez arquitectónica, que es el recinto mismo, y el 
carácter pasajero de las exposiciones, recitales y conferencias. 
Se fijarán en las mentes los momentos disfrutados en el 
Museo, y, al mismo tiempo, quedara*n rastros de ese mensaje 
cultural que algún artista quiso depositar en el visitante. El 
marco, nadie puede negarlo, confiere categoría. El aspecto 
tradicional, adusto, ilustre, de esta casa de la cultura, será 
como una tarjeta de presentación de los artistas que en ella 
expongan, posibilitando más la apertura de las sensibilidades 
que si se tratara de una sala común o de una buhardilla 
ignorada de todos. '

Ganarán con esta corriente de renovación la memoria y el 
aprecio de los, otrora, grandes pintores chilenos. Los esfuerzos 
realizados hace media centuria por hombres como Luis 
Cousiño Talavera, Ramón Subercaseaux, Jorge Huneeus 
Gana, Augusto Matte y varios más por adquirir para el 
patrimonio público las obras más notables y estimular a 
nuestros pintores y artistas, habrán de verseen esta hora plena
mente recompensados. Allí estarán a la admiración nacional 
los cuadros del gran Pedro Lira, el incansable maestro," de 
Alfredo Valenzuela Puelma, Valenzuela Llanos, Juan 
Francisco González, Orrego Luco, Pedro Subercaseaux, Ortíz 
de Zárate, Arturo Gordon, Fossa Calderón, Alfredo y Enrique 
Lobos, junto a los siempre impresionantes trabajos de 
Rugendas, Wood, Monvoisin, Laroche, Richon Brunet, Alvarez 
de Sotomayor y Somerscales. además de algunas pinturas de 
Rembradt, Murillo, Van Dick, Rubens, Rivera, Constable y 
Hobbema.

Sería de esperar, pués las posibilidades hablan de 
ventajas incalculables, que a este propósito del nuevo Director 
del Museo de Bellas Artes se concurriera hasta el fin, no permi
tiendo que un proyecto semejante corra la suerte de otros y se lo 
lleve el viento del indiferentismo.

referéndum para quitarles sus 
tierras, su ganado y sus 
mujeres, declaró Kaunda, 
sufrirán las consecuencias de 
sus mentiras.

‘‘Me apena que Nkumbula 
me apunte < orno un 
malhechor y yo tenga que

Francia o Alemania 
Occidental, porque en esos 
países hay mucho “material” 
para formar gobiernos alter
nativos. “Muchos estados en 
Africa son similares a una 
pequeña escuela en donde 
sólo se puede sacar un equipo 
de fútbol. No hay material

(Parlamento) se produce un 
griterío, no lo dejan hablar y 
es llevado a los tribunales 
por desacato al Presidente.

Durante años pareció que 
los africanos buscaban la 
libertad de manos de los 
blancos. Ahora que la tienen, 
no han sabido ejercerla, sino 
que, por el contrario han 
desatado sus odios tribales y 
el Partido de Gobierno sólo 
busca la forma de destruir al 
de la oposición, mientras la 
oposición, sobreviviendo de 
cárcel en cárcel, busca la 
forma de lograr el poder. Y 
tienen tantas posibilidades 
como si en China se hiciera 
una elección y ganara un 
partido democráticoann Mao,

desconsolador nihilismo-ambiente, nihilis
mo-moral, las que escandalizaron a la opinión 
pública.
LA PROFUNDA LESION DE UN MAL 
METAFISICO

Masen realidad, tras lasaparienciasdemen- 
ciales había cierta cosa infinitamente más 
significativa y mucho más grave y que, desco
rriendo el velo, ha permitido ver a la revuelta 
aludida como un síntoma histórico de una 
capital importancia. La gran masa de los estu
diantes era generosa y se sublevaba movida 
por una justificada ‘indignación, por cuanto 
repentinamente, de golpe, había tomado con
ciencia, se había hecho carne en ella, el 
inmenso desorden humano, tanto en lo social 
y político como en lo intelectual. No obstante 
él hecho de percibir bastante menos la 
concreta realidad que los obrero^ y pese a 
estar menos apercibidos los estudiantes para 
ella, nadando en una confusión mental de la 
que no eran responsables, ignorantes de toda 
vera filosofía política, víctimas por último de 
una trágica imposibilidad de despejar y 
desen marañar intelectualmenta las razones 
de su indignación, los estudiantes percibían a 
ciegas, de manera puramente emocional y 
por lo tanto más desquiciante e ineficaz a la 
vez, que la sociedad en la que se preparaban 
para la vida era su implacable enemigo.

Pero hay mucho más aún. No era sólo la 
pésima organización de los estudios, la falta 
de rumbos, salidas o escapatorias prácticas, 
y la incompatibilidad entre una civilización 
carente de espíritu y las exigencias funda
mentales de la vida humana lo que súbi
tamente se le revelaba a la juventud como en 
un relámpago de horizonte a horizonte, susci
tando en ella a justo título su cólera, sino que 
era el MAL METAFISICO, el que, aun cuando 
inose encuentre equipado como para tomar 
plena conciencia de él, se deja sentir en los 
hondones del espíritu y afecta con mayor 
crueldad a los jóvenes por cuanto ellos no se 
han endurecido o encallado todavía como para 
mentirse a si mismos. Me refiero al vacío, la 
negación completa de todo valor absoluto y de 
toda fe en la veridad, en que la juventud 
ha sido colocaua por las clases cultas o la 
intelectualidad reinante y por una educación 
escolar y universitaria que, considerada 
globalmente (y pese a algunas excepciones 
aisladas ha traicionado con hilaridad su 
misión esencial. A la juventud contemporánea 
se le ha privado sistemáticamente DE TODA 
RAZON PARA VIVIR. He aquí un crimen 
espiritual, más grave por cierto que muchas 
necedades tales como la gama de 
reivindicaciones y contiendas y disputas en 
que tantos estudiantes se han embrollado; el 
desprecio, propio de bárbaros, para con toda 
autoridad moral del maestro en cuanto tal; el 
empeño por reemplazar la enseñanza por la 
investigación o que aquellos a quienes todavía 
les queda todo por aprender reglen y pauten el 
saber que es menester adquirir. (En un ensayo 
que escribí en 1955 y que constituye el capítulo 
V del presente volumen, yo señalaba Que la 
participación de los estudiantes en la orga-

pertectamente legitima a título consultivo.. 
Sin duda que se puede ir más lejos y recono
cerles cierto poder en la toma de decisiones; 
por ejemplo, en las comisiones paritarias; 
pero, a juicio mío, no en lo concerniente a la 
determinación de las materias a serles 
enseñadas).

E. A.

Los Jueves de Joaquín Edwards Bello:

Sudamérica
Me parece que veo a un inglés consciente en 

la hora del breakfast y del diario. El inglés ha 
leído las noticias que más directamente le con
ciernen. Sus ojos han pasado en seguida a la 
columna de nuestra America. La noticia más 
importante es de Panamá. Para un europeo 
corriente, como el inglés, Panamá es South 
América. No hace distingos. La noticia de 
Panamá consiste en el asesinato del Presi
dente de la República. Crimen político. No 
han descubierto al autor. Los crímenes 
políticos son frecuentes. En toda Europa la 
gente instruida ha leído la misma noticia a la 
misma hora. En el mundo entero han leído la 
noticia.

Día siguiente. El ingles,frente al ham and 
eggs y el café, desdobla su diario. Supongo que 
exista todavía la costumbre del ham and eggs. 
El inglés ha puesto su vista en las noticias de 
Panamá. Entonces se impone el desenla ce 
asombroso. El asesinato del señor Remón no 
ha sido inspirado por ideas políticas. Los 
hechos ocurrieron asi: Rubén Miró, joven 
abogado, casado y de familia conocida, 
padecía el vicio del juego. Había perdido 
dinero y decidió matar al Presidente de la 
República para que le sucediera el señor José 
Ramón Guizado, Vicepresidente y amigo del 
Presidente Remón. Confesó el joven Miró que 
le habían prometidojde premio por el asesi
nato, el cargo de Ministro de Justicia. Añadió 
que no le habían prometido dinero por el asesi
nato, sino simplemente el cargo de Ministro 
de Justicia. Sus declaraciones textuales ante el 
Procurador son así: “Honradamente confieso 
que no me ofrecieron dinero”.

El joven Miró mató porque estaba urgido de 
dinero y necesitaba una pega para resarcirse. 
No sé que palabra equivalente a pega usan en 
Panamá. En Cuba dicen botella. .

El inglés, después de leer la noticia de 
Panamá, ha dicho: ¡Oh'

he ha quedado pensativo un largo rato. 
Cuando contó el caso a su esposa, ésta dijo:

en Europa
¡Shocking! En otras partes se escucharon 
expresiones parecidas. Shockingten Inglaterra, 
es algo asi como espantoso y vergonzoso.

Los ingleses, después de la experiencia de 
sangre, sudor y lágrimas, son más exigentes, 
¿izantes no hubieran podido concebir un 
crimen como el de Panamá, menos lo tragan 
después de la guerra. En Londres la gente más 
rica y elegante de 1938 lleva todavía la misma 
ropita raspada y lustrosa. En fiesta de caridad 
un millonario firmó un cheque por 50 mil libras 
y dejó ver los puños deshilachados de sus 
mangas. En toda Europa han leído lo de 
Panamá con asco y estupor. Es que se puede 
concebir el asesinato de un gobernante por 
ideales políticos; lo que no se puede concebir es 
que se mate a un gobernante para pagar 
deudas de juego, desde un Ministerio de 
Justicia.

Se concibe el sentimiento que armo el brazo 
de Carlota Cordayen 1793. Se podrían explicar 
los asesinatos detEscobedo, de Cánovas, de 
Humberto II, de Carnot, de Dato y de 
Canalejas. Pero éste no. El asesinato del 
Presidente Remón es indecente. Y se extiende

suramericanos. En Europa no hacen distingos. 
En el mundo pocos son los’que entienden las 
diversidades étnicas en Suramérica. El caso 
de Miró es un síntoma. Miles de 
suramericanos desean y buscan el fracaso de 
sus Presidentes para heredarles en cualquiera 
forma. Miró mató directamente. Otros minan 
o destruyen en trabajos de zapa. Casi siempre 
el Presidente que sale desea el fracaso del que 
ent ra.

Escuchemos lo que dijo Gambetta, en 1882, 
a los franceses: “Nos deslizamos por la 
pendiente de las Renúblicas Suraméricañas, 
donde la política envilecida, deshonrada, 
desacreditada, es una presa para todas las 
concupiscencias: La Cartera está en remate, 
el Poder en la calle. Ha rodado al bajo fondo de 
las alternativas demagógicas.

En suma, -los hechos de Mayo de 1968 
deberán considerarse como ambivalentes en 
su alcance y significación, y, bien considerado 

todo, como una señal de alarma, más bien 
oportuna que desafortunada. No hay que 
olvidar tampoco que en la presente confusión 
general se realizan, no obstante, generosos 
esfuerzos de buena voluntad por parte de 
muchos estudiantes, como asimismo por parte 

de algunos profesores, lo cual permite esperar 
que, respecto de ciertos puntos concernientes a 
la organización escolar y universitaria, se 
realizaran las reformas más apremiantes. 
Ahora falta que el profundo mal, al que antes 
me referí, reinvíndique soluciones más 
esenciales y tajantes y un esfuerzo múltiple 
más vasto; mal frente al cual los cristianos de 
hoy han evidenciado una incapacidad e 
insolvencia pasmosas, principalmente 
ocupados como están de arrodillarse a 'os pies 
de! mundo y de ponerse a la zaga de la moda 
intelectualmente, como lo ha señalado el P. 
Daniélou. (Os remito a su excelente artículo 
“La Revolte des Jeunes” aparecido en Le 
Monde del 26 de Noviembre de 1968, 
reproducido en el número de Ecclesia de 
Marzo de 1969).

Pero,para tal esfuerzo, es preciso contar en 
definitiva con la propia juventud misma. Es 
a los propios jóvenes a quienes corresponde 
realizar la obra constructiva; son ellos quienes 
deberán redescubrir los valores funda
mentales, las bases racionales de la fe en la 
verdad, las razones o motivos para vivir que la 
natura humana no puede ignorar y pasar por 
alto. Sombría continúa la perspectiva en lo 
que concierne a la masa, porque a ésta no sólo 
se le exige una especie de heroísmo sino que 
Ocómo podrá no extraviarse si no recibe luces 
ni es guiada por aquellos que saben? Mas 
existen, felizmente y pese a la quiebra y fa
lencia) de la estructura de conjunto, buenos, 
muy buenos y eminentes maestros en 
nuestras escuelas y universidades. Ahí están 
a la disposición de los jóvenes que sean 
capaces de hallarlos y de requerir su ayuda. Se 
formarían así pequeños grupos que tendrían 
que emprender y proseguir durante largos 
años un considerable trabajo. Y si jamás 
llegara a ser posible una revolución de nuevo 
tipo y de inspiración veramente »cristiana 

pienso en un cristianismo integral, que| 
vive de pura fe y de una lúcida inteligencia 
enraizada en la fe, el cual nos guiaria en el 
pía no temporal hacia un humanismo 
integral z ello se debería a que el fermento 
cristiano realiza su obra en la masa (“. . . tres 
medidas de harina. . .” Mat. 13, 33). animan
do o vivificando por su parte el paciente tra
bajo en cuestión. En todo caso, y cualquiera 
qué sea el resultado, en todo orden de cosas, es 
en los pequeños grupos en donde se en-
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consistirá a 
finalmente li 
; una cava

senadores demócrata 
cristianos para entablar 
conversaciones con los otros 
sectores políticos y llegar a 
acuerdos que les permitan 
hacer valer el carácter de 
primera fuerza política tanto 
en el Senado como en la 
Cámara.

Ambos parlamentarios 
están atentos a los hechos que 
ocurran en torno al Partido 
Radical, ya que a última hora 
puede no fructificar la alianza 
de éstos con comunistas y 
socialistas.

El Secretario General de 
esta colectividad, senador 
Aniceto Rodrigue ^reiteró que 
el acuerdo del Comité Central 
de su Partido es rechazar a los 
radicales, aunque se pierda la 
posibilidad de obtener mesas 
de izquierda marxista.

Sin embargo, los djrigentes 
máximos del radicalismo no 
han perdido las esperanzas, 
ya que habría trascendido que 
tal acuerdo de los socialistas 
constituiría solamente un 
formulismo político qye no les 
impediría apoyara cualquier 
candidato de la fórmula 
PR—PS—PC

Pero como en política todo 
se puede suponer, es que 
Ballesteros y Palma han 
manifestado la intención de 
conversar con los radicales. Si 
éstos fueran desahuciados en 
sus intentos de pactar con 
comunistas y socialistas, la 
mesa del Senado quedaría 
provisoriamente en manos de 
un radical con apoyo DC, a 
cambio de que el PR concurra 
con sus votos a la elección de 
un demócrata cristiano en la 
Cámara.

Los senadores radicales son 
solamente nueve, de manera 
que requerirían de los 
dieciocho votos DC para 
ganar la elección, ya que 
comunistas, socialistas de 
Chile, Chadwick, Silva Ulloa, 
Tarud y Luengo suman en 
total catorce.

En ninguna fórmula se

Gumucio y Jerez, ya que lo 
más probable es que se 
abstengan.

va a Congreso

Delegado DC

puntualizar que el camarada 
Luis Badilla, a quien doy fe 
de sus palabras, me informó 
que Luis Maira no viajaba al 
Congreso de Montevideo 
porque sus obligaciones parla
mentarías se lo impedían”.

“Maira- agrega Donoso- no 
ha hecho ninguna objeción a 
mi nombramiento”.

EL PR SE ABSTENDRA.

Pero todos los alegres 
•cálculos que suman a los 
radicales han experimentado 
de pronto un tropiezo. Porque 
el PR se abstendrá de votar 
en las elecciones de Presiden
tes de las mesas de la Cámara 
de Diputados y del Senado 
que se efectuarán hoy, según 
se desprende de las declara
ciones de los más altos diri
gentes de esa colectividad.

Declara el Consejo Provincial JDC del 3er Distrito

La Primera Lealtad es 
la Lealtad al Partido

Ello, porque según expresó 
el Presidente de P. R. senador 
Hugo Miranda “si no hay 
unidad popular con so
cialistas y comunistas, los 
radicales se abstendrán".

De esto se infiere clara
mente que, ni los radicales 
intervendrán en la lucha por 
las Presidencia s; ni

tienen muchas' posibilidades 
de obtenerlas porque irán, 
posiblemente, también divi 
didos.

La ruptura de la unidad 
popular es un hecho, porque 
el Secretario General del 
Partido Socialista, Senador 
Aniceto Rodríguez, expresó 
por su parte que en definitiva 
“no aceptaremos alianzas 
con los radicales".

De este modo, la única 
alianza posible sería entre 
radicales y comunistas, 
luego de que los miembros del 
Comité Central del P. S. 
rehusaron entrar en combi
nación con los radicales.

^Fijaron Fecha
Para

Convención 
de la “JR”

Para los días 30 y 31 del 
presente y para el 1 de Junio 
próximo fue fijada en 
Santiago la Convención 
Nacional de la Juventud 
Radical que reunirá a más de 
mil delegados juveniles de esa 
colectividad.

El torneo fue acordado por ' 
la Comisión paritaria 
designada para resolver losi 
problemas que se suscitaron! 
con la Juventud y ratificado 
por el Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN) que preside 
el senador Hugo Miranda

En este Congreso se 
resolverán definitivamente 
los problemas derivados de la 
múltiple conducción que ha 
tenido este organismo político 
y sobre todo la contienda por 
el control de la J.R.

Como se sabe, hay un 
directorio correspondiente al 
sector “derechista” de la 
Juventud Radical en el cual 
forman los ex presidentes pro
visionales Levian Muñoz y 
Raúl Juliet, y uno “pro
marxista", de izquierda, que 
funciona en rebeldía y que 
encabeza con la anuencia de 

\las bases provinciales, 
Patricio Valdés.

Una declaración en la que fundamentalmente condena la 
actitud de los disidentes que renunciaron a la Democracia 
Cristiana; fija su total apoyo a la Directiva Nacional reciente
mente electa y reafirma su fe en la Democracia Cristiana como 
único camino para construir una sociedad justa, emitió el 
Consejo Provincial de la Juventud Demócrata Cristiana del 
Tercer Distrito de Santiago.

La declaración la firman Alfonso Carrasco Daza. 
Alfonso Valdebenito Infante, Juan Altamirano, Carlos Pascal. 
José Reyes, Adolfo Zaldívar y Roberto Celedón; Presidente, 
U Vicepresidente, 2 Vicepresidente, Secretario General y 
Consejeros, respectivamente, y dice lo siguiente: "La 
Juventud Demócrata Cristiana del Tercer Distrito de 
Santiago, frente a los acontecimientos políticos de estos 
últimos dias, acuerda:

1 .— Condenar la actitud de los militantes que, pretextando 
discrepancias ideológicas, han desertado del Partido para 
hacer causa común con las colectividades marxistes» traicio
nando, así, nuestra causa.

2 .- Rechazar la estrategia del Frente Revolucionario, que, 
en realidad, no conduce a la Unidad Popular que propiciamos» 
sino que, por el contrario, constituye una seria amenaza de 
destrucción del Partido y compromete gravemente su inde 

pendencia política'.
3 .— Reafirmar nuestra fe en la Democracia Cristiana como

Carta de Radomiro Tomic:

“A cataré 
la Ultima

”M i decisión es acatar 
disciplinadamente, como lo 
he hecho siempre, lo resuelto 
por la última Junta Nacional 
del Partido” expresa en carta

Partido Demócrata Cristiano, 
el ex senador Radomiro 
Tomic. que está actualmente 
en gira por Europa.

El texto de la carta enviada 
horas antes de viajar, es el 
siguiente:

"En atención a que he

pecio a esta designa- 
orge Donoso manifestó 

había aceptado la 
pación porque ésta 
■aba de un organismo 
tiente para hacerlo.

Consejero Nacional del PDC 
afirma que *' mal podría sos
tenerse que una persona que 
no pertenece a la JDC pudiera 
ser representante de ella,

deaarodl 
timbe en«« 
»1 mundo, En 
le ansiedrb

aun ateMÉ n relación a las decla- 
tacia el. ü? »»es que se le han 
e se creta* udoa Luis Maira - dijo 
el mundo1* rT»en las que habría 
moque,« »duqueel legitimo repre

Enrique Vega”.

In'e de la JDC sería 
Enrique Vega y que

— -»VUUUI/U 
a Montevideo, debo

IS nieu ----v*. > cgd y que
eoamente** » a eso se excusaba de 
ente» V«* >*“— J... 
no « ________

Por último, Jorge Donoso, 
expresa que si-en alguna opor
tunidad Luis Maira formuló 
algún juicio, éste fue pro
ducto de una incompleta 
información, y que segura
mente el propio Maira 
rectificará a su debido 
momento.

. ¡os inte«*' 
rtll- 'en«’ M- .

Velasco Ratifica:
angela 3 
deberá 
s°cialesd? 
ustòri«' H- 
.vifican»« 
rtad;yr 
liberad’

Sólo fa Junta Puede 
cordar un Congreso

íebidp’s’ 
istori«^ 
m evanr j 
tialesí’F’

ionelÏ" tel sen,|do 
n""alld

COS*5“ J ° - • '-na ,
fundí«0“- Apreso av 
dec^ Ca,i1nCvnaldeÍ 

. ¡luson*’ Astillo tni..

ierzod o*
ra 0 iZSfcr"Oe । rS fe

“alí» 
hu®flnä. f 
1Uton‘’lBlí

■ m®D0* 
todo ó* 
caí’5 

je P°n

en *r

la
II, 'la Democracia 

Puede resolver 
Petición de los 

, ‘ el sentido de

&£velX''"DC

'd^í.tl9sq':edaia

El llamado “sector 
tercerista" de la Democracia 
rectificar algunas de las 
políticas acordadas en este 
evento. Sin embargo, las 
declaraciones del Presidente 
Nacional, Castillo Velasco 
ponen fin a esta iniciativa, 
por cuanto, se estima que 
reglamentariamente no hay 
ninguna disposición que 
permita al Consejo del PDC 
—como afirmaron algunos 
per so ñeros terceristas — 
disponer la realización de este 
Congreso.

<IC&CO 
’‘UllARlo

El pronunciamiento oficial 
de Castillo Velasco, ya había 
sido adelantado, en ausencia 
del él, por el senador electo y 
Vicepresidente del Partido, 
Juan Hamilton.

i no bn.'yjO 
larm^l 
ce HOY DIA

ÄyWSSY

i«’’1?5 

» “ di* ih««1”

p -^T.vSs0 

°"° 254555 DIAíÍUSARmirpm

único camino factible para construir, en nuestra patria, una 
sociedad donde impere la justicia, y se respeten, real y efec
tivamente, los derechos de los trabajadores y la dignidad de la 
persona humana.

4 .— Reconocer la legitimidad de la gestación del actual 
Consejo Nacional, y la validez de la linea política acordada por 
la última Junta Nacional, que ratifica nuestra voluntad de 
cambio y reivindica, para nuestro Partido, el papel directivo 
del proceso revolucionario.

5 .— Exigir al Gobierno el envío inmediato al Congreso 
Nacional, de los proyectos de reforma bancaria, del sistema de 
seguros, de las Sociedades Anónimas, de las Sociedades de 
Ahorro y Préstamo, de la empresa, y de nacionalización de la 
Anaconda, con el fin de crear las bases mínimas y necesarias 
para el avance hacia la nueva sociedad.

6 .— Luchar con ahínco a fln de que el Parúdo adopte, para el 
próximo periodo presidencial, un programa de gobierno efec
tivamente revolucionario que, atacando los puntos claves de la 
sociedad capitalista los reemplace por nuevas estructuras 
políticas, económicas y sociales, que sirvan de transición a la 
Sociedad Comunitaria.

7 .— Hacer un llamado a todos los militantes en general, 
para que, permaneciendo leales al Partido y a su Consejo 
Nacional, rechacen toda actitud divisionista; a la Juventud,- 
para que estrechen filas, a fin de hacer la Revolución chilena.

lo Resuelto por 
Junta Nacional

recibido numerosas cartas de

dirigentes, me tomo la 
libertad de escribirle para 
hacerle saber en esta hora de 
tensión interna, mi decisión

mente, como lo he hecho 
siempre, lo resuelto, por la

Respecto a quienes espiman 
que la decisión de la Junta les 
crea problemas de conciencia; 
pero en mi modesta opinión lo 
que la Junta aprobó fue una 
autorización por sesenta días

para que el npevo Consejo dé 
forma a supohticadellamino 
propio”. Me parece claro que 
«solamente en el próximo mes 
de julio, cuando la Junta se 
pronuncie sobre la propo
sición del Consejq, habrá una 
situación definida y defini
tiva que justificaría con más 
fundamentos que ahora, la 
crisis de conciencia de 
algunos.

Personalmente sigo 
convencido que no es posible

esfuerzo que representa la 
sustitución de las estructuras 
capitalistas y neo capita
listas en Chile sino en .base « 
la Unidad Ponular. La-

Unidad PoputeT por 
supuesto, no depende sólo de 
nosotros, si no también de 
otros. Hace dos semanas me 
permití enviar copia de mi 
carta al Presidente Nacional 
del partido explicando los 
fundamentos de esa posi
ción. No creo que proceda en 
esta carta. Me tomaré, en 
cambio, la libertad de hacerle 
llegar el folleto con la expo
sición que hice en la Junta 
Nacional, sobre "revolución 
chilena y unidad popular".

DOBLE 
DEPOSITO

Deposita Ud.
y el Banco del Estado 
también le deposita

Su ahorro cunde más... funciona mejor... con el DOBLE 
DEPOSITO en el BANCO DEL ESTADO. Usted deposita en 
su libreta sus ahorros y el Banco le deposita intereses y 
reajustes... haciendo crecer su dinero.

Además, su libreta de ahorros le asegura:
PROTECCION TOTAL de su dinero - DISPONIBILIDAD 

INMEDIATA de sus fondos - PRESTAMOS según puntaje- 
PARTICIPACION en sorteos.

Ahorre en el__________________________ ______

BANCO del ESTADO
primer especialista de ahorros del país

Ld.de
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Plan de Desarrollo Agropecuario 
dio a Conocer Ministro Trivelli
Reforma Agraria será intensificada. Producción aumentó en 
más de un 4%, antes de la sequía.

El féretro que contiene los restos del ex Ministro de Estado d 
por sus familiares. En primer plano aparecen, a la izquierda ^l’aoctor-Sóterv.l 
hombre público, Gabriel del Rio, y su hijo Humberto. Ala derecha1'*0 ^anod^tu^i 
Aérea rinde honores. Un desíacame^,'ie¡¡J

Emocionante Recepc¡¿h 
los Restos del Dr. * 
Sótero del Río

EL MINISTRO DE AGRICULTURA, Hugo Trivelli, ofreció ayer una 
conferencia de prensa para dar a conocer la publicación del Plan de 
Desarrollo Agropecuario, que el Gobierno ha venido aplicando en los cuatro 

' años de su administración, en forma cada vez más integral.

Este plan forma parte del Plan Nacional de Desarrollo Económico y 
Social, preparado bajo la coordinación de la Oficina de Planificación 
Nacional y sus aspectos fundamentales se refieren al proceso de reforma 
agraria, que se seguirá expandiendo, la renovación tecnológica, 
intensificación en el uso del suelo y conservación de los recursos naturales, 
desarrollo ganadero, ampliación del área regada y mejor uso de la misma, 
construcción de la infraestructura requerida para la comercialización, 
participación activa y concertada entre el sector público \ privado, e 
implementación de la política agraria.

REFORMA AGRARIA

Hugo Trivelli señaló que es esencial continuar con el proceso de reforma 
agraria, con el objeto de incorporar a la producción recursos abandonados o 
aprovechados insuficientemente y estimular el mejor uso de las tierras 
productivas. Simultáneamente se irá obteniendo una mejor distribución del 
ingreso fricóla y la incorporación a la vida del país de una parte muy 
importante del campesinado.

— “Como resultado de esta acción concertada de planificar y de 
gobernar — señaló el Ministro —, puedo afirmar, con legítimo orgullo que, 
durante los 3 años anteriores a la sequía del año 1968, la producción 
agropecuaria creció más de un 4 por ciento al año, cifra que es más del doble

de la que se registraba en los años anteriores a 1964. Por lo tanto, podemos 
afirmar, categóricamente, que las metas del plan, que son llevar esta tasá de 
crecimiento a alrededor de un 6 por ciento anual, constituyen una tarea 
perfectamente factible, que Chile puede realizar y que está realizando

En la formulación del Plan de Desarrollo Agropecuario para 1965-1968 
que ha ven ido siendo aplicado desde los comienzos de este Gobierno — s« 
utilizaron múltiples antecedentes, entre lasque se destacan, por su 
importancia, el estudio de la Capacidad Potencial de Producción de los 
Suelos de Chile, que es la culminación del Proyecto Aerofotogrametrico que 
fotografío todos los suelos del país.

Las series de suelos identificadas, a partir de esas fotografías, fueron 
unificadas en agrupaciones y se definieron unidades de uso agrícola, 
entendiéndose por esas unidades aquellas tierras que reúnen si m i lares 
características de suelo, clima, y capacidad de uso desde el punto de vista de 
la conservación. En este aspecto se identificaron 5 mil quinientas 
unidades, entre las provincias de Aconcagua y Chiloé.

El plan no incluye-por diversas razones-áreas fundamentales, como las 
de los recursos humanos y la organización social en el campo, materias que 

’serán solucionadas o superadas en la reformulación que más adelante se haga 
de el. Tampoco incluye los sectores forestal y pesquero, cuyos planes están, 
en estos momentos, en preparación.

\ la conferencia de prensa, efectuada en el gabinete del Ministro de 
Agricultura, asistieron el Ministro de Tierras Víctor González; el de 
Minería, Alejandro Hales el Vicepresidente de N°APh^la ^aran,b,°' 
funcionarios de la Oficina de Planificación Agrtcok ■ de ODEPLAN.

Banco del Estado Prestará E-171 Millones 
a Medianos Agricultores de

Provincias
Con financiamiento de US$ 9.000.000 del BID y aporte de asistencia técnica del

Servicio Agrícola y Ganadero, se mejorará la explotación del agro nacional.

Quienes pueden recibir estos prestamos.- La mejor garantía que puede ofrecerse

al Banco es la de llevar a cabo el programa.

Intereses de sólo 8%; plazo de hasta 10 años y una razonable rea j u stab i I id ad,

conforme al Indice de Precios al Consumidor.

En la Sala del Consejo del 
Banco del Estado quedó 
firmado ayer el convenio por el 
cual el Banco Interamencano 
de Desarrollo (BID) otorga un 
préstamo de US 9.575.000 
para un programa de créditos a 
la actividad agropecuaria 
nacional en sus rubros de 
ganadería de leche y de carne, 
avicultura, porcinos, frutales, 
hortalizas, regadío intrapredial 
y apicultura.

El monto total de inversión 
en este programa alcanza a 
2 2.1 7 5.000 dólares, ya que. 
¿demás del crédito BID, el 
Banco del Estado aportará 
US 8.800.000, el Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG) 
US 800.000 y los propios 
agricultores beneficiarios US 
3.000.000.

18 millones de dólares, o sea, 
al cambio actual, alrededor de 
Í71 millones de escudos serán 
los destinados a préstamos 
directos, que beneficiarán a 
agricultores de las provincias de 
Coquimbo, Aconcagua, 
Valparaíso, Santiago, 
O’Higgíns, Colchagua, Curicó 
Talca, Linares, Maulé, Nuble, 
Concepción, Arauco y Bío-Bio.

CREDITO ORIENTADO 
DE CAPITALIZACION

Este sistema de financia
miento del progreso productivo 
del agro nacional, que se 

denominación de Crédito 
.Orientado de Capitalización 
,|COC) será distribuido a través 
de una Comisión Coordinadora 
a nivel nacional, de la que 
formarán parte altos ejecutivos 
tanto del Banco del Estado 
como del SAG.

De esta Comisión 
dependerán los Comités 
Zonales, también integrados 
por ingenieros agrónomos de 
ambas instituciones, que 
trazarán, a la iniciación (le cada 
período agrícola planes anuales 
de trabajo en los territorios que 
les correspondan, los que, una 
vez estudiados por la Comisión 
formarán el Plan Nacional en 
que se incorporarán todos los 
proyectos que se refieren a los 
rubros agropecuarios que se 
desea fomentar, sectorizando 
las áreas a las cuales se aplicará 
el sistema y estableciendo las 
normas a que deben sujetarse 
los que se acojan a este financia
miento. QUIENES PUEDEN 
SOLICITAR ESTOS 
PRESTAMOS 

mencionadas provincias y que 
exploten o deseen^xplotar los 
rubros mencionados, podrán 
solicitar estos créditos, 
exigiéndoseles solamente que 
sean “productores 
agropecuarios medianos”, vale 
decir, que su propiedad tenga 
una superficie que exceda de la 
medida exigida por INDAP 
para prestarle ayuda financiera 
y que, asimismo, sea menor de 
la extensión que CORA 
considera como factible de 
expropiación.

Además, el prestatario debe 
administrar personalmente su 
predio, tenerlo como principal 
fuente de sus ingresos y no 
poseer un capital agropecuario 
superior al equivalente de US 
50.000 (al tipoije cambio o 

ven d ed or futuro). En general, 
que estas ayudas irán a 
propietarios, pero no se excluye 

contratos tengan fecha de 
vencimiento posteriores a la 
extinción del COC.

El Banco del Estado 
calificará financiera y comer
cialmente a los solicitantes y el 
SAG informará su capacidad 
empresarial.

El monto de un préstamo 
COC no podrá ser inferior al 
equivalente de U$4 2.500, 
calculados al tipo de cambio 
bancario vendedor futuro a la 
fecha de la solicitud, ni exceder 
de US.|| 26.000. De acuerdo con 
el programa de inversiones con
templado en cada proyecto las 

.entregas de los fondos se harán 
escalonadamente o de una sola 
vez.

Estos créditos están afectos a 
un interés anual de 8'< y 
quedan liberados de los 
impuestos que en la actualidad 
gravan los préstamos bancarios 
comunes; sus planes de 
reembolso son variables y 
pueden extenderse hasta a 10 
años, según la naturaleza de la 
explotación financiada. Las 
condiciones de pago se 
proyectarán de modo que los 
vencimientos coincidan con los 
periodos de liquidación de 
cosechas o productos que se 
generen con estos fipancia- 
mientos, a fin de facilitar a los 
beneficiarios los reintegros.

Los préstamos son 
reajustables y se concederán en 
unidades de fomento (UF) 

trimestralmente según las

Precios al Consumidor, de 
acuerdo con lo dispuesto en las 
leyes 16.253 y 16.407.

Podrán ampliarse en casos 
calificados; un mismo bene
ficiario queda en condiciones de 
solicitar una nueva ayuda del 
COC una vez que haya 
cancelado regularmente el 50'< 
del primer crédito. Un 
agricultor puede solicitar 
préstamos simultáneos para 
dos rubros de las faenas arriba 
señaladas, siempre que el total 
pedido no exceda del monto 
máximo individual anterior
mente indicado.

GARANTIAS Y OTRAS 
CARACTERISTICAS.

Dado el hecho de que con este 
programa la finalidad básica 
perseguida es la de 
proporcionar oportunidad a los 
medianos empresarios del agro 
para el desarrollo productivo 
del país, el criterio de garantías 
que se exigen a los usuarios del 
C. O. C.. es diferente del que se 
aplica a los créditos corrientes. 
Se quiere que la principal 
garantía sea el éxito de cada 
operación emprendida, el que 
depende de tres factores 
fundamentales: a) una 
adecuada selección del pro
yecto; b) una racional 
planificación del crédito, y c) 
una eficaz asistencia técnica al 
agricultor que lo recibe.

De esta manera, desde el 
aspecto puramente bancario, 

financiada servirán de respaldo 
suficiente; de manera adicional 
podrán constituir se otras 
garantías, pero ello no 
obstaculizará en modo alguno 
el financiamiento por este 
medio de.un proyecto de 
positiva factibilidad.

Dentro de la idea de 
planificar racionalmente estos 
créditos figura la de conceder 
plazos adecuados a aquellas 
iniciativas que requieren de 

mayor tiempo para rendir 
utilidades al agricultor y el 
país; asi, los proyectos de 
regadío interpredial pueden 
gozar de un plazo de hasta 10 
años, lapso que también puede 
otorgarse a explotaciones 
frutícolas, a lasque, además, se 
beneficia con un período de 
gracia(libre de amortiza
ciones) de hasta 6 años.id anos.
TECNICA EN LA 
ACTIVIDAD 
AGROPECUARIA.

El plan ideado tiende, como 
queda visto, a tecnificar la 
explotación del agro nacional; 
es por ello que, junto con 
facilitar al mediano propietario 
los recursos indespensables, se 
le impartirán normas para el 
manejo adecuado de sus tierras, 
las que se determinarán al 
evaluar cada proyecto.

be desea que estas 
inversiones tengan el máximo

colectividad como para quienes 

contemplando por el sistema. 
Para ello es ineludible que los 
métodos de la explotación 
garanticen resultados satis
factorios, lo que se consigue 
mediante una asistencia 
técnica adecuada y perma 
nente.

Concuerda este régimen con 
el Plan Nacional de Desarrollo 
Agropecuario que el Gobierno 
tiene en marcha y que tiende a 
convertir a la actividad agrícola 
en un sector de tan dinámico 
crecirñiento como el resto de los 
renglones de la economía del 
país.

PLAN DE - APLICACION 
CONTINUADA

La enorme suma de recursos 

7AT

entrega “al tiro”
RECIBIMOS SU AUTO USADO 

EN PARTE DE PAGO
Atención, garantía y mantenimiento 

en nuestro moderno garaje.

ANTIVERO
CONCESIONARIO 

OFICIAL FIAT

VICUÑA MACKENNA 264 - Tel. 393499 
AV. APOQUINDO 4765 - Tel. 282011 

IRARRAZAVAL 717 - Tel. 256624

AFILIADOS ASOCIACION DE CONCESIONARIOS FIAT

que se destina al programa C. 
0. C. - ya dijimos que sobre
pasa de los 171 millones de 
escudos - está orientada de 
modo muy principal a introdu
cir técnica y organización en 
los trabajos y a dar oportu- 

laboriosidad de los empresarios 
medianos del campo. Esta 
tarea debe cumplirse a lo largo 
de un prolongado período de 
tiempo, por lo que la ejecución 
de este plan no se limita al 
lapso en que estará a 
disposición del Banco del 
Estado el crédito otorgado por 
BID.

Por lo tanto, es propósito del 
Banco del Estado reinvertir la 
recuperación de sus préstamos- 
C. O. C. y los intereses corres
pondientes es la prosecución, 

del sistema, de modo que se 
transforme una palanca 
permanente de fomento para la 
producción, lograda por el 
empleo de mejores técnicas en 
las tareas agropecuarias.

EL BID que conoció en 
detalle todas las caracte
rísticas de este provecto 
elaborado por el Banco dpi

Estado; tras un cuidadoso 
estudio de sus disposiciones; 

.resolvió apoyarlo mediante el 
cuantioso aporte cuya entrega 
se concretó en la ceremonia de 
que damos cuenta. , Ello 

constituye un reconocimento 
explícito de la eficiencia y 
posibilidades del sistema de 
Crédito Orientado de Capita
lización, cuya promesa para la 

innegable trascendencia.

Alumnos se 
Tomaron 
Escuela
I ndustrial 
de Los Angeles

14. —Continuaba hoy en poder 
del alumnado, el local de la

Angeles, establecimiento que 
se tomaron en la madrugada de 
ayer, tras un ligero choque con 

encargadas de resguardar dírhn 
.»plantel. La refriega dejó dos 
alumnos heridos: Orlando 
Pérez y Carlos Orellana, ambos 
de mediana gravedad.

Varios son los motivos que 
enarbolan los estudiantes para 
justificar este acto. En primer 
lllírnr nidon un n<ie»n Irwal va 
que el actual es pésimo y tiene 
capacidad para 220 alumnos, 
en circunstancias que hay más 
de 100. También piden la salida 
del director, por su incapacidad 
para solucionar los problemas 
de la Escuela, entre ellos, el que 
no haya hecho nada por 
restituir las nueve especiali
dades que fueron suprimidas en 
el programa de enseñanzas. 
Antes estas especialidades 
eran once, y ahora, sólo dos.

Aparte de esto, también 
hacen una serie de peticiones, 
todas tendientes a mejorar el 

maquinarias, profesores y un 
mayor presupuesto para 
educación y alimenta 
ción.— JUAN OVALLES., 
corresponsal.

Matarifes se
Tomaron Matadero

Alrededor de 200 personas, 
pertenecientes a La Unión 
General de los Gremios de la 
Carne, que agrupa a 
industriales y obreros y que 

sindicatos, ocuparon ayer el 
Matadero Lo Valledor.

La medida de los traba
jadores de la carne se llevó a 
la práctica, ante la afirma
ción de parte de la 
Municipalidad de Santigo, 
de proceder al cierre del 
matadero Franklin, mani
festándose que ello, 
produciría cesantía en el 
gremio. Carabineros custodia 
el matadero Lo Valledor y la 
toma se hizo en forma 
pacifica.

ODEPLAN ofrece becas.
calificados,

A. FISICA: Centro 
Internacional de Física Teó
rica - Triest.

a) Investigaciones en Fí
sica de Estado Sólido.

b) Investigaciones en Fí
sica de Partículas Ele 
mentales.

Para: investigadores de 
nivel, con excelentes an
tecedentes académicos do
centes y/o de investigación, 
buen conocimiento del idio
ma inglés.

* B. DESASTRES NA- 
TURALES Y PRQ- 
TECCION CONTRA 
ELLOS:

Estudios avanzados o in
vestigaciones en una rama de 
la ciencia o de la ingienería 
relacionada con el estudio 
de desastres naturales o las

contra ellos: sismología, in- 
g i e n e r i a sísmica, v o 1 - 
canología, hidrología, es
tructuras aerodinámicas, gla
ciología.

Para: profesionales titu
lados en una rama de la cien
cia o de la ingienería en 
campos relacionados, que 
desempeñen funciones do
centes o de cargos de res
pon sa bilí dad en la pre
vención de desastres.

C. INVESTIGACION 
NUCLEAR: Organización 
Europa de Investigación Nu
clear.

Para: graduados en física.

pecialidad en física nuclear, 
con excelente dominio del 
idioma ingles y que certifi
quen una dedicación pos
terior a la investigación en la 
ma teria.

EXACTAMENTE a las 
15.25 horas de ayer, arribó al 
Aeropuerto Internacional de 
Pudahuel, procedente de 
Houston, Texas, el avión 
Boeing de LAN-CHILE, que 
trajo al país, los restos mortales 
del ex-Ministro de Estado y 
una vez vicepresidente de la 
República, doctor Sótero del 
Río.

Un gran número de personas, 
entre las que se contaban su 
familia y amigos del extinto 
hombre de Estado, acudieron 
hasfa el lugar para recibir sus 
restos. Entre los primeros se 
contaban a la esposa del doctor 
Sótero del Rio, Luisa Schaeffer 
de del Río; su hermano Rafael, 
sobrinos, nietos y parientes 
cercanos. Entre sus amigos, 
destacó la presencia de Pedro 
Cortell Brand, Soberano Gran 
Comendador, grado 33, de la 
Masonería Chilena; Aristóteles 
Berlandis, Serenísimo Gran 
Maestro de la misma 
institución masónicq y otros.

Acompañó e 1 fere tro el 
hermano del fallecido hombre 
de Estado, Humberto del Río.

Los concurrentes al 
recibimiento debieron regresar 
en la tarde al aeropuerto, 
puesto que el vuelo estaba 
anunciado en un comienzo para 
las 12 horas, pero su arribo fue 
postergado por malas 
condiciones climáticas.

Se informó que el Cardenal 
Arzobispo de Santiago, Raúl 
Silva Henríquez, envió una 
carta de ondoíencias a la viuda 
del fallecido hombre público, 
Luisa Schaeffer de del Rio, en 
la que se remonta a la infancia 
de ambos, en la zona central del 
país.

En su nota de condolencias, 
el Cardenal señala que la 
profunda emoción con que 
recibió el anuncio del falleci
miento del doctor Sótero del 
Río, se reavivó con la presencia 
de los restos mortales de éste.

LOS FUNERALES.'
Con los honores corres

pondientes a la investidura de 
Vicepresidente de la 
República, que serán rendidos 
por tropas de la Guarnición de 
Santiago, serán sepultados los 
restos del Dr. del Rio a las 10,30 
horas de hoy.

El cortejo partirá desde el 
Club de la República, 
Marcoleta 659, y la urna, con 
escolta militar, será colocada 
en una cureña. En el 
Cementerio General despedirán 
sus restos representantes del 
Gobierno, de las organiza
ciones profesionales a las que 
perteneció, por uno de sus ex 
colegas de Gabinete, quien 
'hablará a nombre de los 
Ministros que compartieron 
tareas gubernativas y 
personeros de las instituciones 
masónicas.

El Gobierno, con motivo de la 
muerte del Dr. Del Rio ha 
decretado duelo oficial para hoy 
jueves 15 de mayo, medida que 
deberán cumplir todos los

servicios esta tales.
En los funerales del Dr. Del 

Río, don Ramón Valdivieso
n,st'0 d. « i 

^"tplaai s«l>i i. 
Zujovic“'*'^ 

Guía cJ7t^¡

l-\.\El. DE F( >T( )(¡ R A F/As de
fíoroivicz. Sala del Foto Cine Club de Obi

lío
EXHIBICION DE CINE

Cine documental sovietico sobreara., IT » /I 
I RSS hoy. a las 16,30 horas, en la S
Biblioteca Nacional. Entrada Ll BRE: lnten»«®F • W

\dieu Léonard , film de Jacques Prewn . 1/ I O
Chileno Frunces de Cultura, hoy, a |as 19 hnn'"yW I V

l/fo PJLECTURA DE TEATRO ALEMAN

1<I Circulo de Teatro del Instituto Chileno-ll- 
Cultura da lectura hoy, a h, s 2ii horas ' fe > 
gaenger . de Duurenmatt. Se invita a todos lo» intíreiJ

LASZLO SOMOGYI DIRIGE HOY

El primero de sus dos conciertos dentro de lan 
temporada de la Orquesta Filarmónica dirige |JJ 
Somogyi. director húngaro. El programa dehov’iri 
Sinfonía 29 en La Mayor, de Mozart; Concierto paal 
lin \ Orquesta, de Sibelius; Sinfonía 6 en Si Me» 
Tchiakowski. Xctuará como concertino Erick Hnffaj 
interpretará la obra de Sibelius.

SAlGONl 
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CURSOS ARTISTICOS EN LAS CONDES

Un curso completo de “Histeria del Arte" inicial 
las 19 horas, Víctor Carvqcho profesor) críticodr 
en el Instituto Cultural de las Condes. Este cura« 
zar.i regularmente los dias lunes, de 19a 2(i,:iuhoras.

Los at 
undo su*! 
parada 
IO iein.it 
f-rM i i

Otro cursoMbre "LOS GRANDES MU SEOSDFLI 
DO" se i ni ci Was hoy, a las I9 horas, en el mismniM 
dictado por el critico de arte. Ricardo Hindis,

\ver se inició un curso sohre "CARACTERISl 
DEL ARTE CONTEMPORANEO”, dictado por J« 
do Morales.

PSICOLOGIA JUVENIL Y SEXO U renuni 
^liidide

Mañana, a las 19 horas, comienza uncursodePíi oertnque e 
sobre la juventud y los problemas sexuales, a oirpi apular ma 
Ladrón de Guevara, profesor de psicología de la lm entrases 
dad de (’hile; de Dina Krauskopf, profesora de H pier. existí 
de Guido Solari, siquiatra y profesor de la ClinicaSj telaúnica 
trica Universitaria de la U. de Chile. En el Instituto 0 fcdeenton 
ral de Las Condes. hincipjlme 

I* el gau I 
ewon de“METAFISICA DEL ESPACIO”.

Esta tarde, a las 19 horas, continúa desirroiln» «arrollo de 
seminario " \nalisis Metafisico del EspacioIna« jjrdade 
dictado por Alejandro Silva Garland. en la Casi « evo aL .... 1 J, .. . <i ___ .o Mnntt 1.1 ! lUtlITbKO•ultimase 

Puede ,, 
**u'- junio 
Unque por 
Manul

rfro' para. 
«lk w n, 

•ftíhd tenu 
Endonar el 

menos f 
®te -indie.

Las solicitudes deberán 
presentarse antes del 15 de 
mayo.

Los formularios de so
licitud de becas, y mayores 
antecedentes, pueden ser so
licitados en las oficinas de 
este Departamento, ubi
cadas en Huérfanos 786, 7 
piso, de lunes a viernes, de 
14 a 17 horas.

del Ministerio de Educación, Almirante Monti 150 
Miradores y Mosqueto.

“LOS HEROES DE LA ARAUCANA”

Con motivo del Cuarto Centenario de la
"La Araucana", el profesor Mano Rodnguez. ,
conferencia sobre "Los héroes de la Araucana.
la Normal N 1, calle Compañía ’>150.

“FOLKLORE AFROCUBANO”
km i b'® »fron oan

Sobre 'Folklore Afrocubano disertan1 .. ,
ras, en la Sala Valentin Letelier. Hu.rf-.nos M

EXPOSICIONES.

Matrimonio Soto Rozas
Valenzuela Niedbalski

-Oleos de Mario Toral, en la Galena Central 

Moneda 920.
Pinturas de Guayasamin. en el Mu«» 

lias Artes, Parque Forestal.

-Tejidos Americanos, en el Museo 
rro Santa Lucía.

-Dibujos Expresionistas Alemanes, e" 
tio, Providencia 1650.

Hoy será bendecido 
privadamente, a las 19.30 
horas, en La Iglesia San Patricio 
(Isabel La Católica 6319), el 
matrimonio de la Srta. María) 

»terre y
•«.de su 
■ (rupi 
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ÎÏ en Fr

apatia.
Hernan HadnP1"' - m». ¿1 

■n>patia, 
j. cbia I1'”" «>

Sala del Bene»« L''P««i,

(Hernán Soto Rozas. Serán 
padrinos de la novia Dn. Jaime 
Valenzuela Leyton y la Sra. 
Pola Niedbalski de Valen
zuela, y del noviq Don Otto 
Boye Soto y señora Nina María 
Soto de Boye.

Bendicirá la ceremonia el 
padre Mario Rojas.

Los novios fijarán su resi
dencia en Venezuela.

„ en el Ins.ttu.»

-EUa!R( 

el« n."H"nci£lí8“'

TEXTOS 
ESCOLARES

Y
Stampr« nov«dad«i chilenas 

y extranjeras en

LIBRERIA CULTURA
HUERFANOS 1179

Entre Morande y Bandera

-Dibujos y Pinturas, 
tuto Cultural de Las Condes.

-Enrique Satlov, en la 
taños 972.

-Posters Sicodélico, 
mericano de Cultura.

teatral’1
-Fotografías de Católi“'

en el Hall Central de la Universidad u

-Tejidos de America India > । “P 
( niversidad Católica.

। instituto
-Pinturas de Mario Toral, en 

Providencia, Providencia 26o l.
-Fotografías de Borobicz, en el 

le, Agustinas 1185, oficina 96.

-Grabados de la l RBS. 
Biblioteca Nacional.

Salai»1"’*

-Pinturas de Carlos Vásqu^^ 
tura del Ministerio de Educación,-

* lyarv*’
-Dibujos de Carlos HermosiH»

Universitaria, Alameda W50.
-Dibujos de Ismael Norambuen 

tinos 666. de 16 a 20,30 horas.
-Pinturas Chinas, en el l"’"

Condes. ___

iein.it
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Mnidou Anuncia que 
^tendrá Herencia de 
“ Quinta República 
1^ , mayor apoyo posible si resulta
\f^e-jPnte electo 
^Sl @ PARIS, 14 (UPO —El candidato degaullista Pompidou
V trató de ampliar hoy su base electoral definiéndose como un

DemócrataXineral que desea el mayor apoyo posible si alcanza

Pompidou. durante un di-<urM> pronun« t.id<> inte l.i 
mavori.i p.irl.irnent.in.i <i« u.inlli >t.i t-n l.i i-.nnl>le.1 n.n i<m.il 

" ¡inti» iP"in" "i inten<iri i l.i hereix i i dt 1.। .,«..r11.i
Y república dirigid.i por Charles I >v G.mlle

"El nuevo presidente debe teñi r un gobierno <,ue <<><>pere
A _• con la mayoría mas grande posible expreso el ex Primer

Ministro,porque un Presidente que n<> ^-a el general I )e < «aullé
I & no puede gobernar como el general De ('«aullé". "El nuevo

W presidente debe reemplazar con intercambio de opiniones y 
persuasión la fuerza (pie el general De (¡.tulle derivo de su lugar 

fl en la historia ", agrego. Pompidou es uno de los cuatro
| candidatos principales que se registraron ante el Consejo

constitucional para las elecciones presidenciales del primero 
de junio.

?Oí,tión, ^üsti^nj- 4/fl/n Poher

El Consejo anunciará el viernes cuáles candidatos 
considera aceptables, después que cada uno de los aspirantes 
pague un depósito de 10.000 francos^.000 dó)ares,y sometió el 
apoyo suscrito de 100 figuras públicamente elegidas.

Los comentarios de Pompidou sobre un gobierno de amplia 
base fueron interpretados como una critica al tipo de apoyo que 
podría esperar el presidente provisional, Alain Poher. en caso 
de ser elegido a la primera magistratura.

Mientras el apoyo electoral del ex primer ministro radica 
principalmente en los degaullistas y sus simpatizantes, el de 
Poher proviene del centro y la izquierda, esta última dividida 
irremediablemente en numerosos grupos.

Cerrada en la medianoche última la inscripción de 
candidatos, toca alConsejoconstitucional decidir ahora quiénes 
participarán, además de Poher y Pompidou, en las elecciones 
para la sucesión de De Gaulle.

Junto con el socialista Gastón Defferre y el comunista 
Jacques Duelos, los más notorios de los aspirantes restantes 
sometieron también su candidatura el troetkysta Alain 
Krivine, el derechista Pierre Sidos, el desesperanzado Pierre 
Hesoei yel independiente M. Micberth.

,e. -v Plinti 
’ '"tenneds

wt. enei 
* horas. F

¡eceViolenta Ofensiva 
ietcong Contra Danang 

filo ptecio en vida están pagando los atacantes

Nueva Acusación 
Contra la IPC 
Presenta el Paró

LIMA, 14 (INTER PRESS 
SERVICE) El Ministro de 
Minas y Energía, General 
José Fernández Malsonado, 
anunció que será presentada 
una nueva acusación contra 
la Empresa Internacional 
Petroleum Company (IPC), 
cuyas plantas de refinería y 
pozos petrolíferos fueron 
expropiados para compensar 
una antigua deuda al estado 
peruano. Según el anuncio 
oficial, la deuda de la IPC se 
ha incrementado en más de 
51 millones de dólares al 
haberse “comprobado y 
documentado fehacien
temente, que no cumplió con 
la obligación de reinvertir 
parte de sus utilidades". El 
comunicado explica que la 
IPC estaba obligada a reali
zar esta reinversión como 
consecuencia de un decreto 
promulgado en 1959, que 
elevó los precios de los 
combustibles con esa condi. 
ción.

La denuncia se basa en el 
informe de la comisión 
presidida por el Director 
Superior de Petróleo, German 
Tito Guti/rrez. y será puesta 
en conocimiento del 
Procurador General de la 
República.

Según se explicó, las 
omisiones en la reinversión 
que se denuncian contra la 
IPC corresponden a los años 
1954-1967, pues no se tomó en

h'ltno-Aljj, 
,s. "DerliZ 

intere^.

Uro de la

SA1G0N14 (UPD —Los guerrilleros del Vietcong y las fuerzas Norvietnamesas llevaron hoy a su 
iLrtodía la nueva y más violenta fase de su ofensiva sometiéndo a intensos ataques de cohetes v 
j^gutje Monteros a Danang y otras 45 ciudades o bases aliadas.

! ’En tanto que la radio de Hanoi proclamaba que la nueva serie de ataques comunistas había 
infljpdoa losaliadoslas mayores pérdidas que sufrieron en la guerra, fuentes militares norteame- 
ntanasen Saigón replicaron que el precio más grande en vidas humanas estaba siendo pagado 
por los atacantes.

üidFho0'^ Los portavoces norteamericanos estimaron que por lo menos 1.500 norvietnameses y 
“ ‘rtn' '' uerrilleros perecieron en los últimos tres días, señalando que en el mismo lapso fuerzas 
í \l mwiicionarias de Estados Unidos sufrió la baja de 150 muertos y 750 heridos. Las perdidas 

• ' nihtaresSud vietnamesas son calificadas como "ligeras”.

Losataques cada vez más intensos de la artillería comunista, sin embargo, están incremen
tando sustancialmente las cifras de muertos civiles en la contienda. Una andanada de 10 cohetes 
deparada hoy por los comunistas contra el corazón de Danang, la segunda ciudad en importancia

oncierto par
>en Si ?.!
>ick Hoffmá

58

Arte" ■> Hietnam del Sur, dejó el saldo de 12 muertos y 29 heridos. En la capital provincial de Anloc, 
■ \ critico di Jlretant0- perecieron cinco civiles y otros resultaron heridos.
5ste cuno <

SEOS DEL

KACTERIfl 
ido porlo»!

(Perspectiva I nternacioñaT)

La Campaña Electoral 
rancesa

La renuncia de De Gaulle no abrió grandes 
abibdadesa la izquierda francesa. Era

4““ -■ VV..KU./U vvn un tljjvvó
pular mayor que el de la derecha y que,

cursodeki oertn que el general contaba con un apoyo 
es, n cirfoá apular mayor que el de la derecha y que, 
»íiidelal« entras estuvo firmemente instalado en el 
ira de pseobf poder.existía la impresión de que la izquierda 
la Clinicai te 11 única fuerza capaz de sucederlo.
el Instituí’(i entonces han cambiado muchas

Pero
------ —•• VO....7.C.MV mullías cosas, 

incipalmentedos: De Gaulle dejo de ser más 
e íl giiullismo, y su caída se debió a la 
sercion de la derecha y de grupos que en un 
mienzo colaboraron a la formación v el 

L1 desirro'Jr« Mrrollode la Quinta República. Además, la 
pacto iwda dejo de gozar de la efímera unidad 

I*' Casl dí. i™a Ü,e Gaulle al borde de la derrota en

primero de enero al 9 de octu
bre de 1968, fecha en que se 
produjo la expropiación.

Además de calificar de 
delictuosa la actitud de la 
International Petroleum, el 
Ministro Fernández Maldo-

causado grave daño al país, 
debido al estancamiento y 
descenso de la producción 
petrolífera nacional que ha 
provocado, y por el empleo 
en los últimos años "de 
formas irracionales y anti
técnicas de producción y 
explotación, forzando la 
producción de pozos antiguos 
y aún de aquellos que fueron 
temporalmente 
abandonados, succionando el 
Huido en una carrera contra el 
tiempo y logrando curvas 
disímiles de producción".

Hacia el Umbral 
la Luna

del gran viaje espacial
Por WALTER FROEHLICH

de
Los ocho días

La segunda excursión del hombre a las 
cercanías de la Lunada fines del mes en curso, 
ha sido proyectada como un ensayo casi exacto 
del primer descenso de un vehículo espacial 
tripulado en la Luna, lo que ocurrirá, según lo 
programado, en Julio próximo, con la única 
diferencia de que en el vuelo de mayo no se 
intentará un descenso en la Luna.

EL LANZAMIENTO. El cohete más 
poderoso del mundo, el Saturno-5, con sus 
3.375.000 kilos de fuerza impulsora, se levanta 
de la pía taforma de lanzamiento 39B del 
Centro de Vuelos Espaciales de los EE. UU., 
en Cabo Kennedy, Florida. El lanzamiento 
tendrá lugar a las 12:48 p.m., Hora de Verano 
del Este de los EE. UU. (16,48 GMT), del 
domingo 18 de mayo de 1969. El peso total del 
cohete y la astronave es de 3.100 toneladas y su 
altura total es de 109 metros.

VIAJANDO HACIA LA LUNA

COMIENZA LA LARGA JORNADA. A 
medida que la astronave y el cohete se alejen 
de la Tierra,a través deí desolado vacío del 
espacio, una cadena mundial de estaciones de 
observación vigilará la velocidad y el rumbo. 
Los primeros diez minutos después de apagado 
el motor del cohete se emplearán en 
confirmar si la trayectoria es exacta. Mientras 
tanto, la tripulación se preparará para una 
intricada maniobra — la transposición y 
acoplamiento con el Módulo Lunar— que es 
necesaria para colocar adecuadamente las 
distintas partes de la astronave para el vuelo a 
la Luna.

Vuelo hacia la Luna. Los astronautas 
tendrán que viajar casi tres días a través del 
espacio antes de llegar a las cercanías de la 
Luna, aunque durante ese período no dispon
drán de mucho tiempo libre. Primeramente 
orientarán la astronave en forma que les 
permita hacer observaciones de las estrellas y 
de los puntos de referencia terrestres con fines 
de navegación. Esto se logrará cambiando la 
posición de la astronave mediante el uso de 
los motores de reacción del Sistema de Control 
de Reacción, conocido por las siglas RCS. 
Estos cambios de posición no afectarán el 
rumbo de la astronave hacia la Luna

JOHN IV YOUNG. PILOTO 
DEL MODULO DE 
COMANDO

Observando la Luna. En su punto más 
bajo, la órbita del Módulo Lunar lleva a los 
dos astronautas hasta 15.000 metros de 
distancia de la Luna, ofreciéndoles la vista 
más cercana de la Luna jamás disfrutada .por 
el hombre.

El mayor acercamiento humano anterior fue 
el de los tres astronautas del Apolo- 8 en 
diciembre de 1968. Completaron diez órbitas 
alredor de la Luna a una altura de 112 kilóme
tros en su punto más bajo, que es la misma a la 
cual el astronauta Young conduce a la 
astronave principal mientras los astronautas 
Stafford y Cernan operan el Módulo Lunar. 
Luego, los dos astronautas tratan de 
identificar puntos conocidos de la Luna, tales 
como cráteres, cadenas montañosas y otras 
características de la superficie. Tratan de loca
lizar, especialmente, los puntos de la 
superficie lunar que han sido seleccionados en 
principio por los científicos como lugares con. 
venientes para futuros descensos de astro 
nautas.

DELICADA MANIOBRA. Al llegar ai punto 
más bajo de su órbita, ta, los astronautas del 
Módulo Lunar estarán situados sobre el sitio 
número dos,en un ángulo de 15 grados de 
inclinación. En este momento, en un vuelo 
destinado a descender en la Luna, los 
astronautas activarían el motor de descenso 
para salir de su órbita y prepararse para el 
descenso. Pero en el vuelo de la Apolo-10 no.se 
proyecta ningún descenso. Por la tanto, en vez* 
de ésto, los astronautas realizan uia/ 
“maniobra de fase” en la cual activan durar^eí 
seis segundos el motor de descenso. Esto elevaj 
a 362 kilómetros el punto más de su órbita sirv 
cambiar sustancialmente la altura de su punta 
más bajo. Esta maniobra es la primera de una{ 
serie de actividades de los astronauta!! 
destinados en definitiva a reunirse de nueve^ 
con la astronave principal.

'simulación de descenso lunar.! 
Cuando su trayectoria alrededor de la Luna* 
los lleve por segunda vez al punto más de su« 
órbita, los astronautas separan la "sección deí 
descanso”. Est,a es la sección inferior del’ 
Módulo Lunar que contiene el motor dej 
descenso. Entonces usan los motores de control* 
de reacción para operar la parte superior del» 
Módulo Lunar —llamada “sección dej 
ascenso", porque en un vuelo para el descenso* 
se usa para levantar a los astronautas de la» 
superficie de la Luna. Luego, enciende!^ 
durante 15 segundos el motor de ascenso para* 
colocar a esa sección en posición apropiada^ 
para reunirse con la astronave principal. LaJ 
maniobra simula un lanzamiento desde Iíw 
superficie de la Luna. Esta simulación se llevc^ 
a cabo en órbita terrestre en el vuelo de la* 
Apolo-9 en marzo, y uno de los principales^ 
objetivos del próximo vuelo de la Apolo-10 eá¡ 
efectuar esta simulación en las cercanías de la* 
Luna. En un vuelo de descenso lunar, la» 
sección de descenso será abandonada en lai 
Luna, convirtiéndose en plataforma de» 
lanzamiento para la sección de ascenso cuandoj 
la misma parte de la Luna para reunirse con la» 
astronave principal. Al finalizar la activación! 
del motor de ascenso en la maniobra del Apoló-J 
liantes descrita, el Módulo Lunar estará en la» 
misma posición en que se encontraría 
hubiera sido lanzado desde la superficie de la* 
Luna. •; í I

REUNION CON LA ASTRONAVE! 
PRINCIPAL. Entonces, después de seis horas 
de vuelo independiente, el Módulo Lunar ha} 
realizado varias revoluciones alrededor de la; 
Luna a distintas alturas. Con la experiencia« 
adquirida en una maniobra idéntica realizada} 
en órbita terrestre durante el Vuelo de la Apolo» 
9 en marzo, se estima que los astronautas de la« 
Apolo-10 no tendrán dificultades en laj 
compleja maniobra de manejo que se requiere* 
para reunir en órbita lunar al Módulo Lunar} 
con la astronave principal. Una vez que se¡ 
hayan reunido nuevamente ambas unidades,« 
los astronautas Stafford y Cernan regresarán! 
al Módulo de Mando a través del mismo túnel; 
por el que pasaron antesal entraren el Módulo! 
Lunar. La compuerta que separa ambóaj 
vehículos es sellada, y el Módulo Lunar, ya s>nj 
tripulación, es separado y abandonado e.i^ 
órbita lunar. No teniendo ya utilidad alguna^ 
dicho vehículo se une entonces a una cantidad* 
cada vez mayor de "desechos espaciales" 
cohetes que han agotado su combustible y; 
diversos vehículos espaciales no tripulado^* 
que se han inutilizado en órbita terrestre, o en¡ 
órbita lunar, debido al agotamiento de sus' 
bateríaso al desgate de sus mecanismos. •

MODULO
EUGENE A CERNAN.
PILOTO DEL 
LUNAR

La gravitación de la Tierra disminuye la 
velocidad de la astronave. Cuando se lanza al 
aire una pelota, la misma pierde impulso 
gradualmente y su velocidad disminuye a 
medida que la fuerza de gravitación de la 
Tierra actúa sobre ella, hasta que la pelota 
cambia su dirección y vuelve hacia la Tierra. 
La astronave Apolo está sujeta a la misma ley 
de gravedad. El impulso suministrado por el 
cohete aleja a la astronave cada vez más de la 
Tierra, pero, como cualquier otro objeto 
.lanzado hacia "arriba”, la velocidad de la 
astronave disminuye gradualmente. Cuando 
la astronave esté a unos 48.000 kilómetros de 
distancia de la Luna ( y a unos 280.000 de la 
Tierra ), su velocidad habrá disminuido hasta 
aproximadamente 3.360 kilómetros por hora. 
En ese punto, la fuerza de gravedad de la Luna 
comenzará a actuar sobre la astronave, 
acelerándola nuevamente.

CUANDO LA NAVE este' a unos 9.000 
kilómetros de la Luna — aproximadamente 
tres días después del lanzamiento — su 
velocidad será de unos 9.100 kilómetros por 
hora» Los astronautas usarán entonces su 
Sistema de Propulsión de Servicio (SPS) para 
contrarrestar la fuerza de gravitación lunar. 
“Voltearán” la astronave a fin de que el escape 
del motor principal apunte hacia la Luna. Al 
encender ese motor, lograrán una acción de 
freno mediante la cual disminuirán la velo
cidad de la astronave hasta aproximadamente 
5.950 kilómetros por hora. A esa velocidad, la 
astronave se colocará en una órbita lunar 
elíptica de 315 kilómetros de altura en 
punto más elevado y 112 kilómetros en 
punto más bajo.

de 
en

Agiotistas 
Aguardan Alza 

del Marco y Baja 
del Franco

BONN, MAYO 14 (UPI).- 
E1 Ministro de Economía, 
Karl Schiller, dijo hoy al 
parlamento que todavía cree 
que debe elevarse el valor 
relativo del marco, a fin de 
mantener la estabilidad de 
precios en el país y en defensa 
del funcionamiento a- 
decuado del Sistema 
Monetario Internacional.

Por Alfonso Vareta 
que perdió las elecciones generales que 
siguieron a la disolución del parlamento. De 
Gaulle ganaba las elecciones pero contra un 
enemigo fácil de derrotar y que volvía ya a 
desgranarse, desunido ante esa prueba difícil 
de superar para las alianzas electorales: La 
acción en las calles, el debate estratégico y 
táctico en momentosde crisis aguda, etc.

Debilitado y con problemas financieros que 
no excluyen la existencia de ciertos problemas 
económicos, De Gaulle no era ya la única 
garantía de orden, pero la izquierda no era ya 
la única fuerza capaz de sucederlo.La derecha 
pudo entonces abandonarlo parcialmente y el 
referéndum resultó milimétricamente adverso 
al general. El poder de la derecha era 
particularmente grande, porque reunía a 
todos los "sí" y a buena parte de los "no" La 
izquierda sólo podía reclamar parte de los “no" 
y no estaba en condiciones ya de presentarse 
unida. Los comunistas parecen resignado a ver 
desvanecerse sus sueños de frente popular, al 
mismo tiempo que un conservador cuya 
política exterior les gusta ( De Gaulle) puede 
•ser reemplazado por otro sin esa ventaja.En 
cuanto a las posibilidades de transforma esta 
campaña electoral en un gran despertar 
político de Francia después de una década de 
gobierno personal, la izquierda parece estar 
perdiendo la oportunida de lograrlo. Después 
de todo, un verdadero despertar no es lo que 
más puede seducir a los viejos políticos de la 
Cuarta República.

Lo único interesante en esta campaña 
presidencial puede ser su relativa falta de 
interés. Que Pompidou pierda terreno ante 
Poher, que uno gane la primera y otro la 
segunda rueda, etc, todo esto parece interesar 
más a los posibles titulares de los cargos a 
repartir que a la política profunda de Francia, 
que en muchos terrenos será muy parecida a la 
de De Gaulle. incluyendo las recientes trans
formaciones de esta última. Pero hay que tener 
en cuenta que la presidencia de Francia es un 
cargo que no tendrá el mismo peste que tuvo 
con De Gaulle. La constitución presiden- 
cialista subsiste, pero el poder del general fue 
simpre más allá de ella y posiblemente, 
teniendo en cuenta la tradición política de 
Francia y la reacción actual, el poder de su 
sucesor será menor. La posición puede estar 
contando con este para no angustiarse 
demasiado con una lucha presidencial que no 
está en condiciones de ganar.

En Orbita Lunar

Detrás de la Luna. Esta maniobra 
disminución de velocidad y de colocaión v.. 
órbita lunar se efectúa después que la trayec
toria de la astronave la ha llevado en un arco 
hasta detrás de la Luna. Así pués, en este 
punto del viaje, la astronave no es visible 
desde la Tierra, ni los astronautas pueden ver 
la Tierra. Dado que las ondas de radio viajan 
en línea recta, no es posible mantener 
comunicación entre la astronave detrás de la 
Luna, y las estaciones de observaciones 
terrestres no pueden tampoco vigicar a la 
astronave. Esta falta de comunicación tiene 
lugar durante aproximadamente 45 minutos 
en cada órbita lunar. Una órbita lunar demora 
aproximadamente dos horas.

ii । uurue ue ia c
{"'“.""elecciones presidencia les.

ser cierto que los su.
«,ut' 'osfa™n la vida al régimen! 
J..,Pi .? lo.."° sol° Por la agitación

•ilistai v Un'On slndlCil1 de cristianos, 
*P«r»d Xn'St"5 y d¡ez mill°"as dé 
6ll'Wnoe«tan°fn papel vi,aL SiDe 
«tls tenía I, 2a".fUer,e Como la 
“d°®relbarcoap¿aZ?neS para e'npezar a 
•«tenoi fádles't ara ‘I ,zclu'erda las cosas 
Dle sindical v k prolongada unión en el 

la», i "”««para .„»X.c’ü v Uev ." eiecc,ones

«j.a. “erbonne&£”rla P™l>a.u,s 
«««■taun. Jovet'es contra

!thllld"d Pero“™ h‘'Cla la ' 
t® de |a¿ pero Memore un 
u,,t„ rnaM\ compitieror

. Monti IH«

. r — vie
Wiantil : |a 

e la puhbcd 
1P1Í!. í«« 
31 »»".»>*

0> nibiW

El egreso de monedas 
extranjeras se redujo 
bastante ayer y hoy casi no se 
advirtió. Se calcula que 
durante las dos semanas de 
nerviosa especulación ingre
saron al país cerca de 4.000 
millones de dólares en 
diversas monedas.

Círculos bancarios de 
Francfort, principal plaza 
financiera de la República 
Federal, estiman que los 
fondos extranjeros continua

Orbita Circular. El momento preciso para 
encender el motor a fin de disminuir la 
velocidad de la astronave, descrita ante-

REGRESO A LA TIERRA
DESPEDIDA DE LA LUNA. Después de¡ 

aproximadamente dos días medio en órbita1 
lunar —unas 31 revoluciones alrededor de lai 
Luna— los astronautas del Apolo -10 se' 
preparan para colocar su astronave en una- 
"trayectoria transterrestre ”.

activación del motor necesaria para colocar a 
la astronave en órbita lunar, son cálculos por 
adelanto mediante computadoras en el 
Centro de Control de Vuelo, en Houston. Esta 
información es transmitida por radio a la 
computadora instalada a bordo de la astro
nave poco antes de que la astronave resulte 
eclipsada por la Luna. Esa computadora 
provoca y controla entonces, automática
mente, la activación del motor de la astrona
ve. La tripulación observa el panel de ins
trumentos para comprobar los cambios de 
velocidad, listos para contrarrestar la acción 
de la computadora si ésta fuera defectuosa. 
Luego, al Centro calcula nuevamente el 
tiempo y la duración de una segunda 
activación del motor que ajustará la tra
yectoria de la astronave a una órbita circular 
alrededor de la Luna. Esta activación del 
motor también se afectúa mientras la astro
nave se encuentra detrás de la Luna, y esta vez 
la astronave sale en una órbita circular de 
aproximadamente 112 kilómetros de altura.
Separación del Módulo Lunar. La prueba 

suprema, tanto para la tripulación como para 
la astronave, está a punto de comenzar. El 
comandante de la Apolo- 10, Thomas P. 
Stqfford, y el piloto del MóduJo Lunar, Eugene 
A. Cernan, entran en un túnel que conecta al 
Módulo de Mando, en que han permanecido 
hasta entonces, con el Módulo Lunar. 
Mientras tanto, el piloto del Módulo de 
Mando, John \V. Young. permanece en la astro
nave principal. Stafford y Cernan com
prueban los sistemas del Módulo Lunar, y 
después encienden sus motores de control de 
reacción para separar el módulo de la 
astronave principal. Al principio, los dos 
vehículos se mantienen a sólo 12 metros de 
distancia. Luego, el astronauta Young 
enciende los motores de control de reacción de 
la astronave principal para aumentar hasta 
630 metros la distancia que los separa. Final
mente, Stafford y Cernan encienden el motor 
principal de su vehículo, el “motor de 
descenso",— así llamado porque en los vuelos 
posteriores de descenso en la Luna ese motor se 
usará para depositar suavemente al módulo 
sobre la superficie lunar. Pero, en este vuelo 
del Apolo- 10, la activación del motor de 
descenso coloca al Módulo Lunar en una órbita 
extremadamente elíptica, muy distinta en su 
trayectoria de la órbita circular de 112 
kilómetros de altura de la astronave principal. 
Y por primera vez en la historia, dos vehículos 
espaciales tripulados estarán orbitando 
mdependientemente.la Luna.

Trayecto hacia la Tierra. Durante los d$s 
días y medio, aproximadamente, del trayecto^ 
través de la oscuridad del espacio, la fuerza de 
gravedad de la Tierra aumenta gradualmente 
la velocidad de la astronave hasta que alcanza 
casi 40.000 kilómetros por hora.

Descenso en el Mar. El acuatizaje és 
controlado por un subsistema automático 
que puede ser regulado por los astronautas, ki 
así lo desean. A una altura de unos 7.2<X) 
metros la creciente presión atmosférica cie~r¿ 
un conmutador barométrico que pone eji 
funcionamiento el sistema. Entonces, se 
abren dos paracaídas de arrastre p’ará 
disminuir la velocidad de la astronave y esta
bilizar su descenso. A unos 3.000 metros de 
altura, se desprenden los paracaídas d¡e 
arrastre y se abren tres paracaídas pilotos que, 
a su vez, hacen que se abran los tres grandes 
paracaídas principales. Estos reducen m 
velocidad de la astronave de unos 280 kiló
metros a 35 kilómetros por hora a fin eje 
efectuar un suave descenso en el Océanto 
Pacífico. El sitio del descenso, aproxi
madamente a 1.600 kilómetros de Hawai, ha 
sido seleccionado para el acuatizaje de todos 
los vuelos norteamericanos a la Luna.

LLegada de los astronautas. Los helicóp
teros recogen a la tripulación ya la astronaves- 
ios llevan al buque de rescate, que espera efi 
las cercanías. Han transcurrido a prox>- 
madamente ocho días desde el lanzamiento 
desde la Tierra. La astronave es cuidado
samente examinada para determinar sii 
desgaste. Sus instrumentos son estudiadas 
para analizar su funcionamiento y la> 
observaciones registradas por los mismos. A 
desarrollan y observan las películas y foto
grafías tomadas por los astronautas. L(k 
propios astronautas, después de una breve ce
remonia de bienvenida en la cubierta dol 
buque de rescate, son sometidos a exámenes 
médicos minuciosos, seguidos por varias horás 
de interrogatorios en que informan detalla
damente sobre sus experiencias mientras si|s 
recuerdos están aún frescos en su memoná. 
Los conocimientos que han adquirido pueden 
hacer más fáciles los viajes futuros y pueden 
contribuir al desarrollo de nuevas técnicas en 
el diseño de astronaves y en las exploraciones 
espaciales.

CHOMAS P STAFFORD 
COMANDANTE DEL 
VUELO
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después de las elecciones 
presidenciales francesas, que 
se erectuarán en junio, 
debido a que los agiotistas 
confían en que el nuevo 
Gobierno Francés acordará 
con Bonn en devaluar y reva
luar las respectivas monedas.

El Canciller Kurt Georg 
Kiesinger declaró hoy ante el 
parlamento que la especu
lación tuvo su origen en la

alemana y la debilidad 
económica de otras naciones.

Sin embargo, los exoertos 
estiman que el gobierno de 
Bonn parece dispuesto a no 
adoptar medidas financieras 
extremas para amenguar la 
especulación monetaria.

HACIA el umbral 
DE LA LUNA

mtento Israelí de
k'y Cairo, t
^nd.lncurs'óri isrraplí ^as fuerzas egipcias frustraron
•uliU o’ttla en Qué !■> n. bU ter9lori° disparando contra los 
“nSi?11?2 y la acción jr°pas judías pretendían cruzar el 

saarea, según mi (desato una batalla a cañonazos en
Vn.>iu d nf°rmaron voceros militares.

jataron de mf¡ri,dado a con°cer aquí afirma que los
Ju p’ P”na",dlriE... adrse a tr¿‘ves del Canal de Suez en 
^rElcap. aprovXn^ ihac,a la ribera occidental, al 

do la oscuridad poco antes del

^COnfLa'°Ces eginnm.. J •
ue sus fuerzas abrieron

“»>. X<> hubo infnrUndlen,do unode loshates v alean
'ttlormes sobre las bajas israelíes en la

M°nt Voces a
eír Mo?llrQ|Osincnr¡íCIOs d|jenon 

¿’«tro vl'V11 ^res, hand,«.,,[var*1'

la '
Cünle? rePl‘cajon’uan^a<^feron *os voceros egipcios, las 

^‘ Vean a U? *ctor a? a ca™nazos y fuego de
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zn de lina batalla enn mezasd° art>-

Cruzar Canal de Suez
Hería que duró acaso cuatro horas y se extendió hasta Kantara 
yel Shat. Según la información proporcionada por las fuentes 
egipcias.

La nueva acción militar se produjo apenas dos días después 
de la advertencia formulada por el Ministro de Defensa 
israelí, Moshe Dayan, de que su país tendría que recurrir a 
medidas ofensivas para combatir la continua presión árabe en 
la zona del Canal.

La batalla de hoy fue la última de una sene de choques que 
comenzaron el I de marzo con duelos de artillería a lo largo de 
esa vía de navegación.

Un vocero egipcio dijo que sus fuerzas habían destruido un 
gran número de tanques de combustible y causaron fuertes 
bajas a los judíos.

En la sucesión de choques de esa naturaleza, los israelíes 
dispararon numerosas instalaciones industriales y obligando 
a la evacuación de por lo menos 350.000 residentes de la zona, 
según dijo recientemente el propio Presidente Gamal Abdel



Ei Étefiof Fuentes Won 
Eamuel).—• Señor Presidente, 
yo también me iba a refe- 
rir B esa Creo que, de acuer
do con lo informado por el 
fcUputado señor Alvarado, la 
Sala podría, de “motu pro
firió”, dejar Caramente es- 

< tablecido Que en este rubro 
de “malas cosechas0 se in- 
bluyé, también, el efecto de 
las heladas. No me parece 
Conveniente dejar ai criterio 
de las instituciones de cré
dito la Interpretación de una 

, ley; porque itaan|do| 
empiezan B resguardar sus 
créditos, le dan mil y una 
imeltas y no la aplican en 

v la forma que nosotros de- 
c seábamos. De ahí que vamos 

B formular indicación para 
• • agregar la frase: “malas co- 

Bechas. incluyendo heladas”.
Asimismo, he formulado 

Indicación para agregar, en 
•' |eil artículo después de 
• Instituto de Desarrollo 

Agropecuario”, la expresión 
*TBanco del Estado de Chile”; 
porque dada la redacción de 

- este mismo artículo, que más 
adelante habla de “las res- 

’ pectivas instituciones”, pa- 
• rece que hubo el propósito de 
1 Incorporar a otros organis

mos; de lo contrario, no se 
- hablarla de “instituciones”, 

cuando aquí sólo se mencio- 
« na al Instituto de Desarrollo 
• Agropecuario.

Por lo tantd, Be acuerdo 
Bon lo planteado por el Dipu- 

- tado Informante y con las 
Indicaciones que Se han for- 

• mulado, ia frase debería que
dar como sigue: con tí

’ Tndifruto de Desarrollo Agro- 
pecjuarlo, la Corporación de 

Reforma Ate^arta M tí» 
Banco del Estado de Chile , 
para que guarde armonía 
con él resto dtí artículo, que 

. establece que "les interesa
dos deberán elevar a las 
respectivas instituciones una 

. solicitnd- etcétera” para 
Obtener este benefició.

Enseguida, quiero referir“ 
me al artículo 8’, que esta 
SístinaHo, exclusivamente, a 
IB condonación, por parte 

. del Banco del Estado Se Chi
lle y del Instituto de Desarro
llo Agropecuario, de los va
lores adeudados por 1® »' 
dígenas tó 1’ de Judo de 

’ 1968 '
Señor Presidente, e» nurs- 

tra zons hay pequeños agri
cultores croe viven en con
diciones muT inferiores a las 
de los propios indígenas, y 
trae también formaron corrd- 
iés para solicitar créditos 

' del INDAP. Estimo croe la 
condonación debería bene- 
Ciclar no tan sólo a los ro 

‘ dicenas, sino también el pe
queño campesino que ?nte" 
2_______»/MtanHsra«! r miP na Egra cooperativas y «TO® h.aJJ 

- licitado créditos del Institu 
. to da Desarrollo Agropecua-

En consecuencia, Voy n 
formular indicación Para; m” 
corporar en este artículo a 

‘ los pequeños agricultores, y 
no sólo a los Indígenas^

El señor VADENZUEZjA 
Va.TDERRAMA. don Héc-

-|or (¡Presidente).— Puede 
continuar el Diputado señor 

’ Naudon. .
El señor NAUDON.—' Se- 

Bor Presidente, antes de ter
minar mi intervención, voy 

; b dar lectura a la indica
ción que vamos a presentar 

>omo artículo nuevo y cuyo 
tenor es el siguiente; "Los 
contribuyentes de las eonas 
de sequía reconocidas por 

. el Supremo Goblemol, ten- 

.drán una prórroga espe
cial de 24 meses para can. 1 
telar sus obligaciones tribu- 

• tarias, a contar de la fe
cha de publicación de la 

-presente ley.
* "Estos tributos estarán 
afectos solamente a un In
terés del 12 por ciento anual 
V la Dirección General de 
•Impuestos Internos dieter- 
'tninará la forma y e! pro- 
.<jedimiento de cancelación." 
. Nada más.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don T’£- 
tor (Presidente).— a conti
nuación, está inscrito el se
ñor Stark. Tiene la palabra 
Su Señoría,

El señor STARK— Señor 
Presidente, sin lugar a du
das, el (Mensaje del Ejecuti
vo tendía a favorecer pri- 
piordialmente a aquellos pe
queños agricultores de Jas 
tonas declaradas de sequía.

Pero yo deseo destacar, 
tomo lo han ¡hecho otros co
legas, que en el resto del 
país, alejados de esas zonas 
de sequía, hay también pe
queños agricultores que han 
sufrido pérdidas considera
bles; primero, en sus siem
bras y, posteriormente. en 
rus escasas cosechas. Indu
dablemente. que la zona más 
afectada por la sequía fue 
la parte norte del país; pe
ro no es menos cierto que 
Ja cantidad de agua caída 
en nuestro territorio, des<|? 
fines del año 1967, durante 
1968 y hasta Iniciarse el año 
1969. estuvo muy por debajo 
de la cuota normal. De tal 
manera que los pequeños 
agricultores, los mecheros, 
aquéllos que no cuentan con 
Sistemas de regadío, estuvie
ron sujetos también a esos 
factores climáticos. Por eso, 
B1 Ejecutivo ha querido ha. 
Cer justicia a esos modestos 
agricultores; pero estas dis
posiciones yo creo que deben 
hacerse extensivas, incluso a 
los pequeños campesinos que 
8e dedican exclusivamente a 
las viñas.

En mi provincia, la de Bfo- 
Bio, hay zonas cuyas 
tierras no son aptas para 1-a 
agricultura, por lo que los 
campesinos las dedican ex- 
tíjusivam ente p Viñedos.

Poro, por varias razones, 
incluso por algunas pestes 
de última hora, esas peque
ñas plantaciones están total
mente destruidas. En conse
cuencia, esos modestos pro
pietarios que pensaban com
pletar él pago de sus deudas 
en algunas instituciones de 
crédito con tí producto de 
sus cosechas, no lo pueden 
(hacer; y, mucho menos, es
tán en condiciones de pagar 
fus impuestos y contribucio
nes.

De tal forma que, respecto 
K esto, y con tí objeto de 
no dilatar el despacho de 
lesop provsotbs de ley, me 
voy a permitir solicitar que 
se dirija oficio al señor Pre
sidente de la República pa
ra qué, a través de un veto 
b esta iniciativa legal, se 
puedan corregir, a

si algunos vaicfos Suyos, 
a fin de que, en todo caso, 
se condonen también im
puestos y contribuciones a 
aquellos Denuedos agriculto
res...

El .señor MOMBERG/-^ IA 
todos!

El señor STARK. — ...que, 
por los eíaotois de las ¿cia
das. ..

El Beñor MOMBERG.— 
¡No hay que hacer discrimi
naciones!

El señor STARK.—* v..q da 
otros fenómenos climáticos 
que hubieran ocurrido a lo 
largo de todo el país, no es
tuvieran en condiciones de
bidamente comprobadas, de 
pagar estos impuestas y es
tas contribuciones; y, ade
más, para que las Institucio
nes de cnédito, como el Ban
co del Estado u otras que 
son controladas por tí Ejecu
tivo y también la banca par
ticular, concedan ampliacio
nes de plazo para el pago de 
las deudas contraídas por es
tos pequeños agricultores pa
ra tí desarrollo de sus ac
tividades.

Uno de los dos nuevos ar
tículos agregados por la Co
misión, el 8.o, establece que 
“tí Banco del Estado de Chi- 
“ le y el Instituto de Des- 
“ arrollo Agropecuario condo- 
*' narán los valores adeuda- 
u dos por indígenas al l.o de 
“ julio de 1968, que corres- 
** ponden a créditos que no 
“ (hayan podido pagar por 
“ haber sufrido una consi- 
“ derable disminución de los 
" rendimientos agrícolas nor- 
“ males.

“Además, estas Instltucio- 
“ nes podrán otorgar nuevos 
“ créditos a los indígenas 
“ qute se encuentren en la sl- 
** tuación indicada.”

En las mismas condiciones 
que los indígenas, señor Pre
sidente, hay una serie de pe
queños agricultores. Por esta 
razón, quisiera que. en este 
oficio a que me he referido 
se agregara también por el 
Ejecutivo, una disposición 
tendiente a favorecer r to
dos los pequeños agricultores 
que, por una u otra razón, 
comprobada por los organis
mos técnicos del Estado, ha
yan sufrido mermas en sus 
cosechas. Respecto a este 
punto ha/y un hecho de mu
cha importancia que consi
derar porque si bien es cier
to que a veces el Instituto de 
Desarrollo Agropecuario pro
rroga las fechas de venci
miento para que le sean pa
gadas las deudas, no es me
nos cierto que esto paraliza 
la concesión de nuevos cré
ditos a los pequeños agricul
tores. Por consiguiente, ¿cómo 
podrían éstos empezar a re
cuperarse si estas institucio
nes de crédito no les dan las 
herramientas necesarias para 
hacerlo? Este es él motivo 
por el cual...

El señor MOMBERG.—So
licito una interrupción, señor 
Presidente.

El señor STARK.—... qui
siera que, en los oficios que 
he pedido enviar, se solicite 
también al Ejecutivo que de 
Instrucciones precisas a estas 
Instituciones de crédito pa
ra que conjuntamente con 
consolidar las deudas, con
cedan nuevos créditos a los 
pequeños agricultores, a fin 
de que éstqs puedan recupe
rarse y cumplir con los pres
tamos que tuvieran pendien-

íÉ3 señor aguilera. •— 
¡ (Por qué incluir esto por 
medio de una indicación?

El señor STARK. — Por ' 
otra parte, ya antes alguien ' 
ae refirió aquí a la labor que 
ha correspondido a la Cor- 
poración de la Reforma ’ 
Agraria. .

Hay muchos campesinos < 
asentados; pero hay todavía 
muchos más parcelaros de < 
colonias agrícolas que fueron ] 
constituidas en las adminis- < 
traciones pasadas, durante a 
las cuales, a veces por el 3 
afán de satisfacer las nece- 

, sidades de hombres que que- t 
rían ser propietarios de tie- ‘
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requieren sus problemas.

señor. VALENZUELA

rra, y en otras ocasiones 
—¿por qué no reconocerlo?— 
con el afán de dar cumpli
miento a un programa de re
forma agraria, se entregaban 
los terrenos de estas colonias 
sin todos los elementos ne
cesarios para que los nuevos 
pequeños propietarios de tiev- 
rras pudieran desarrollar sus 
actividades.

Puedo mencionar, y lo pon
go como ejemplo nuevamen
te, el caso de la Colonia ’ 
(Agrícola Santa Fe, ubicada 
en la provincia de Bío Bio. | 
Esta colonia agrícola fue en-' 
fregada en forma precipita
da. sin caminos, sin puentes, | 
sin obras de regadíos, sin los । 
cercos y sin las habitaciones 
correspondientes. Sin embar
go. a lo largo de unos cuan
tos años, el esfuerzo propio 1 
de todos estos hombres ha 
podido, en parte, construir lo 
que debió haber sido una 
obligación entregarles. De to
das maneras, no les ha sido 
posible lograr su recupera
ción total para ponerse al 
día en los compromisos con
traídos. ya que estas perso 
ñas están también sirviendo 
créditos atrasados.

Por estas razones, solicito 
que se dirija oficio al Eje
cutivo para que, a través del 
Ministerio de Agricultura, la 
Corporación de la Reforma 
Agraria, de una vez por to
das, dé solución integral a 
los gravísimos problemas que 
existen en la Colonia Agrí
cola Santa Fe; porque, de lo 
contrario, nunca .daremos sa
tisfacción a la gente que so
ñó ser propietaria, puesto 
que los representantes de los 
gobiernos de antes v de aho
ra —v en eso me incluyo 
también. por ser Diputado 
de Gobierno— no hemos te
nido la agilidad suficiente 
para dar solución a estos 
gravísimos problemas.

Al decir esto, no quiero ni 
defender ni atacar particu
larmente a nadie, cual fuete 
el grupo que está en el Go
bierno —ahora lo está la De
mocracia Cristiana— consi
dero que debe buscarse la so- ; 
luclón de estos gravísimos ¡ 
problemas que aquejan per
manentemente a la Colonia < 
Agrícola Santa Fe porque, de : 
lo contrarío. parecería que < 
estamos creando nuevas ge
neraciones que se van a sen- i 
tlr frustradas en sus aspira- ; 
clones por no haber encon- 1 
trado de parte de los ejecu- 1 

uta tivos y de las personas ideal- 
!HUtav.MM -uv^taeA*. no vw a mente indicadas para hacer- i 
i jizta algunas BuamaUas; pe- I lo» las soluciones integrales i

qtfé
El . , 

VALDERRAMA, don Héctor 
»(Presidente).— ¿Me permite, 
señor Diputado? El señor 
Aguilera _le solicita una in
terrupción.

El señor STARK.— Con 
mucho gustó.

El señor MOMBERG.— Yo 
la había pedido antes.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA don Héctor 
(Presidente).— Con la venia 
del señor Stark, tiene la pa
labra el señor Aguilera.

El señor AGUILERA.— 
Señor Presidente, agradezco 
la interrupción que me ha 
concedido el señor Stark.

He estado escuchando con 
mucha atención sus ideas y 
sus planteamientos, y creo 
que aquí, en la Cámara de 
Diputados, indudablemente 
vamos a acogerlos por una
nimidad, porque, efectiva
mente. hay que ir corrigien
do estos vacíos en la forma 
que la Constitución nos per
mite hacerlo.

Por eso, antes de que se 
tomara por la Sala el acuer
do de enviar oficio al Presi
dente de la República y aun
que no sé si el mecanismo 
del Reglamento lo permite, 
solicitaría que las ideas que 
acaba de exponer el señor 
Stark quedaran inmediata
mente consignadas en una 
indicación; porque, si esta
mos legislando, entiendo que 
tenemos la facultad constitu
cional necesaria para dejar 
establecidas en esa forma las 
ideas que nos ha expuesto el 
señor Stark.

Muchas gracias.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA don Héctor 
(Presidente).— Puede conti
nuar el señor Stark.

¿Me permite, Su Señoría? 
Ruego a los señores Dipu
tados que excusen a la Me- 

, sa por distraerlos del deba
te; pero es absolutamente in
dispensable hacerlo.

Desgraciadamente, el Or
den del Día termina un cuar
to para las seis, y se hallan 
inscritos para usar de la pa
labra varios señores Dipu
tados.

El primer problema que 
quiere plantear la Mesa es 
el siguiente: Los seis diasque 
de acuerdo con el Reglamen
to, tiene la Comisión Espe
cial designada para informar 
la acusación deducida por 
diez señores Diputados en 
contra de un señor Ministro 
de la Corte de Apelaciones 
de Talca, se cumplen el mar
tes 13, por lo que la Cámara 
deberá abocarse al conoci
miento de ella a partir del 
miércoles 14. Como ya se ha 
acordado por la Corporación 
suprimir la sesión ordinaria 
de este día, para efectuar en 
la Sala los trabajos que se 
requieren para la sesión pre
paratoria del jueves 15, pro
pongo que la Cámara entre 
a conocer el informe que se 
emita sobre la acusación en 
sesiones especiales que se ce- ¡ 
lebrarían el día viernes 16 de 1 
mayo. ¿Habría acuerdo?

El señor CADEMARTORI. , 
—• ¿En diez días más?

El señor VALENZUELA < 
VALDERRAMA, don Héctor | 
(Presidente).— No, inmedia
tamente después de emitido I 
el informe. Como la sesión I 
del día 14 fue suprimida y 
el día 15 debe celebrarse la | 
sesión preparatoria para to- ¡ 
mar el juramento a los nue
vos Diputados, la acusación I 
se trataría inmediatamente | 
después del informe, dentro 
de los diez días correspon
dientes al plazo constitucio
nal. por cierto.

Ya hay acuerdo de la Sa
la —repito— para suprimir 
la sesión del miércoles 14

El señor CADEMARTORI. ' 
— La del 14 sí; pero se pue
de tratar el 13.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— La Comisión 
tiene constitucionalmente seis 
días para emitir su informe. 
No podemos quitárselos. Y la 
Sala tiene cuatro días para 
discutirlo y votarlo. Por eso, 
así se cumple con el plazo 
de los diez días que establece 
el artículo 39 de la Consti
tución.

El señor CADEMARTORI. 
— Propóngalo dentro de un 
momento más.

El señor CADEMARTORI. 
— No hemos visto esas mo
dificaciones.

El señor PEREIRA.— Los 
periodistas lo están pidiendo.

E] señor CADEMARTORI^ 
— Es que a veces jos inte
resados piden algo equivoca
damente, y después se que
jan, como ocurrió en el caso 
de los jubilados de la Caja 
de Previsión de Empleados 
Particulares, quienes ahora 
están reclamando que la ley 
salló distinta de ]o que pi
dieron. ¿Por qué no vemos 
primero cuáles son las mo
dificaciones?

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Continúa la 
discusión del proyecto en 
debate. Estaba haciendo uso 
de la palabra el señor Stark.

El señor PEREIRA.— ¡Per
dón! ¿Estaría acordado, en 
todo caso, lo que propuso 
la Mesa?

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— No hubo 
acuerdo, señor Diputado.

—Hablan varios señores 
Diputados G la- vez. ।

• que cedo, en ese mismo or
den, las interrupciones.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Con la venia 
de Su Señoría, tiene la pa
labra el Diputado señor 
Momberg.
_ El señor MOMBERG — Sp- 
ñor Presidente, en el artículo 
d9 quisiera agregar una in
dicación, que creo es de su
ma Importancia.

En el artículo mencionado 
se alude a los pequeños agri
cultores que tienen deudas 
“...con el Instituto de Des
arrollo Agropecuario". Al res
pecto, hay que tomar en 
cuenta que, sobre todo en las 
provincias agrícolas del sur 
de Chile, no todos los cam
pesinos están Upados al IN 
DAP —llamémoslo así— y 
que tampooo todos están li
gados a la CORA, ni al Ban
co del Estado. En efecto, hay 
pequeños propietarios que es
tán ligados a las cooperati
vas. y hay otros que, a tra
vés de pequeños créditos, lo 
están a los bancos particu
lares.

Como en este sentido las 
disposiciones legales deben 
ser amplias, para que todo 
el mundo tenga el derecho 
que ellas establecen y para 
que no haya discriminaciones 
en un rubro tan importante 
como la agricultura, he pre
sentado una indicación, 
acompañado de mis colegas, 
para que después de la fra
se: “el Instituto de Desarro
llo Agropecuario", se agre
gue: 4'y cooperativas agríco
las que tienen líneas de cré
dito ’ ~ .
do".

El señor MONTES.— An. 
tes de votar.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— si le parece a 
la Sala, se accederá a lo soli
citado por algunos señores 
Diputados, en el sentido de 
otorgar hasta 5 minutos a 
cada Comité en la discusión 
de este proyecto, antes de vo
tarlo.

establece 

acogerse a. estaste’9/0 íara 
O si pa^ 
antes de esa techad. 
contribuyente roortelal'íroer 
exento, total
de las multas, lnteS®entí>.

(Presidente) __ ’teste Héctor 

eonced^ al

TITCCIOCVALACIDEn$;^S- 
EN CONTRA DE DONC¿D* 
NUEL RUIZ ABUR?Í 
SU DESBMI>BsoT0’OR 
MINISTRO DE LA DE APELACIONES D?“?? 
SERENA- SESION FSPv* 
SÍ^SO^ ^™CISAP1- 

vSd&aVaS  ̂
(Presidente)__Solicito

atención de los señores nimi 
tados.

Se ha hecho presente a in 
Mesa que habría acuerdo na 
ra proceder de la manera 
propuesta por ella pata ta 
discusión y votación de la 
acusación constitucional de
ducida en contra de un Mi
nistro de la Corte de Apela- 
clones. Ella se votarla en 
sesión especial el viernes 16 - -------- ----------- .

t® u. I 'fie

;»h°
;
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Acordado.

de mayo, no antes de 
20 horas.

¿Habría acuerdo? 
Acordado.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Como no, con 
mucho gusto.

El otro problema que la 
Mesa tiene que plantear es 
el siguiente: Los señores 
Diputados tuvieron ía bon
dad de acoger la petición 
formulada por la Mesa en ei 
sentido de que se diera un 
nuevo plazo a la Comisión 
de Trabajo y Seguridad So
cial para despachar tí pro
yecto sobre modificaciones al 
sistema de previsión de los 
periodistas. Con (posteridri- 
dad al acuerdo adoptado, se 
recibió una carta del Colegio 
de Periodistas en la que se 
pide que se despache hoy 
mismo e] proyecto, acogiendo 
jas modificaciones que pro
pone el Ejecutivo en su 
Mensaje.

Si ]e parece a la Sala, po
dríamos despacharlo hoy 
mismo, sin debate.

El señor PEREIRA— No 
se opone el señor Cademár- 

■ tori.
El señor CADEMARTORI. 

— Veamos primero las mo
dificaciones.

El señor VALENZUELA 
। VALDERRAMA. don Héctor 

(Presidente).— El Orden del 
I Dia termina en cinco mi

nutos más.
El señor PONTIGO — Pido 

que se prorrogue el tiempo 
del Orden del Día.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¿Hay acuerdo 
para aceptar la proposición 
de la Mesa? Tengo que re
cordar a los señores Dipu
tados que deben despacharse 
las observaciones a los pro
yectos que autorizan a las 

| Municipalidades de Coquim
bo y de Chilian para contra- 

I tar empréstitos.
| Ei señor Stark está en uso 
de la palabra.

El señor STARK.— El se
ñor Diputado informante 
quiere hacer una petición.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Con la venia 
del señor Stark, tiene la pa
labra el señor Alvarado.

E] señor ALVARADO — 
Señor Presidente, por su in
termedio. pido a la Honora
ble Cámara que se amplíe el 
tiempo del Orden del Día 
para poder hacer cumplir tí 
anhelo de las personas que 

i van a beneficiarse con el 
proyecto que está en discu
sión en este momento. Si no 
se hace así, no va a alcanzar 
a ser despachado.

El señor CLAVEL.— De to
das maneras se va a votar 
hoy.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
iPresidente).— j *ío hay 

■ acuerdo de votarlo, señor 
Diputado.

El señor CLAVEL.— ¿Por 
qué no lo pide?

El señor MOMBERG.—
No hay acuerdo.

I Ei señor VALENZUELA 1 
V A L DI E R R A M A. 
[don Héctor . (Presiden- , 
te).— Puede continuar el se
ñor Stark.

La señora AGUILERA — 
Para votarlo hay acuerdo, 
señor Presidente

El señor CLAVEL.— Para 
votarlo hay acuerdo.

El señor VALENZUELA i 
VALDERRAMA. don Héctor ( 
(Presidente).— Están indi- i 
cando que no lo hay.

EH señor CLAVEL.— Para 
votarlo hay acuerdo.

El señor STARK.— Me ha
bía comprometido...

EH señor VALENZUELA ¡ ---------- ,--------- —— ao
VALDERRAMA. don Héctor 1 S‘or?P.en clnc0 minutos por 
(Presidente).- ¿Habría acuer ¡ cornité- 
do para votarlo en el dia de r 
hoy? ' VALDERRAMA. don

El señor CADEMARTORI tor /Presidente).— 
— ¿Este proyecto? . pende la sesión por

El señor VALENZUELA , nutos- 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).- ¿Habría acuer | 
do? I

El señor CADEMARTORI. ! sefior VALENZUELA 
— ¿Y las indicaciones? i VALDERRAMA. don Héc-

E1 señor VALENZUELA 1 tor (Presidente).— Se rea- 
VALDERRAMA. don Héctor nuda la sesión.
(Presidente).— Las va a leer i sefinr "TTIma— 
el señor Secretarlo. Se acor
dó omitir el trámite dqj se- r _ 
gundo informe, de modo que । E1 señor VAJ ENZU^A 
habría que despacharlo hoy VALDERRAMA. don Héc- 
misrno; eso sí que, natural- tor (Presidente).— si le pe- 
mente, debe votarse un cuar- 1 rece a la Sala, podríamos 
to para las seis, porque i esa acordar un tiempo adicional 
hera termina el Orden del -1 de cinco minutos por Comí- 
Día. I té.

El sefior FUENTES (don ' Varios seftcr>s (D'IPU. 
César Raúl).— ¿No podría- i TADOS.— Es muy poco tiem 
mos prorrogar la hora hasta 1 P° 
las seis? El señor VALENZUELA

El señor FUENTEALBA.— ■ VALDERRAMA, don Héc- 
Hay diez minutos por Comí- 1 tr (Pr*s«d<”'te) _ si decen
té, según el Reglamento. । ¿ier* d» mí. les darla todo

do para votarlo en el dia de 
hoy?

con el Banco del Esta-

señor TUMA.— Yo tam- 
quiero firmarla.
señor MOMBERG.— O 
esta indicación comr

El 
bién 

El 
sea, 
prende en este proyecto pro- 
púesto por el Gobierno a es
tos pequeños agricultores 
que están ligados a coope
rativas. Este sistema no es
tá funcionando, y no se tra. 
tarta en un proyecto aparte 
pana beneficiar sólo a los 
que tienen líneas de crédito 
con el Banco del Estado. Tal 
es ei c^o de la Cooperativa 
de Temuco, en la provincia 
de Cautín, que tiene una lí
nea de crédito del orden de 
los 7 mil millones de pesos. 
(Este crédito no va a poder 
utilizarse debido a las malas 
cosechas, causadas por la 
sequía, las heladas y la si
tuación climátioa que se pro
dujo en la zona. De ahí que 
•estos pequeños agricultores son prt 
quedarán ai margen. ¡ afectos

En seguida, quiero agre
gar algo a lo planteado por ¡ 
el señor Stark. en forma ' 
muy real y precisa. Los ban.

E1 señor FUENTES (don 
Cesar Raúl).— Pido la pala
bra. señor Presidente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Se halla ins
crito el señor Iglesias antes 
que Su Señoría.

El señor STARK.— Señor 
Presidente, medio minuto so
lamente, para que después 
sigan mis colegas.

Había pedido que se diri
giera oficio al Ejecutivo, pa
ra que si no alcanzamos a i 
despachar las ideas que he 
planteado, él las haga suyas 
a través del veto, porque ten
go la impresión de que este 
proyecto va a ser vetado. Tan 
pronto como estén redactadas 
las indicaciones, las haré lle
gar ” la Mesa; pero, si no 
fueren aprobadas, rogaría al 
señor Presidente que recaba
ra el asentimiento de la Sa
la para proceder en la forma 
señalada.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Si le parece 
a la Sala, se enviará el oficio 
solicitado^ por el señor Stark, 
en el caso de que las indica
ciones no sean despachadas 
por la Cámara.
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Acordado.

Tiene la palabra el señor 
Iglesias; a continuación, el 
señor César Fuentes.
_ El señor IGLESIAS.— Se
ñor Presidente, ya se ha ex
presado que es necesario es
tudiar varias disposiciones 
de este proyecto, cuyo des
pacho se hace cada día más 
urgente.

A mí. personalmente, se 
me ha hecho presente en la 
provincia que represento, 
Aconcagua, y especialmente

I en algunas de sus comunas, 
¡ que es apremiante tomar al

gunas medidas para paliar 
los efectos desastrosos de la 
sequía. Hay que tomar en 
cuenta que no todos los bie
nes raíces de las comunas 
que se consideran rurales, 
son predios agrícolas y están 

। Picotes a las franquicias es- 
। tablecidas en el artículo 9 o 
। de la Ley N.o 17.073. En mi 
provincia hay muchas comu- 

¡ ñas perjudicadas por la se
quía.

Seguramente en todas las 
provincias del país la mayo
ría de la gente que vive en 1 
pueblos pequeños, obtiene sus 1 
Ingresos de lo que le produ- ■

eos particulares también con 
ceden créditos a los peque
ños agricultores de las pro
vincias de Cautín, Bío-Bío y 
Malleco.

N’° k—re ipruou 
1J.3U&. que establece la con- 1 cen sus escasas tierras Ocu- 
solidación de las deudas de k rre. entonces, que las fran- 
los agricultores de las zonas ¡ ouicias que tiene para el in
afectadas. Los créditos que 8° de l*s contribuciones de 
pueden otorgarse de acuerdo los predios agrícolas no b°- 
con sus preceptos son total. I nefician 
mente distintos del préstamo । baños, c 
común y vulg>3r que conce
den los bancos particulares.

--- 1 sus inmuebles ur
banos, o sea, las casas que

fel

»

¿ en e

R“

la Pal2^’ I Ríúl’r 
los lamentai

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente)—A continuación, 
se halla inscrito el Diputado, 
señor Tejeda, 
usar de la 
minutos.

El señor 
Presidente, 
baheos e 
tienen que dar las facilida
des que las leyes conceden, 
se “corren", f. te.te_.te__
de cualquier vacío de los tex-

quien puede 
palabra por cinco

TEJEDA.— Señor 
muchas veces los 
instituciones que

'(WO

nil S, »9be]’ 
* “¡S

^S°rc,t»log -

SS“*eI 
para que ia 

ciento. V «J*®«

# mina 
parte de l

ni s«R'. 
b proyecte 
RíecaninD:* 
Memo pn 
i la zona 
dilla.

leyes conceden, ia irase: 
aprovechándose apicultores«•ti

_ __________  . ?.cío de les tex- 86 agregue a w*1 
tos legislativos. Por este mo- agrícolas de €»¡3 «¡ja. 
tivo. he presentado una in-1 J « bien, <

se agregue a ¿te! 
aerinola., ;. ."I

dicación muy breve para ^^neíicio.
aclarar el artículo 8.o. En teJ“510 Vi a wn>i 
efecto, los siete primeros ar- nrnuíOmuiittcB ¿ 
tículos de este proyecto se K W ir^

' r en coral 
Va a ser. se slfnifrf nur,«», .1 jg ment

ricinos ae esw proyecto se “
refieren todos a la zona de' líente 811— ... . « . ninguna i*r - «' *

I bates de
Ll situados KUII¡1BUWÍC¡1.„, . 

no ha Mondo vqíi irte de l>f 
arí<*a Y estén te 1í® * 

,,;RLfeiior VAI1 ihn ei 
VALDERRama j» tfkadas. 

'Presidente 1,- ‘
ción , está insenio

otra R.-Í 
la Kquá- 
en una

ívi: el i'sequía. El último, el S.o, ha- 
ce expresa mención de que | situadjJ 
se refiere a todo el país. El 
artículo 8.o. que trata de al-1 
gunas facilidades que se dan| 
a los indígenas, no dice si se' 
aplica en todo el país o sólo 
ea la zona de sequía. Si los! 
bancos o el INDAP van a 
interpretar mal esta disposí-i 
ción, ella resultará inope-, 
rante, porque en dicha zonal 
no hay indígenas. Por este) 
motivo, he pedido que des
pués de la palabra “indigCr 
na", se agregue “todo el 
país", porque si no se hace., 
así, vamos a correr el ries
go de que ella sea mal ínter-1 
pretada. El objeto de la In
dicación mía es que este ar-1 
tículo 8.o no sea inoperante.

El señor VALENZUELA . . _ , .- , —
VALDERRAMA. don Héctor I ,'Jel ; puda6
(Pi.«KS«rfc). - Reglamenta- ‘ S(PisesKipjte). — Redi..__.....

rlaménte está presentada la 
indicación de Su Señcria.

Dentro do los cinco minu- 
top del Comité Comunista, 

puede hacer uso de la pala
bra el seno* Pontigo.

El señor PONTIGO— Sebor 
Presidente, hemos presenta
do algunas indicaciones con 
el apoyo de los señores Agui
lera y Fuentealba.

El artículo lo de este pro
yecto dice: "Prorrógase, por 
el término de dos años, el 
.pago del cincuenta por cien
to de las rentas de arrenda
miento insolutas de predios 
rusticas

El inciso primero del ar
tículo 3.o establece l^s con
diciones para acogerse a este 
beneficio. Y el inciso segun
do agrega: “Los deudores 
que. a la vigencia de la pre
sente ley, estuvieren en mo
ra o atrasados en sus res-

j ocupa, en circunstancias oue I P^ctivos pagos, se estimará 
sus moradores están igual- Que están llanos a cancelar

%anda-y estri idos las <h

Ihl que 
mando al

Hardy Momb-rg. j perecee er 
pa! abra Su Señora i l hay ,u e
cinco minuta póriie

El señor MOMEE -y por e 
ñor Presiden», a de pao 
lo 9.0, cano lo 8cü Resolta: 
nifestar. exm q i aprouc 
cíos respecto de ¡a hs sin a 
tores no afectos a lo con tad 
tos de crédito, ar¿ une ha t 
co del Estado y d 
Y la indicación 
pongo es para quel (parades 
rativas tengan ieíQ; ' " . 
recta de crédito can ¡jabíes, sin

de paso

de preterí«

y tour :

to todos los ¡HTiá lina nedít 
cultores que no ca i estamos 
directamente gl S ichCenos. 
Estado o que no Im 6o, me 
por A . B o C aparte pi
los préstamos tó 11 iii de < 

Pero también
recordar a los 0 W a 
que epexan con a 
comírciales dd pul 
nalidad es, predas . 
de íaciiitar pisa 
el .proceso industnsl! ;■* ,r“, 
la de Chile. ¡Vi < » Je p.
a plantear J 1 ‘ I - 
aprovechando 11 £ 'I 
13.305. que es® «
prestación »el®* “ »

_____ nnnen dKB KsUU

itxcristla

U artica 
permite <

según
Wen ice 
de dos i 
el 50% 
bien, me

, «cu iva uuiiuus particulares. ¡ muraaores ___
Las disposiciones de esta ley 1 mente afectados por ía**se- 
N.o 13.305 están en plena vi- Guia. Por ese motivo, h*1 pre
sencia y sería dei caso darle i sentado una indicación en 
más flexibilidad a este cuer- compañía del señor Eduar- 
po legal, estableciendo que d<> Cerda. ltt
parte del encaje bancarlo I provincia de Aconcagua, pa- 
servirá pana abrir nuevos eré ra ampliar las franquicias como artículo 10 eí si’guien- 
ditos a los pequeños agricul- I QUe va están establecidas en ----- — -«—♦«
tores. / i '•’•‘írLlc 2.w ;a v

! El señor VALENZUELA 17 073. que facultó al Prc"
VALDERRAMA. don Héc- sWent-3 de la República para 
tor (Presidente).— ¿Me per- | rel>a1ar parte de la tasa de 
mite. señor Diputado? los impuestos fiscales a los

Está cerrado el debate por ¡ bif^es raíces.
i haber terminado el Orden ----------
! del Día.

El señor BASSO — Que se |

dicho cincuenta por ciento 
cuando lo hicieren dentro del 
plazo de 60 días. contado 

_  desde la publicación de esta. 
Diputado per la ley er\ ^1 ‘Diario Oficial". 

‘ Aconcagua na- 1 Nosotros hemos propuesto

। va. cavan esv^Dieciaas en 
I n¿^lcuI° 9 ? d= la ley N.o

El _-Señor VA LENZUELA 
Héc- 

Se sus- 
dos mi

—Se suspendió la cesión.

. El señor TUMA.— Esta lev 
tiene ciertos vacíos que hay 

i qu° aclarar.
[ El señor
1 V,AT.TMTT>T> A-

zo y una coiwl®» 
.das las dente 4 
cultores que.
determinado. 4®*¡

¿•Ticultorte- >•, 
con su 
que se trata d- 
pecial, íu^.d¿ 
gaKnteWf-Tl 
de Cihdf. 0 -*¿1 ¡6 quiere 
tiene la ¡“teclas 
cw 30 ha c

•cojín a 
Ktén a 

rios suel

i en

una sumaS
te: “(Prorrógase en ciento ne Mut.J'n.o
por ciento, poi- el término de conjjuá uieiuv, por ci Letuuiiu iinnes I-
dos años, el pago de las ren- j 30 mino 
tas de arrendamiento de pre-i -*

¡ dios, pos< siones o extensio
nes de secano en las zonas 

L afectadas por la sequía". 
| Nosotros proponemos que [ 

el plazo de 60 lías para pa- 
¡ gar el cincuenta por ciento1 

atrasado, se extienda a 180 
1 días. «Por qué? Porque ocu- 

. .p««: nú exenta rre que en las comunidades 
aei impuesto correspondlen- de Coquimbo, en las exten- 

; siones de secano, los arren-l 
a’,e6: datarlos de predios rústicos oas. murria _______ _____ r ___

j Pero para acogerse a esta 
franquicia, en el último In
ciso de etsa disposición se 
establece que los contribu
yentes deben pagar oportu- 

| namente la parte no exenta

j dter% d- mi. les darla todo 
| el tiempo oue quisieran

El sefior VALENZUELA 1 El sefi-or' FUENTES (don 
VALDERRAMA. don Héctor Cé?ar Raúl).— Que se otor- 
(Presidente).— Puede conti- । gu?n cinco —* • 
nuar el señor Stark. mlté: h y

El señor STARK— Señor inscritos. 
Presidente, me había com- ¡ El sefior 
prometido a conceder un mi- GamueD?— 
ñuto al señor Momberg: »m gen’rs! 
minuto al señor César Fue/» i s<_aor VALENZUELA 
tes. y también un minuto al j VALDERRAMA. don Héc- 
sefior Teleda don Luis pa- tor ('Presidente).— s» da- 

después cor. mis rían c'n>o minutos por €< • ' es un”' 
i. De manera | mlté. ¡es | g £

señor Tejeda. don Luir pa
ra continua^ dr—' 
observaclciics.

Mie est i

■’I1'.“' 

ves uF —, '«me de préstamos s,i tas
De 3 fe*'

minutos por Co. 
varios Diputados

FUF^TE^ (dnn 
Aprobémoslo ea

ctas mucha genu,. muenns 
contribuyentes, no han podl- 
d<> Pagar ni siquiera esa 
parte que les corresponde. o 
sea la mitad de las contri
buciones, porque no han po
dido disponer de recursos y 
por Jo tanto, perderán la po-’ 
sibil idad de acogerse a esta 
fra nquicla.

En consecuencia, estimo 
muy conveniente esta indica
ción, que fue presenta
da oportunamente a la 
Mesa. Y, por eso, solicito 
a los colegas que Je den «u 
aprobación. Ella no hace más 
^L.ax:1“í?í_y. esta 

da en el articulo a que roe 
he referido, facultando al 
Presidente de la Rapúb lea, 

para quo. «emita las deu
das, ni para aüe las prorro- 
ewe. sino so amente para 
condonar im Intereíes de tas 
deudas y tas multes, pardal 
o totalmente. En las comu
nas en que se Justifiquen 
tales -franquicias, las ainUca- 
ria el Presidente de la R»_ 
oúb'lcs mediante esta tamil- 
tad. Tamb.ér» podría condo
nar acunas multas o cual
quier impuesto a la renta 
que si esté adeudando, siem
pre que no sea de reten
ción. vale dacir, el de com-

posesiones, en este instante, 
no tienen qué comer; no hay 
agua; los animales se mue
ren. De tal manera que en 
60 días no podrían pagar ni 
siquiera este cincuenta por 
ciento. Ets tal la miseria que 
no haiy otro camino oue pro
rrogar el ciento por ciento y 
darles, por lo menos 180 
días para que puedan pagar ( 
el 50% atrasado. Porque hay | 
que pensar que tienen que 
sembrar, y si llueve, cose
charán a los seis meses, ya 
que antes no podrían hacer
lo. De tal manera que es»

¡ raciones 
y vulgar» 
vés de

ahí Que " ,5

darle ÿ» ((„i ?e c Actualmenu,^ {Muro

=fe

cuando se 
cudos. e.

de

en este 1 p 
por rien»J.W

E'ta !®Ateí

. °1 es

tad05J ‘“i á Pen 
nlundo 6 .U e* 1»ocíCIll]
L.~,onienUs 0cí i ■
c,on“- S ítl 
te«0' jfecí'i'i È0■—o, 
realnien1^ de
pldepr^p 
a» ron
Pllos' .IV dnda/j „1

ley es dL cult^ ¿ üe trat

de elk)a ioiic«'V: ni1 n*c 

banc ñoñuna^ ií¿°ra 

se I«8 p . lo? n írrito. 
Mtata uta ,taz*»taaC u, — a/ptemí05 ct < ■ Wizo,
ción de “los intereses en ^,¡2 sea p Juic 
50% por créditos concédidos j o -. i»
por el INDAP, hem?« *
puesto que ella sea también “ o 
del ciento por ci( mo, porque 
ocurre la misma situación.

Hemos presentado esta in
dicación a fin de que sea de
bidamente considerada, yft 
cae no se saca nat’a con 
ccmdonaciÓn d?l 
SStCS d’ndn’-os 
con qué paigar. De tal mane- 
ra que jólo jX-a-áu ***—• I 
en la medida en que j;. 
mine el ciento por ciento

misma framutcla establecí- Tleiv Será totalmente inepe- 
'*** । rante para las comunidades

r de Coquimbo, que se encuen
tran en una situación muy 

I difícil.
En cuanto al artículo 9.o, 

que se refiere a la condona-

u.-.i le,TL anJri' 
el P«’- un i 
letnas^-nte e J 
vulg«"’-1’ i

Cf®10! MO U í, •"»"«i's« its-
se - nente. 

me ** «uI se m<Je vO,1!
'■lie mí W“1 

de I W

Mu
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con el 
«I»® tien^ c0S co-

a« US. C no p A el antlcl- 
fiorfa i, afc000!», cosecha,

"""" 

terés dj! |nterés u™ 
C es ’ v0 cutera 

es «i y pero es 
* , al^^ñó sí PuKle 
Cfl«' “i terrlble- 

por eso- 
í9““’ ’trata de ln- 

í?. «ricultor«i i o» nnr Ja s~

US; « .
IS 
ieVew

5S P”enP“í’ comoh-

e^¿NZÜELA

£%“»el D1PU' 
s.se®H XKoenlng.Ve *S’ s? >^2fflWG.-C0n- 

l’,¿nipcl6n,al ss'

VALENZU1EL.4 
traMA d°n Héctor 

' Puede haceri r es°. ¡u!

ïïÆ ¿ nentes'
' FUENTES (don 
tírL señor Prasl- 
lintam® tener tan 

ta <SSW¿i”1xtraord™nariamen- 
CaMaC ÎJraanle. Que hjbrla 

* «kan !. »Sf !• J^nor' 
taira,/ * nriquwdor de tas 
Ho a;?« Î . instrumentos que“°, fes . instrumentos que 

trie aplicar para, de 
manera, contribuir,cientoT? ■. minera, contribuir. 

’«taeliaS «tte de todra los chl- 
‘ elDÍü " del Gobierno a la 
ta llS 1¿ del erare problema 
Sfflde? >1. , A
rpaunjeo »proyecto es otro de 
e: “nn.EJ.nicrms ideados porsanan» ideados por 

iemo pira ir en ayu- 
]g zo afectada porita i i.

t4núi?n! n bien, es Importante 
fiCÍO 'u'r*'Xpra/’lrtn ñor
va
luneras M —---------
la“Wiaa kb. O“* se 1111n suír.tnjj ° ’* n»stida. con-
1 otra RH,'

> en consideración, por 
»slfñlfta en el cam- 
£ 1» mentalidad de los

-- añaz4o ,,rX 
Ente’» 1» justicia con- 
Ira: el le la solldarl- 

grlal, no sólo de parte 
ioblemo, sino también

Hondo y n ite de hs afectados y 
a Y «sel i; ’.x ±ü?n-A5 *=**
-eüor VAIS en 
RRAMA, (tj Ideadas.

Ai ' “ 
jstá inscrej 
Momba?. ! 
Su Señom ¡ 

ilnutos. 
ior MOMEE 
sidentí, a 
xmo lo auí de solidaridad social— 
.existen^ í;
Pecio de la te sin a su vez, con- 
। afectos a ñ con rada. Digo esto, 
irédilo, caá r ' ‘ ** ’ --------
Estado y d 
.dlcacion » 
s para que!
tengan nal __________ __

1 crédito caí ¡jabees, sin que ios pa. - 
-do. afmtei j“J_ ___
luidos en es i veces, contribuyan

Ita los (hílenos que se
,_5 zonas

ahí que sea necesario 
Bando algunos vacíos 

carecen en este proyec- 
hay que atajar a los 

’, porne hay mucha 
-y por eso me he re
de pa¡o a este con-

aprouchan de estos

me hí tocado presen
cie li sequía ha ser- 

» pretexto, en muchas 
para despedir campe- 

J tomar medidas poco

pudas agricultores

pnanedlda al sacrlfl-
Ktamos haciendo to-

tente al i l chilenas.
j que no ha 6o, me ha parecido 

B o C n irte presentar, en
tamos del D lis de otros colegas 
también '

6«, me ha parecido

o que añade un re
tí artículo 3°, que es 
ffflmte que los com-

ran coa la 
üesddpih - v-- .............
es, precisa » 7 arrendatarios de

nistlcos puedan aco- 
Ha franquicia deso mdusrai! < la franquicia d¿ 

íhile. Par»' ?,“e Pla¿o dh 'los 
ear iíií j 1 ’’y 2’. en los que 
undo la el requisito de qU3 flUÍj b‘" — -..........
in a d®5’
L COnSOlKbtJÍ wuwpuiiua.
deudas*11 »cogerse a] be
que, en®1 ÍSañ°s de pla- 
ado, d©®l f 50 o restante.
estuvo a# ¿w, me ha parecido

EstaJ »nadir un re-

lyan pagado el 50% 
fcntas o cuotas adeu- 

corresponda.

años de pia
ti 50, restante.

bJÍ' W de <lu<‘ 10s 
“ta compradores

• - VMUBO nuil-
«1 día en el

ue " . ...¡r J «Mines
uo ¡IS“1! “ll" a estas fran- 

margen«" ¿sueldos, salarlos, 
trata d-s 2 * y asignaciones
»tí ^'“«hreros y 
W 118, ,\ecn'ra'- De 

0 !í*' hay una prr 
opor®*2 -----------Uí" «»««se a 

tandas, deberá jus- 
con 

«sB,al,tí MúSmt en.51tu!L- 
W 111 ii» „„ ?nte dttsme-

UtK0 se les «n. 
W c»Lu'? día «o 
isomer junto con

Indicación 
• helo « P°rclUe, a 
>e r'Cam"' 
■ta Wemento 
í * se\ mpresarl° 
l(UD£ ,ha Preocu- 
HainXJ C0^ sus de-

K, , al de los 
'“tesde nue. 
¡1<!íerh«SU.t>Dortu- "taloiSri??nte n» es 
Acato' ha-

Xt,dírc>bab,e- 
!.ée n«*? > ""tal »° con ta- 
fX 11 L-‘ nL n'otundl. 

&»&“■ nor- 
tora antec*den-

bancas* 
es a’0'5 
fas <10* 
amas- >(| 
í oue a 'L1
»ti i 
s b®1®.

t! í í' 
de » id 

r ciento,*’. úunipnr

i banco
2«. .2

10■io «1.^5

I?
un r

» « (don 
Q “tn¡¿b’?e *»’4 
i?1 Cúm.ct-'a uri"-2 ëÿS? 

la t no 
a ei n??ra- 

Proble-

-a constitucional estarla a 
"Xo si no me equivoco. Por 
ÍJo habría sido Interesante 
Sgponer de más tiempo na
ca un debate más a fondo, 
de mayor profundidad, que 

hubiera permitido acla- 
kr este concopto.

Finalmente, me parece Im- 
Dortante lo oue han dicho 
¿¿unos colegas respecto de 
«trns organismos que tam- bién5 conceden créditos a los 
agricultores y pueden que
dar afectados por 
este provecto. Sin embargo, 
el tiempo es sumamente bre- 
„C como para estructurar un 
mecanismo diferente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— ¿Me permite, 
señor Diputado?

El señor FVENTES (don 
César Raúl).— Termino, se- 
hor Presidente. Sñlo quiero 
recordar oue el Gobierno hl- 
M presente la facultad legal 
de eximir del pago de con
tribuciones a los astriculto- 
res d° zonas damnificadas, 
como ha ocurrido a través de 
una lev aprobada el año pa- 
£aE? señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Ha terminado 

el tiempo Comité Demo
crático Nacional.

Puede usar de la palabra el 
«^ñor Aguilera en el tiempo 
del Comité Socialista.

El señor AGUILERA.— Se
ñor Presidente, nuestros pun
tos de vista fueron fijados en 
mi intervención anterior, en la 
que señalamos concretamente 
míe el Gobierno tiene una ley 
de orden general, la N? 16.282, 
para casos de catástrofes que 
nrovoquen daños en las per
sonas o en los bienes. Y voy 
ft probarlo. Pero antes quiero 
dar lectura, en parte, a una 
solicitud de préstamo dirigida 
al Presidente de la Repú
blica y oue firman los 
señores Alejo Barrlentos y 
Miguel Rojas. ¿Qué dicen 
estos dos ciudadanos?

misión de Agricultura y Co
lonización cuando se discu
tió. rpor tener que asistir a 
otra Comisión, no sé los al
cances de este -artículo 9.0-

En segundo lugar, me pa
rece. ..

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— ¿Me permite, 
señor Diputado? Ha termi
nado el tiempo del Comité 
Socialista.

El señor TUMA.— ¿Por 
Qué no me da el tiempo de 
“los sin casa”, señor Presi
dente? Necesito sólo dos mi
nutos.

—Rilas.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Si Su Seño
ría lo desea, el Diputado in
fórmente podría aclararle de 
inmediato...

El señor TUMA.— Sí; pe
ro quería agregar algo Le 
ruego concederme dos minu
tos más.

El señor BUZETA.— No.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
i}ay(Presidente).— ” —No 

acuerdo.
Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación general el pro 

yecto.
Si le parece a la Sala, se 

aprobará.
Aprobado.

Si Sus Señorías están con- F 
versando, no van a poder 
escuchar bien las indicacio
nes a que se está dando lec
tura.

En realidad, todas las in
dicaciones propuestas al ar
tículo 8 tienden a ampliar 
su alcance. Reglamentaria
mente deberían votarse una 
por una; pero si hay acuer
do en ampliar en tales tér
minos el artículo, se podría 
facultar a la Mesa para que 
lo refunda y le dé la redac
ción adecuada, aprobándose 
en su totalidad las indica- 1 
clones propuestas.

El señor PONTIGO.— ¡Muy ’¡pnl

—Repetida la votación en 
forma económica dio ei si
guiente T$suU<do: por la 
afirmativa, 28 'votos; por la 
negativa, 7 votos.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Aprobado el 
artículo nuevo.

Secretario leerá 
de los artículos

Dicen: "Los empleados
fiscales, semltlscales, particu
lares. trabajadores, jubiladas, 
montepiadas, etcétera, del 
Valle de Elqui. saludan con 
un profundo respeto a Vues
tra Excelencia el Presidente 
de la República, don Eduar
do Freí Montalva. y por este 
Intermedio le expresan y so
licitan:

••I.__ Que están atravesan
do por una profunda crisis 
económica, motivada por la 
sequía.

"2.— Que, por la mala pro
ducción. hay oue traer lo que 
falta de otras regiones, re
cargando sus costos.

“3.— Que,el incremento de 
viñedos ha quitado lugar a 
las hortalizas.

"4 __ Qu? siempre en esta
provincia el costo de la vida 
ha sido el más alto de la zo
na.

^5— Que el departamento 
está soportando el enorme 
peso que significa la cesan
tía;

•‘6.— Que los afectados di
rectos por la sequía y cesan
tía har. recurrido a la ayuda 
de sus familiares, ahondan
do el problema económico de 
muchos hogares proletariados 
y empleados que viven de 
un Jornal o sueldo".

Sobre el particular, quiero 
solicitar que se envíe oficio 
a Su Excelencia el Presiden
te de la República, pidiéndo
le que aplique el artículo 16 
de la ley N.o 16.282, que lo 
faculta para dictar normas 
sobre e- otorgamiento de prés 
tamos por las instituciones 
provisionales del país; y, si 
ias Cajas no contaren con los 
recursos necesarios, que auto
rice a dichas instituciones pa
ra contratar créditos con el 
Banco de! Estado de Chile.

Le agradeceré, señor Presi
dente, que en el momento 
oportuno pida el asentimiento 
de la Sala para enviar el ofi
cio a que me he referido, re
lativo ? la conveniencia de 
que se dé cumplimiento no 
sólo a lo establecido en la 
ley N.o 16.282. sino también 
a lo dispuesto en el articulo 
40 de la ley N.o 14.813. Estas 
leyes permite.! al Presidente 
de la República ir en ayuda 
de zonas afectadas por una 
catástrofe, sin tener que so
licitar autorización del Con
greso.

El resto del tiempo lo ocu
pará mi colega señor Turna.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Con la venia 
del señor Aguilera, tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor TUMA — Señor 
Presidente, cuando la Comi
sión de Agricultura trató el 
artículo 8o, relativo a los in
dígenas, yo estaba fuera de 
la Sala. Me han dicho que 
el señor Tejeda Imbría inter
venido y presentado una indi 
cación haciendo extensivo los 
beneficias que él establece a 
los agricultores de todo el 
pais. porque el inciso primero, 
ai cual se refiere el Mensa
je, no tiene que ver con las 
zonas no afectadas por la se 

a । quía, qu? es justamente don- 
' de habitan los indígenas.

Con el objeto de aclarar 
más este artículo he presen
tado una indicación para 
agregarle un inciso final oue 
diga que los créditos del B-an 
co del Estado de Chile a oue 
él se refiere son los estable
cidos en el artículo 85 de 
la ley N.o 14.511. porque la 
mayor Darte de los préstamos 
concedidos a los indígenas 
'Por dicho organismo provie
nen de fondos puestos a su 
disposición por el Consejo 
de Crédito Indígena, creado 
Por la Lev de Indios, aue 
son del Estado v que se con 
ternolan cada año en el Pre- 
sunuesto Nacional.

Por lo tanto, no son dine
ros del Banco del Estado de 
dhile. sino del Estado, que 
se prestan por medio de ese 
organismo. Para mayor cla
ridad. repito, ¡he propuesto 
agregar un inciso que diga 
dae los créditos a aue se re
fiere el artículo 8.o —res
pecto de los indígenas— son 
aquellos concedidos en vir
tud del artículo 85 de la Ley 
N.o 14.511.

Por otro ledo, desearía aue 
el señor Diputado informan
te nos aclarara si en el ar
ticulo 9.o están comprendi
dos. también, los créditos 
otorgados para la adquisición 
9® animales de crianza, de 
‘lechería o de trcibajo; por- 

s* ha'bla de que es- 
ias prórrogas se conceden 
n_ razón "de 1Q sequía y las 

¡naias cosechas". Como el 
«etnpo destinado a tratar es- 

'5royeoto ha sido muy cor 
w y yo no estuve en la Co-

Los artículos l.o, 2.0. 4.o. 
5’ 6o y L no han sido objeto 
de indicaciones. Por lo tan 
to. reglamentariamente tam
bién quedan aprobados en 
particular.

Se han formulado indica
ciones a los articulas 3.o. 8.o 
y 9.o, y para agregar artícu
los nuevos.

El señor Secretario va a 
dar lectura a las indicaciones 
recaídas en el artículo 3 o.

El señor KAEMPFE (Se
cretario) .—■ Los señores 
Fuentes, don César Raúl, y 
Valenzuela, don Héctor; la 
señora Juana Dlp, la seño
rita Saavedra y los señores 
Iglesias Zorrilla y Perelra, 
formulan indicación para su
primir, en el artículo 3.o, el 
punto final del inciso prime
ro y agregar la frase: "y que 
se encuentran al día en el 
pago de los sueldos, salarlos, 
imposiciones y asignaciones 
familiares de sus trabajado
res”.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— En votación 
el artículo 3.o, con la indi
cación a que acaba de dar 
lectura el señor Secretarlo.

Si le parece a la Cámara, 
se dará por aprobado.

bleni
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¿Habría 
acuerdo para proceder de es
ta manera?

Acordado.
Por lo tanto, se dan por 

aprobadas Jas Indicaciones y 
además, por cierto, el ar
tículo.

Acordado.
El señor Secretario va a 

leer las indicaciones formu
ladas al artículo 9.o.

El señor KAEMPFE (Secre
tario)—■_ Indicación del 1 
ñor Basso, para agregar । 
después de las palabras 
“Desarrollo Agropecuario”, lo ‘ 
siguiente: "Banco del Estado 
y las deudas por contribu- , 
clones de bienes raíces."

Indicación del señor Ace- I 
vedo, para agregar después ; 
de la palabra "Agropecuario", 
lo siguiente: "y Corporación I 
de Reforma Agracia.”

Indicación de los señores I 
Fuentes, don Samuel; Ibá- , 
fiez, Naudón, Martínez y1 
Fuentealba, para agregar, 
después de la palabra "Agro-^ 
pecuario", lo siguiente:" y con 
el Banco ’ * — • - 
Chile."

Aprobado.
El señor Secretarlo va a 

dar lectura a las indicada, 
nes formuladas al artículo 
8.o.

El señor PONTIGO.__ Hay
una indicación más al artícu
lo 3.o, en el inciso segun
do.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¿Al mismo 
articulo 3.o?

El señor PONTIGO — Sf, 
para cambiar la cifra 
días” por "180 días".

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente) — Ruego a los 
señores Diputados se sirvan 
excusar a la Mesa si hay al
gún error, porque se han he
cho llegar numerosas indica
ciones hasta este momento.

El señor KAEMPFE (Se
cretario) .— Tiene razón el 
señor Diputado. Había leído 
"artículo 8.o” en vez de "ar
tículo 3.o".

El .señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 1 
(Presidente).— Si le parece 
a la Cámara, se votará tam
bién esta indicación.

El señor KAEMPFE (Secre
tario).— La indicación del 
serior Pontigo consiste en 
reemplazar en el Inciso se
gundo del artículo 3.o la d- 
fra "60 ’ por "180”. De tal 
manera que el inciso segun
do del articulo 3o diría: "Loa 
"deudores que, a la vlgenda 
"de la presente ley. estuvie
ren en mora o atrasados 
"en sus respectivos pagas, se 
"estimará que están llanos a 
"cancelar dicho cincuenta 
"por ciento cuando lo hicie
ren dentro del plazo de 180 
"días, contados desde la pu
blicación de esta ley en el 
"Diario Oficial.”

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Si le parece 
a la Camara, se dará por 
aprobado el artículo 3° con 
ias dos indicaciones.

Aprobado.

“60

mfts indicaciones 
3 o.
Secretarlo va a 

a las Indicaciones 
al artículo 8.o. 

señor 
.'(Secretario) — 
del señor Tejeda, para ínter, 
calar, en el inciso primero, 
la frase: "en todo el pais", 
después de la palabra ‘•indí
genas” y antes de la frase, 
"al Io de julio de 1968.”.

Creo que sería oportuno 
dar lectura a todas las. indi, 
caciones formuladas al ar
tículo 8 o, porque algunas se 
relacionan entre sí y podrían 
ser refundidas, previo cono, 
cimiento de ellas.

Dedicación del señor Turna 
para agregar al final del in
ciso primero del artículo 8.o, 
después del punto fjnal, que 
pasará a ser punto seguido, 
a siguiente frase: ‘‘Los eré. 
ditos del Banco del Estado 
;on los concedidos de acuer- 
io con el artículo 85 de la 
ley 14.511.".

De los señores Fuentealba; 
Fuentes, don Samuel; Ñau. 
cion, Momberg v Clavel, pa
ra agregar, tanto en el inci. 
so primero como en el segun
do del artículo 8. o. después 
de la palabra "lndigcnas’•. la 
siguiente frase: ‘‘y pequeños 
agricultores.’’.

De los señores Fuentealba; 
Aguilera, don Luis, y Pon ti. 
go, para agregar, después de 
la palabra "Indígenas”, que 
figura en los incisos primero 
y segundo del artículo 8. o, 
la frase: ‘‘y por los comune
ros de las comunidades 
agrícolas de la provincia de 
Coquimbo. ”, 

~E1 señor SIVORI.— ¿Por 
qué no legislan en otra ley?

El señor PONTIGO.—- Es. 
tán en la misma situación.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¡Ruego a los 
señores Diputados se sirvan 
guardar silencio!

No hay 
al artículo

El señor 
dar lectura 
formuladas

El KAEMPFE 
Indicación

del Estado de

Indicación __...
Allende para agregar un in
ciso al artículo 9.o, que diga 
"Los mismos alcances de es- 

ta disposición se aplicarán 
a los deudores de agua de 

" riego que tiene en las So- 
“ cledades de Canallstas”.

Los señores Turna y Basso 
proponen agregar después de 
la palabra “sequía”, una co
ma y la palabra "heladas”;

Indicación de los señores 
Fuentes y Turna, para agre
gar después de la palabra 
"cosechas”, lo siguiente: "o 
heladas”.

Indicación de los señores 
Fuentealba, Pontigo y Agui
lera, para agregar al artículo 
9.0, después de las palabras 
"pequeños agricultores de to
do el país”, las palabras: "y 
los comuneros de las comu
nidades agrícolas de la pro
vincia de Coquimbo".

Indicación de los señores 
Momberg; Clavel; Fuentes, 
don Samuel; Naudón y Tu
rna, para agregar, después de 
las palabras "Instituto de 
Desarrollo Agropecuario", lo 
siguiente: "y cooperativas que 
tienen líneas de crédito con 
el Banco del Estado.”

señora

Hasta el momento, las in
dicaciones leídas amplían el 
alcance del artículo. Hay 
otra, de los señores Aguile
ra. Póntieo v Fuentealba. na 
ra que la expresión "50 por 
ciento”, se remplace por “100 
por ciento”, con lo cual la 
condonación sería total.

El señor PONTIGO.— En 
cuanto a los intereses.

El señor KAEMPFE (Se
cretarlo).— Sí. en cuanto a 
los intereses.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAÍMA. don Héctor 
(Presidente).— —Si le pare
ce a la Sala, se adoptará el 
mismo temperamento acor
dado respecto del artículo 
8.o.

El señor PONTIGO— Con 
forme.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).----- Todas las
indicaciones tienden a am
pliar el artículo.

El señor AGUILERA.— Te 
nemas confianza en la Me
sa.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Muchas gra
cias. señor Aguilera.

Si Qe parece a la Sala, se 
dará par aprobado el ar
tículo 9.o. con estas indica
ciones a que se ha dado lec
tura. facultándose a la Me
sa para darle la redacción 
correspondiente.

Acordado.

El señor Secretario ya a 
d.ir lectura a algunos ar
tículos nuevos.

El señor KAEMPFE (Se
cretario).— Indicación del 
ssñor Montes, don Jorge, pa 
ra agregar el siguiente ar
tículo nuevo:
" La comuna 

“ departamento 
" provincia de _ ___
" queda incorporado a 
" beneficios y normas seña- 
-• lados en el decreto supre- 
" mo N.o 340. del Ministerio 
'* de Agricultura, de 3 de ju 
“ lio de 1968. Declárasela 
" afectada de catástrofe por 
“ causa de la sequía.”

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Si le parece 
a la Sala, se dará por apro
bada esta indicación.

En votación.

de Ranquil, 
de Tomé, 
Concepción, 

los

—Efectuada La votación an 
forma económica, no hubo 
quòrum.

El señor KAEMPFE (Se
cretario)— No hay quórum 
de votación.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
'(Presidente).— Se va a re
petir la votación. Ruego a 
los señores Diputados no ebs 
tenerse.

El señor GIANNINI.- ¿Por 
aué no se lee nuevamente la 
indicación, señor Presiden
te?

El señor VALENZUELA 
VAWERRAÍMA, don Héc
tor (Presidente).— Se va a 
leer nuevamente la indica
ción.

El señor KAEMPFE (Se
cretario).— “La comuna de 
“ Ranquil. departamento de 
*' Tomé, provincia de Con- 
“ ceoción. queda incorpora

da a los 'beneficios y nor
mas señaladas en el de- 

“ creto supremo N.o 340. 
** del Ministerio de Agrlcul- 
“ tur» de 3 de julio de 1968. 
“ Declárasela afectada de 
“ catástrofe por causa de la 
«« sequía ’’

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— En votación.

El señor 
el segundo 
nuevos.

El señor 
cretario).— 
los t: i___ __________
Fuentealba, para agregar el 
siguiente artículo:

"Artículo ...— Amplíase el 
" plazo por un año más de 

los alcances deü artículo 
'■ 4o de ¡a ley 16.742, a con- 
” tar de la promulgación en 
" el Diario Oficial de la 
” presente ley."

El señor SIVORI— ¡No!
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente) __ El señor Se
cretario va a dar lectura a 
la disposición a que se re
fiere la indicación.

El señor KAEMPFE (Se
cretarlo).— Ei artículo 4’ de 
la ley citada, dispone que 
los directores de obras mu
nicipales están autorizados 
"para recibirse de las vi
viendas y servidos de equi
pamiento comunitario que 
se hubieren construido con 
anterioridad a la d’.ctaclón 
de la presente ley sin los 
permisos respectivos”.

Después establee otras 
normas complementarlas y 
agrega que “e] plazo para 
presentar las solicitudes res 
pectlvas será de un año a 
contar de la publicación de 
la presente ley".

La señora AGUILERA 
(doña María Inés).— ¡Que 
lo expliquen, por favor¡.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— En votación 
la indicación.

KAEMPFE (Se- 
Indicac i ó n 

señores Aguilera

—Durante la votación:
—Hablan 

Diputados a

ae 
y

varios señores 
la vez.

Ei señor ______________
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Perdón, se
ñores Diputados; vamos a 
entrar a votar ]a indicación 
a que ha dado lectura el se
ñor Secretarlo.

La señora AGUILERA 
(doña María Inés).— Es que 
no la entiendo, señor Pre
sidente. Quisiera saber si es 
buena, si es conveniente, 
para votarla a favor, pero 
no la entiendo.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Perdón, ¿Su 
Señoría pide que se i^a 
nuevamente la indicación?

La señora AGUILERA 
(doña María Inés).— Sí, se
ñor Presidente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Estamos en 
votación, señora Diputada.

El señor SIVORI _ Y 
Fuentealba, ¿qué dice?

—Efectuada la votación 
en forma económica no hu
bo quorum.

VALENZUELA

Ei señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— No hay quó
rum de votación..

La señora AGUILERA 
(doña María Inés).— ¿Por 
qué no la aclaran?

El señor V ALEN Z Ü ELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Como parece 
que algunos señores Dipu
tados no han escuchado 
bien la indicación, el señor 
Secretario la va a leer nue
vamente.

El señor KAEMPFE (Se
cretario).— La indicación de 
los señores Fuentealba y 
Aguilera dice;

"Amplíase el plazo por un 
" año más de los alcances 
" del artículo 49 de la ley 
" 16.742, a contar de la pro- 
" mulgación en el Diario 
" Oficial de la presente ley.”

El plazo a que se refiere 
la indicación es el que otor
ga el articulo 4’ de esa ley, 
que dice que el püazo para 
presentar las sdllcltudes de 

, recepción de ‘
clones hechas 
municipal...

La señora 
(doña María 
la palabra.

El señor KAEMPFE (Se
cretario).— ...vence a contar 
de un año, desde el 8 de 
febrero de 1968.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— El prob lenta, 
señores Diputados, es que el 
plazo a que se refiere ya 
está vencido. De tal mane
ra que parece ser que Ja in
tención de quien presentó la 
indicación es otorgar un 
nuevo plazo.

Varios señores DIPU
TADOS.— Está mal redac
tada.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— En caso de 
ser aprobada, se entendérla 
que la Mesa quedaría facul
tada para darle ja redac
ción correspondiente.

Si les parece a los seño
res Diputados y no se ma
nifiesta oposición, se dará 
por aprobada la indicación.

El señor GIANNINI.— Pi
do la pallabra.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Aprobada.

El señor Secretarlo va a 
leer otra indicación de ar
tículo nuevo.

El señor KAEMPFE (Se
cretarlo) .— Indicación de 
los señores Pontigo. Aguile
ra, don Luis, y Fuentealba: 

"Prorrógase en un ciento 
“ por ciento^ por el término 
“ de dos anos, el pago de 
" das rentas de arrenda- 
“ miento de los predios rús- 
“ ticos o posesiones en las 
" estancias de secano en la 
*' zona afectada por la se- 
" quía.”

El señor SIVORI.— ¡Echa 
a perder todo el proyecto!

El señor PONTIGO.— 
¡Pero si no tienen qué co
mer! ¡No tienen ni agua 
para tomar!

El señor SIVORI.— ¿En 
qué parte?

El señor PONTIGO.— En 
las estancias de secano, 
donde no hay agua. No tie
ne qué comer la gente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Señorea 
Diputados, la redacción de 
esta indicación, en realidad, 
es muy confusa, porque di
ce: •'Prorrógase en un cien- 
“ to por ciento, por el tér- 
" mino de dos años, ej pa- 
*’ go de loe rentas de arren-

las construc- 
sln permiso

AGUILERA
Inés ).— Pido

" damiento.No puede 
prorrogarse en un ciento por 
ciento el pago.

«-Hablan varios señores 
Diputados a la vei.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— La Mesa 
quiere conocer con exactitud 
cuál es la Intención de quien 
presentó la Indicación, por
que realmente no se en
tiende.

ES señor PONTIGO — Se
ñor Presidente, ¿me perml-

E1 señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Con ia venia 
de la Sala, puede hacer uso 
de la palabra, por un minu
to. el señor Pontigo, para 
explicar ]a indicación.

El señor PONTIGO— Se
ñor Presidente, en las es
tancias de secano, en la zo
na afectada por la sequía, 
la gente no tiene qué co
mer. Se les han muerto los 
animales. No han tenido co
sechas ni el año pasado ni 
el presente. Están debiendo 
los arrendi'miendas. Se tra
ta de darles prórroga por 
un par de años para que 
puedan cosechar, comer y 
pagar estas deudas. Antes 
no será posible porque no 
tendrán con que hacerlo. 
Se trata de una cuestión 
humana, señor Presidente.

El señor BASSO— Bó
rrenle el "ciento por ciento”.

El señor PONTIGO— Si 
están de acuerdo, autorice
mos a la Mesa para que 
mejoré ja redacción.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¿Me perdo
na, señor Diputado? Tiene 
que ser una limitación de la 
Mesa, seguramente porque 
lleva bastante rato presi
diendo, pero no entiende el 
alcance de la indicación. Si 
se aprobara y se le diera fa
cultad para redactarla de 
nuevo, tendría que incluir 
exactamente la petición que 
Su Señoría ha formulado. 
Pero no alcanzamos a dis
tinguir, con el señor Secre
tario, cuál es, en definitiva, 
el objetivo que se persigue 
en la indicación.

El señor PONTIGO.— Una 
prórroga para el pago de las 
deudas.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¡ Ah!

Lo que confunde es el 
"ciento por ciento", en rea
lidad.

El señor FUENTEALBA— 
Bórrelo, señor Presidente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Lo borramos. 
Exacto.

Bien. Sería el total de la 
deuda, entonces.

Si le parece a la Sala y 
no se pide votación, se da
rá por aprobada, facultando 
a Ja Mesa para darle la re
dacción correspondiente.

¿Habría acuerdo sobre 
esto?

Ei señor BUZETA.— ¿Me 
permite?

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¿Sobre lo 
mismo?

El señor BUZETA.— Sí.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Con la venia 
de la Sala.

El señor BUZETA.—Es
tando de acuerdo con la 
idea, yo le pediría al Dipu
tado señ<R* Pontigo que cam
biara también las paJabras 
“de secano” por "lós terre
nos afectados por la se
quía". porque les llaman 
también de secano a ios te
rrenos que no son de rega
dío, pero tienen canales, 
porque son de rulo y tienen 
bastante pasto. O seá. cam
biar "terrenos do secano” 
por "terrenos afectados por 
la sequía”.

El señor PONTIGO.— Su 
Señoría comprende el espí
ritu de la indicación.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Perfecto. En 
realidad ej espíritu sería 
ése: no el terreno llamado 
en la agricultura de secano, 
sino el afectado por la se
quía.

¿Habría acuerdo, entonces? 
Acordado.
Hay otra indicación.
El señor GIANNINI — P1 

do la palabra para referir
me a lo anterior; sólo me
dio minuto.

Ei señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Con la venia 
de la Sala, señor Diputado. 
Estamos en el ánimo de que 
las cosas salgan lo mejor 
posible.

El señor GIANNINI — Se 
ñor Presidente, el artículo 
inmediatamente ant e r 1 o r, I 
que tiene por objeto ampliar 
ei plazo del artículo 4’ que i 
se leyó, creo que quedaría 
mejor si estableciera como 
vigencia la fecha en que 
terminó de regir esa dispo
sición. Porque sucede que. 
como está vencida, este ar
tículo regiría desde la fecha 
de su publicación en el Lla
no Quicial y quedaría un 
período intermedio que no 
estaría regido por ninguna 
disposición, creartdo. eviden
temente, una confusión.

El señor MONARES_ 
Tiene razón.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— La Mesa en
tiende que el espíritu de la 
Sala ha sido otorgarle las 
facu’tades necesarias para 
poner en funciones, en mar 
alia, las ideas de los señores 
Diputados en esta materia.

El señor Secretario va a 
dar lectura a otro articulo 
nuevo.

El señor KAEMPFE (Se
cretario).— Indicación de 
los señores Ibáñez y Nau- 
don:

"Artículo ...— Durante lós 
" años 1969 y 1970 no se fl- 
" Jarán precios de comer- 
" cializaclón a los vinos y 
" chichas.

"Se faculta- aj Presidente 
" de la República para que, 
“ en caso necesario, amplíe 
" por una sola vez y por el 
" plazo de dos años la vl- 
" gencia del precepto ante- 
" rior."

El señor VALENZUELA 
V ALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— En votación 
este artículo nuevo.

El señor P ALUSTRO.— 
Qug lo expliquen.

—Efectuada la frotación 
en forma económica na hu
bo quorum.

El señor KAEMPFE (Se
cretario).— No hay quórum 
de votación.

El señor VALENZUELA

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Se va a re
petir la votación. Ruego a 
las señores Diputados <que 
no se abstengan.

El señor Secretarlo va a 
leer nuevamente la indica 
clón.

El señor KAEMPFE (Se
cretario).- Dice ]a irkfica- 
clón de los señores Ibáñez 
y Naudón:

"Durante los años 1969 y 
.. no se fufarán precios 

ce comercialización a los 
vinos y chichas.
"Se faculta al Presidente 

■ de la República para que 
J en caso necesario, amplíe 

por una sola vez y por el 
plazo de dos años la vi
gencia del precepto ante- 

“ rior.”
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente i— En' votación 
este artículo nuevo.

SI le parece a |a Sala y 
। no se pide votación, se da
rá por aprobado.

El señor RAMIREZ__ Con
la oposición mío.

El señor PALESTRO — 
¿Me permite?

Eb señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Con ja venta 
de la Sala, señor Diputado.

El señor PALESTRO — 
Señor Presidente. ]a verdad 
es que quisiéramos oír algu 
na explicación de algún 
parlamentario de zona vine
ra, porque esta indicación es 
más o menos explosiva Se
ria conveniente que algún 
parlamentarlo que conozca 
el problema a fondo lo ex
plicara a los que, sencilla
mente. na lo conocemos, di
gamos. en su raíz, sino que 
lo conocemos a'gunas veces 
en la botella. Esa es mi in
dicación.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Como esta
mos en votación, tendría 
que ser con el asentimiento 
unánime de la Sala.

Acordado.
Los señores Naudón y Ra

mírez podrían explicarnos 
esto brevemente.

El señor NAUDON— Se
ñor Presidente, las coopera
tivas vitivinícolas, que es
tán integradas en su gran 
mayoría por pequeños vitl- 
vinicultores, como surede en 
mí provincia, la de Linares, 
y en gran parte de ja pro
vincia de Nuble, han pedido, 
como única ayuda, que el 
vino tenga precio de libre 
comercialización, porque la 
mayor parte de los viñedos 
ha bajado en producción 
hasta en un 60, 50 ó 40%. 
Ellos están ciertos de que 
no va a haber ayuda esta
tal directa, como sería de 
desear. Por eso. los peque
ños vltivinlculteres nos han 
solicitado a nosotros, repre
sentantes de estas zonas 
agrícolas, que obtengamos 
precio libre para la comer
cialización del vino.

Como se trate de un ar
tículo que no es de consu
mo esencia], habitual!, no 
creo que esto vaya a perju
dicar a los habitantes del 
país. Viene, sí, a aliviar en 
forma muy notable a la In
dustria vitivinícola, que es
tá afectada. Comprendemos 
que tal vez pudiera inter
pretarse que esto va en ayu
da de los grandes viñateros. 
Pero debo h^er presente a 
la Honorable Cámara que 
las grandes bodegas tienen 
vinos de marca, que están 
libres de precio. Por eso los 
grandes vinos no van a ser 
beneficiados con esta dispo
sición. Estos viñateros pue
den solicitar aumento de 
precio en cualquier instan
te, y se les concede. Todos 
los vinos de marca están 
amparados por disposiciones 
de tipo especial, que les per
miten aumentar sus precios 
con una resolución mjy 
simple de la Dirección de 
Economía y Comercio.

Nada más, señor Presi- . 
dente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente)— Para cumplir 
con el espíritu de la Sala, 
de mayor y mejor informa
ción, habría que escuchar ja 
opinión de algún señor 
Diputado que no esté de 
acuerdo.

Con la venia de la Sala, 
tiene la palabra el señor 
Ramírez.

El señor RAMIREZ— Se- 
| ñor Presidente, sobre este 
। problema, difiero fundamen
talmente de lo que mani
fiesta el colega señor Nau- 
don, porque la Cooperativa 
Vitivinícola de Talca, que es 
Indiscutiblemente una de las 
más grandes del país, una 
de las cosas que ha venido 
a solicitar al señor Sub
secretario de Economía es 
precisamente, que se fije 
precio ai vino; en ningún I 
caso la líbre comercializa- ¡ 
clón. Porque Ja libre comer
cialización es aprovechada ( 
por ¡os grandes bodegueros 
del país, que compran a su 
antojo y a su amaño al pe
queño productor, como ha 
ocurrido permanentemente.

El señor NAUDON — A la 
inversa.

El señor RAMIREZ — 
to lo sostiene la Cooperati
va Vitivlníccfla de Talca en 
su informe, que tengo aquí 
Por eso. como representante 
de la provincia de Talca y 
conociendo ei criterio de la 
Cooperativa Vitivinícola, me ’ 
opongo, por lo menos perso- ! 
nalmente. a que se acepte 
este artículo. La Cooperati 1 
va Vitivinícola de Talca lo 
que pide es que se fije pre
cio a] vino por el Gobierno, 
como se ha venido hacien
do en los últimos años, pa
ra defehder este producto, 
porque el año que viene, 
cuando haya producción 
normal, necesariamente se 
va a presentar ej problema 
a la inversa. O sea. creo 
que la Ubre comercialización 
favorece a los grandes pro
ductores. contrariamente a 
lo que manifiesta el colega 
señor Naudón. Ese es el cri
terio de la Coooperatlva Vi
tivinícola de Talca, por lo 
menos.

Ej señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— En realidad, 
parece que la Sala ya se ha 
formado conciencia sobre 
esto, a no ser que quiera es
cuchar a algún otro señor 
Diputado. •

El señor BUZETA.— Pido 
la palabra.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Muy breve
mente tendría que ser.

El señor BUZETA__ Es
corto.

El . señor VALENZUELA

VALDERRAMA don Héctor 
(Presidente).— Muy bien.

Tiene ja palabra, con la 
venia de la Sala.

El señor BUZETA.— Se
ñor Presidente, en realidad, 
el debate que se ha origi
nado a raíz de esta indica
ción es de mucha importan
cia para el país, sobre todo 
en este momento, porque 
uno de los mayores recur
sos de la agricultura en 
Chile son los viñedos. Yo no 
tengo un conocimiento exac
to en cuanto a ¡a industria, 
pero todos sabemos el pro
blema de los productores y 
comerciantes porque toda- 
vía no se ha fijado precio 
a los vinos. Y es casi segu- 

| ro que la buena Intención y 
la buena voluntad de los 
Diputados señores Ibáñez y 
Naudón. en este caso, no v< 
a tener resultado, porque es
te proyecto de ley va a ir 
al Senado, va a volver y 
tendrá un trámite de cuatro 
o cinco meses Esto, además, 
si acaso es aprobada la in
dicación. Yo haría Indica
ción para que, en nombre 
de la Honorable Cámara so 
dirigiera oficio al Ministro 
de Economía, a fin de qu« 
resuelva este problema. Sa
bemos que es una Inquietud 
de casi ja mayoría de las 
provincias del país. Los vl- 

| nicultores están preocupadas 
¡ porque no se ha fijado pre- 
. ció, siguen esperando, y 
mientras están sufriendo 
una gran pérdida.

Este es el oficio que yo 
solicitaría; hago la indica
ción.

El señor MARTIN,— Pido 
la palabra.

El señor VAT.EN7.rTET .A 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Señores 
Diputados, con ei ánimo da 
esclarecer esta indicación se 
ha abierto nuevamente un 
debate, y la verdad es que 
también se pidió la opinión 
de algunos señores Dinu- 
tados antes de votar.

La Mesa cree estar facul
tada para seguir ofreciendo 
la palabra en este caso, por
que le parece suficientemen
te esdarecedor todo lo di
cho sobre la materia.

El señor MARTIN.— Pida 
la palabra.

E! señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— A no ser aue 
quieran escuchar al señor 
Martin.

El señor BUZETA.__ ¿Y
mi indicación?

—Hablan vario» ieflores 
Diputados a la voz.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente)^. Con la venia 
de la Sala, tiene la pa.abra, 
el señor Martin.

E] señor MARTIN— Se
ñor Presidente, lo mío va a 
ser muy corto. Quería con
testarle al colega Ramírez 
lo que plantea en relación 
con la Cooperativa Vitivi
nícola de Talca. Se mé ocu
rre que la Cooperativa Viti
vinícola de Talca se opone 
a ia Ubre fijación de precio 
para las chichas y los vinos 
porque, a lo mejor, esa Co
operativa tiene ya un con
trato vigente sobre el precio 
de comercialización de su 
vino. Y en un caso así no 
le convendría.

Para terminar, quiero m<- 
nifestar 1<> siguiente: en mu
chas zonas del país dond« 
existen viñedos, al obrero 
que trabaja en la cava de 
la viña, al que trabaja en 
la poda de la viña, al que 
trabaja en la desarmienta- 
dura de la viña, en todos 
los trabajos relacionados 
con las viñas mismas, se les 
paga tomando en considera
ción directa el precio del 
vino. Mientras más valor 
tiene el vino, el litraje, ma
yores jornales ganan estos 
obreros.

Además, y con esto ter
mino, me parece que hay 
una gran subdivisión de la 
propiedad en cuanto a viñas 
se refiere. En las provincias 
de Maulé. Linares y Nuble, 
la propiedad vitivinícola es- 

1 tá muy subdlvidida. en gran 
porcentaje, y esta medida 
que propone la indicación 
del señor Ibáñez. va a be
neficiar a más del noventa 
por ciento de los propieta
rios de viñas.

Nada más, señor Presl-» 
dente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Señores 
Diputados, la Mesa cree qua 
ya se ha agotado el debato 
en esta materia. De mane
ra que, esclarecidos los di
versos puntos, pondrá en vo
tación la indicación. El s&- 
ñor Secretario le dará lec
tura nuevamente.

El señor KAEMPFE (Se
cretarlo)— Durante los años 
1969 y 1970 no se fijarán 
precios de comercialización 
a ios vinos y chichas.

Se faculte al Presidente 
de la República para que, en 
caso necesario, amplié por 
una1 sola vez y por el plaza 
de dos años la vigencia del 
precepto anterior .

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— En votación.

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio el si
guiente resultado: por Ja 
afirmativa. 11 votos; por 1« 
negativa, 19 votos.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Rechazada la 
indicación.

El Diputado señor Aguile
ra había solicitado un ofi
cio, oportunamente, en el 
uso de su tiempo.

La Mesa le da excusas por 
haberlo olvidado.

Solicito el asentimiento do 
la Sala para enviarlo en loa 
términos pedidos por Su Se
ñoría.

¿Habría acuerdo para eijo? 
Acordado.
La Mesa solicite también 

el asentimiento de la Sala 
para enviar el oficio pedido 
por el señor Buzeta.

La señora ALLENDE.— 
Adhiero a¡ oficio del señor 
Buzeta.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Si ]e parece 
a la Sala, se enviará en 
nombre de la Cámara, 

¿Habría acuerdo?
Acordado.
El señor Secretario va S 

dar lectura a una nueva in
dicación.

El señor KAEMPFE (Se
cretario).— Indicación do 
los señores Ibáñez, Naudón, 
Clavel, Fuentealba, Acuña y 
Momberg. para agregar el 
siguiente artículo nuevo:

damiento.No


Los contribuyentes de Itó 
zonas de sequía reconocidas 
por el Supremo Gobierno 
tendrán una prorroga espe
cial de 24 meses para pagar 
sus obligaciones tributarlas, 
a contar de la fecha de la 
publicación de la presente 
ley.

Estos tributos estarán 
afectos solamente a un In
terés de 12% anual y la Di
rección Genera] de Impues
tos Internos determinará la 
forma y él procedimiento de 
cancelación.

El señor TUMA— ¿Cuáles 
tributos?

H señor VALENZUELA 
VAT.DERRAMA don Héctor 
(Presidente).— En realidad, 
la indicación es tan amplia 
que, al hablar de ‘•tributos'’ 
se refiere a todos ios tribu
tos. Podrían quedar Inclui
dos los territoriales, en fin, 
todo tipo de tributos.

El señor NAUDQN— Sí.
El señor CLAVEL.— Ese 

es el alcance. ‘
El señor VALEN z, LELA 

VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Hay dos In
dicaciones más que 'inciden 
más o menos en la misma 
materia.

El señor Secretario les da
rá lectura.

El señor KAEMPFE (Se
cretario).— Los señores NMi- 
don, Ibáftez. Jaque, Acuña, 
Clavel, Momberg. Carlos Mo
rales y Basso formulan In
dicación para agregar él si
guiente artículo nuevo:

"Condónanse en un 50% 
los intereses, multas y cas
tas que afectan. p$r concep
to de contribuciones, a los 
deudores morosos. Para ha
cer uso de esta franquicia, 
los contribuyentes deberán 
pagar las contribuciones 
adeudadas hasta el presente 
año, dentro del plazo de 
seis meses ”

Indicación de los señores 
Iglesias y Cerda, don Eduar
do:

"Facúltase a] Presidente 
de la República para que 
pueda condonar total o par
cialmente los intereses pena
les y recargos que afecten a 
las deudas de contribuciones 
de bienes raíces y de todos 
los impuestos, excepto aque
llos de retención, contraídas 
por los contribuyentes de 
las diversas comunas de la 
provl n c 1 a ‘de Aconcagua, 
afectadas por la sequía.

Para acogerse a la fran
quicia establecida en el in
ciso anterior, los interesados 
deberán pagar el monto to
tal de los impuestos adeuda
dos antes del 31 da diciem
bre de 1970.

El Presidente de Ja Repú
blica reglamentará Jas con
diciones de aplicación de es
ta franquicia en un plazo 
máximo de 60 días.”

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— De estas dos 
últimas indicaciones, la Me
sa entiende que la ultima Se 
refiere a una provincia de
terminada, la de Aconcagua, 
y la leída anteriormente se 
refiere a todo el país. El es
píritu es que estas indica
ciones tengan relación con 
las zonas afectadas por la 
sequía. La segunda acentúa 
esa referencia a las comunas 
Afectadas por la sequía.

En esas condiciones, la se
gunda' de Ia5 Indicaciones 
leídas sería ]a más acepta
ble.

SI le parece a la Sala, ae 
aprobaría esta indicación, 
que restringe su alcance a 
las zonas de sequía.

¿Se acordaría aprobar la 
última indicación leída y 
rechazar las otras dos?

Acordado.
Queda todavía una última 

Indicación.
El señor KAEMPFE (Se

cretario).— La última Indi
cación fue presentada por el 
señor Momberg, la cual que
da sujeta a una redacción 
posterior. Dice: "Aumentar 
el margen de colocaciones 
de la ley 13.305 para loa 
agricultores clientes de ban
cos comerciales que estén 
afectados por heladas y se
quías.”

El margen de colocaciones, 
me Informa el señor Mom- 
berg, lo fija el Banco Cen
tral. De aprobarse la íñdl- 
cación, habría que darte íá 
redacción correcta.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— SI les pare
ce a los señores Diputados, 
ya que no éS necesario que 
rea un artículo nuevo, po
dría incluirse en la redac
ción de la que acabamos de 
aprobar.

Varios señores DIPU
TADOS— |No!

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don H’ctor 
(Presidente).— Se aprobaría, 
entonces, en los términos in
dicados, pero la Mesa le da
ría la redacción correspon
diente.

Acordado.
Terminada la discusión del 

proyecto.

16.— AUTORIZACION A LA 
MUNICIPALIDAD DE CHI
LLAN PARA CONTRATAR 
EMPRESTITOS. OBSERVA
CIONES DEL EJECUTIVO.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Según el 
acuerdo a que se llegó, que
dan por tratar las observa
ciones recaídas en dos pro
yectos sobre empréstitos mu
nicipales.

En primer lugar, corres
ponde tratar las observacio
nes formuladas por e~] Eje
cutivo al proyecto que mo
difica la ley bP 14.512, que 
autorizó a la MunldpaHdad 
de Chillán para contratar 
empréstitos.

—Las observaciones formu
ladas por el Ejecutivo, Im
presas en el boletín 
N’ 10.919-0, consisten en su
primir los artículos l.o, 2.o, 
3.o, 4.o, 5.0, 6.o, 7.0, 8.x>i 9.o, 
lO.o 11, 12, 13, 14 y 15.

El señor CLAVEL.— Es 
sin discusión.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Sin discu
sión.

Solícito el asentimiento de 
]a Sala para que el señor 
Barrionuevo presida parte 
de la Hora de Incidentes.

Acordado, i
El señor VIDELA (Vlce 

presidente),— Solicitó el 
asentimiento _de ja Sala pa
ra conceder cinco minutos al 
éeñor Basso, a fin de que se 
refiera, al proyecto que está 
en votación.

Aeerdtodo,

Tiene Is palabra BU Se
ñoría.

El señor BASSO.— Señor 
Presidente, sólo para adver
tir a ja Sala que el veto que 
se va a votar se refiere ex- 
cüustvamente al proyecto 
que autorizó a la Munici
palidad de Chillán para con
tratar empréstitos, que cons
ta de cinco artículos, porque 
en este veto del Ejecutivo 
apanxren también otros pro
yectos de diferentes comu
nas. Pero eso quedó aclara
do y establecido en la sesión 
del 4. de septiembre último, 
donde la Cámara acordó 
desglosar el proyecto relati
vo a ;a Municipalidad de 
Chfllán. en virtud de que ios 
otros ya hablan sido apro
bados.

En «:a sesión participa
ron los Diputados señores 
Lavandero y Dalber y. aj fi
nal, la Cámara lo aprobt¿

Y el señor Presidente de 
la Cámr»ra. don Héctor Va 
lenzuela Valderrama. (DJo: 
"SI le parece a la Sala, se 
“ podría proceder de la ma- 
" ñera Indicada por el se- 
n ñor Lavandero. Aprobaría- 
“ mos todo lo que tiene re- 
" loción con la Munlcipall- 
" dad de Chillán y rechaza- 
" riamos jo relacionado "con 
“ las comunas a que ha he- 
" cho referencia el Dlpu- 
" tado Lavandero.’’

De modo que el veto se 
refiere sollámente al proyec
to sobre contratación de 
empréstitos por la Munici
palidad de Chillán. porque 
los otros fueron rechazados 
tanto por la Cámara como 
por el Senado. Aquí hay una 
confusión. No sé por qué 
ahora vienen en un solo 
proyecto, en circunstancias 
que el veto debe referirse 
nada máfc que al proyecto 
de la Municipalidad de Chi- 
Mán y a ninguno más. .

No sé si es clara mi ex
plicación. __

Un señor DIPUTADO.— 
"Mahometana” no más.

El señor BASSO— Me 
agradaría que la Mesa me 
dijera si está clara mi ex
plicación, o si no es así.

El señor KAEMPFE (Se
cretario).— Señor Diputado, 
el veto está formulado al tex
to del proyecto comunicado 
por la Cámara al Ejecutivo, 
que comprendió varios em
préstitos. aspectos municipa
les correspondientes a otras 
tantas Municipalidades. Por 
eso, en el caso presente, per
sonalmente podría sugerir que 
se votaran en forma con
junta los vetos a los artículos 
l.o al 5.0, que consideran el 
empréstito para la Munici
palidad de Chillán. Los otros 
artículos observados se refie
ren a Traiguén, Victoria, 
etcétera, y llevan otra nume
ración.

Habría que pronunciarse, 
de todas maneras, sobre to
do el veto, que está formu
lado, en forma concreta en 
relación con el texto comuni
cado por la Cámara al Eje
cutivo.

El señor BASSO.— No sé, 
qué ocurrió, señor Presidente. 
Pero la verdad de las cosas 
es que, en aquella sesión del 
4 de septiembre de 1968, la 
Cámara acordó desglosar el 
proyecto referente a la Mu
nicipalidad de Chillán. Y yo 
voy a dar lectura a Ja inter
vención del Diputado señor 
Lavandero...

El señor KAEMPFE (Se
cretarlo.— Pero no se apro
bó.

El señor BÀSSO — Dice el 
señor Lavandero: "El proble- 
" ma es que acabamos de 
" autorizar la contratación 
’• de empréstitos para las 
" Municipalidades de Lonoo- 
“ che. Traiguén, Victoria y

Curacautín..—y ya es
tán aprobados— "... y en 

*' este proyecto en tercer trá- 
" mite constitucional tam- 
" .bién vienen artículos que 
*’ autorizan a estás Munlcl- 
“ palidades para contratar 
" empréstitos.” En esa época 
estos empréstitos ya esta
ban aprobados. "O sea, ha- 
“ bría que retirar de este 
" proyecto todo lo que se re- 
“ fiere a Loncodhe. Traiguén, 
•• Victoria y Curacautín, 
’* contenido en los artículos 
" 2V, 6’^9y otros”, termina 
el señor Lavandero. Y esta 
proposición del señor Jorge 
Lavandero fue aprobada pnr 
unanimidad por la Cámara; 
en circunstancias que las 
Municipalidades de estas co
munas ya tenían proyectos 
aprobados.

Por eso, insisto en que lo 
que esta Cámara debe recha
zar es el veto respecto de es
tos cinco artículos que se 
refieren a la Municipalidad 
Chillán y nada más.

Aquí está el boletín. 81 lo 
desea, señor Presidente, lo 
mando a la Mesa para que 
se Imponga de él.

El señor VTDELA (Vicepre
sidente).— Señor Diputado, 
nosotros tenemos que regir
nos por el texto que tiene 
la Mesa y, por lo tanto, tra
tar el veto al proyecto.

El señor KAEMPFE (Se
cretario).— El veto propone 
suprimir las disposiciones a 
oue ha hecho referencia Su 
Señoría, porque ya se habría 
legislado sobre la materia 
con anterioridad.

El señor BASSO.— Lo he 
hedho presente para que no 
se confunda la Cámara. Na
da más

El señor VTDELA (Vicepre
sidente).— Habría que votar, 
en consecuencia, el veto de 
los artículos l.o a 5.o.

El señor BASSO.— SI.
El señor VTDELA (Vicepre

sidente).— De la página 5 
adelante, artículos l.o a 5.0.

El señor BASSO.— Sí, se
ñor Presidente.

El señor VTDELA (Vice
presidente).— En votación las 
observaciones:

El señor ISLA.— No hay 
quòrum, señor Presidente.

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Como no hay quò
rum de votación, se llamará 
a los señores Diputados has
ta por cinco minutos.

—Transcurrido un minuto:
El señor VIDELA (Vice

presidente).— Habiendo quò
rum en la Sala, se procederá 
a la votación de las obser
vaciones a los artículo# l.o al 
5.0, las que consisten en su
primirlos.

En votación.
SI le parece a la Sala, se 

rechazarán las observacio
nes.

Rechazadas.
Si Je parece a la Cámara, 

re insistirá por unanimidad

en las disposiciones del Con
greso.

Acordado.
El señor VIDELA (Vicepre

sidente).— En votación las 
observaciones formuladas a 
los artículos 6.o al 11, relati
vos a las Municipalidades de 
Traiguén, Victoria y Cura- 
cautín.

SI le parece a la Sala, se 
rechazarán.

Rechazadas.
SI le parece a la Cámara, 

se insistirá por unanimidad 
en las dslposlclones del Con
greso.

Acordado.
En votación la observación 

al artículo 12, que consiste 
en suprimirlo.

Si le parece a la Cámara, 
se rechazará la observación.

Rechazada.

Sí le parece a la Sala, se 
insistirá por unanimidad en 
la disposición del Congreso.

Acordado.

En votación la observación 
al articulo 13, que consiste 
en suprimirlo.

Si le parece a la Cámara, 
se rechazará.

Rechazada.

Si le parece a la Sala, se 
Insistirá por unanimidad.

Acordado.

En votación la observación 
al artículo 14, que consiste 
en suprimirlo.

SI Je parece a la Cámara, 
re rechazará.

Rechazada.

Si le parece a la Sala, sé 
insistirá por unanimidad.

Acordado.

El señor VTDELA (Vice
presidente).—En votación la 
observación al artículo 15, 
que consiste en suprimirlo.

SI le parece a la Honora
ble Cámara se rechazará.

Rechazada.

Si le parece a a Sala, se 
Insistirá por unanimidad.

Acontado.

El artículo 16 no fue ob
jeto de observaciones.

Terminada la discusión del 
proyecto.

11.—AUTORIZACION A 
LA MUNICIPALIDAD DE 
COQITMBO PARA CON
TRA T AK EMPRESTITOS.— 
U KS tK V ALT UNt» MJKL 
EJECUTIVO.

El señor VTDELA (Vice
presidente). — Corresponde 
tratar las observaciones for
muladas por el Presidente de 
Ja República al proyecto, 
despachado por el Congreso 
Nacional, que autoriza a la 
Municipalidad de Coquimbo 
para contratar empréstitos.

—Las observaciones del 
Ejecutivo, impresas en el bo
letín N.o 11.003-0, son tas si
guientes:

ARTICULO 1.0

Para sustituir la cifra 
“E° 1.650.000” por "E 600 000”

EL H. SENADO HA RE
CHAZADO ESTA OBSERVA
CION Y HA INSISTIDO EN 
LA APROBACION DEL TEX 
TO PRIMITIVO

ARTICULO 2.0

Para sustituir, después de 
la palabra "ley”, la coma (.) 
por un punto (.), y susti
tuir la frase: "Para cuyo 
efecto no regirán las dispo
siciones restrictivas de sus 
respectivas leyes orgánicas o 
reglamentos”, por “Para los 
efectos de los plazos de 
amortización de estos em
préstitos, no regirán las dis
posiciones restrictivas de sus 
respectivas leyes orgánicas o 
reglamentos”.

EL H. SENADO Ha RE
CHAZADO ESTAS OBSER. 
VACIONES Y HA INSISTI
DO EN LA APROBACION 
DE LOS TEXTOS PRIMITI
VOS.

ARTICULO 3.0

Para suprimir la letra a)

EL H. SENADO HA RE
CHAZADO ESTA OBSER_ 
VACION Y HA INSISTIDO 
EN LA APROBACION DEL 
TEXTO PRIMITIVO.

Para sustituir la cifra 
“200.000” por ”150.000”.

EL n. SENADO HA RECHA
ZADO ESTA OBSERVA 
CION.T HA INSISTIDO EN 
LA APROBACION DEL 
TEXTO PRIMITIVO.

iPara sustituir la cifra 
“E° 1.650.000” por *E° 600.00”.

EL H. SENADO HA RECHA. 
ZADO ESTA OBSERVA
CION Y HA INSISTIDO EN 
LA APROBACION DEL 
TEXTO PRIMITIVO.

El señor VTDELA (Vice
presidente) . — En votación 
Jas observaciones del Eje
cutivo.

El señor PONTIGO — 
¿Me permite la palabra, re 
ñor Presidente, ¡por dos mi
nutos?

El jefior VIDELA (Vice
presidente) .— Solicito el 
asentimiento unánime de la 
Sala para otorgar la pala 
bra por dos minutos, al 
señor Pontigo...

El señor AGUILERA.— Y 
dos minutos para mi.

El señor VTEMELA (Vice
presidente).— ...y por dos 
minutos al señor Aguilera.

Acordado.
Tiene la palabra el señor 

Pontigo.
El señor PONTIGO — 

Señor ¡Presidente, todas las 
comunas de la provincia de 
Coquimbo, recibieron el año 
recién pasado, poK ley, 1« 
gjutorlzación lóga] par» 
contratar empréstitos; la 
única que no la obtuvo fue 
la comuna del puerto de 
Coquimbo.

Este proyecto presentado 
en el Senado, estableció pri 
mitivamente la autorización 
para que la Municipalidad

respectiva pudiera contratar 
un empréstito por un mi
llón 650 mil escudos. El 
Ejecutivo ha vetado sus 
trw únicos artículos, reba
jando las cifras primitivas. 
El Senado ha rechazado es
tas observaciones, y si, en 
esta ocasión, la Cámara no 
adopta Igual procedimiento. 
Ja comuna de Coquimbo no 
tendrá ley ni posibilidades 
de contratar empréstitos.

Por lo tanto, los paria- 
mentarlos comunistas roga
mos a los colegas rechazar 
el veto del Ejecutivo, a fin 
de que la comuna de Co
quimbo pueda tener la po
sibilidad de contratar em
préstitos para realizar obras 
extraordinarias.

El señor VTDELA (Vice
presidente).— Tiene la pa
labra el señor Aguilera.

El señor AGUILERA.— 
Señor Presidente. en pri
mer lugar, agradezco la 
deferencia de la Cámara 
para permitirme exponer 
mi pensamiento raspéelo 
del préstamo que la Muni
cipalidad de Coquimbo está 
solicitando desde hace dos 
años.

Como muy bien acotaba 
él colega Pontigo. todas las 
Municipalidades de la pro
vincia han obtenido présta
mos, con Ja diferencia, sí, de 
que el Banco Central se 
los ha entregado en forma 
muy limitada. Ojalá que 
esto no : ocurra con la 
Municipalidad de 
Coquimbo, en atención a que 
el préstamo es para ampliar 
las redes de alumbrado pú
blico. alcantarillado y agua 
potable: o sea, servicios fun
damentales, en especial en 
la parte alta de los cerros.

El Ejecutivo ha vetado es
te proyecto. En efecto, rebaja 
la suma de 1 millón 650 mil 
escudos a 600 mil escudos. 
El Setthdo ha insistido en el 
articulo primitivo, que auto
rizaba a la Municipalidad de 
Cóquimbo para contratar 
uno o más empréstitos, has
ta completar la suma de 1 
millón 650 mil escudos, di
rectamente con el Banco del 
Estado de Chile, la Corpora
ción de Fomento de la Pro
ducción u otras instituciones 
de crédito, al Interés banca- 
rio corriente y .fipn una 
amortización que extinga la 
deuda en el plazo máximo de 
diez años. Si la Cámara 
aprueba el veto, no habrá 
ley sobre la materia.

Por eso. los Diputados so
cialistas vamos a votar en 
contra del veto, con el fin 
de que la Municipalidad 
mencionada tenga la ley que 
necesita.

El señor VIDELA (Vice
presidente).— La Mesa soli
cita el asentimiento unáni
me de la Sala para conce
der dos minutos a los seño
res Puentealba y Valdés, don 
Arturo, respectivamente.

Acordado.
Tiene la palabra el señor 

Fuentealba.
El señor FUENTEALBA.— 

Señor Presidente, todos los 
Diputados están conscientes 
de que las Municipalidades 
tienen muy pocos recursos 
para realizar los planes de 
mejoramiento de las condi
ciones de su¿ comunas.

Este proyecto, que, primi
tivamente. era de 1 millón 
650 mil escudos, por el ve
to del Presidente de la Re
pública ha quedado solamen
te en 600 mil escudos. La 
verdad es que suprimió la 
letra a) del articulo 3^. en 
virtud de la cual se desti
naba 1 millón de escudos a 
la construcción del edificio 
de la Municipalidad de Co
quimbo. Quien conoce Co
quimbo y ha visitado la Mu
nicipalidad, se podrá dar 
cuenta de lo antiguo e In
adecuado del edificio en que 
ella funciona. Es ún local 
que debe tener ochenta. o 
cien años de vida y que, in
dudablemente, ya no resiste 
más, por lo que. desde lue
go, es conveniente refor
marlo.

Por lo demás, la aproba
ción de esta ley no signi
ficará. de modo alguno, que 
la Municipalidad contará In
mediatamente con los recur
sos. porque ésta es materia 
que incumbe al Banco del 
Estado. Institución que, siem
pre, fija las cantidades en 
que lis municipalidades con
tratan -estos empréstitos.

Por eso, apoyo la proposi
ción de los Diputados seño
res Pontigo y Aguilera, en 
orden a que se rechace este 
veto, porque, de lo contrarío, 
no habría ley y la Municipa
lidad de Coquimbo no podría 
ni siquiera contar con los 600 
mil escudos que expresa el 
veto.

He terminado, señor Presi
dente.

El señor VIDELA 
(Vicepresidente) . — Tle- 
n° la palabra el señor Val
dés.

El señor VALDES (don 
Ai turo).— Señor Presiden
te, concuerdo con lo expre
sado por los colegas, en el 
sentido de que se debe re
chazar este veto para per
mitir a Coquimbo . realizar 
algunas obras * de progreso 
comunal. Ello beneficiará a 
una población que se há des
tacado por su sentido de la
bor comunitaria. No hay ciu
dad en Chile. €n que te haya 
hecho, como en Coquimbo, 
tal cantidad de kilómetros 
de alcantarillado y de pavi
mentación de aceras. Posi
blemente. a algunos colegas 
les pueda parecer superfluo 
el Item para la expropiación 
de La Pampina. La Pampi
na es un anfiteatro natural 
y vecino a la ciudad de Co
quimbo, en el cual se cele
bran la grandes fiestas co
lectivas y populares de Co
quimbo . Cada año hay que 
pagar una cuantiosa suma 
para arrendar dicho parque; 
entre tanto, se van '•colan
do" muchos pobladores es
pontáneos, loe que levantan 
construcciones fuera de toda 
norma, porque, como están 
en un terreno privado, los or
ganismos del Estado no pue
den hacer efectiva su labor.

Por eso, creo sumamente 
ventajoso que Coquimbo ad
quiera La Pp.mpllla para ha
cer un parque municipal, el 
que. junto con constituir un 
adorno para la ciudad, sirva 
de solaz y para dar mejores 
condiciones de vida a los 
nuevos pobladores.

Por todo esto, que se ha 
dicho en abundancia, creo 
justo ci planteamiento de los

colegas de la tona. por lo 
que solícito de la Cámara el 
rechazo de las observaciones 
del Ejecutivo a este proyec
to de «mpréstito para la Mu
nicipalidad de Coquimbo.

El señor VTDELA (Vicepre
sidente) . No hay número 
en la Sala para tomar acuer
dos. Se va a llamar a los se
ñores Diputados hasta por 
cinco minutos.

—Transcurrido porte del 
plazo reglamentario:

El señor 6TARK (Vicepre
sidente).— Si le parece a la 
Sala, se adoptará el acuerdo, 
en relación con este proyecto, 
de aceptar el predicamento 
del Senado para que haya ley 
sobre la materia.

¿Habría acucrc.0 para ello?

Acordado.

12 —CARTA ENVIADA 1?OB 
DON JORGE UGARTE 
VIAL, EX DIRECTOR DE 
LA BIBLIOTECA DEL CON
GRESO NACIONAL, CON 
MOTIVO DE SU JUBILA
CION. A LOS PRESIDEN
TES DEL SENADO Y DE LA 
CAMARA DE DIPUTADOS. 
INSERCION DE ESTE DO
CUMENTO.

El señor STARK (Vicepre
sidente).— En la Hora de 
Incidentes, el prlm°r tumo 
corresponde al Comjté Demó
crata Cristiano.

Se encuentra inscrito el se
ñor Isla.

Tiene la palabra Su Seño
ría.

El señor ISLA—- Señor 
Presidente, en la Hora de In
cidentes de la sesión del mar
tes 29 de abril último rendí 
homenaje al ex Director de 
la Biblioteca del Congreso 
Nacional, don Jorge Ugarte 
Vial.

En tea oportunidad no ha
bía número para obtener el 
pronunciamiento de la Cor
poración en orden a incluir 
en la versión oficial el texto 
de la carta que envió el B?. 
Ugarte a los Presidentes del 
Senado y de la Cámara de 
Diputados con motivo de aco
gerse a jubilación,, después de 
cuarenta y seis años de ser
vicios .

Pido que se recabe el asen
timiento de la Corporación 
para insertar en la versión 
oficial de esta sesión la carta 
a que he hecho referencia.

Nada más.
El señor STARK (Vicepre. 

sidente).— Solicito el acuer
do de la Sala para adoptar 
la medida a que se ha referi
do el señor Isla.,

Acordado.

—El documento, cuya In
serción se acordó, e® del ai- 
guíente tenor:

"Santiago, 25 de noviem
bre de 1968.

Señor Presidente del Ho
norable Senado,

Don Salvador Allende Gos. 
sens;

Señor Presidente de la Ho
norable Cámara de Dlpu. 
tados,

iDon Héctor ValtenzueliX 
Valderrama.

Presente.
Señores Presidentes:
El día 16 de mayo de 

1953 enteré 30 años de ser
vicios en la Biblioteca del 
Congreso Nacional y, no obs
tante haber adquirido el de
recho a jubilar con sueldo 
íntegro y la llamada "pen
sión perseguidora’*,, »preferí) 
no ejercitarlo a pesar del 
perjuicio que me significaba 
el no retornar, desde enton
ce«, al ejercicio de irti profe. 
alón de abogado. Actué en 
asta forma pues estimé que 
aún no estaba concluida la 
labor que me 'había propues
to desarrollar en favor del 
Parlamento y de la cultura 
en general.

Ahora, que ya llevo cerca 
de 46 años al servicio del 
Congreso y después de ver 
convertidos en realidad la 
mayoría de mis proyectos, 
aún desearía continuar en la 
Jefatura de la Biblioteca, 
hasta que quedasen despa
chadas una ley que restruc- 
ture la planta de su perso
nal y otra que la dote de 
un edificio funcional que le 
es Indispensable; pero, por 
otra parte me siento urgido 
por la necesidad de dedicar 
el máximo de mis posibilida
des de tiempo a acelerar la 
terminación y publicación de 
la Enciclopedia Chilena, 
abra que concebí, planlfi. 
qué y dirijo, y cuya realiza
ción se encuentra muy avan
zada.

Se -trata de una encielo, 
jodiía especialmente iide-ada 
para un país en proceso de 
desarrollo y no de una en
ciclopedia más —quiero de
cir de una enciclopedia 'de 
corte convecional.— En vez 
de divulgar conocimientos 
superficiales y efectuar sim
ples enfoques globales, como 
lo háéen las obras de ese 
género realizadas (hasta aho
ra. ella está destinada a pro
porcionar conocimientos pro 
fundizados sobre Chile y a 
constituir un Inventario ex
haustivo de sus recursos y 
riquezas naturales, a la vez 
que una auténtica radiogra
fía de su realidad actual en 
todos sus niveles, (comunal, 
departamental, provincial y 
nacional). Además, dentro de 
este mismo orden de cosas, 
estudia las posibilidades téc
nico-económica* de aprove
chamiento de los aludidos 
recursos. Las características 
anteriores no excluyen que 
la Enciclopedia exhiba a 
Chile en sus aspectos histó
rico, biográfico, literario, ar
tístico, folklórico, institucio
nal. etc.

El método adoptado para 
la Enciclopedia es el de tra
tar las diferentes materias 
en dos clases principales de 
artículos: unos que son bá
sicos, sintéticos y dldácti. 
eos, en que los temas se ex
ponen, en sus grandes líneas, 
de acuerdo con esquemas 
adecuados y en que los de
talles sólo se esbozan; y 
otros que son de carácter 
analítico y complementario, 
que profundizan lo« referi
dos detalles que sólo se men. 
clonaron en los artículos há
deos. Además, contiene ar
tículos auxiliares muy bre
ves que definen las palabras 
técnicas utilizadas ya sea en 
los artículos baleos o en los 
analíticos'. Tbdos los artícu
los, sean básicos, analíticos o

deflnltorioí, están dfcpuas- 
,tos en una única ordena
ción alfabética y los conte
nidos de los básicos y de los 
arialftlcos ge Intercomuni
can, gracias a un sistema 
de referencias.

Esta obra, que tiene una 
incalculable trascendencia na 
clonal, por la forma en que 
contribuirá »1 desarrollo del 
país ha entrado a la eta
pa de su terminación defi
nitiva Puede decirse que se 
encuentra ya lograda en su 
parte medular. En atención 
a esa importancia, que es 
reconocida, unánimente, por 
todo« aquellos que han te
nido la oportunidad de Im. 
penerse del contenido de la 
obra en ejecución, he pen
sado que, para acelerar su 
terminación, sería convenien
te que le dedicara el máxi
mo de tiempo de que pueda 
disponer.

Después de considerar los 
diferentes factores que pe
san en mi ánimo, he deci
dido consultar a los señores 
Presidentes acerca de si ven 
algún inconveniente en que 
yo proceda de inmediato a 
Iniciar mi expediente de ju
bilación, con el fin antes 
Indicado y. para el caso de 
que coincidieran conmigo en 
la apreciación de este asun
to, si tendrían a bien dis
poner los medios eficaces 
que permitieran una excep
cional rapidez en la trami
tación administrativa que es 
de rigór.

Con el fin de que el pro
blema cuya solución dejo al 
arbitrio de los Señores Pre
sidentes sea resuelto con pie. 
no conocimiento de los he
chos y, en especial, para que 
se evitan trastornos perju
diciales a la organización del 
Servicio, cuando se me nom
bre un sucesor, si se quisie
re permitir mi alejamiento 
de él, paso a explicar en 
forma somera la labor rea
lizada, los resultadas obte
nidos, la situación actual de 
la Biblioteca y los dos úni. 
eos problemas que aún la 
afectan.

Cuando me hice cargo de 
la dirección de la Bibliote
ca. en 1931, las obras que 
constituían su rico fondo no 
se hallaban clasificadas ni 
habían sido objeto de cata
logación propiamente tal. 
Me fue, pues, indispensable 
proceder a Ja tarea de sub
sanar tan graves difidencias, 
recurriendo a los sistemas 
que ofrecían mayor eficacia 
para la atención de los seño
res congresales y del públi
co que la frecuentaba. Esta 
labor quedó terminada al 
cabo de cinco años y la Bi
blioteca adquirió un gran 
prestigió por la extraordina
ria rapidez con que se aten 
dían todos los pedidos y se 
evajcuaban las conlsultaa.

En 1937 y también en 
años posteriores, inicié la 
preparación de una serie de 
catálogos absolutamente ori
ginales, que no existían en 
otras bibliotecas, con mi. 
ras a facilitar los 
'trabajos parlamenta
rios v a ahorrar tiempo a 
los investigadores. Dichos 
catálogos fueron: a) el Ca_ 
tálogo-xilcclonario de ar- 
■tfeudos de revistas; b) el 
Catálogo-diccionario de las 
leyes Chilenas; c) el Catá
logo-diccionario de las leyes 
extranjeras, con referencias 
precisas a los volúmenes y 
Páginas de las colecciones 
en que pueden consultarse 
sus textos; d) el Catálogo- 
diccionario del material coh 
tenido en las Memorias del 
Ministerio de Relaciones Ex
teriores; q) el Catálogo-dic
cionario de los oradores par 
lamentarlos, con referencias 
a los Boletines de Sesione# 
del Congreso, que perniitén 
Ubicár rapidísimamente sus 
actuaciones e intervenciones 
en los debates; f) ei Catálo
go de la Historia de las 
Leyes, con referencias igual
mente precisas a los Bolé- 
•tlnes de Sesiones del Con
greso. que permiten consul
tar en forma expedita cada 
uno de los trámites del pro 
ceso formatlvo de las leyes 
(este Catálogo se encuentra 
publicado con el nombre 
de "Historia e Indice de 
las Leyes”), y g) ei Catá
logo de las doctrinas de los 
fallos de los Tribunales de 
Justicia, del cual se han ,pq 
bllcado ya por la Editorial 
Jurídica de Chile veintidós 
tomos con el título de “Re 
pertorlo Ganeral de Legis
lación y Jurisprudencia Cht 
lenas”, que ha sido la obra 
de Derecho de mayor éxito 
impresa en el país, por mu
chos años.

Estos trabajas incrementa
ron enormemente el presti
gio de la Biblioteca tanto 
en Chile como éh el extran 
jc.ro y, durante mucho tiem 
po, han sido exhibidos con 
orgullo por miembros del 
Parlamento a visitantes ilus
tres llegados al país.
' ‘ E'n 1948, fui gratamente 
sorprendido con una honro
sísima invitación del De
partamento de Estado de 
Estados Unidos para visitar 
ese país y permanecer allí 
durante tres meses. AJ lle
gar a Washington, me fue 
posible averiguar que el cau 
«ante de dicha invitación 
fue el Director de la ' Hís
panle Foundation”, Dr. Le- 
wls Hanke. quien había pues 
to en conocimiento del Dr. 
Luther Evans. Bibliotecario 
del Congreso de ese país, 
los características y utllL 
dad práctica de los nove- 
dosos catálogos "no con- 
♦enelonale«” a que acabo 
de referínne.
■* El objeto de la invitación, 
•egún pude saberlo, fue el 
de que tomara contacto con 
el Departamento de Refe
rencias Legislativas de la 
Biblioteca del Congreso de 
Washington y, asimismo, de 
que rfo porclonar a a dicha 
Biblioteca informes sobre 
las metodologías de acuerdo 
con las cuales s? habían rea 
Hado los referidos catálo
gos. Esos informes los en
vegué detalladísimos, acom
pañándolos de los corres- 
poncflentes modelos de fi
chas. Posteriormente nu» he 
impuesto de que el Depar
tamento de Referencias Le_ 
gtslatlvas antes aludido 
-xjue no tenía cuando lo 
visite en 1948 catálogos si
milares a los que yo había 
establecido en Ja Biblioteca 
del Congreso de Chile— po
see ahora algunos muy se
mejantes a los ideados “por 
mí. saRún se desprende del

folleto titulado 
Reference Service 
^oen Washington TX

El Dr. Luther Evan* h pués de conocer ¡nü^inf65- 
mes. quedó tan (¿e? i“'“' 
Sionado con las téc?ic£?Brtre- 
«arrolladas en 13 del Congreso” N?c 
exilie, que. de prcxpl-, 
ciativa. obtuvo que se -- 
dwlCTase mierntao del Co>ÍS' 
Ite de Expertos Interné

?eUeXuSr)

Clones las desempeñé 
Lake Suecess, New York

De regreso de Unidos, organicé ¡n 
bboteca. la Sección Recorté; 
de Prensa sobre la base de 
esquemas parecidos —aun 
que mucho más detallados— 
que los Que me fue doble 
estudiar en ese naís. v dea 
pues concebí y ouse u“- 
siecución el Catálogo-di^ 
clonarlo de artículos e n 
formaciones nublicadas 
los diarios. Este Catálogo 
también es original. Ambos 
<irabajos prestan los 
exll-aordmanos servicios 
tr,nto a los señores Concr.2 
sales como al resto del nu 
buco. wu-

•Con posterioridad, conce
bí y logre poner en práctica 
el Catálogo de las leves' ñor 
orden numérico —v DOr pr 
den cronológico respecto d? 
las anteriores a 1893— en 
cuyas fichas se registran 
ivoaas las derogaciones 
modificaciones expresas 
que han sido objeto 
uno de sus Preceptos, 
•indicación, iprtfcisa dé 

en o modifica cada

«t  ̂

Unúr al

de 
ini.

n*da Sí

» de
É--'

•Z las '

de 
crda 
coa 

disposición legal ^que” dero
ga o modifica cada texto 
D<e igual modo se indican 
Jas reglamentaciones dada* 
por el Ejecutivo a sus dis” 
posiciones. Este catálogo es
tá complementado por otro 
alfabético de materias, oue 
abarca todas las disposicia 
nes legales que se han dic
tado. y que tiene, entre otras 
virtudes, la muy valiosa de 
permitir a los consultantes 
deducir 1rs posibles deroga 
cipnes tácitas que se hayan 
producido.

Estos dos catálogos a que 
acabo de referirme, han te
nido un éxito tan sobresa 
líente que. «parte de las 
continuas investigaciones que 
hacen las personas que fre
cuenten la Biblioteca, se re 
ciben innumerables llama
das telefónicas de parla 
mentarlos, magistrados, góo- 
igados. Ifundonarios. etc., 
preguntando acerca del es
tado de vigencia de deter
minada disposición legal.

La situación actual de la 
Biblioteca puede definirse 
en los términos siguientes, 
a) posee una organización 
técnica que responde con 
creces a las necesidades del 
«Congreso Nacional, de ]os 
Ministerios y del público 
aue la frecuenta. Es 
te no obsta a las mejoras 
que puedan lograrse en el 
servicio, con la introdución 
de algunos medios mecáni
cos. una vez que se cuente 
con los recursos necesarios 
para costearlos; b) su per
sonal es idóneo v competen
te. v su capacidad y rendi
miento mejorarán como 
consecuencia de las bases 
ya aprobadas por la Honora 
ble Comisión de BibUotecá 
Para un reglamento de cali
ficaciones; c) la calidad in_ 
telecturil y técnica de los 
funcionarios tiende a au
mentar

Los únicos das problemas 
que afectan a la Biblioteca 
en ei momento son:

a) Que la planta de 
personal, aparte de no ser 
enteramente funcional, 
está regida por un estatu
to aue estimule a sus inte
grantes en el sentido de la 
superación de sus aptitudes 
y de su actividad funciona
rla.

Para corregir estos defec
tos preparé, en compañía 
de don Antonio Vodanovic. 
un muy meditado antepro
yecto de ley, cuyo texto obra 
ya en poder del Señor Pre- 
s&tente del Honorable Se
nado y del cual hago llegar 
con esta misma fecha una 
copia al Señor Presidente 
de la Honorable Cámara de 
Diputados.

b) Que funcione en tres 
locciles: 1-a Biblioteca propia
mente tal. situada en el 
Congreso; el Anexo de la 
calle Huérfanos esquina de 
Bandera, en el que trabaja 
poco más de la tercera par. 
te de sus empleados; v «1 
depósito de libros situado 
en el Club de Septiembre, 
en calle Catedral esquina 
de Morandé.

Lo« escasos problemas aue 
han surgido entre el perso
nal de la Biblioteca se de. 
rivan de la dificultad de vi
gilar a empleados que tra
bajan en dos locales distin
tos. Esto es ten evidente 
que no me extenderé sobre 
ello.

Para solucionar esta sitúa 
ción, me empeñé con todas 
mis energías en que fuesen ; 
adquiridos por el Estado 
uno« predios ubicados en ca
lles Morandé. Catedral y 
Los Serenos, respectivamen
te y preparé y redacté un 
anteproyecto de ley que per. 
jmitiría «arigir en ellos un 
solo edificio c«nexo al 
Cbnrtneso para instalar en 
él a la Biblioteca, a la vez 
que las o«ficinas de trabajo 
de los señores Senadores y 
Diputados y asimismo algu- 
tnas dependencias . del Con. 
greso Nacional. Dicúio antc- 
¡proyfteto. cuyo texto obra 
en poder del Señor Presi
dente del Honorable Senado 
v del cual envío cop,.acory 
esta misma fecha al Seno» 
Presidente de la Honoiable 
Cámara de Diputados, con- 
suíVei un financíamiento oue 
no presenta el menor nX. 
conveniente v que produce, 
como mínimo, cuatro 
nes de escudos al año. con 
tal disponibilidad de dinero 
sería posible construir 
edificio, progresivamente. eu 
un plazo Prudencial. v_.

SEÑORES PRESIDENTES. 
si he proporcionado a uas« 
una versión tan de^a- ada 
sobre la teibor que me na 
correspondido realizar v »us 
alcances, desde IOS1 cn a“_ 
lente, no ha sido. p°r cier
to con el ánimo de deai®. 
caries lo que ha ha-indo u- 
reabnente positivo y niní ‘ 
río en mi actuación cQ»° •
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r.rra con lo tarjeta que se ine 
.había entregado el dia 13 -c 
Xrzo. Para mayor segundad, 
.la persona que proporcioné 
esta ultima tarjeta, le entre- 
ÍUé mi carnet de narlamenta- 
rla para que constara que, 
efectivamente, ésa era la tar
jeta que valia X no otra.
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Quería dejar constancia de 
esto señor Preádente. porque, 
lamentablemente, este diario, 
al cual aprecio mucho y ten- 
ao mucha simpatía, me ha 
“eoloeado” ya en dos oportu
nidades. No he querido hacer 
uso de mi derecho de usar los 
cinco minutos reglamentarios, 
v sólo he querido intervenir 
ín la Hora de Incidentes de 
,sta sesión, para dejar las co
sas en claro, porque, en ver
dad, aquí se dice que prácti
camente, no seria ni honrada 
ni seria, ya que. en una de Jas 
¿artes, el articulista dice que 
“se supone que los honorables 
son gente seria', lo que signi
fica que esta parlamentaria no 
lo seria Por lo tanto y como 
va antes “Agapito” me había 
pegado l. otro palo —ni slqule 
ra conozco a ese articulista—, 
oulero decir que estas cosas 
me extrañan, sobre todo que 
un diario popular le "pegue" 
a otra persona muy acostum
brada a leerlo, a Informarse 
v a entretenerse con el. Asi 
es que yo lamento que egto 
haya sucedido, y dejo cons- 
tancia de que el señor Gam- 
boa me dijo que la carta que 
yo ]e enviaja la iba a pu
blicar. ¡Espero que así lo Jnr 
ga, porque en este momento sa 
la’he mandado.

Muchas gracias, señor Pre
sidente.

16— POLITICA. MINERA 
Y APLICACION DE LOS 
CONVENIOS DEL COBRE.
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El señor BAR1RIONUEVO 
(Presidente accidental). — 

Dentro del tiempo del Com’te 
Demócrata Cristiano, puede 
usar de la palabra el señor 
Corvalán.

El señor COR.VA LAN. — 
Señor Presidente. Ja semana 
pasada la Cámara se hizo ece 
de la reacción defensiva 
Ohile ante el descubrimiento 
de los programas de expan
sión v planes de usufructo de 
la Anaconda en los desiertos 
del norte. Por disposición del 
horario, tuve que lamentar 
que no se me hubiese conce
dido un tiempo adecuado para 
expresar mis opiniones en. un 
debate tan trascendente.

En esta oportunidad, quiero 
aclarar que, más por mi res
ponsabilidad de parlamenta
rio de la zona que. analizamos 
que por la calidad de la apor
tación de conceptos, me ha 
parecido impostergable entre
gar el .testimonio de estas pa
labras en el proceso de un 
nuevo enfoque a la política 
chilena para el cobre.

He apreciado esta circuns
tancia como una acción ex
traordinaria, porque es un 
examen serio v oportuno que 
fructificó. Asi podemos anun
ciar esta tarde que la Cámara 
de Diputados ha ganado su 
pleito para el país. En efecto, 
el hecho de que e] Gobierne 
escuchara el serio y responsa
ble planteamiento iniciado 
por nuestro colega Narciso 
Irureta al someter a la apro
bación del Parlamento el pro
yecto de ley que reserva los 
yacimientos de sales de cal
cio, sodios y otras pastas para 
Ctliile, ha hecho retirarse de 
los salares a la compañía ex
tranjera. En el dia de ayer, la 
Anaconda ha hecho saber al 
Ministerio de Minería que re
nuncia a sus pretensiones 
sobre los salares de Tara y de 
San Pedro de Atacama. y que 
la Compañía Explotadora 
Sudamericana no daría térmi
no a los trabajos y diligen
cias procesales en las mani
festaciones mineras de ’as 
pertenencias que ha denun
ciado.

La propiedad de tan vastos 
yacimientos volverá asi al pa
trimonio del Estado, y ello en
traña ahora una responsabi
lidad de utilización v desarro
llo que los organismos del Es
tado no pueden dejar de aten
der en el futuro muy inme
diato.

Señor Presidente, si bien es 
tas declaraciones, que mani
fiestan una actitud de la em
presa norteamericana, y la 
próxima aprobación de la ley 
que nacionaliza los yacimien
tos de sales, ponen termino u! 
capitulo de la propiedad mi
nera en Tara Pedro de 
Atacama, siempre seguirán 
vigentes oíros problemas o 
reivindicaciones del interés 
nacional, que fueron definidos 
en el debate sobre política 
minera v aplicación de ’os 
Convenios del Cobre. Perso
nalmente, soy optimista ñor el 
esfuerzo parlamentario, y creo 
que hay que insistir para que 
sea vigilado y garantizado, a 
cada paso, el interés público 
en los términos, aunque men
guados. de los Convenios, al 
tener que revisarse la política 
de.l cobre.

Pero la intención de esta 
tarde es sólo volver a algunos 
aspecto^ simples de los Con
venios, sobre las cuales cree
mos que la Cámara de Dipu
tados tendría que insistir. Se
ñalo tres materias sobre las 
que tengo inquietud critica. 
Primero, Ja formación de la 
Sociedad Explotadora "Corel - 
llera"; segundo, la expansión 
de las plantas de energía que 
consumen carbón chileno; y. 
tercero, el plqn habitacíona. 
que aseguran los Convenios 
del Cobre.

—POLITICA MINERA T 
APLICAClONjJE LOS CON
VENIOS DEL COBRE.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental).— Pue 
de continuar el señor Corva
lán.

El señor CORVALAN. — 
Muchas gracias. En los deba
tes de la semana pasada que 
estoy recordando, sp hizo no
tar en la Sala el interés de 
todos los sectores político pa
ra que se pusiera en vigencia j 
el convenio que crea la Socle- i 
dad Explotadora Cordillera.

'Me pareció advertir en los 
colegas que usaron de la pa
labra en nombre de los dis- I 
tintos partidos políticas, que 
a ellos los animaba el ínteres 
de que se pudiera representar 
y defender el interés fiscal 
en la constitución de estos 
programas. Sin embargo, quie
ro dejar salvada mi responsa
bilidad, exponiendo en esta 
Camara que son tan poco 
claros los términos en que Jos 
Convenios del Cobre anuncia
ron la constitución de la So
ciedad Explotadora “Cordille
ra’’, que por ningún motive 
debiera perjudicarse la orga
nización fiscal que existe pa
ra la explotación de los mi
nerales en Chile reem
plazándola por esta naciente 
Sociedad Explotadora. Según 
los Convenios del Cobre el ín
teres de Chile va a estar re
presentado en esta nueva- 
sociedad, sólo por el 49%. A 
mí me parece que sería un 
error, y creo en esto repre
sentar el sentir y la opinión 
de los Diputados del Norte, *e 
todos los sectores, que nos- 
otros aceptáramos que el Mi
nisterio de Minería, urgido 
por los comentarlos que se 
vertieron esa tarde en la Sa
la. apurara las gestiones paja 
constituir esta Sociedad Ex
plotadora con los aportes de 
algunos organismos fiscales 
que ya existen, tales como el 
Departamento de Minería de 
la CORFO. el Instituto de In
vestigaciones Geológicas de 
Chile y el Departamento de 
Fomento de la Empresa Na
cional de ¡Minería.

Quisiera ser muy breve y 
muy claro en mi exposición al 
pasar revista a estas mate,, 
ñas. Me parece que sería con
trario al interés nacional que 
nosotros cambiáramos la exis
tencia de estos organismos por 
la naciente empresa mixta 
con la compañía norteameri
cana Anaconda, Quiero enten
der que los textos de 
los convenios del co
bre expresan que 
se creará esta nueva Sociedad 
Explotadora Cordillera sin uer 
juicio de las actividades que 
están desarrollando ya los 
institutos a que me refiero. 
A mi juicio, sería penoso pa
ra el int-erés nacional, para 
el fomento de la minería, que 
nosotros aportáramos el capi
tal, la experiencia y las he
rramientas que tienen estos 
organismos, para que pasaran 
a depender de la tutela nor
teamericana en una nueva en
tidad en la que la Anaconda 
controlará el 51% de las ac
ciones . —
Lamento que por expirar en 

mis funciones parlamentarias, 
no me vaya a. corresponder a 
mí dialogar con el Ministro 
de Minería, quien entienao se
rá llamado pronto a esta Sala 
para explicar estos nuevos 
programas.

Otras materias que siempre 
nos preocupan, a los parlamen
tarios del Norte, en relación 
con los convenios del cobre, 
es lo que Se refiere al progra
ma de expansión de la ener
gía eléctrica. En los convenios 
del cobre se anunció que en 
este programa s^ iba a em
plear carbón nacional. Sin em
bargo, tanto los informes de 
la Corporación del Cobre, del 
Fisco chileno como de la pro 
Dia Anaconda, lian hecho 
hqsta estos instantes inapli
cable la aspiración de los par
lamentarios que aprobaron 
estos convenios del cobre, que 
veían, sobre todo en estos ru
bros, un factor de progreso y 
de desarrollo económico para i iq 

tyos _ __
EDUCACION BASICA TARA 
ENSENAR EL LDIOA1A IN- 
INGLES.— OFICIO.

conx-enioj, como es el caso dé 
Chuquicamata y El Salvador. 
Por eso, estamos reclamando 
que el Ministerio dé ¡Minería 
presen£é"un programa que ha
ga factible La nacionalización 
definitiva de pstas riquezas

Nada más. señor Presidenta

18.— NECESIDADES DE 
LA COMUNA DE CONCHA!7 
Y DE OTRAS DEL SEGUN 
DO DISTRITO, PROVINCIA 
DE SANTIAGO.— OFICIOS.

El señor BARRTONUEVO 
'Presidente accidental). — 
Ofrezco la palabra en el 

| tiimpo del Comité Demócrata 
Cristiano.

La señora RETAMAL. — 
Pido la palabra.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
Tiene la palabra Su Señoría. 
La señora RETAMAL.— Se. 

ñor Presidente, la gran comu
na de Conchalí, del Segundo 
Distrito de Santiago, tiene un 
grave problema: la falta de 
campos deportivos. El domin
go recién pasado participé en 

¡ una amplia reunión a la cual 
asistieron miembros de vein 
te Juntas de Vecinos, quienes, 
en su totalidad, plantearon el 
problema de la falta de esta
dios.

Yo quedé comisionada, por 
ser representante de ellos, pa
ra solicitar, por intermedio de 
la Cámara, .que el Ministerio 
de Defensa Nacional oficie a 
la Dirección de Deportes de! 
Estado en tal sentido y, a su 
vez. consulte al Municipio de 
Conchalí acerca de cuáles 
son, en definitiva, los terre
nos comprados para destinar
los a canchas y estadios, es 
decir, para campos deiportlvos 
en general

Es de conocimiento de los 
pobladores que, en esa gnu. 
comuna, el Municipio ha ad
quirido terrenos, en muchas 
oportunidades, para destinar
los a compás deportivos, que, 
posteriormente, han sido ocu
pados para la llamada “ope
ración sitio’’, o. simplemente, 
han sido tomados

Pero sabemos también que 
tan importante y necesario 
como las viviendas, es que los 
habitantes tengan un lugar 
donde recrearse sanamente. 
Por eso. solicito esta tarde ?! 
envío de un oficio al señor 
Ministro de Defensa Nacional, 
para que se estudie este pro
blema y *e informe acerca 
de cuáles son los terrenos 
comprados con esta finalidad 
en la comuna de Conchalí. 
En seguida, para que se exija 
su entrega a la Dirección de 
Deportes del Estado.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
¿Ha terminado Su Señorial

La señora RETAMAL. -- 
Estaba esperando que me con
testara si iba a enviar el ofi
cio. Señor Presidente, por oirá 
parte, en la comuna de Con
chalí, como en otras del Se
gundo Distrito, existe el gra
ve problema que se refiere a 
la extracción de basuras. Para 
financiar este servicio se co
bran contribuciones; pero, 
las familias que van a vivir 
en operación sitio y en pobla 
clones Oorvi no pagan la ex
tracción, porque estas pobla
ciones no est¿n recibida^ por 
la Municipalidad; luego, no 
hay fondos con qué extraer la 
basura.

Por este motivo, quiero que 
se oficie al señor Ministro de 
la Vivienda y Urbanismo, pa
ra que se exija a los posa
dores de operación sitio o de 
poblaciones Corvi el pago de 
estos derechos para atender el 
servicio común de extracción 
de basuras, con el' fin de que 
las Municipalidades no ten
gan este problema, ya que al 
carecer de los fondos corres
pondientes no pueden com
prar los camiones extractores.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental).— Se 
enviarán los oficios solicita
dos por Su Señoría a los se 
ñores Ministros de Defensa 
Nacional y de la Vivienda y 

i Urbanismo.

esta zona del país.
Quiero recordar que, gracias 

a gestiones realizadas en esta 
misma Sala v conociendo la 
opinión de los distintos par- ;
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17— ARCHIVO DE PRO
VECTOS DE ACUERDO 
pendientes.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental).— ¿Me 
permito, señor Diputado? Ha 
llegado la hora de votar los 
proyectos de acuerdo.

Su Señoría puede continuar 
después de votarlos.

El señor CORVALÁN.— Co
mo no.

El señor BARRTONUEVO 
(Presidente accidental).— El 
sen,or Secretario va a leer 
los proyectos de acuerdo.

'El señor MENA (Prosecre
tario).— En sesión número 34, 
de 30 de abril de 1969, se 
acordó enviar al archivo los 
Proyectos de acuerdo pendien
tes, y se otorgó un plazo de 
diez días para que los diver
sos Comités señalaran Jos pro
yectos que deseaban que sj- 
BU-eran su trámite reglamen
tario normal.

No habiéndase presentado 
nue\os provectos de acuerdo, 
corresponde continuar Ja Ho
ra de Incidentes.

tidos políticos, logramos que 
la Corporación del Cobre re
tardara la instalación de la 
planta termoeléctrica de Toco 
pilla, hasta que los construc
tores consultaran un tipo ce 
calderas del sistema ‘‘Dual”, 
que permitiera en el futuro 
el empleo de carbón piedra de 
Lota y Coronel en la genera
ción de la energía.

Sin embargo, estos progia- 
mas parecen estar un tanto 
olvidados por los planificado
res de esta expansión eléctri
ca. Creo deí caso adicionar 
la inquietud de estas palabras, 
a las que se han planteado 
aquí, en la ’Cámara de Dipu- 
t-adq, en relación a las man:- 
festaciones mineras de .’m 
“Anaconda”.

Seguramente que pasarán 
varios años ant_es de comple
tar este programa de aumen
to de la producción del co
bre. y terminarse las nuevas 
instalaciones que se expresar. 
«?n los convenio!; pero, es mi 
interés que de tarde en tar
de, pueda alguien, en esta Cá 
mara, hacer oir su palabra pa
ra vigilar la realización de 
estos programas en que tantos 
chilenos tienen cifradas sus 
esperanzas.

Señor Presidente, el tercer 
punto que debiera inquietar a 
la Cámara, es el plan de vi
viendas; y quiero expresar 
aquí, a título de denuncia, 
que el programa que se ofre
ció para el puerto de Tocopl- 
11a, continúa cpn un lamenta
ble retraso.

Creo que, en forma cons
tante, los Diputados de Anto
fagasta, hemos estado recla
mando la aceleración de este 
programa, sin que hasta la 
fecha se logre obtener el re
sultado que se espera de los 
trabajos.

En el breve tiempo de que 
dispongo en esta Hora de In
cidentes, sería pretencioso ha
cer una revisión total de lo 
que deben ser. algunos crite
rios para apreciar “la aplica
ción de los convenios del co
bre. Sin embargo, quiero po
ner término n. mis observa
ciones, diciendo que los Dipu
tados de Antofagasta, a tra
vés de estos años de gestión 
gubernativa y al observar lo 
que han sido en sí los pro 
gramas consultados ¿n los 
convenios del cobre, concorda
mos en que, para acelerar el 
desarrollo de Chile, se impo
ne la expropiación de aque
llas grandes minas de cobre 
que están al margen de los

La señora RETAMAL.— 
> Señor Presidente, esta tarde. 
: en un pasillo de la Cámara, 

converse con el señor Minis
tro de Educación Pública, 

i sobre un gravo problema que 
se presenta en las escuelas 

' de Educación Basic». Los 
। séptimos y octavos años, al 
। menos en la comuna de Ba
rrancas. por citar un ejem
plo, no están recibiendo en
señanza de ingles, porque hay 

, un decreto que sólo permite 
únpartirla a los pedagogos 

, licenciados en este idioma 
Hay muchos profesores que 

; se han especializado en esa 
materia o que tienen 3.o ó 
4.o año de pedagogía en in 

। glés v que están capacita
dos para enseñar esa lengua, 
con lo cual se evitaría que 
los niños que cursan 7.o y 
8.o anos pasen al 1er. año 
de enseñanza media sin ha
ber estudiado este idioma.

Por eso. solicito al señor 
Ministro de Educación que se 
autorice a los profesores pri
marlos de educación básica, 
como se llama ahora, a ha
cer clases de inglés, siempre 
que estén capacitados y ha
yan cursado estudios para 
ello, aún cuando no sean li
cenciados en inglés o idio
mas. Porque antes los pro
fesores primarios estábamos | 
autorizados pura hacer cía- ¡ 
sos hasta el primer ciclo de 
humanidades.

Esto es lo que solicito, pues i 
el señor Ministro me acaba | 
de decir: si los profesores me 
lo piden, los autorizo.

De todas muñeras, quiero 
dejar constancia aquí, en la 
Cámara, de que me he pre I 
ocupado de este problema 
pai* qua los profesores que 
lean la versión de este de
bate acojan esta buena me
dida, con el fin de enseñar a 
los educandos todas las ma
terias necesarias.

Eso es todo. Muchas grjv-

E1 señor BARRTONUEVO 
(Presidente accidental).— Se 
enviara oficio al señor Mi
nistro de Educación Publica, 
en nombre de Su Señoría.

Ofrezco la palabra en el 
tiempo del Comité Demócra
ta Cristiano.

Ofrezco la palabra.

2U.—Al’LICAClUN DE L*A 
LEY N.o 12.858. SOBRE ZO- 
IX A X.LBK-1, AJU.Ufc.rM 1AK1A. 
OFICIO.

El señor B.WRTQjrCFEVO 
(Presidente accidental).— El 
turno siguiente corresponde 
al Comité Radical.

El señor CLAVEL.—Pido la 
palabra.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental)—TW- 

¡ ne la palabra el señor Cla- 
i vel 
i El señor CLAVEL.— Señor 
Presidente, las Cámaras de 

। Comercio de Tarapacá, Anto- 
íaga.sta y Atacama. han ve- 

1 nido denunciando, en todos 
j las tonos, el irritante abuso 
t que se comete con la fija
ción de prestaciones que gra- 

I van excesivamente el precio 
■ de la mantequilla, desvir
tuando la finalidad y el es- 

1 píritu de la ley No 12 858, 
, sobre frontera libre para 

productos alimenticios, que 
i no son otros que el de abas

tecer el mercado interno de 
1 las provincias del norte del 
: país con artículos esenciales 
, de consumo.
I El articulo que ha centra 
| lizado la atención del publi

co y del comercio de Anto 
ifagasta. Tarapacá y Ataca 
ma. es la mantequilla, que 
tiene un costo de importa^- 
ción de 4.500 a 5 000 pesos 
el kño, pero que se vende al 
público a un promedio de 
doce a catorce mil pesos, 
como consecuencia de la 
aplicación del mecanismo 
de las prestaciones, de la 
exigencia de las boletas de 
garantía que deben acom 
peñarse en el registro de im
portación y de otras gat>e- 
las burocráticas que distor
sionan. como he dicho, el 
espíritu de esta Ley N.o 
12.856, sobre frontera libre 
para productos alimenticios.

En mi reciente visita a 
las. provincias del norte, pu 
de captar personalmente el 
descontento que domina en 
el comercio de estas pro
vincias. y el malestar que 
es permanente en el público 
consumidor, por este au
mento desorbitado en el 
porcentaje de las gestacio
nes que gravan el precio de 

i la mantequilla.
Las prestaciones son de

finidas por la ley No 12.858 
como una tasa de impuesto 
que se fija semestralmente 
con el fin único de mante
ner el equilibrio entre el 
precio de los artículos de 
consumo importados; y el 
de los nacionales, tomán_ 

। dose en cuenta, para este 
j efeteto, los precios alcanza

dos al por mayor en Sajv 
¡ tiago y determinados por lá 
| Dirección de Estadística y 

Censos.
¡ Sin embargo, la burocra- 
I cía ha excedido los límites 
lijados por la ley y, a tra
vés del organismo denomi
nado Corporación de Fo
mento, exige que se acom
pañe al registro d^ impor
tación respectivo, una bole
ta de garantía equivalente 
a cien pesos por kilo de 
mantequilla, con el fin de 
caucionar el monto de la 
prestación.

Examinado concienzuda
mente el procedimiento de 
la CORFO. llegamos a la 
conclusión de que esta bo
leta de garantía está sim
plemente de más, por la 
sencilla razón de que, al 
desaduanar la mantequilla, 
el Servicio de Aduanas exi
ge legalmente al importa
dor el cumplimiento de esta 
obligación de pagar la pres
tación respectiva.

Nos encontramos, por con 
siguiente, ante una medida 
más que inconsulta, arbitra
ria, producto de una men
talidad centralista y buro
crática que carece de la fa 
cuitad de pensar; pero que 
se ha especializado en dis
torsionar cuanta iniciativa 
de bien público y cuanta 

1 legislación positiva hemos 
1 dictado para beneficio de 

nuestros conciudadanos. Lo 
1 único que se obtiene con 

cofa medida, que impugno, 
es encarecer el valor de tan 
e^ncial artículo de consu. 

¡ mo. obligando al público a 
pagar por su a d q u i- 
ción un mayor va
lor, que alcanza a triplicar 
el precio de costo de la hi- 

’ temación.
Comprendo que los intere

ses creados nunca dejaran 
levantar cabeza en este país; 
y cada vez qué los favoreci
dos por ellos son tocados en 
su fortaleza económica y mo
nopolista, rasgan sus vesti
duras e invocan, soló a su 
manera, el interés nacional 
y el de los consumidores, a, 
los cuales explotan.

Como representante de la 
provincia de Antofagasta en 
asta Corpoinción, formulo 
mi más enérgica protesta por 
estos procedimientos impues
tos por el centralismo, que | 
contribuyen a desfigurar el 
sentido y el objeto mismo de 
una ley que hemos dictado 
para beneficio de los ímbí- 
tantes de las provincias de 
Tarapacá, Antoíagasta y 
Atacama.

Si aceptamos hojy estas 
prácticas que desprestigian a 
la autoridad v perjudican el 
interés del público consumí- j 
dor, mañana tendremos que 
dar patente de legalidad al 
atropello, al abuso y a lo 
demasía administrativa. Y ■ 
entonces veremos que sim- ¡ 
pías funcionarlos de la Ad
ministración Pública. son 
verdaderos estados dentro dQ 
Estado, porque tienen la fa- 1 
cuitad omnímoda de hacer 
lo que la ley no las autori- i 
za, o dejar de hacer lo que 
por imperio de la misma ley 
doben cumplir.

En todo el texto de la ley 
N.o 12.858 sobre frontera li
bre para productos alimeiiXl- 
cios no es posible encontrar 
una sola dispasición que au
torice esta forma de proce
der que estoy denunciado; de 
modo que no cabe otra al 
ternativa que eliminar esta 
exigencia de la boleta de 
garantía equivalente a cien 
pesos, destinada n asegurar 
el pago do. las prestaciones 
mismas, por cuanto con ello 
se encarece el costo real de 
la mantequilla.

Por otra parte, y refirién
dome al rendimiento de la 
prestación misma, que la 
ley ordena destinar al finan- 
ciamiento de diversas obras 
de mejoramiento dentro de 
las provincias de Tarapacá y 
Antofagasta, debo expresar 
que la Corporación de Fo
mento de la Producción, en 
cargada de administrar es
tas fondos, no ha dado cum- 
plimjeato a su cuincudo, de

tal manera que la interro
gante del momento que flo
ta en la prensa del norte y 
en la opinión pública, es:

¿Qué hace la CORFO con 
la plata de las prestaciones?

Para Ilustrar el criterio de 
mis colegas parlamentarios, 
diré que el artículo. 4o de la 
ley N° 12.858 prescribe tex
tualmente: “Las prestaciones 
" que pague, la importación 
“ de mantequilla se inverti- 
“ rán, a través de la Corpo- 
*’ ración de Fomento de la 
" Producción, en los fines 
" siguientes:

“1) Creación y fomento de 
** cooperativas de consumo 
“ para la distribución de pro- 
*’ duotos alimenticios:

“2) Construcción de frlgo- 
•' nficos y mejoramiento de 
" los actuales, y

*’3) Desarrollo de la agrl- 
'* cultura en los valles de las 

provincias de Tarapacá y 
” Antofagasta.”

La pregunta surge espon
tánea: ¿Se ha dado cabal 
cumplimiento a la forma co
mo estos fondos provenientes 
de las prestaciones deben ser 
distribuidas en beneficio de 
las provincias del norte?

Las informaciones que 
obran en mi poder me per
miten afirmar a la Cámara 
que nada de lo ordenado en 
el precepto legal menciona
do se ha cumplido; de tal 
manera que desde que entró 
en vigencia la ley sobre zo
na líbre para productos ali
menticias. vale decir, desde 
el año 1958, no tenemos an
tecedentes del presunto de
sarrollo agrícola en los va
lles de las provincias del 
norte; en tanto que la de
manda de frigoríficos se en
cuentra superada, no con es
tos aportes de las prestacio
nes, sino con las instalacio
nes del Instituto Nacional de 
Frigoríficos, que ya están en 
actual servicio en la »ludad 
de Antofagasta.

En cuanto al fomento do 
las cooperativas, la úni
ca inversión efectuada por 
la CORFO en este rubro es 
la Cooperativa del Norte; 
Inversión que no ha dado 
los resultados esperados y los 
propios cooperados no alean 
zan a divisar los beneficios 
propios de una cooperativa, 
por cuantos sus precios, en 
muchos artículos son supe
riores a los del resto del co
mercio establecido.

Como es de conocimiento 
público, me ha correspondido 
patrocinar la modificación 
de la ley N° 12 858. sobre 
frontera libre para artículos 
alimenticios, en el sentido 
de ampliar la constitución de 
la Comisión Tripartita esta
blecida en su articulo \2°, 
con la inclusión en su sena 
de un representante de las 
Cámaras de Comercio de las 
provincias de Tarapacá, An 
tofagasta y Atacama, y de 
otro delegado de los organis
mos de empleados y obreros 
de la misma zona.

Sin embargo, esta iniciati
va. que prosperó debido a la 
comprensión de todos los 
sectores representados en es
ta Cámara, y no obstante la 
terca oposición del Gobierno, 
a través de su Ministro de 
Economía, no ha logrado ha 
oerse efectiva mediante la 
diotación del respectivo de
creto reglamentario que ha
ga posible, de una vez por 
todas, el funcionamiento de 
esta Comisión Tripartita, con 
la participación activa de 
las representantes de las 
Camaras de Comercio de 
lAntofagasta, Tarapacá y 
Atacama, y de un personero 
de los organismos de emplea
dos y obreros de estas mis
mas provincias.

Me parece inexplicable que 
el Ejecutivo no haya dado 
cabal cumplimiento a esta 
obligación constitucional su
ya de poner en marcha la 
ejecución de una ley apro
bada por ei congreso Nacio
nal. Porque, si así lo hubie
ra hecho, el público consu
midor y los comerciantes de 
las provincias extremas del 
norte tendrían la debida de
fensa de sus intereses, ya 
que ese fue el espíritu con 
que se dictó esta ley sobre 
frontera libre para artículos 
alimenticios, que el Gobier
no demuestra escaso interés 
por cumplir.

Los fundamentos de esta 
denuncia que doy a conocer 
a la Cámara me obligan a 
solicitar del señor Presiden
te que recabe el asentimien
to de la Corporación, a fin 
de que se dirija oficio a] se
ñor Ministro de Economía, 
pidiéndole la dictación, a iá 
brevedad posible, del decreto 
reglamentario de la ley 
N1? 12.858 y sus modificacio
nes recientes, de tal manera 
que los personaros que ya he 
señalado asuman sus funcio
nes representativas en la 
Comisión Tripartita encarga
da de fijar las cuotas de im
portación de artículos de 
consumo para los psovinctas 
de Tarapacá, Antoiagasta y 
Atacama.

Señor Presidente, me ' ha 
llegado en este momento, 
una nota del señor Presi
dente de la Cámara de Co
mercio de Amofagasta, quien 
tiene conocimiento exacto de 
lo que yo reclamo aquí for
malmente en esta sesión.

Además, en este instante 
me expresan aquí que el 
'Ministro de Economía dice 
que la ECA es la responsa
ble de esta nueva presta
ción ...

El señor MOMBERG.— 
¡No vaya a ser infidente.’

El señor CLAVEL.— ...con 
que se grava Ja mantequilla, 
lo cual viene a confirma" 
cuanto he manifestado yo 
esta tarde, en el sentido de 
que es la burocracia la que 
invade todos las ciunpos y 
deja sin aplicación las le
yes.

Al mismo tiempo, señor 
Presidente, si bien es cierto 
que la EGA ha dado lugar a 
que se eleve esta prestación, 
no és menos cierto que el 
señor Ministro de Economía 
es el Presidente del Consejo 
de la ECA, y, en consccuen- 
cln, es responsable directo 
de ello.

Señor Presidente, ¿cuántos 
minutos me quedan?

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
Cinco minutos, señor Dipu
tado.

El señor CIJ’x'ETi.— Señor 
Presidente, ni. . 'afirmar 
mis pa.bJw, ¿ jy _ár. ■

tura a una carta del señor 
Presidente de la Cámara de 
Comercio de Antof agasta, 
señor Oscar Riesle Contreras, 
que dice así:

“La Cámara de Comercio 
” de Antofagasta hace llegar 
” a usted las objeciones que 
* le merece el decreto 105 
’* del Ministerio de Agricul- 
“ tura; que alzó la prestación 
” a la mantequilla imporia- 
“ da en un 70% a contar del 
“ 13 de marzo recién pasa- 
” do. Por imperativo de la 
” ley N1? 8.094, promulgada 
" en marzo de 1945, los con- 
'* sumidores del país vienen 
** pagando prestación a la 
'* mantequilla con el propó- 
’* sito de incentivar y pro- 
“ teger a la industria nacio- 
“ nal.

"En lo que concierne al 
" norte dei país, los benefi- 
" cías de este cuerpo legal 
" no han tenido ninguna 
“ aplicación en la zona. El 
“ producto nacional es siem- 
" pre escaso y de un subido 
** valor que encarece, por 
“ Concepto de flete, su consu 
'* mo en el norte. Por tal 
*’ razón, se estimó necesario 
” incluir este artículo entre 
" los que se pueden internar 
" libres de derechas en la ley 
“ N9 12.858 de Frontera Li- 
“ bre Alimenticia.

“Recalcamos que el alza es 
“ de 70% sobre el valor de 
“ la prestación que regía 
“ hasta el 12 de marzo de 
“ 1969 (de E° 2,65 a E° 4,54) 
“ lo que incide en que el 
“ precio al consumidor ten- 

ga un alza de 50% que 
“ estimamos no guarda re- 
“ laclón con la política sus- 
“ tentada por el Gobierno 
" en el sentido de combatir 
" el proceso inflacionario 
'* con medidas de beneficio 
“ popular y nacional.

“Siendo la zona norte del 
“ país la que se ve afectada 
“ directamente por el alza 
“ de un artículo de primera 
“ necesidad, agradeceremos a 

usted se sirva tener a bien 
“ aunar esfuerzos con los 
“ demás parlamentarios de 
“ la zona, para solicitar la 
derogación de esta medida.

"Agradecemos desde ya, su 
atención y «aludamos muy 

“ atentamente a usted”.
En consecuencia, vuelvo a 

pedir que se envíe el oficio 
que he solicitado, en mi 
nombre, al señor Ministro de 
Economía y a quienes co
rresponda. ..

El señor ROBLES.— Y en 
mi nombre, señor Presi
dente .

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidenta.!). — 
Se enviará el oficio solicita
do por Su Señoría, en su 
nombre y también en nom
bre del señor Robles, al se
ñor Ministro de Economía, 
Fomento y Reconstrucción.

21.— INCONVENIENCIA 
DE IMPORTAR MAQUINA
RIA AGRICOLA QUE PUE
DA »-AittUCAJKSE 1N fcJL 
PAIS.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
Restan dos minutos al Co
mité Radical.

El señor CLAVEL.— Be loa 
cedo al colega Momberg.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
Tiene la palabra el señor 
Momberg. en el tiempo del 
Comité Radical.

El señor MOMBERG— Se
ñor Presidente, dentro del 
tiempo del Comité Radical, 
aunque me van a faltar mi
nutos, por lo cual continua
ré en el tiempo de nuestro 
Comité, quisiera dar a cono
cer y denunciar hoy día un 
hedho del que me ha infor
mado nuestro colega recién 
elegido Agustín Acuña. 
Diputado por la provincia de 
Valdivia, quien recorriendo 
la zona, comprobó algo que 
creemos digno de tomarse en 
cuenta.

Me refiero a un problema 
que para nosotros es de su
mo interés. Dfce nuestro co
lega que, con el objeto de 
aprovechar el crédito de 57 
millones de dólares que otor
gó la Unión de Repúblicas 
Socialistas Soviéticas a nues
tro país, de los cuales una 
parte será utilizada en la 
adquisición de maquinarla, 
existe la intención de traer 
para la CORA, 200 máqui
nas desparramadores de es
tiércol.

Esta negociación estuvo 
paralizada durante dos años, 
pero ha sido actualizada por 
haber aceptado la URSS que 
"la cláusula oro", en la que 
había insistido, sea elimina
da respecto de la maquina
rla agrícola, según informa 
la prensa del presente mes 
de abril, de modo que queda 
poco plazo para hacer algu
na objeción al respecto.

La fundada objeción a es
ta importación reside en tí 
hecho de que dichas máqui
nas se fabrican actualmente 
en el país a entera satisfac
ción de todos los adquirca.- 
•tes, en todos los rubros de la 
agricultura; que la industria 
que tas fabrica no sólo'ocu
pa obra, de mano nacional 
sino que también toda la 
materia prima es nacional; 
y que la CORFO ha exami
nado minuciosamente esta 
maquinaria y la aprobó, de 
modo que autoriza su venta 
con créditos CORFO.

O sea, que hay fábricas 
nocionales que están cons
truyendo estas máquinas con 
mano de obra y elementos o 
materia tarima nacional, y 
que la CORFO aprobó su 
venta, porque están a la mis
ma altura que la maquina
rla importada.

Cabe señalar también, que 
la fábrica "OSOMETAL” que 
las está construyendo, ha 
desarrollado un modelo pro
pio. mejorando las modelos 
extranjeros; que la despa
rramado™ de estiércol es 
uno de los productos básiljus 
de su actividad; y que una 
importación de maquinaria 
del monto que está estu
diando la CORA restaría ana 
parte apreciable ty decisiva 
de volumen de ventas que la 
fábrica nacional precisa pa
ra poder producir a bajos 
costos.

Espc ialmente, debe hacer
se presente que la CORA es
taría mucho mejor servida...

El señor BlARRIO>ü.'EVO 
(Presidente accidental)—¿Me 
permite, señor Momberg? Ha 
terminado el tiempo del Co
mité

22^- SITUACION ECONG- 
MICA DE LOS TRABAJADO
RES DE LA OFICINA SALI. 
TRERA ♦‘ALEMANIA”, DE 
TALTAL (ANTOFAGASTA). 
OFICIOS.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental).— El 

turno siguiente corresponde al 
Comité Comunista.

El señor ROBLES.— Pido la 
palabra.

El señor BARRIONUEVO 
«Presidente accidental).— Tie
ne la palabra Su Señoría.

El señor MOMBERG.— ¿Mef 
permite un minuto. señor 
Diputado?

El señor CADEMARTORT.— 
Para decir falsedades, ¡cómo 
le voy a dar tiempoI

El señor MOMBERG.—• De-* 
me tm minuto, y después yo 
le doy diez minutos de ü.il 
tiempo

E] señor ROBLES.— SefiOE 
Presidente, voy a referirme a 
un problema que afecta a 700 
trabajadores de la oficina sa
litrera ■ Alemania”, del dépar-» 
tomento de Taltal.

Es de conocimiento áe 
señorea parlamentarlos á.e An 
tofagasta que estos 7C0 tra
bajadores — que con sus fa
miliares suman más de 3 mil 
personas, y que gana.n bajos 
y miserables salaricjs— han 
logrado con su esfuerzo que el 
departamento de Taltal no se 
convierta en un puerto cale
tero. en un puerto muerto pa_ 
ra los intereses sociales y. 
económicos de ]a provincia.

El Sindicato Industrial de 
esta oficina salitrera, con fe
cha 31 de diciembre de 1968. 
presentó legaflmente un pliego 
de peticiones, mre jtún nó ha 
sido solucionado, porque esa 
empresa no es'cá en condicio
nes de satisfacer las aspira
ciones sociaies, y económico^ 
de los trabajadores.

Como muy bien saben loí 
colegas parlamentarios de la 
zona, esa ind*jstria tiene una 
producción que no alcanza al 
las tres mil toneladas mensua
les; por lo tanto, no está en 
condiciones de obtener utilt. 
dad es Pero ello no es de res- 
ponsabiílidad d'e los obreros y 
empleados, sino de la falta da 
maquinaria y de mecanización 
en alguna*; de sus secciones 
fundamentales, y de trabajo 
de elaborpición en la paznp*; 
que permítan una mayor ex
tracción ele la materia prima, 
el caliche, y una producción 
superior de salitre, única mM- 
nera de que la empresa ob
tenga más recursos para po
der solucionar las peticione! 
económicas de su personal.

Los trabajadores, de acuer
do con autoridades de Go
bierno. han logrado conseguir 
un préstamo para que esta 
industria compre maquinarias 
—las que llegarán en el mes 
de agosto d^ presente año — 
y pueda entonces elevar /iil 
producción Mientras tanto, loa 
trabajadores hacen esfuerzos 
por afrontar sus problemas 
sociales y económicos, frente 
al alza constante de los- ar
tículos de primera necesidad 
Idel departamento, de Taltal, 
y por mantener la industria 
salitrera, porque ellos com
prenden. como chilenos, co
mo trabajadores, que si re
curren a la huelga lega!, 
el departamento quedaría ex
puesto a una calamidad pú
blica, pues sin los trabajado
res marítimos y portuarios 
v el comercio no tendrían la 
actividad y el desenvblvi- 
miento económico necesarios 
para sostenerse.

Así. el ferrocarril particu
lar que hace el transporte 
del salitre desde dicha ofi
cina hasta el puerto de -Tal
tal, quedaría inactivo y de
jaría a muchos trabajadores 
con sus familiares sin poder 
obtener los recursos económi
cos suficientes para subsistir. 
Esto es sumamente grave.

Los colegas parlamentario» 
de la provincia, que escuchan 
mis palabras, podrán atesti
guar que lo que decimos loj 
parlamentarlos comunistas ea 
la realidad cruda de los pro
blemas de los trabajadoras de 
ls. pampa salitrera.

Frente a esta situación, 
concretamente quiero que se 
estudie una solución por los 
Lfimsterios del Trabajo y 
Previsión Soclail y de Minería» 
para que se dé un reajuste 
de un 30 por ciento por loa 
■meses de enero, febrero, 
marzo y abril, el que con las 
imposiciones legales, represen
ta 390 millones de pisos.

Como la industria no: es
tá en condiciones de obtener 
este dinero, pido que se en
víe oficio a los señores Mi
nistros del Interior, del Tra
bajo y Previsión Social y cía 
Minería, pera que se busduen 
los fondos necesarios, como 
una manera de que el iblie- 
go de peticiones, primer pun
to económico, quede solücio- 
nado parcialmente., y no ten
gamos un problema de 1< 
gravedad dtí que hemos-de
nunciado. Así. el conflicto 
de los esforzados trabajado
res de la Oficina Salitíera 
"Alemania”. quedaría solu
cionado en su primera par
te. con un préstamo a los in
dustriales.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental).—’ Sa 
enviarán los oficios solicita
dos por Su Señoría.

El señor CLAVEL— En mi 
nombre también.

El señor CORVALAN— T 
en el mío, señor Presideñte.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental).— So 
agregarán loo ncimbres- de 
Sus Señorías.

23.— INSTALACION DE 
UNA FABRICA DE CE
MENTO EN ANTOFAGAS-. 
TA.— OFICIO.

El señor ROBLES.— Señor 
Presidente, otro problema da 
gran importancia, no sólo pa
ra la zona de Antofagasta. 
sino también para las de Ta
rapacá y Atacama, que se ha 
planteado en los cabildos 
realizados en los departa, 
mentos de esas provincias, 
pues corresponde a un an
helo de los trabajadores en 
particular, es el de la cons
trucción de una fábrica de 
cemento.

Hace pocas semanas, se 
paralizaron varias obras 
quedando cientos de traba
jadores cesantes, por la ’ es
casez de este material^ in
dispensable para la cons
trucción de edificios y ca
sas.! Tenemos conocimiento 
de que INCONOR, Instituto 
CORFO Norte, tiene en ;es- 
tudio la instalación de una 
fábrica de cemento en An
tof agasta. donde hay ngite-. 
na/ Wrtma, lu caliza, para 
machos cientos de años.



Los (pariamentarios todos, 
unos más otros menos, es
tamos de acuerdo en que 
Antofagasta debe tener una 
fábrica de cemento, como 
una manera de romper los 
monotpolios del centro de 
nuestro país. Esté elemen
to fundamenta] para Ja 
construcción, llega a la 
ciudad de Antofagasta a 18, 
20 y 22 escudos la bolsa, 
puesta en las poblaciones 
obreras. (No me voy a re
ferir al precio que tiene en 
Tocopilla. Taltal o Calama!

Por ebtas razones, (pido 
que se dirija oficio a quien 
corresponda, a fin de que 
INCONOR nos envíe los 
estudios que tiene acerca 
de la instalación de esta 
fábrica de cemento, para 
que los parlamentarios de 
Antofagasta podamos res
ponder a los anhelos de la 
iDrovlncia de contar con 
tila.

El señor 
MRresidente ________ _
Se- enviará el oficio solici
tado por Su Señoría.

fill señor ROBLES.—* Es
pecialmente al señor Minis
tro de Economía.

El señor CLAVEL— Tam 
bién en mi nombre, señor 
Presidente.

El' ueñor BARRION uEVO 
(Presidente accidental). Así 
se hará señor Diputado, y 
se agr^?ará el nombre del 
señor Cíavel.

24— APLICACION DE LA 
LEY Nx> 13.858 SOBRE ZO
NA LIBRE ALIMENTARIA.

BARRI ONITTVO 
accidentel).—

Impedir que esta acta de ave
nimiento rija entre las par
tes.

Pido, entonces, que Se di
rija oficio al señor Minino 
del Trabajo, a fin de que 
instruya al señor Director 
General para que no come
ta el grave error de tachar 
el número 8 o del acta de 
avenimiento firmada por el 
Sindicato de Músicos.

El señor BARRI ONUEVO 
(Presidente accidental)—¿Me 
permite, señor Diputado? Ha 
terminado el tumo del Co
mité Comunista.

Se enviará en su nombre 
el oficio solicitado por Su 
Señoría.

El señor 
en nombre 
cia lista.

El señor 
(Presidente 
También se ______
bre del Comité de Su Seño
ría.

Z7.—PKUBLMMAB IJV LA 
PROVINCIA DE VALDIVIA. 
OFICIOS.

del Comité So-

BARRIONUPVO

enviará en nom-

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental).— El 
turno siguiente corresponde 
a) Comité Democrático Na 
don al.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
El turno que sigue corres

ponde al Comité Socialista.
El señor OLAVE.—Pido la 

palabra.
El señor BARRIONUEVO 

(Presidente accidental)—Tie
ne la palabra Su Señoría.

El señor OLAVE.— Señor 
Presidente, la provincia de 
Valdivia tiene dos centrales 
hidroeléctricas: PuUinque y 
Pllmalquén. Ambas producen 
245.000 kilovatios-hora de 
energía eléctrica.

Valdivia no ha sido afec
tada por la sequía, sino que 
muy por el contrario, lo que 
le sobra es agua. En estas 
últimas semanas ha sido 
azotada por violentos .tempo 
rales de lluvia,- que han 
puesto una nota dé preocu
pación en los barrios bajos, 
afectados por las primeras 
Inundaciones de la tempora
da.

Sus plantas hidroeléctricas 
producen un excedente de 
200.000 kilovatios-hora, que 
entregan, para el consumo 
del país, por medio del sis
tema nacional de interconec- 
tado eléctrico. Naturalmente, 
con este sistema interconec- 

s que
importaciones, a lin, de ^1 
mantener precios que guar- 
den relación con lo dispues
to por Ja ley, como una 
manera de defender los in
tereses de los que viven de 
un sueldo o salario en la 
provincia de Antofagasta.

He terminado.

25. — INCUMPLIMIENTO 
DE LEYES (SOCIALES DE 
OBREROS 
RES DE 
OFICIO.

El señor ROBLES.— 
¿Cuántos minutos me que
dan. señor Presidente?_____

El señor ttJARRIONUEVO 
f Presidente accidental). — 
Cinco minutos, señor Dipu
tado.

El señor ELOBLES.—• De
seo referirme, en pocas pa
labras. al (problema plan
teado por ea colega señor 
Clavel sobre zona libre ali
mentaria.

La semana pasada asisti
mos a una reunión de los 
comerciantes mayoristas y 
minoristas de Antofagasta, 
y también a otra de la Cen 
tral Unica de Trabajadores, 
a propósito de <»te proble
ma. Porque consideramos 
que no es posible que se 
esté burlando una ley, que 
costó enormes sacrificios a 
los trabajadores, quienes in
cluso realizaron un paro 
provincial para conseguirla.

Creemos, asimismo, que 
es necesario eliminar la 
exigencia de las boletas de

panificado- 
santiago.—

BARRIONUEVO 
vx______ - accidental). —

Quedan tres minutos al
Comité Comunista

El señor CADEMARTO- 
HI.— Pido la palabra^

El c^ñor BARRIONUEVO 
fPreciWlerXe accidentan — 
Tiene la palabra Su Seña-

El /señor 
/Presidente 
Quedan _ t

E1 señor CADEMARTORI. 
_  Señor Presidente, pido 
que se envíe, en nombre del 
Comité Comunista, un oficio 
al señor Ministro del Trabajo 
y Previsión Social, para re
presentar,' por su intermedio 
al Director General del Tra
bajo y a la Directora del Ser
vicio de Seguro Social ib 
grave situación por que atra
viesan los obreros panificado- 
res de la provincia de oan- 

tan grave la situación 
de estos obreros, en especial 
¡a. de aquellos que tienen el 
sistema de "redondilla”, o sea, 
que trabajan días para un 
industrial y dias para otros, 
que prácticamente i-O tienen 
©n estos momentos, no cuen
tan con previ¿Nk>n social, y co
mo no tienen las libretas en 
su poder, tampoco logran 
atención médica de ninguna 
naturaleza, por que estos in
dustriales, amparadas no se 
por qué autoridades, les re
tienen los libretas sin poner
les las imposiciones, quedan, 
dose con el dinero que les 
descuentan de -sus - salarios.

Tan grave es el problema y 
tan enorme el clamor de es
tos trabajadores, que han pe
dido al Comité Comunista —y 
lo vamos a hacer— presentar 
un proyecto de ley que esta
blézca sanciones y controles 
Íiara el caso específico de los 
ndustrialcs panificadores de 

la provincia de Santiago, que 
con los que están abusando y 
haciendo tabla rasa de la le
gislación social.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental).— Se 
enviará el oficio en nombre 
de Su Señoría.

El señor AGUILERA.— Y 
en el del Comité Socialista, 
E?ñor Presidente.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental).— Se 
enviará también, en nombre 
del Comité Socialista.

26.— CUMPLIMIENTO DE 
ACTA DE AVENIMIE *TO 
DEL SINDICATO PROFE
SIONAL ORQUESTAL DE 
(SANTIAGO.— OFICIO.

El s¿ñor BARRIONUEVO 
Presidente accidental) . — 

Puede continuar Su Señoría.
El señor CADEMARTORI. 

— Señor Presidente, también 
que se envíe oficio al señor 
Ministro del Trabajo y Pre
visión Social, haciéndole pre
sente nuestra protesta por la 
actitud del señor Director 
General del Trabajo, que ha 
calificado de inconstitucional 
un punte del acta de aveni
miento firmada entre el Sin
dicato de Músicos y los pa
trones, industriales o empre
sarios ds esta actividad. El 
número 8. o del convenio, que 
ha sido pactado libremente 
entre las partes, establece 
que: "Las empresas que han 
“ firmado, sólo podrán con- 
" tratar como músicos a 
" aque’/is personas inscritas 
“ dentro del Sindicato Profe- 
" sional Orquestal de Santia
go".

El 
Trabajo, 
que

sefior Director del 
“más papista 
papa”. quiere

Na-

_ 1 y todo, los habitantes 
| de aldivia están conscientes 
I de que ante la grave situación 
' que viven algunas provincias 
I afectadas por la sequía, 
i hay que observar una polí

tica de sacrificios compar
tidos. Pero eso no ocurre en 
la práctica, ya que parece- 
que fuera Valdivia la afec
tada por la sequía, porque, 
el racionamiento de energía 
eléctrico que le aplican es 
tan drástico que. en verdad, 
ha provocado indignación 
entre sus habitantes.

Es así. como, en la actua
lidad. allá se está cortando 
el suministro de energía 
eléctrica durante dos días 
a la semana; o sea, hay uñara 
cionamlcnto muy superior 
a lo que está ocurriendo 
aquí en Santiago, que es la 
verdadera afectada Pero, 
como dicen que "Santiago 
es .Chile”, naturalmente el 
peso de los sacrificios siem_ 
ipre recae sobre las provin
cias. especialmente las del 
sur.

Nosotros querernos hacer 
ver este abuso que se está 
cometiendo con la industria, 
con el comercio y con los 
habitantes de esta provincia 
sureñai que está aportando 
una Eran cuota 
eléctrica o las 
vitales del país, 
fio en forma 
diría vo. se le ___ ______
gando, sin que exista razón 
valedera.

Valdivia es una zona llu
viosa. donde oscurece muy 
temprano; de modo que, al 
quedar sin iluminación al
gunas poblaciones, ha re
crudecido la delincuencia. 
Es cie>rto que ello se ha 
debido no sólo □ la falta de 
luz. sino también a la cri
sis económica que sufre esa 
provincias. Allí existen más 
de 10 mil cesantes. gente
*que. muchas veces. para
Poder echarse un pan a la 
boca y responder a las no 
cesidades de su hogrr. se ve 
en la necesidad de delin
quir. Pero, con esto, se don 
mayores facilidades a loa 
delincuentes ■ en potencia y 
Ise .perjudica, naturalmente, 

• a la familia valdivianai
Como la Dirección Gene

ral de Servicios Eléctrico» 
ha celebrado con verdadero 
alborozo la caída de 4 cotas 
de agua en lo zona central, 
hecho que ha venido a re
solver en parte el gran pro. 
blema de escasez de ener
gía eléctrica que la afecta, 
y ya se hacen planes oara 
disminuir el racionamien;\> 
en Santiago, solicito que se 
envíe oficio al señor Minis
tro del Interior en el que 
se le pida impertir las ins- 
truecniones pertinentes a di 
dha .Dirección Genere! con 

el objeto de que esa dismi
nución también alcance a 
las provincias sureñas, que 
proveen de energía eléctrica 
a todo el país.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental).— Se 
enviará el oficio solicitado 
por Su Señor í-j al
Ministro del Interior, 
nombre.

El señor OLAVE— 
Presidente, también ... 
que se dirija oficio di aeñor 
Ministro de la Vivienda a 
f:n de que. de una vez por 
todas, en algunos importan 
tes organismos de este Minis
terio se actúe con un poco de 
seriedad respecto del pro
blema habitación®] de nues
tro país.

Un el balneario de Nle. 
bjb. en la provincia de Val
divia. que represento existen 
más o menos 46 familias 
que han estado ocupando 
terrenos durante más de 
treinta oños. En 1963 —pon. 
Eo énfasis en la fecha—, 
en 1963 el Ministerio de Tie
rras y Colonización traspasó 
todos los antecedentes y 
planos a la Corporación de 
la Vivienda para que resol
viera en definitivo, porque 
se presentaron unos proble
mas respecto del dominio de 
esos terrenos ocupados, pues 
aún cuando fueron entre
gados por la Oficina de Tie- 
—4-. figuraban como fiscales. I

de energía 
necesidades 
Sin embar 

irracional.
está casti-

señor 
en su

Señot
■pediré

sin embargo posteriormente 
apareció un dueño.

Nosotros no hacemos cues 
tión del derecho que pueda 
tener ese persona sobre los 
terrenos roeco como han 
transcurrido más de cu.uro 
años, ya no pedimos, sino 
exigimos que la “COR VI”, 
por intermedio de su fis
calía emlt* por fin un prq. 
nunciamiento que venga a 
resolyer en definitiva la si
tuación de esas familias 
de Niebla.

Es más. el señor abogado 
jefe de la Fiscalía de U 
Corporación de Servicios 
iHábitacionalesí don Pedro 
Fernández Bitterlioh. por 
oficio No 774. de 22 de ju
nio de 1968. dijo lo siguien
te: “Al respecto, cúmpleme 
manifestar a Ud. que se os 
tán efectuando en esta Sec-’ 
clón las investigaciones del 
caso, para considerar la po
sible aplicación de la ley 
N.o 16.741". Estgi ley. como 
es sabido, es la “Lev de Lo
tees 'Irregulares". Ha trans
currido un año y todavía 
bl (señor Pedro Fernández 
Bitterlich. funcionario de la 
Corporación de la Vivienda, 
no entrega un pronuncia
miento definitivo-

Solicito entonces, se 
rija o í i c i o * * 

señor Ministro de la Vivienda 
pidiéndole se dé un corte a 
esta situación, que mantiene 
en la zozobra y en la inquie
tud a las respetables, pero 
aunque modestas familias del 
balneario de Niebla, de la 
provincia de Valdivia.

El señor EARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
Se enviará, a nombre de Su 
Señoría, el oficio solicitado al 
señor Ministro de la Vivien
da y Urbanismo.

El señor OLAVE.— El se
ñor Palestro ocupará el mi
nuto que resta al tiempo del 
(Comité Socialista.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente - accidental). -- 
Terminó el tiempo del Co
mité Socialista.

El señor OLAVE.— ¿Cuán
tos minutos teníamos hoy 
día, señor Presidente?

El señor BARRI ONUEVO 
(Presidente accidental). — 
Siete minutos, señor Dipu
tado.

di_

unos 15 minutos, para avisar
les a los colegas, que pudie
ran no es:ar iníonmados de 
que va a comenzar la parte 
ae la sesión dedicada a esto?

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
Creo que bastaría con unes 
cinco minutos para llamar a 
los señores Diputados.

Acordado.
Se suspende la sesión por 

cinco minutos.
__Se suspendió a las 20 no-

SS A u. 20 b.- 

raSBl36Se^UtBÁímONUWO 
(Presidente accidental).— 
reanuda la sesión. .

Ofrezco la palabra al Co- 
mité Demócrata Cristiano.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra al Co

mité Radical.
Ofrezco la palabra-
Ofrezco la palabra al co-

(Presidenta accidental)—-ije 
ne la palabra el señor Cade-

CADEMARTORI.
—Señor Presidente, de con 
íonmxdad con el acuerdo que 
se adoptó al comienzo de es
ta ^e»ión ordinaria, d®“" 
mos referirnos al 
suscitado en la industria 

a consecuencias dei 
cual en estos instantes un 
grupo de obreros de «üo» 

! industria se encuentran pro- 
’ cesados y detenidos d^e

hecho abandono del mismo, 
como let> consta también a 
colegas parlamentarias, a 
periodistas y a vecinos del 
torrto gue estaban. presentes. 
Las bombas lacrimógenas, 
según Carabineros, no tie
nen nada que ver con el 
Incendio. Pero resulta que. 
hecha una petición de Inves- 
ligación al Instituto de 
Control de Materiales del 
Ejército para que informara 
técnicamente si acaso los 
bombas lacrimógenas lanza- 
cas en el recinto de la fá
brica podrían provocar o no 
un incendio, he aquí lo que 
dice el Instituto: “Estas 
bombas lacrimógenas se ca
lientan cinco segundos des
pués de ser lanzadas hasta 
una temperatura de 190 gra
dos ”

Señor Presidente, como us
ted sabe, el agua hierve a 
100 — J *■--------- “
Hay 
ces. 
que 
oas

Voy a citar otro caso que 
me viene a la memoria. Ha
ce seis o siete años, si mal no 
recuerdo, el Banco del Esta
do importó 100 tractores de 
Checoslovaquia, de una fá
brica que estaba controlada 
por la industria pesada rusa. 
Estos tractores, marca “Ze- 
thor", fueron traídos aJ país, 
a través de un intercambio 
de productos. Y no me cabe 

I la menor duda de que, inclu- 
I so. se dio la segundad de que , 
habría asistencia técnica en ¡ 
Chile y, evidentcknente^ la ¡ 

| cantidad de repuestos que 1 
una máquina delicada como j 
és-ta necesita. ¿Que sucedió? 
Un heoho bien concreto: no 
se cumplió. Se vendieron los 
tractores a los agricultores: 
pero nunca hubo un servicio • 

I de reparaciones y, hasta el 
día de hoy, no han llegado 
los repuestos. Estos tractores 
se encuentran ahora en los 
galpones de muchos agricul
tores. Podría probarlo. Sólo 

. alcanzaron a trabajar la mi- | 
| tad o un cuarto de su tiem- | 
po útil porque los repuestos ' 

j no fueron traídos de Checos
lovaquia. Esto es fácil de 

I comprobar, porque estamos 
hablando de una máquina y । 
no de una ideología o de un 
principio. Es una cosa con
creta, tangible. Una máquina 
Importada que no tiene re
puestos ni asistencia técnica, 
es, naturalmente, un iracas.». 
Lo prueban los cien tracto- i ••sa,pa” 
res marca “Zethor” traídos cuai él 
por el Banco del Estado hace /
años. Allí están botados. I 

El señor PALESTRO — I 
¿Por qué no se pueden traer 
los repuestas? ¿Quién lo ha 
impedido?

El señor MOMBERG.— No 
se trajeron los repuestos por- 

¡ que nadie se interesó en ha- 
¡ cerlo. No voy & decir quién, । 
si el Banco del Estado o el i 
Ministerio de Economía.

Esto refuerza mi argumen
to de que es Innecesario im
portar maquinarias que el 
país está en condiciones de 
fabricar, sobre todo si se tra- 

' ta de maquinaria sencilla, ' -- -------- ---
que no requiere ninguna téc- i ron todos los requisitos que 
nica, en absoluto, sino sólo | establecen nuestras disposl- 

-------- - .. ciones reglamentarias y lega
les. Los trabajadores se su
jetaron a. todas las normas 
que establece el. Código del 
Trabajo y agotaron todos los 
medios antes de Hogar a la 
huelga, con el objeto de lo 
grar un avenimiento que per
mitiera un reajuste de sus 
sueldos y salarios en confor
midad a las duras condicio
nes que provoca el alza del 
costo de la vida.

Pero la huelga legal se de
claró. Y pasaron los dias, las 
semanas, sin que los orga
nismos de] Trabajo movieran 
su influencia y sin que hicie
ran absolutamente. nada por 
encontrar una solución ade
cuada y favorable a los in
tereses de estos trabajadores, 
que no tenían ni tienen otro 
medio para lograr sus re
ajustes que la huelga.

Tal fue la situación de 
"tramitación” y de ir^defe- 
rencia, de parte de las au
toridades. que los trabajado
res, .cansados de tanto espe
rar y al ver que no se lo
graba una solución a su con
flicto, se tomaron la indus
tria, como una manera tam
bién de llamar la atención 
sobre su grave problema.

Pero, ¿cuál fue la reac
ción del Gobierno? En vez 
de poner más atención, «Se 
preocuparse más de este 
agudo problema, de buscarle 
arreglo, de llamar a los in
dustriales y exigirles una so
lución, sencillamente el Mi
nistro del Interior, sin te
ner atribuciones legales para 
ello puesto que solamente son 
los Tribunales de- Justicia los 
que pueden ordenar desalo
jos de esta especie, dio ins
trucciones verbales y escritas 
a Carabineros para que pro
cedieran a desalojar violen
tamente la industria, que es
taba ocupada por los obre
ros.

A raíz de estos sucesos, de 
los que hay testigos presen
ciales, como son nuestras 
propias colegas parlamenta
rias Gladys Marín y laura 
Allende, se acusó a los tra
bajadores de haber provoca
do un incendio en la indus
tria. Pero, a través del jui
cio que se ha venido siguien
do en torno a estos aconte
cimientos, de los anteceden
tes que han venido saliendo 
a luz en el proceso y, ade
más. de los antecedentes que 
se tienen de la conducta de 
esta firma, Wagner Stein, 
podemos nosotros a esta al
tura estimar, en forma ab
solutamente objetiva y des
apasionada, que en este pro
ceso se está cometiendo una 
terrible injusticia, atribu
yéndose a un grupo de 
trabajadores un crimen del 
cual son absolutamente ino
centes. Por el contrario, sí 
hubiera realmente garantía 
de absoluta imparcialidad en 
el proceso, se vería que la 
responsabilidad principal del 
incendio recae en aquellos 
que aparecen como acusa
dores, vale decir, en jos pro
pios industriales.

Voy a citar ios hechos cu 
que podemos basarnos para 
afirmar esto. En primer lugar, 
dentro de la industria había’ 
en el momento en que se 
produjo el incendio, materia 
les Inflamables, como necr 
prén 53, tennín negro, dilu
yante y una partida de pa
rafina. Esta parafina se usa 
para las caüdera« de ja in
dustria. Sin embargo, la ín 
dustria estaba paralizada 
(desde hacía algún ¡tiQmpo 
por efecto de la huelga. Es
te material apareció en el 
local introducido durante la 
huelga, o sea, cuando preci
samente no se necesitaba, 
cuando la industria estaba 
paralizada. De paso, -esto se 
hizo violando las disposicio
nes dei Código dei Trabajo, 
que establecen claramente 
que no puede entrar ni 
retirar material alguno de 
una industria que este en 
conflicto legal por peticiones 
de los trabajadores. Por lo 
tanto, esta introducción de 
parafina por parte de las 
industriales en una indus
tria pare/Ilzada resulta un 
hecho sumamente sospecho 
so.

Enseguida, es sabido que ej 
desalojo re produjo en for
ma violenta y que Carabine
ros utilizó bombas lacrimó
genas para hacer el desalo
jo, en circunstancias quw 
los obreros, antes de que &e 
produjera materialmente y 
de hecho el Ingreso de Ca. 
rabkioros aj local, ya habían

hace ya por largos meses 
mientras aquí, en nuestro 
propio recinto del Congrio 
Nacional, sus esposas ma 
dres o hermanas han 
realizar una dramática huei 
ga de hambre con el fin de 
llamar la atención de las au
toridades ante la gravísima 
situación porque atraviesan 
ellos y sus familias.

El conflicto de la industria 
"Saba” fue una huelga le
gal en la cual se cumplie-

y violaciones de ™ £1'’“ 
reglamentos en materia 
ñera que comete esta^J

Bn el momento onnrf— 
Informaremos a la omS?’ 
publica: por ahora este Jíl" 

^'nostrarán c6m^esta 
Industria, amparada 
por que personajes altameníí 
colocados, se da ei luk, 1 
mantener en la cárcel a ¿ 
te'rnew"05 acU5ados

Pido que se envíe un 
cío a la Corte Suprema. qOn 

ha«» presente eí sen 
tlr del Partido Comunista en 
orden, a que estos Obrw " 
queden en libertad eu^

El señor PALESTRO— i 
nomore del Comité Soclalis-

E1 señor BARRIOTTOEVq 
(Presidente accidental) — a. 
enviarán los «ríelos solicita: 
dos por Su Señoría, en nom
bre del Comité Comunista v 
•dol Comité Socialista y

El turno siguiente corres
ponde al Comité Democráti
co Nacional.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
El turno siguiente corres

ponde al Comité Socialista
La señora ALLENDE.— 

do la palabra.
El señor BARRIONUEVO 

(Presidente accidental) — 
Tiene la palabra Su Señoría

La señora ALLENDE.— Se¿ 
ñor Presidente, es triste pa
ra nosotros, como parlamen
tarlos, ver que sólo los Dipu
tados comunistas y socialis
tas han concurrido a expre
sar su opinión en relación 
con los obreros de la firma 
Wagner Stein. No comprendo 
cómo no se han conmovido 
los Diputados de la Democra
cia Cristiana, democracia tan 
poco cristiana. Tenemos aquí 
en nuestra propia casa, a tre
ce mujeres que están sacrifi
cándose. que están sufriendo, 
que están perjudicando sú 
salud y su vida para cla
mar justicia en tal forma. 
Algunos jóvenes han venido 
a acompañarlas turnándo
se durante el día y dándo
les suero cada dos horas pa
ra que estas mujeres no 
pierdan la vida. Ellas «stán 
pidiendo justicia y sólo nos
otros estamos en este mo
mento aquí. ¡Vergüenza da 
que otros Diputados en este

co-

llevar«.,,
■»e acL1” tÿ..

81n
«»»fiasta4 V»

'■ seglin
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frazadas, ,
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fue8°. que T*í h 
nado tX SeW

?e Pallan 
incendio «
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mi delu'>en>a 411 
má-"> ® 
domo q¿ ’ dlcándS^t 
habían «1
Sente , 
incendio, uS® 
sucedía

Vn — 51' id M

loca;
AGO

grados de temperatura, 
que imaginarse, errton- 
el peligro de incendio 
pueden significar bom. 

_kvrtnógenas que pren 
ducen un calor de 190 gra
dos. en contacto con mate
riales inflamables, como es 
1«, paraflna, colocada ex pro
feso. en circunstancias que 

1 nada tenía que hacer en 
una industria que estaba pa
ralizad«.

El incendio se produjo en 
mstantes en que no había un 
solo obrero presente. Hasta 
ahov. no <e ñ» podido 
éomprobar la presencia de 
ninguno de ellos. Pero hay 
otras circunstancias más 
sospechosas todavía. La in
dustria "Saba” aparece ase
gurada en 11.770 millones 
de pesos. Los perjuicios pro
vocados por el incendio, se
gún peritos, alcanzaron » 
2.970 millones, y las existen, 
cías de materiales, maquina
rias y demás elementos al
canzaron a 7.116 millones. 
Por consiguiente, la fábrica 
*’Sábia.” aparece asegurada 
muy por encima de los da
ños efectivos y muy por en
cima del valor de los mate, 
ríales, de las maquinarias y 
de las materias primas exis
tentes dentro de ella.

¿No resultan sospechosos 
estos seguros por una suma 
tan elevada, en circunstan
cias que aparecen materiales 
inflamables en una industria 
cuando ella está paralizada y 
no los necesita, introducidos 
incluso violando disposiciones 
legales?

Pero esto no es todo. Du- 
rante el proceso, los aboga-

tie 
8i< 
¡IB 
COÍ 
fu

Mg

wot«clón ,®>l
l55- ¿Por

«sa industria, lí? 
í. n no Sí w 
lan«s’ ;Por 
6e ta hecha ü 
acusación 
industria y ¿f»» 
IOS Obreros nufc J 
. Los que declara?, I 
do forzados por

ha sldo^í 
extrajudicial . 
que declararon r>. ’ 
te, como Jaime Ti?» 
lio González Kaai 
nuel Vásquez en 
compañeros, m, k [ 
aparecer como ¿' 
preparado el 
han salido en jbS 
se les ha pers^¿, 
me Tortol! eóJo 
de haber ocupado 
tria. Es decir, se b ¡ 
los que de mm&í¿ 
raron en contra fe ■ 
pañeros.

aplicar la experiencia y los 
conocimientos adquiridos du
rante muchos años con otras 

'similares que han'llegado al 
i-, —

i neficio de nuestra industria 
y de nuestros trabajadores. 
Además, se consume nuestra 
materia prima.

¡El señor PALESTRO.— ¿Me 
permite, colega? Es muv bre
ve. Un minuto, por favor.

Eli señor BARRIONUEVO 
. (Presidente accidental). — 
| Señor Momberg, ¿le concede 
. una interrupción el señor Pa- 
lestro?

El señor MOMBERG.— Si.
El señor BARRIONUEVO 

(Presídante accidental). — 
Con la venia de Su Señoría, 
tiene la palabra ei señor Pa- 

i lestro.
El señor PALESTRO — Se- 

, ñor Presidente, más que na
da, en cierta manera, deseo 
ipara refutar lo relativo a la 
calidad de la maquinaria 
checoslovaca, la cual, según 
el Diputado señor Momberg, 
estaría, digamos, sin cumplir 
su objetivo, estaría inactiva.

Puedo decir que, siendo Al
calde de la comuna de San 
Miguel, hace años compré, 
naturalmente con el acuerdo 
dej municipio...

El señor MOMBERG.— Na
tural.

El señor PALESTRO.— 
... un cámión recolector de 
basura marca “Skoda”. Le di
go al colega Momberg que, 
hasta ahora, ese camión pres
ta magníficos servicios. Des
pués, no ha llegado a Chile 
ningún camión recolector de 
basura, ni siquiera, los alema
nes "Mercedes-Benz”, de la 
calidad y capacidad de aca
rreo de aquél, que todavía es
tá sirviendo y trabajando en 
perfectas condiciones, des
pués de muchos años en esa 
comuna.

El señor MOMBERG — Re
cupero mi tiempo v le con
tes t o de inmediato, señor 
Presidente.

Un señor DIPUTADO. — 
¿Escuchó?

EJ señor MOMBERG. — 
Escuché; por eso voy a con
testar.

No puedo poner en duda, 
en absoluto, el planteamien
to que ha hecho el colega 
Palestro. No me cabe la me
nor duda; basta que él lo di
ga y lo a-segure para creerlo. 
Es natural que sea así. Pero 
yo quiero recordarle una oo
sa. Estoy hablando de una 
máquina bien determinada

No le voy a discutir lo del 
“Skoda”. Estarnos de acuer
do. En Arica tenemos una fá
brica armadora de automóvi
les "Skoda’’. Esta es la ver
dad de las cosas. Así que ahí 

| están los repuestos, tanto pa
ra los automóviles como pa- 

। ra los camiones y las camio
netas. Pero es distinto el ca
so del tractor, que es de lo 
que estoy hablando en este 
momento.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). __
¿Me permite, señor Mom
berg? Ha terminado el tiem
po del Comité ded Partido 
Nacional.

El señor MOMBERG. — 
Ruego, señor Presidente, que 
se transmitan por oficio mis 
observaciones al señor Minis
tro de Economía.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
Con el mayor gusto. Se en
viará el oficio solicitado por 
Su Señoría, en su nombre

El señor MOMBERG. — 
Muchas gracias.

29.

El señor CADEMARTORI. país. Ello redundaría en. be 
— ¿Quedan siete minutos? - ■

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
No, tenían siete minutos.

28 —INCONVENIENCIA DE 
IMPORTAR MAQUINA
RIA AGRICOLA QUE 
PUEDE FABRICARSE 
EN EL PAIS.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
El turno siguiente correspon
de ai Comité Independiente.

El señor MO.MBERÜ.- Pi
do la palabra, señor Presi
dente.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor MOMBERG— Se
ñor Presidente, voy a conti
nuar con el párrafo que es
taba leyendo hace pocos mi
nutos, en el tiempo que me 
cedió el Partido Radical. Y 
quiero continuar/para hilva
nar la relación que se publi
ca en el “Boletín” de la Cá
mara, la exposición que ha
cía con respecto a la compra 
de maquinaria - a Rusia, en 
circunstancias que en el naL 
tenemos fábricas que la es
tán construyendo.

Especialmente, decía, debe 
tenerse presente que la CO
RA estaría mucho mejor ser
vida adquiriendo en el país 
las máquinas que necesita, a 
medida de que las va preci
sando, v en los modelos v ca
pacidades adecuadas al uso 
de los distintos asentamien
tos.

Otro factor importante es 
el hecho de que el modelo 
que produce OSOMETAL se 
compone de muy pocas pie
zas, fáciles de reemplazar en 
caso dado, v que el fabrican
te otorga a sus compradores 
un amplio y continuado servi
cio técnico.

Por todos estos motivos, es 
ampliamente justificado im
pedir la importación proyec
tada y reemplazar esa adqui
sición por una compra al fa
bricante nacional.

Señor Presidente, esta de
nuncia hecha por agriculto
res de Valdivia me fve trans
mitida, vuelvo a reiterar, por 
mi estimado colega del P*ar- 
■tido Nacional, recién electo 
por dicha provincia, don 
Agustín Acuña. Más que na
da quería poner énfasis en 
ello, porque hay muchas in
dustrias nacionales que en 
este momento se están am
pliando con el objeto de dar 
(mayor trabajo y hacer posi
ble fabricar muchas cosas en 
este país, ya que se cuenta- 
con varios elementos básicos: 
materia prima, obra de ma
no, capacidad y calidad Es
tas maquinarias son fabrica
das para nuestro terreno, pa
ra nuestro clima, para nues
tra calidad de suelos. No pro
vienen de otros países, con 
^diferentes climas y suelos.

Yo conozco muy a fondo el 
problema de La maquinaria 
agrícola. Podría citar un he
cho concreto. Tuve una fá
brica de maquinarla agrícola 
en la ciudad de Tarnuco. Re
cuerdo que, en una oportuni
dad. fabriqué un molino de 
martillo, el cual fue puesto a 
prueba por la “OORFO’’. Se 
hizo un estudio comparativo 
con un molino de la misma 
calidad de la firma norte
americana John Deere. Des
pués de hacer los análisis de 
trabajo y capacidad, se llegó 
a la conclusión de que el pre
cio era un 50% más barato, 
la calidad exactamente Ja 
misma y el rendimiento mu
cho mayor. De ahí que co
nozca a fondo el problema, 
porque yo nii&no he produ
cido esta maquinaria agríco
la.

El señor PADESTRO.— ¿Se 
refiere a la maquinaria norte
americana?

El señor MOMBERG — No, 
la mía era mucho mejor que 
la norteamericana. Asi es. 
pero cuando uno es capaz de 
hacer las cosas, los demás se 
ríen.

Entonces, ¿por qué en un 
m o m e nto determinado, va
mos a tener que importar una 
máquina, sobre todo si es sen
cilla y fácil de hacer en el 
país? Esta máquina, en este 
instante está en el mercado 
nacional.

Los colegas siempre dicen 
defender al trabajador ante 
la cesantía, la calidad de 
nuestros productos y nues
tras materias primas. Esta es 
la oportunidad de demostrar 
con hechos esa defensa.

—SITUACION DE OBRE
ROS PROCESADOS 
POR INCENDIO DE LA 
INDUSTRIA “SABA”.— 
OFICIOS.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental?. — 
En cumplimiento de un acucr 
do adoptado por fla Honora
ble Cámara, corresponde tra
tar en seguida la situación 
que afecta a los trabajadores 
de la industria “Saba".

A cada Comité le corres
ponden 15 minutos.

Ofrezco la palabra.
El señor CADEMARTORI. 

—• ¿Por oué no ]a ofrece por 
el orden de la Hora de Inci
dentes?

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
Ofrezco la palabra.

El señor CADEMARTORI. 
— ¿No es por el orden de la 
(Hora de Incidentes?

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental). — 
No se dijo nada.

Ofrezco la palabra.
El señor CADEMARTORI. 

— Señor Presidente, ¿por 
qué no suspendo la sesión por

M

B
dS de la parte patronal no Parlamento tengan esa „ 
han dejado de utilizar método raza y esa falto de corazón! 
alguno, lícito o ilícito, para , Quiero rendir un homena- 
oresionar a los obreros, a fin • Je a la juventud de Chile 
de obligarlos por todos los i que en este momento desea 
medios \ que se declaren cul- I compenetrarse y juchar por 
nables.’ Se ha llegado hasta I la justicia. Y lo hago, por-

. ... ___  .i- n mío. niir» vn hp petarlo nirtipndnel extremo de flagelar a cua
tro de cilos, en presencia del 
abogado de la parte patronal, 
el señor Hermosilla, quien, 
inexplicablemente, aparece 
metido en los cuarteles de In
vestigaciones. con todos los 
fueros para reqperir y hacer 
interrogatorios y hasta para 
ordenar medidas de presión 
física en contra de los obre
ras afectados. En estas con
diciones. no es de extrañar, 
que más de un obrero, ago
biado por el peso de estas 
presiones, se haya visto obli
gado a firmar una declara
ción preparada, arreglada, 
elaborada previamente para 
hacerlos aparecer cceno cul
pables. >

Por otra parte, en el suma
rio establecido, aparecen bas
tantes irregularidades, tales 
como la demora extrema o la 
actitud con que el Ministro 
encargado del sumario ha 
mantenido en prisión a los 
obreros • procesados, en cir
cunstancias que vemos todos 
los días, en procesos que con
mueven a la opinión pública, 
como es el caso —para citar 
uno solamente— ocurrido en 
Valparaíso en la "boite” "La 
Rueda”, cuyo propietario ob
tuvo rápidamente la libertad, 
que los industriales, en cual
quier Instante, obtienen su 
libertad najo fianza Vemos 
cada día cómo los jueces son 
sumamente generosos y sen
sibles para, permitir que estos 
poderosos señores no perma
nezcan, siquiera, veinticuatro 
horas en los calabozos. Pero 
cuando se trata de obreros, 
que tienen como único capi
tal sus manos, que no tienen 
otro «medio de vida que su 
trabajo, esos mismos magis
trados mantienen en la cárcel 
durante nueve meses a estos 
trabajadores, que son 
de hogar, aunque saben 
eso significa condenar 
hambre y a la miseria a 
mi lias enteras.

Resulta bastante duro 
meter un acto así. como 
el mantener c~ '----- ’
estos obreros y 
proceso por tanto tiempo.

Hay irregularidades en

que yo he estado pidiendo 
Justicia, para estos obreros.

Conozco este caso directa
mente, como lo conoce 
el Diputado Santiago 
p e r e i r a que L_ 
ido, no está en la Sala. Lo 
conoce la Diputada Gladys 
Marín, que no ha podido 
venir en este momento; co
mo lo conoce igualmente el 
Diputado Cademártori que lo 
ha defendido, como acaba
mos de escuchar.

Yo tuve oportunidad, 
cqpocer a la directiva y a los 
obreros de esta Industria el 
año antepasado. Sé que no 
son delincuentes. Me tocó, el 
año anterior estar con 
ellos en una huelga 
legal. Entonces los 
industriales procedieron en 
la misma forma: se negaron 
a concurrir a las citaciones 

‘ y pusieron toda clase de obs
táculos para evitar que se 
llegara a un avenimiento.

En esa ocasión, el año an
tepasado —cuando no estaba 
el Ministro Pérez Zujovic, 
cuando no existían la “mano 
dura’, la incomprensión y la 
persecución a los obreros— 
un Ministro con más Eensi- 
bilidad nos permitió jílevir el 
conflicto al Ministerio del 
Interior v en tres días lo so
lucionamos. Entonces los 
obreros también se tomaron 
la industria y dijeron las 
mismas cosas de ahora. Pu
sieron los mismos letreros. 
Cuando los obreros están en 
conflicto, pintan monos en 
los que ahorcan a los indus
triales y amenazan a la in
dustria, ñero esa es sólo una 
forma de decir para que los 
industriales se conmuevan y 
concurran cuando se jes cité 
a Ja Dirección del Trabajo.

I El año antepasado, cuando 
— comprobamos la inoperancla 
al de la Dirección y del Minis- 

fa- terio del Trabajo

se ha

de

D

F 
anexas 
Presup

de 1961

en contra de fe¿ Obras 
b^y un beneficio qi 
industriales saben q 
obtener si se n 
Par a los ofeen 
es la única fa 
cobrar ese fantásta 
ordinario seguro oj 
en las compañías fe

nía". Dicen que e i< 
acciones pertenece» 
ma Wagner Stm

jefes
• que I

co
es 

encarcelados a 
j alargar un

_ — el 
proceso. Y pido que se in
serte en la versión de mi dis
curso el informe enviado por 
el señor abogado de la parte 
obrera al Colegio de Aboga, 
dos, donde da cuenta de es
tas irregularidades.

El señor BARRIONUEVO 
(Presidente accidental) . — 
No hay quorum.

El señor CADEMARTORI. 
— En el momento oportuno.

Solicito que se dirija ofi
cio a La Corte Suprema, a fin 
de que envíe el ex
pediente donde constan 
todas las actas del proi^so, 
en La medida que esto sea 
posible, por cuanto ya el su
mario no es secreto.

Pido también que se envíe 
oficio al Servicio de Seguro 
Social, para que informe 
acerca de cuánto tiempo 
mantiene atrasadas las libre
tas <|el Seguro Social de su 
personal la firma Wagner 
Stein. Tengo antecedentes y 
me consta que esta firma 
—que apajece comprometida 
y que aparece provocando un 
incendio intencional del cual 
culpa a los obreros —no cum
ple con las leyes sociales. 
Además, quiero que el Segu
ro informe qué ha hecho Pu
ra exigirle a la industria 
“Saba” el pago de las im
posiciones.

Quiero que, igualmente, se 
dirija oficio para que la Ca
ja de Empleados Particulares 
nos informe sobro el estado 
de las imposiciones de esta 
industria.

For otra parte, pido que se 
dirija oficio al Ministro de 
Hacienda para que informe 
en qué situación importa la 
firma Wagner Stein las par
tes. y piezas para el armado 
de los televisores, porque 
tengo antecedentes, que h’a-

—— — recurrí—
tnog al Ministerio del Inte
rior.

Durante este conflicto, ha
blamos con el Ministro Pé
rez ZuJotIc cuando vimos 
que. después de 56 días, los 
industriales no sólo no ha
bían concurrido, sino que el 
principal dueño de la indus
tria se había ido al extranje
ro, y se le había permitido 
que saliera de Chile, y había 
entregado el conflicto al ge
rente. Este gerente, inmedia
tamente después que se pro
dujo el incendio, renunció a 
la industria y se encuentra 
en el sur; ni siquiera ha con
currido eh esta ocasión a ha
cer sus declaraciones. Hizo la 
acusación contra ios obreros 
y desapareció.

El día 30 de julio, cuando 
se produjo el Incendio, me 
tocó estar en la industria y 
pude entrar en ella. VI, pri
mero, cuando «1 Grupo Mó
vil con violencia, lanzando 
bombas, quiso desalojar el 
local. Pero cuando ellos en
traron, ya no había ningún 
nbrero. Nosotros, con la 
Diputada Gladys Marín, la 
Regidora Mireya Baflíra y 
Regidor González, de Maipú, 
entramas a la industria y 
anduvimos hasta el fondo 
buscando a loa obreros. Sin 
embargo, ¿qué dice el parte 
de Carabineros? Que detu
vieron a los obreros dentro 
de la industria. Ese .es -U-11 
engaño.

A mí me tocó ver por to
das partes la industria. Sin 
embargo, días después, cuan
do concurrí a hablar con el 
juez Lazo y éste me mostró 
las fotografías que habían 
tomado de la industria, ob
servé que ellas no coincidían 
en ningún momento con i° 
que yo vi. En esas fotogra
fías aparecen frazadas col
gadas, que dicen que estaban 
Impregnados de parafina y 
que habían sido preparad»-3 
por los obrero«. Sin ernt>arF~’ 
yo ñ que ¡as frazadas se i*»

pora ci i 
gación

envíe oficio pam 
efectivamente’ la fea 
ner Stein es acciona 
compañías de sega

El ■ señor CAEQ 
RI.— A la 
de Sociedades

La señora 
Sí, a la Superi 
Sociedades

Como digo, junto 
Diputados, es^iviM 
tes ese mismo día, 
enviaron a los 
desalojar a ¡os

En la mafias 
estuvimos ® ¡ 
del Trabajo. 
el Subsecretario, p 
tió no desalojar sij 
ros, cuando conwj 
tecedentes.que nocí» 
mas, y prometió# 
ta que hubiera 
con jos induádil*1 
cedió a las 11 * » 
na. A las 6 J «¡u 
tarde, el MU#» ! 
rior envió al Gní»1

Ctiando V» *4.1 
con el MnlsW » 
para darle s 
tuación y el 
traído concisa®“™ 
Trabajo, el 
terior me oljo F 
otra informe*«! 
la industria ( 
oyó a 1® ‘ÍÍJ 
XrS“^

Además. 
.procesado a “ , 
por .brica dos m> 
íina' jlatnable, cu ¡t

SEI

lattai
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I] A V , %Hfco Cine que en Chile exhibe super

SAMA lucia
- 6.30 y 10 P.M. - F. 34718

•■Odisea del espacio marca rumbos en el cine. Al mismo 
J" i ge compara con las fotos en colores de la última mi 
"AdoIo”. s® ver® Ku*’r'cL alenazó un realismo casi 

9100 -ble anticipándose incluso a etapas en la conquista de, 
inCr oúe cuando preparaba su film aún eran un sueño del 
5°oSQ Hans Ehrman (ERCILLA,

rTooócció^f»"dUiirBRlcK-7 - —

2001 : odisea del espacio
3001 * SFACr ODVtMV • ■

¡EXCLUSIVO!
LA EXPOSICION "DE CEZANNE A MIRO"

Filmodo por ALVARO J. COVACEVICH

MINISTERIO O€ LA VIVIENDA Y URBANISMO

CORPORACION DE OBRAS 

URBANAS COU.

Cámara de Diputados
■tenbes y destinado a ocuL. 
•tar un aprovechamiento do
loso del Incendio;

“2.0— Que resulta inexpl
icable la existencia da sa 
-furos comprometidos por 

de 12 mil milkwa da 
"pesos, muy superior por 
"cierto a] máximo valor de 
“las mercaderías a|lí exla- 
••tentes;

Que el 1111100 bene- ' 
“Helarlo con una sentencia 1 

fuera desfavorable a los l 
“»abajadores, es ja firma 
"Wag-ner Steln y cía., ya 

_“n c“«o contrario no 
dichoe se- :cobrar

Que se han omitido '
"en »1 proceso actuaciones3 
^Ttoiid amentales, ordenadas 
"precisamente por la ley (ar- 
•tícuKJB 579 al 586 del Códl. 

SjfP de Comercio; artículos!
“W al 36 del decreto con: 
ófeerxa de ley 251 de mayo 

2Je 1»S1, y artículo 155 del, 
"Código de Procedimiento 
•TenaD, y que tienden to.

ellas a evitar que se 
"lacre con los incendios in- 

t-Wiclonadmente provocadjDB.1
*Xa omisión de estas actúa- • 

।"clones es tanto más grave 
f *que permitió montar toda i 

l"una máquina destinada a

| tas mujeres. Los socialistas 
nos sentimos profurxtaimente 
impresión ados de que p.UftS 
tengan que recurrir a esta 
medida extrema para hacer 
sentir a a opinión pública 
lo que está pasando

Queremos, en realidad, que, 
en la Cámara, se les den to
da« las facilidades posibles, y 
pedimos que se envíe un ofi
cio aj Presidente de la Re
pública para solicitarle qu,»

. 30 fin a este proceso,
BARRIONTJEVO qu* ya dura 10 meses.

Hay u>ü anciana entre es
tas mujeres; una mujer de
71 años, que ya no puede re
sistir más. Está en defensa 
de su nieto.

No puedo comprender có
mo todos nosotros no hemoe 
ido en un largo desfile a pe
dir Justicia; no puedo enten
der cómo la Corte Suprema 
ha podido llevar este pYoce- . 
“O en una forma tan injue-

“Inculpar a jee obreros 
“oentee.

“5.0— Hay demasiada 
"quldad en todos estos 
“choa y las personas que en 
‘‘«Eos Intervienen no nos me- 
“recen confianza alguna, ca— 
“hemos de donde provienen 
“y loa puntos que calzan por 
“eso reafirmamos nuestro to- 
■ta] apoyo y solidaridad cod 
"Iob compañeros de Saba, tan. 

| ‘‘injustamente castigados ’’
El señor

I (Presidente accidejitftl). — 
Se enviarán todos los oficios 
solicitados por Su Señoría.

Restan dos minutos ai Co
mité Socialista.

La señora AULENDE — 
Señor Presidente, debemos í 
rendirles un homenaje a es- '

ina-

Inl- 
he-

1PIINM I autRUfR.

IMf. SAN «MM»U

MM WH t» 
•fKW» 75

LA NACION Santiago, Jaavea 15 de

t* y. además tan negügen- 
Oe: no puedo comprender c6- 
mo podemos seguir aceptan
do estas leyes, que. en reali
dad. ya debieran desapare
cer. Debiéramos estudiar una 
modificación dei Código de 
Procedimiento Penal; deblé. 
ramos buscar la defensa le
gal para el obrero. En Chi
le hay una Justicia de cla
se: el industrial tiene cuatro 
abogados que lo están d- 
fendlendo; estos pobres mu
chachos tienen un solo abo
gado. Ya'.' llevan diez meses 
que están sufriendo Injus
tamente.

El señor BARRTONTTEVO 
(Presidente accidenta« — 
¿Mé permite señora Dipu
tada? Ha terminado el tiem
po del Comité Socialista.

El oficio solicitado por Su 
Señoría se enviará, en su 
nombre, ai Presidente de la 
República...

TEATRO CAUPOLICAN

PAg. 1 3

A Mfiár CADEMARTORI. 
También en nombre del Co
mité Comunista.

El señor “
en nombre 
llaU.

El señor 
(Presidente 

y en _____ _________
mités Comunista y Socialis
ta

El tumo siguiente corres
ponde al Comité Indepen
diente.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Habiéndose cumplido el ob

jeto de ia presente sesión, ae 
levanta.

PALEETELO — Y 
dol Comité Soda-

BARRIONTTHVO 
accidental). — 
de los Co-

21 horas 5 minutos.

OBLANDO ZÜMELZU 
ACUNA

Subjefe de la Redacción de 
Sesiones.
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DIVISION DE PAVIMENTACION

propuestas publicas
Para la ejecución de Calzadas Carpeta Asfáltico de 0,05 y Obras 

¡anexasen diversas calles de la (’omuna de SANTO DOMINGO, con un 
Presupuesto Oficial de..................... £■■ 43.0,50.

APERTURA : Alcaldía de SANTO DOMINGO, el día 22 de mayo 
de 1969.a las 11 horas.

CATEGORIA: Cualquiera del Registro General de Cttas. y 1' de 
Obras Menores.

Se entregarán los antecedentes en la Oficina de Partes de la Cor
poración de Obras Urbanas calle Serrano N" 45 1 Piso y en la Dele
gación de SAN ANTONIO.

VICE PRESIDENTE EJECUTIVO J

BETONERAS |
de 11 y 7 S

TOLVA AUTOMATICA de 14 - 11 - I
7 y 5 S TOLVA FIJA

ENTREGA 
INMEDIA TA

CIA. DE TEJIDOS 
tL SALVADOR S. A.

Junta General Ordinaria de 
Accionistas.

Cítase a Junta General Ordinaria de 
Accionistas, que tendrá lugar el día 30 
de mayo de 1969, a las 18.30 hrs. en las 
oficinas de la fábrica, Av. Departa
mental 01455 ( Ex-Pedrero I, para 
someter a su consideración las siguientes 
materias:

1 - Memoria y Balance 
correspondiente al ejercicio 
comprendido entre el 1" de enero y el 31 
de diciembre de 1968.

2"- Elección de dos Inspectores de 
Cuentas en Propiedad y 1 suplente.

3"- Asuntos varios.
El Presidente.

CIERRE DEL REGISTRO DE 
ACCIONISTAS.

Para estos efectos, el Registro de 
Accionistas permanecerá cerrado desde 
el día 22 al 30 de mayo de 1968, ambas 
fechas inclusive.

El Gerente General.

SERVICIO DE 
PRISIONES

Llámase a concurso para proveer los siguien 
tes cargos vacantes de la Planta Vil de Practi
cantes y Auxiliares de Enfermería para San-

a ;os oM 
i maàiï, 
s en eilO

•.■.'■tu")
:

ido CClvJ! 
:-s que ni* 
>r'jme‘ j 
lubler?.
ndust'^fc- ■ 
las 11 * -
is 6 y nau

au | 
ó al Gnço> | 
) yo , 
innistru
•le a
’el coin^ B 
’ci Bus».
. cijo F « 
)rmacito «i1

¡le
5' í/enU;
i tí 
deti i?, 

, cu«* !

Hnos. L. H. S. Â.

Trompito de 5-S— Mol.

poste, barda,pastelones 
y bloques — Cerch-as, me-

res - Revolvedora de mez-

comptetas— Plumas ele
vadoras oara 350 kilos -

LA VICTORIA 0406—PARADERO 20 
SANTA ROSA—FONO 584531 
CASILLA 73—SAN MIGUEL

SERVICIO DE
PRISIONES

^mase a

(OIICURSO de antecedentes
iflta. Adminig.. para proveer los siguientes cargos vacantes en la
Ustr*al y de Colonj * Vp C^C 1°S Chères Fiscales dependientes del Departamento 

ráa9 renales de Readaptación, Agropecuarias y Pesqueras:
’""'«fón d. i

1 I0S«l * “ae»*r»» ln»truc»ores de Imprento:
we»’?! tÿ’ÏÏô' niKtri"lv<>

!MPado4" '"istrativo
I A,lnurustrativo
‘“’'«fón

>r.d01

¡à ® 
pretesi

■Ad“'"'8tIa‘ivo
^MoS’ah ln,9tr“tivo

«minutrativo

s’rvitio* e*p*«'«l**»
l^deX1^' 0 C^cu^° 116 costos para el Departamento Industrial, 7a. Categoría 

pí8!10 rfl®8’ 7a ,Cat€gOría Administrativa;
B W01 .. at*on de Lanrh j Panadería grado Io Administrativo; y 

<a^0Memae'8tral*vo; y 8 de a embarcación de la Colonia Penal ‘‘Isla Santa María”, 

HaZode tructoresde panadería grado 2o Administrativo.

"t:.edentcs h“9“ di» '26.de en curso.
^•RosasN0 19'7? n e ¿formaciones, dirigirse al Departamento del Perso- 

1274,^ex. J»iw. Santiago.

e“■^3
ir 1“

Aese e*

9 cargos de Practicantes o Auxiliares de 
mería grado 6 Administrativo;
2 cargos de Practicantes o Auxiliares de 
mería grado 7 Administrativo.

Los oponentes tendrán plazo 
gar sus antecedentes hasta el día 
en curso.

Mayores informaciones sobre 
documentación, se darán en el Departamento 
del Personal de la Dirección General de Prisio
nes, ubicada en Rosas Xo 1274. 3er. Piso.

Ení'er-

Enfer-

entre-para
26 de mayo

requisito:

“EL DIRECTOR GENERAL”

PROPUESTA
PARA CAMPAÑA

PUBLICITARIA
La Empresa de Comercio Agrícola junto 

con la Corporación de Fomento de la Pro
ducción y los Productores de Aves y Cerdos, ci
ta a las Firmas Publicitarias a una reunión 
para dar a conocer las bases y antecedentes ne
cesarios para la realización de una Campaña 
de Promoción de Consumo de Sustitutos de la 
Carne de Vacuno.

La reunión se efectuará el día Viernes 16 
de Mayo, a Las 15 horas, en la Sala del Cón- 
jsejo de la ECA. Alameda IHO—7" Piso.

Mteybtes’ antecedentes sobre esta reunión 
'pueden solicitarse al Depto. de Informaciones 
y Difusión., teléfono 714103.

TEXTOS 
ESCOLARES

y eatr«n|erua en

LIBRERIA CULTURA
huiwahoj nz»

HOY DIA
I JUEVES I

DIAiUSARmrpík

Medio Santiago asiste a 
verlos. Todos los ova-’ 
cionan.

UNICA FUNCION 
VERMUT A LAS 7,15.

HOY
Jueves 15, con propósito 
que sus niños asistan a 
conocer este formidable 

। conjunto europeo.

HOY EN VERMUT DE 
LAS 7,15 DE LA TAR 
DE
Precios especiales hoy 
Jueves 15 y Mañana 
Viernes 16.
Palcos con 4 sillones E'J 
150.- platea baja adultos 
numerada E" 30.- Platea 
baja niños numerada E" 
15.- Platea alta adultos 
numerada en el se
gundo piso. E 20.- 
Platea alta niños nume
rada en el segundo piso. 
E" 10.- Galería adultos 
E Galería niños Eu 5.

CAUPOLICAN TO
TALMENTE CA- 
LEFACCIONADO A 
GAS RAYOS INFRA 
RROJOS. . .

MANANA VIERNES 
16 y SABADO 17, dos 
funciones VERMUT 
a las 7,15 y NOCHE a 
las 10.

EL DOMINGO 18 dos 
funciones MATINE 
INFANTIL a las3,20 de 
la tarde y VERMUT 
DOMINICAL a las 
7,15.
El Domingo 18 no hay 
nocturna.-

MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO

CORHABIT
VENTA DE LOCALES COMERCIALES

PROPUESTAS PUBLICAS PARA LA ENAJENACION DE LOCALES COMER
CIALES UBICADOS EN LAS POBLACIONES "VICTOR DOMINGO SILVA de 
MALLOCO, "JORGE WASHINGTON de BUIN. Las propuestas se abrirán el día -17 
de Mayo / de 1969, en la oficina del señor Delegado de Santiago, ubicada en Moneda 
723,5 piso, oficina 502.

POBLACION “VICTOR DOMINGO SILVA” de MALLOCO 
20% contado, saldo 5 años plazo.

La población VICTOR DOMINGO SILVA se encuentra ubicada en la localidad de 
MALLOCO, camino a Melipilla frente al Correo, entra por calle Eliana Delpin: los locales 
comerciales están ubicados frente a la actual cancha de basket-ball.
Localescqrrferciales.a las 11 horas. Los precios mínimos son los siguiente;

Local 1.— tiene bodega y toilette exclusiva

Local 2.— comparte toilette con locales 3 y 4

Local 3.— toilette común con locales 2 y 4

Local 4.—.— comparte toilette con locales 2

E -8.900.—

E 7.9(A).

E 7.900.

POBLACION “JORGE WASHINGTON” de BUIN 
20% contado, saldo 5 años plazo

Estos locales se encuentran ubicados en el sector denominado Bajos De Matte.
Locales comerciales, a las 11.30 horas, Precios mínimos se indican: 
ROL -------------------

E 7.900 —

UBICACION MINIMO
Bajos de Matte N 0462

comparta toilette con locales3
Bajos de Matte N 0466

comparte toilette con locales 2 y 3 E
Las ofertas, además de cumplir con la Ley de Timbres, Estampillas y Papel Sellado 
(Impuesto de E 18. ), deberán acompañarse de un depósito o boleta de garantía, a la 
orden de la Corporación de Servicios Habitacionales, por un valor correspondiente al 
5', del respectivo valor mínimo. Estas boletas de garantía o depósitos vista estarán desti
nados a responder de la seriedad de la oferta y del cumplimiento de ella en caso de que el 
proponente se adjudicare la respectiva propuesta. NO SE ACEPTAN CHEQUES.
El precio de venta de estos locales comerciales, se pagará a lo menos con un >0'. al 
contado y el saldo a 5 años plazo, con un ínteres del 4' anual y el T, mensual en casos de 
mora, siendo reajustable dicho saldo de conformidad con lo dispuesto en el art 68 del 
DFL. N 2, de 1959.
De conformidad con el art. 12 del Acuerdo N 1923. de 25de Junio de 1968, que reglamenta 
la asignación y venta de locales comerciales de dominio o que administra la Corporación 
de Servicios Habitacionales, en el caso de venta a una persona de dos o mas locales 

comerciales, dicha venta se condicionarán que el asignatario pague al contado el 50', del 
valor de la compra.
La Corporación de Servicios Habitacionales se reserva, en todo caso, el derecho de 
rechazar las ofertas, si asi lo estimare conveniente para sus intereses.
MADORES ANTECEDENTES EN MONEDA. 723, 3er. piso.OFICINA 116 DE LUNES 
AVIERxNES.de 14 a 16.30 horas.

E 7.700.—

6.600.—

EL VICEPRESIDENTE EJECUTIVO.

26.de
AVIERxNES.de


ÓQ |4 LA NACION Santiago, jueves 15 de mayo dé 1969

Resultados Generales del Club Hípico
PRIMERA CARRERA.— 1300 mearos— 7* Me.—- SEXTA CABRERA.— 1JM» raetroA— ESPECIAL.—

1’ DLKENCE (7), 91; por Pink 
Horse y Dixie Lee, del Stud San.' 
ta Eladla. Jinete. Ernesto Gua
jardo ................   1143

29 Gitanera (1), 56; J. Toro .......... 1837
39 Balantina (11), 48; L Albornoz 643 
49 Planea (9), 51; S. Vivriez .... 1106
5’ Bon Gourmet (3), 54; J. Mar

chant .................................................... H7
69 Cajlta de Plata (15), 47; H. Pi

lar ................  J .... .................. .... 949
7’ Noche Alegre (10), 48; L. Mu

rillo ....................................................... 130
89 Senador (6). 52; E. Naranjo . .. 794
9® Ranch-ero (2), 56; M. Ramírez 1046

IO9 Daty (12), 48; L Carvajal ....... w 547
119 EQ Trébol (4), 52; L. Yáñee .... 408
12® Linda Rublrœa (8), 51; R. Cía.

verla ...................................................... 411
13® Dagullla (16), 47; A Marchant 140
14® La Pila (13), 48; R. Sagardía . .. 245
15® Camilo (6). 51; M. Rula ...........   692

32,40 
2020 
5760
33,60

320,00

39,00

285,00
46,60
36,40
67,80 
74,40

9020
260.00 
152,00
63.60

1® SHANGAICITO (2), 66; por Osi
ris y Laguna Chica; del stud 

- Shangay; jinete, C. Pezoa -......
2® Secrestrada (8), 51; S. Vásquez
3° El Hermoso (6). 51; J. Aliaga
4® Scarface (7), 51; O. Escobar
6P Carril (49), R. Jaque . ............. -
6® El Colpo (11), 48; R. Clavería
7® Chaparral (4), 53; C. Astorga
8® Cosecha (10), 49; R. Sagardía
9® Karolin (12), 47; J. Duarte ..........

10® Armoricano (3), 53; J. Salinas
11® Predestinado (1), 55; V. Ubilla .~.
12i® Pantuflera <5), 53; S. Azócar ....

3.685 31.60 
1.172 99.60
4 464 26 20
3422 3450
3 086 37.80 
1.742 67.—
1834 64.—

724 16150
2.703 43.20
6.200 18.80

945 12360
2 470 47.20

32 437

10297

GANADA por 1 cuerpa y 1 112 cuerpo; 4° a 1 cuer
po y el 5° a pescuezo. Tiempo: 1J4 2|5. Preparador: 
O González. Corrieron todos.

GANADA por cabeza; el tercero, a 1 1|2 cuerpo; 
efl cuarto, a 1|2 cuerpo; y el quinto, a 34 cuerpo — 
Tiempo: 123 215.— Preparador O González— No 
corrió: Sweet Solera.— DIVIDENDOS: E° 32 40 • 
1360; 10,40 y 13.

DIVIDENDOS: E» 31.60 y E® 10,80; E® 22,86 y 
E° 10,00. Dividendo de la Triple Central: Al 1er. 
lugar Shangaiclto, con 53 vales. E® 773,00, y al 2* 
lugar, Secuestrada, con 6 vales, E® 1.707,

DESARROLLO: Ranchero surgió ?1 Trente y tomó 
tres largos a su favor. La Pila, Cajita de Plata, 
Noche Alegre. Dixence. Al ingresar al derecho, 
abierta cargó Dixence y llegó al primer logar. Se 
mantuvo en esa posición hasta la línea de senten
cia.

SEPTIMA CARRERA.— 1.300 metros.— tía Seri**.—

Shangaicito:UfiC 
Vuelta con Brí^f.

SEGUNDA CARRERA.— 1.100 metros. Condicional

l.o TRINERA (18), 53, por Tre
vi enes y Carmelma del Stud 
Banta Blanca, Jinete. J. 
Toro............................................. 3966 12.60

2.0 Tallulah (17), 53. G. Astorga 3930 12.80
3.0 Promo® <15), 53; C. Pezoa .. 1857 27.—
4.o Anamaru 41), 51; L. Morillo 81 620.—
B.o Faraola (6), 53; S. Azúcar ... 267 188.—
6.o,IMagarata (12), 53; J. M. Ara-

vena ... ................................   ... 1262 39.60
7.o Miss Taylor (13), 53; E. Na

ranjo ... U.................. 4..............  463 110.—
8.0 Armadla (2), 53; F Meneses .. 171 292 —
9.0 Francófila (<8), 53; V. UblUa 508 83.60

10.o Florista (7), 58; J. Duarte .. 476 105.—
U.o Inedita (0), 53; E. Guajardo 408 122.00
13.o Oasablanjca (5), 53; R. Cía-

vería ................................................... 199 250.—
13.o Arquera (3», 53; R. Jaque • 104 480.—
14.0 Linda Gaucha CU). 51; M.

Ruiz.................................................... 125 400.—

1.0 TRAVIETA (6) 64; por EulallO 
y Talquieta del Stud Feliciana; 
Jinete; C. Astorga..................

2.0 Rosa Gris (113) 52; J. M. Arav.
3.0 Coleto (7) 53; C. Pezoa ... .
4.0 Vilano (9) 53; M. Ruiz.............
5.o Aguanahi (10) 62; A. Frías
6.o Zutano (14) 61; A. Poblete
7.o Aníbal (16) 48; R. Clavería .
8.o Scorpius (15) 49; L. Marchant 
9.o Refijote (2) 56; S. Azocar ...

10. o Tantauca (8) 53; J. Eguren . 
lil.o Pirca (5? 54; M. Ramírez ...
12.o Cantaihor (11) 52; L. Yáñez ..
13.o F. Parisién (3) 55; E. Guzmán 
14.o Frisón (4) 5(5; R. Sagardía ...
15.c Green Light (17) 48; J. Duarte

B. Mine (13) 51; L. Albom. (R)

3919 26.00
1731 66.60
4816 20.40

143 680.00
1013 96.90
2982 32.80
3490 28.00
1050 03.20
997 98.20

1906 61..40
287 340.00

1456 67.20
338 289.00

1935 5060
803 122.00
321 305.00

27100

QAÑADA por 1|2 epo y 3|4 qpo ; el 4.o a 1|2 qpo.» 
y el 5.o a pese. Tpo.. 1 23 1 ¡S Prep : J. Ca- 
vieres A. No corrieron: Metalizado v Mosca
tel.

DIVIDENDOS E® 25 — v 930; E® 1480 y 8 20.

13897 OCTAVA (CARRERA.— 1300 Mefn»s 3a.

GANADA por 2 1 ¡2 cuerpos y 10 cuerpos, el 4 o 
a 2 cuerpos y el 5.o a 3 cuerpos. Tiempo. 1.07 
1|5. Preparador, G. Urquidl. No corrieron Cala
mity, Graduación, Pampina y Reserpina. DIVI
DENDOS: E° 12.60, 7.20, 6.40 y 8 80.

DESARROLLO.— Armadía, Inesita , Magarota. 
Promossa, Trinerà, Tallulah y Francofila surgieron 
adelante. Al llegar al derecho Inesita estaba al 
frente. Buscó hacia afuera. Pbr el ledo Interior 
cargó Trinerà y logró pasar al frente. Llegó al 
disco en el lugar de privilegio.

TERCERA CARRERA.— 1 100 metro«.— Cofidiota^ 
nal.

1 o ARIROYTTO >(6) 53, por Sé>P- 
timo de Uqea v Media Nodho 
del Stud D. Arava jíneteíR, 
Clavería.........   2P.3Q

2.0 PelirrOio (4). 54; S. Azocar 5371 22.—
3.0 Aventino Gl). 55. E. Guadiando 7749 13.20
4.0 Bernis (2), 55. C. Ocrampo ... bJ36 73.—
5 o Tnxjue (12) 49. J. M. Aravena 2329 &0.60
6.0 Oruba >9). 52. G' Saavedra .. 47’96 E460
7.o Loncopán í8). 52. C. Pezoa .. 24.60
8.0 Muv Elegante (11). 4£), S. Vás

íWvz.......................     3399 34.60
9.o Loma K13'. 48 A. ¡Poblele ... 1516 78.—

10 o Vital (10). 52. M Ramínvi .... 667 177.—
ll.o On Chuma (3). 54. E, Gruamán 620 226.80

SHANGAICITO volvió con muchas energía para ganar a Secuestrada, El Hermoso y Scarface

I’ GOOD LOOK ¡7). S3; por Bris
tol y Good Luck, del Stud Tre# 
Mosqueteros; Jinete, C. Pezoa .. 2862

2® Satisfacción (15), 51; L. Carvajal 109 
3° Siete Espadas (17), 53; J. Toro 1603 
49 Hilada (8), 53; R. Clavería . .. 1883
5° Cumbera (6), 53; J. M. Araras 278 
6” Aletada (1). 53; C. Astorga .. 544
79 Vichlta (18), 53; E. Guzman .. 2806
B9 Melancolle (10), 63; O. Saavedra 421 
9° Boom Sail (4), 51 L. Murillo .. 774

109 Babra (3), 53, J. Duarte .. 451
ll9 Caucura |5). 53; 8. Vásquez .... 1798
129 Que Bdava (14), 53; E. Guajardo 655
13° Paulina (11), 51; A. Poblete .. 229
149 Amourese (2), 51; L. Rivera . 83

12.0 Apolista (7» 52 R. Sagardía 809 145.80

32758

15501

14,40 
512,00
34,80
29,60

200,80
102,60 

19,80
132,60 
72,00

124,00 
31,00 
85 ¿0

244.00
670.00

GANADA por 1 112 cuerpos el 4 o a pescuezo V el 
5 o o Descuezo Tiempo 121 315 Preparador D. Arar 
ya No corrió Prudential. DIVIDENDOS; E.o 29.80 
y E.o 10.— Eo 8.80 y E.O 9.20—

NOVENA CARRERA- 1 30o Metros.- 4a. Serie.—

Una reaparecida con 
aplausos. Con aplausos y 
dividendos. Asi fue la vuelta 
de Shangaicito.

No corría 
desde el 5 de marze. Lo 
anotaron ,para la jornada 
extraordinaria de ayer y se 
llevó para sus colores la 
prueba especial.

GANADA por 814 cuerpo — El 3.o a 1 1|4 cuerpo — 
El 4 o a 1 cuerpo y el 5.o a cabeza — Tiempot 
1.10 25.— Preparador: J. Inda.— No corrieron: 
Mañosa, Petición, Petulia y Saturnina.— DIVI
DENDO: E® 14 40 y E® 10.40; E° 58 80 y E° H.

DESARROLLO.— Boom Salí surgió al frente, per
seguido por Hilada, Satisfacción y Vfchita Al dere
cho, Boom Safl ingresó, señalando ei camino Avan
zó Satisfacción y llegó al primer lugar De atrás 
eomenió a tomar vuelo Good Look Alcanz al final 
y logró tacar liara diferencia a su favor en muy 
contundente atropellada

CUARTA CARRERA — 1.100 metros.— Condicio-

1.0 MUCHA OH1ANCE (16), 48; 
por Murillo II y Blanquina; del 
stud Rosario; (jinete, R. Ro- 

1 mero.........................................
B.o Tamarugal (11), 50; A. Carva

jal .................................................
3.0 Gharratera (16), 47; J. Gutié-

4.0 Pillo (9), 52; 3. Vásquez ..
6.0 Bisnaga (1), 53; R. Castro ....
6.0 Colcuma (14), 48; L. Rivera .
7.0 Bartolera (13), 49; R. «ave

ría ...................................
8.0 Iluminado (2), 55; M Ruiz
O.o Meche (5), 54; G Saavedra .

10.o Ovadlina (12), 49; R. Sagar
día  

ll.o Canción Sureña (4), 5Ò; ” Ó.’ 
Osorio .. . ..........................

12.0 Tres Beau (3). 65; A Zúñiga .
13.0 Elvis (8), 50; P. Herrera .. ..

l.o ARBITRO/ <14>, por Atso-4 
gay y Royal Princese del Stud 
Doble G., Jinete, A Pobletie 33Í9

2.o Orifrán (9> 52 V. Ubilla .. 2096
3.o Tres Fort (16; 4y, H, Olguui 4792
4.o Pecos (18) 47, J, Duaiie . 4019
5.o Covadonga Hill (■17), 48, H. Ola, 

vería...............   7435
6.0 Sugestivo (13), 50, J. M. Ara- 

wna ...  ...................................... 3623
7.0 Cucarrón <4j, 53; j. Gutiérrez 2017
8.0 Audina (.7), 52; N. Ramírez 1952
9.0 El Pancho (11) 5J • R Sagiar- 

día-...................   1924
10.o (Mv Lovely (2), 55; ¡Ct. Saa

vedra .... ... ...................2274
ll.o (Ritual (19), 52; C Pezoa .. 5883
12 o Equino (5), 53, E. Guzmán———1
13.0 (Diosa Onega (1>. «>• E. Ciuzu 

mán....................  5520
14.0 Sindicado (15), 49; A Salas 3871
15.0 Bagacito (3). 55: C. Astorga .. i486
16 o Ras Club (6), 53, J. Toro ... B268

76 80
85.—
37.20
44.20

24.—

49.20
88.20
91.20

92.60

78 20
30.20
38.20

50.60
46 —

122 20 
?8.4O

Poco trámite para poner al 
grupo en movimiento. Al 
frente se vió el tordillo 
Scarface, pero luego ese lugar 
era para Karolin quien tuvo 
en su siga a Pantuflera con 
Predestinado, El Hermoso 
más atrás. Scarface en el 
lugar siguiente delante de 
Carril y Shangaicito.

Karolin tomó a su favor. 
Llegó) a la curva en esa 
ubicación ingresando al 
derecho dueño del lugar de 
privilegio. Pantuflera estaba 
en su persecución. Por medio 
ganó lugares El Hermoso.

En 
plena faja decisiva varios 
rivales buscaron hacía afuera. 
Pegado a la baranda 
apareció Shangaicito. Por el

1571 40.20’

2614 24.20

1762 35 80
684 92.40

2429 26.—
700 90.40

697 9080
3396 18 60
1970 32.20

------ 24.20

315 200.—
1267 50.—

168 377.—

49442

GANADA por 1 1)4 cuerpo y 3¡4 cuerpo el 4o a 
112 cuerpo y el 5.o a 1 cuerpo TIEMPO 1 22. Pre
parador C Tala No corrieron Convencpida y Sha- 
rif. DIVIDENDO: ¡ 76.80 y 19.40; E° 24.40 y 1660. 
DIVIDENDO de la Triple Al l.o lugar Arbitro con 
34 vales E° 2.390 y al 2n Onfán con 29 vales E° 700

DECIMA CARRERA— L300 MU

l.o RORRITO, J. ML Aravena'; ®5
>2 o Ohoiito. J. DuartxL
3 o Bona Gong
4.0 (Pelliza.

1

17572

GANADA por 1|2 cabeza; el 3.o a 3 112 cuerpos; el 
4.o a pescuezo, y el 5.o a 314 de cuerpo. - Tiem
po: 1.09— Preparador: E. Pinoctiet — No corrie
ron: Correo Real. El Aromo y Rangoso — DIVI
DENDOS: E° 40.20 y 10.40; 10Í60 y 12.

GANADA por 7 Ita serpo: Se « ’ & 
¡¡jo: 1.21 2jó. Frepazadoi£ M.

"El Derby”

de Italia

ROMA. 14 (ANSA).—Ma
ñana, en el hipódromo “Ca- 
pannelle”, los aficionados 
romanos del turf asistirán 
a “El Derby”. en el que 13 
purasangre la crema de la 
generación 1966 >e dlspu’ 
tarán los 77 millones de li
ras <123 mil dólares apro
ximadamente) de premAOJÍ 
en Juego.

DESARROLLO.— Tres Beau y Mucha Chance “pi
caron” al frente. Apuraron Colcuma, Canción Sure
ña y Meche. A la faja decisiva Colcuma ingresó 
señalando el camino. Le perseguían Meche, Canción 
Sureña. Pillo. Mucha Chance y Bartolera. Abierta 
atacó Mucha Chance, y restando unos 250 metros 
estaba adalante. Desde atrás surgió Tamarugal; pe
ro no pudo alcanzar pese a su fuerte carga. Triun
fó Mucha Chance.

QUINTA CARRERA.— IJJOO Metros.— Condicional.

1.0 VAGABUNDO (12), 01; por
SC’etto y Vendetta, Idei Situd
Haras Dadinco jinete, 3.
Adúcar...............4.. '’Aifif tfO.40

2.0 Beit Sahur (4), 51; E. Gua
jardo ............................................ . (1102 66 —

3.0 Capulí (3D, 51; S. Vásquez ... 3090 23 6G
4.0 Sisal (11), 61; V. Ubilla 1203 39 —
B.o Cam pomar ’(6), 62, C. (Pezo^ 2697 27.—
6.0 Germinal (8), 51; R Shgardai ¿059 80 80
7 o Egldio (7), 52; E. Guzmán 762 95 4<8
8.0 Parsifal (5), 49; L. Carvajal------------ 66.—
fi o Rubén Darío (100, 61; (R. Cia

rleria .................................  i 186Í 39.—
10.o Indio eo (9), 51; J. M Ara. 

vena ........................................... 1025 70.—
ll.o Afán (3), 51, J. Duarte............................. 23.60

T
Ayer dejó de existir nuestra 

querida compañera OLGA 
DAZA DIAZ. Q.E.P.D. Sus 
reatos serán velados en la 
Capilla del Hospital San 
Francisco de Borja.

Sus funerales se efectuarán 
hoy a las 17 horas, partiendo el 
cortejo desde la Capilla del 
mención.ido Hospital; Avda. 
Bernardo O'Higgins X 16<).

Asociación Trabajadores de la 
Salud

HOSPITAL SAX FCO

DE BORJA

Antojo 

fue a 

La Palma
Una intensa neblina cubrió en 
la mañana de ayer, la pista de 
carreras del Hipódromo 
Chile. Pese a ello, hubo 
algunos trabajos y “movidas”.

Antojo, 
corre el

20214

GANADA por 1 cuerpo y 3|4 cuerpo; el 4o a ca
beza y el 5jo a 4 cuerpos. TIEMPO 1.16 2(5 Pre
parador: Alv Breque V No corrió a GO GO DI
VIDENDO E° 9.80 y 8 20; -E® 1620 y 15.60.

CAJA »E 
CRERITO 
POPULAR

por ejemplo, que 
Saint Leger el

próximo sábado, llegó de

DESARROLLO.— Beit Sahur y Sisal surgieron ai 
frente. Definitivamente como líder quedó Beit Sa
hur. seguido por Sisal quien a su vez era perse
guido per Indio Feo, Vagabundo y Afán. Al llegar 
al derecho Beith Sahur se escapó cerca de cinco 
largos Abiertos atacaron Vagabundo y Sisal. Máa 
energías tuvo Vagabundo, que logró alcanzar y ser 
el ganador.

Sucursal N" 3—Av. M a tuca na 
33—35.

Mañana Remate de 
Ropa— Exhibición hoy de 9 
horas adelante — Préstamos 
concedidos en Septiembre de 
1968, vencidos en Marzo de 
1969 —Pago al contado en 
efectivo—Entrega al termino 
del remate.

madrugada a la cancha de 
arena. Cotejó sobre 1.000 
metros montado por Jorge 
Pacheco. En los 800 mts. se 
puso a su lado Mariscal 
montado por Luis

El propio Jorge Pacheco 
tuvo que “tomar” el tiempo 
de Antojo, apretando la aguja 
a la salida de los 1.000 metros 
y al final. El cronómetro 
señaló 1 minuto y tres 
segundos

Detalle de las irece par- 
tlcipantto:

1) Fides (macho gris) hi
jo de Molvedo v Fleur Jt 
Venice (Pisa).

2) Dobrush < macho ala
zan) hijo de Shantung y 
Dotata Venezlanb. \Harad 
Igntsi

3» Louo < macho bayo> 
hijo de Sllver Cloug y Ll- 
cence de Troplque Haxaá 
Vlttadini’

4) Cutty tíark (aiacbO 
bayo» hijo de Above Suspl- 
clon y de CYepe HouMttd 
(Haras Lady M).

5) Ebnei (macho bayo); 
(hijo de Parthia y Wn* 
Noblll.

6) Petltot ».mucho bayo) 
hijo de Yorlk y Peggy Ba- 
con «de la raza DormeLUs 
Olgiata».

7) Bonconte di Montefel- 
tro (macho bayo) hijo da 
Charlottesvillr y Buontja- 
lenta.

8) LandoUo da Carcaiui 
(macho bayo» nijo de Brúc
elo da Montone y LavlnlM 
Fontana »Raza Splne^).

9) Monarca (macho ba
yo) hijo de Ríght Royaly 
Maupln (Haras Mietauro).'

10> Olcio (macho alazán) 
hijo de Slon y Oletta (Ra
za Ticlno),

11) Cravalon (macho ala
zán) hijo de Río Marín y 
Brespa

12) Petesso macho bayo) 
hijo de Barbe Tom v Ca- 
llion.

13) Pompinlo Ámletqi 
(macho alazán« hijo de Ai- 
maro y Ponta del Logf 
(Haras Mantova?.

medio también atacó 
Scarface, mientras abiertos 
arremetieron Secuestrada y 
El Coipo. Restando unos •>()() 
metros, Secuestrada cruzó la 
pista de afuera hacía adentro. 
Avanzaba también Scarface., 
Secuestrada le tapó el 
camino debiendo el jinete de 
Scarface levantar pues de lo 
contrario caía.

El Hermoso 
seguía con ellos, pero allí 
también Shangaicito, sin 
ninguna/dificultad, siguió su 
a vence pegado a la baranda 
hasta llegar al primer lugar. 
Tomó un cuerpo a su favor y, 
con esa ventaja llegó al disco. 
Segunda terminó Secuestrada 
delante de El Hermoso, 
cuarto Scarface, quinto 
Carril, que también cargó 
abierto.

Tiempo para 1.200 
metros:! minuto 14 segundos

Fue el sexto triunfo de 
Shangaicito, que en manos 
de Os car Gonza'lez ha 
desarrollado productiva 
campaña. Lleva en premios 

E" -12. 770 y ha ganado desde 
1. 200 hasta 1. 600 metros.

Panfleto a
Pto. Rico

Terminó su campaña en las 
pistas centrales, por haber 
sido vendido para Puerto 
Rico.

BABA

Fue operado en la mañana 
de ayer de un abceso al cuello. 
Está hospitalizado.

TABOR

Este ejemplar perdió su 
condición de reproductor.

RELAJANTE

El pupilo de J.B. Castro 
recibió yeso en los nudos de 
las manos.

las triples
TRIPLE INICIAL— Se inició con - -.1 

9.502 vales. La primera válida fue m71 
xence. Tenia 1.343 «ales. Cada uno 
valor de E° 25,—. En la segunda válida se Imtts« 
ñera, que tenia un juego de 425 vales 8uvíwF 
En la tercera válida los vales se ranjearoiínill 
guíente forma: (■»

mondo
¡tros ]ug

2
3
4
5
6
7 
a
9

10
11
12
13
14
15
16
17
18

ALETADA .... ... 
AMOURESE ... 
BABRA . . 
BOOM SAIL ... 
CAUOURA ..........
CUMBERA ... ., 
GOOD LOOK ... 
HILADA.......... .
mafiosa........
MELANCOLIE ... 
PAULINA............
PETICION . ..." 
PETULIA............
QUE BRAVA ...’ 
SATISFACCION 
SATURNINA .. 
SIETE ESPADAS 
VICHITA............

... X H

16
i 46

119
60

29

JO

«3

F 11
ai

lUnive;

î S;
iislituu

Sg sdad de

I concerta 
nnsiguit 
aponer'

El pá:
48
68

__ irem
El dividendo de la combinación tsaró in 

XENCE TRINERA y GOOD IOOK) as®UI 1 
suma de E" 225.—.

Se acertaron 119 vales, repastólos en oí 
aposentadurías.

El dividendo a segundo lo dio Is ------
Dixence, Trinerà, Satisfacción. Pie dMutJ de difie 
4 vales. Cada uno cobró 1.375 escuta, Blscs m 

[los jugad 

encía

El
da co 
yecto 

por el ap 
cional

TRIPLE-Se Inició con un W ®‘,L 
lee. En la primera válida triunfó 
con un juego de 1.0S7. Su val«. 
segunda válida se Impuso «
de 437 vales. Su valor: E» U«-¡ ® Jj¡ 
válida los vales .se canjearon de la m
nera:

I 
2
3

6 
6
7 
H 
P

10 
11 
12

predestinado . 
SHANGAICITO 
ARMORICANO . 
CHAPARRAL . ■
PANTUFLERA . .. 
BL HERMOSO ■ ■ 
SCARFACE 
SECUESTRADA . 
CARRIL ..........
COSECHA ..........
EL COIPO ............
KAROLIN.............

63
13
20
67
76
31

39

29

...

Esmd

Co

pin
í0 
í

US
í

Hoy e 
^oña 
^onct

TOTAL ... ......................

El dividendo de la
Chace, Vagabundo y Shangaicito, 
ma de E» 773 —, J

Se acertaron 53 dio ‘
El dividendo a secuo’W“^

Mucha Chance. Va^lbundo r»»“ p 
nada por e vales. Su dividendo.

—) Local de Ventas Av. Club Hípico

MARAÑA VIERNES A LAS 3.30 P-1 J
Por orden de los Señores Jaime García Huidobro D., Octavio MuJl n(eSjesüSr*j 
Huidobro M., remataremosen Av. Club Hípico 1450 animales-p

LOSPINOSLOLOL Y VICTORIA o nn,^
18 Yeguas de cria servidas por Admiral Terek y Tolpan; I
10 Productos de año y medio hijos de Oribero, Forest Row, nnVPosi- J 
19 Productos de meses hijos de Admiral Terek, Forest Row.

DE OTROS PROPIETARIOS
Por orden de los Señores Miguel Ardito y Pedro Montory • mano de ‘ pfdR 
GHITTON (1963, por Ghil landaio, ganador clásico y Prc’Pl(S- DOr Su#50' 
Golpéalo y Gobernanta, 2 años) y MARIA SALOME ' renlil,jri'

de - carrerasen el presente año). , u. ■ 1450
NOTA.Estos animales están en exhibición en Av. Club Hip' J0porel^° । 
acuerdo con las disposiciones del Reglamento de Ventasapr<» ‘ 
déla Hípica Nacional. , . D„mí,te en 'a
FACILIDADES DE PAGO: Deben solicitarse antes del Kem 
Sociedad de Criadores.

’I

0>

k

'“'‘■Ivi. 

’•'»do
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Sus reuniones diarias en los 
courts del Stade Francais 
han servido para observar y

El partido pendiente de la primera fecha del Ascenso entre Universidad 
Técnica y Lister Rossel se jugará el 21 de Mayo. Así lo determinó la 
Asociación Central de Fútbol el lunes pasado.
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mjearouai Orhndo González: -“Si la Central no cancela los sueldos a 
'* tros jugadores, nos veremos en la triste oblieación de 

romos en quiebra".

de 
distas

(deportes, hípica 
y espectáculos )

“U” Amenazada 
por ¡a Bancarrota

Ofte de jugadores a la selección le crea un colapso 
^^fjjico. Exigen que la Central pague los sueldos. Situación

" la quiebra

•k

Neff, Marcos, Hodge, J.ttodriguez, redro A raya y tyuintano penan en la “U . 
Los seis seleccionados imposibilitan cualquier gira con el consiguiente perjuicio 
económico para el club.

dente para la “U” y para la Central, y es 
improbable que esta última acoja con agrado la 
petición de su asociado. Por ello consultamos a 
Orlando González, delegado de Universidad de 
Chile, quién aclaró sin rodeos la situación 
producida: —A lines de Diciembre pasado— 
señaló Orlando González se constituyó una 
Comisión integrada por personeros represen
tantes de clubes de Santiago y Provincias, que 
tuvo como misión específica el estudio de algunos 
vacíos reglamentarios. Evacuado el Informe que 
fue conocido y aceptado por el Directorio de la 
Central, se señaló en uno de sus acápites aquello 
de los “clubes que aportan una elevada cuota de 
jugadores a la selección”. Se dijo que si el 
número era superior a seis, debería la Central 
hacerse cargo de la planilla “hasta de 15 sueldos 
debidamente registrados”.

Audax no le cumple

Antonio Vargas 
Abandonaría el

En reunión sostenida anocne con toe dirigentes de Audax Italiano, el 
zaguero Antonio Vargas planteó seriamente la posibilidad de abandonar el 
fútbol. Le hizo ver a la directiva que ésta no había cumplido los acuerdos 
económicos contraídos a fines del año pasado. Y como parece que el negocio 
de la carnicería le resulta mucho más productivo, Vargas no quiere continuar 
haciéndose mala sangre con las platásque le adeuda el club de la calle Lira

Sin embargo los dirigentes audacinos le prometieron arreglarle los 
dineros pendientes, sólo que le piden que no se precipite en su determinación 
de colgar los botines a una edad -tan temprana y cuando "Audax Italiano 

tiene cifradas tantas esperanzas en su-joven crack”.

Antonio Vargas quedó de esperar un poco tiempo más, aunque dice estar 
ya muy aburrido.

"Chicha Frasca”
Juan Cortez, mediocampista de Unión Española, anda “desaparecido” 

desde el sábado pasado, día en que los jugadores hispanos cobraron sus 
cheques.. .Las malas lenguas hablan de que está tocando la guitarra, que le 
gusta tanto, con algunos amigos. No se trata de pensar en que está 
poniéndole, porque él mismo nos ha dicho que no toma. . .¿Y qué hay de las 
promesas de buen comportamiento9. ..

Vuelve Leonel
Para este sábado se espera la reaparición de Leonel Sánchez en la punta 

izquierda de Universidad de Chile. . .Esto porque a Pedro Araya lo enyesaron 
y Arratia tiene un pellizco a los meniscos. . .Por otro lado, Marcos no está 
muy bien de salud. La gripe lo tiró a la cama y a lo mejor también estará 
ausente frente a Magallanes.

En Deportes La Serena volvió a los entrenamientos "Pocho" Morales, 
que estuvo largo tiempo lesionado. No entrará jugando esta semana, pero hay 
posibilidades en un par de partidos más.

En ese informe y en esa aceptación previa de la 
Centre 1, basamos entonces nuestro petitorio.is Universidad de Chile envió carta a la Asocia- 

Ce ral de Fútbol en los siguientes términos: 
-"Solicitamos de este organismo, en virtud a 

3 modificaciones reglamentarias tácitamente 
■ optadas, que se haga cargo de la planilla de la 

institución durante los meses de receso. Univer- 
idad de Chile aporta seis jugadores a la selec- 
ión y ello hace prácticamente imposible la 

II concertación de giras o partidos amistosos, con el 
¿Jwisiguiente perjuicio económico que es dable 

[«poner"...
El párrafo final los dirigentes universitarios 

exigen contestación inmediata de la Central. 
Aclaremos entonces: la misiva de la “U” obedece 
|una incorfortable situación financiera, acrecen- 

da con la merma producida por algunos 
yectos de giras que fracasaron precisamente 

por el aporte del equipo campeón al seleccionado 
cional. Se habla de un déficit de 250 millones y 

r dificultades para cumplir con los compro
misos más inmediatos (léase remuneraciones a 
^jugadores). De ahí la carta y de ahí también la 

encía por la respuesta.

Es indudable que el asunto es delicado y trascen-

¿Qué ocurre o qué ocurrirá si la Central 
responde negativamente?. . .

29
34

48
68

Patricio Cornejo (CHILE) 
Francisco Guzmán v Miguel 
Olvera (ECUADOR), que 
aparecen presumiblemente 
como los titulares.

39

‘oldró

—“Sólo que Universidad de Chile, inevitable y 
lamentablemente, deberá DECLARARSE EN 
QUIEBRA. No nos quedaría otra alternativa. Sin 
embargo, creo no habrán dificultades, y me 
atrevo a afirmarlo porque cuando a uno se le 
hacen exigencias de tipo económico y cuando 
uno se esmera por cumplirlas. . . y las cumple, 
tiene derecho a exigir reciprocidad del organismo 
generador de esta nueva disciplina financiera en 
el fútbol rentado. . .

Mentasti, delantero argentino de Magallanes, está conversando con la 
directiva albiceleste para llegar a un acuerdo que le permita regresar a 
Buenos Aires. . .En este caso las "incomprensiones" son mutuas porque los 
dingentes dicen que el jugador no “enchufó” en el equipo. Mentasti, por su 
parte, al ser consultado por nosotros, negó cualquier finiquito y aclaró que 
todo partía de cero de ahora en adelante. . .¿A quién le creemos9

ego de 148 
j Muchs 
; F 50 - 
ido con ® 
- En 1*
la

63
13
20
61
76
31

—Señor González, insistimos en una posible 
negativa de la Central. En tal caso, ¿retiraría la 
“U” sus jugadores de la Central?. . .

—“Reglamentariamente esa posibilidad queda 
descartada. Entraría a tallar la Federación de 
Fútbol y por ese camino perderíamos la pelea. En 
todo caso presumo que la respuesta de la Central 
será afirmativa. De no ser así, vuelvo a insistir, 
la “U” se declara en bancarrota. ..

Copa Davis:

We y Ecuador: 
inguno Cree Perder

¡*’Zes el sorteo de los 2 si 

“ñoña se juega en Stade
"ÑOCOIS.

declaraciones optimistas no 
se quedan los tenistas 
chilenos y ecuatorianos que 
desde mañana empezarán a 
jugar por la segunda rueda de 
la Copa Da vis.

desconoce que parejas inicia
rán esta doble confrontación - 
el sorteo se efectuará hoy en el 
.Consejo Nacional de Depor
tes- es opinión general, que 
los encuentros serán bastante 
más difíciles para nuestros, 
que los cumplidos ante los 
argentinos.

Melasti

Pedro Porfiado
Pedro Areso, entrenador de los rojos de Santa Laura, determinó castigar 

a Pedro García por haber pateado el penal que le atajó Aguí lar el martes 
pasado. "Antes que el había dos compañeros designados para servir la taita. 
Pero el por sí y ante sí tomó la pelota y tiró el pena 1”, nos dijo el entrenador. 
Respecto tenor de la sanción, no especificó si sería en dinero o en un partido 
de suspensión.

“Pato” Cornejozque en esto 
de estar optimista es el nú
mero uno, confía en ganar. 
Vo les he ganado anterior
mente a los dos. Puede que 
sea más difícil ahora, pero 
me tengo confianza”.

Jaime Fillol, por su parte, 
que está en inmejorables 
condiciones físicas y 
anímicas, luego de su 
espasmo bronquial que le 
tuvo a mal trae1, golpeando 
con dureza, en cada saque, y 
con bastante seguridad en su 
expedición por el court, tiene 
una confianza bárbara.

ecuatorianos que no niegan en 
momento alguno que vienen a 
ganar, es Francisco Guzmán 
el que más impresiona. Sus 
golpes violentos y 
experiencia son los recusos 
que más le valen.

PINTO Y SU PENA

Jaime Pinto, jugador 
nacional que está a la altura 
de los que figuran como 
titulares (por ahora) no oculta 
su disgusto. "Fui traído como 
titular—ha manifestado—y 
no he jugado. Una vez que 
termine este juego 
(Chile-Ecuador) espero que 
me dejen libre para viajar a 
Europa, donde puedo jugar y 
ganarme algunos dólares".

LLEGO FIL1PPINL

El secretario de la Federa
ción de Tenis de Uruguay 
llegó ayer. Hoy estará 
presente en el C. N. Deportes, 
para el sorteo en su condición 
de árbitro general de los 
juegos. ____________
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Minuta Deportiva Amateur
Se programó la Novena Fecha del certamen 

de fútbol en la Población "Juanita Aguirre”, 
el fixture entregado por el corresponsal 
Dámaso Alfonso Lathrop es el siguiente: 
Parque Asunción con Población “Juanita 
Aguirre” ; Empart con Manutara; Halcones 
con Pedro Aguirre Cerda; Universitario de 
Lima con Bahía; Independiente Oriente con 
Hermanos Rosales; El Carmen con la 
Juventud se fué. Todos estos encuentros se 
juegan el domingo, empezando los terceros 
equipos a las 9,30 horas.

MELIPILLA

comándan, los hace movilizarse de un punto a 
otro, entrevistados por La Nación declararon: 
Recientemente nos cot ejamos en Basquetbol 
masculino y femenino con Puente Alto, en 
cuya oportunidad le rendimos un cálido y 
sincero homenaje a Irene Velasquez. En 
basquetbol femenino se impusieron las visitan
tes, por 51 tantos contra 26, mientras que en 
masculino lo hicieron por 64 contra 48. 
Amenrzó la reunión una orquesta de la 
Escuela “Cemento Melón”, a cargo del R. P. 
Victor. Los caleranos se trasladarán este 
sábado a San Bernardo donde afrentaran al 
“Tender”, de la Maestranza.

VALPARAISOVía Elevada Puede
VALPARAISO.- La 

construcción de la 
controvertida Vía Elevada, 
que unirá Valparaíso y Viña 
del Mar, no hará desaparecer 
ninguna playa o,balneario. La 
autonista puede ser una 
’realidad] sin que desapa
rezcan las playas.

Asi lo manifestó el Director 
Zonal de Obras Públicas, 
ingeniero Roberto Hoven, 
durante la inauguración de

sin queDesaparezcan las p. Lfl
Ningún balneario será destruido.- Playa Los Placeres s

X • * a ** * ■ I
veinte metros.- Su construcción es la única solución 

entre Valparaíso v Viña del Marto'* de vehículos

Con la presecia del entrenador de Voleibol, 
Alejandro Cabero, se inició en Melipilla para 
6 clubes de la Asociación de ese deporte, un 
curso de ‘‘aspirantes a monitores deportivos”, 
auspiciado por la Dirección de Deportes del 
Estado y la Delegación Oeste de Promoción 
Popular. Este curso formará profesores del 
mencionado depote a nivel medio, para 
difundir el vóleibol en nuestro país, deporte 
que está bastante desarrollado en otras 
latitudes, como quedó demostrado en el 
reciente Campeonato Mundial de este deporte, 
cuyas elimina torias se efectuaron en el nuevo 
Estadio Chile.

Más de cuarenta deportistas de los clubes 
Unión Libertad, Ariztía, Juan Feo Gonzales, 
Profesores, Liceo y Hospital, repletaron el 
gimnasio de la Escuela Superor de niños de 
Melipilla para la ceremonia de inauguración.

Olga Lillo, presidenta de la Asociaron de 
Básquetbol de La Calera, nos informó que este 
domingo se inicia la Competencia Oficial de 
Baloncesto femenino en su Asocación

‘‘Ferroviarios”, con su quinteto femenino 
tratará de conquistar el titulo, ya que cuenta 
con un equipo tatalmente remesado, además 
el club está haciendo labor social y cultural, es 
así como cuenta con un “Centro” de madres 
recientemente creado, donde ya han puesto en 
manifiesto sus inquietudes las señoras: 
Zulema Díaz, Bernarda Escutti y María Soto, 
muy bien asesoradas por los señores Pedro 
Olguin y Luis Saavedra, quienes le hacen 
clases de pintura y cestería, respectivamente.

proyecto de la Via Ele vada, 
en el Salón Rojo de la 
Intendencia de Vapai^íso.

En la Caleta Portales sólo 
será eliminada una puntilla, 
que es terreno y no arena. Las

""S,

CONCHAL1

UNIVERSIDAD DE CHILE

Intensa actividad deportiva está teniendo el 
Club “Julio Salas”, en la Comuna de 
Conchalí.

El ingeniero Hozven mostró

pescadores quedarán 
intactas, dejándose espacio, 
incluso, para la remode
lación de la caleta.

diversas fases que consulta el 
proyecto, sus dificultades y 
Ws obras complementarias 
q’ue podrán construirse al

asimismo los trabajos que se 
efectuarán para evitar la 
pérdida de algunas playas.

Analizó uno por uno los 
problemas y las críticas que se 
han hecho al proyecto y que 
inciden principalmente en el 
desaparecimiento de los 
balnearios y la formación de 
centros-de deshecho.

Se encuentran abiertas las inscripciones 
para los Cursos de Especializaciones en 
recreación. Folklore y Educación Física 

Inscribirse en Avenida Las Encinas 2694.
LA CALERA

La Asociación de fútbol infantil de la Calera 
celebró una importante reunión la que fué 
presidida por Julio Valdonado

Esta entidad que preside el popular 
“Conga” Salas, ex arquero internacional, esta 
dando muchos frutos entre la juventud de la 
calle Corrientes, a la altura del 2.644, ya que 
ahí practican buen fútbol equipos de 
pequeños, juveniles y adultos, además cuentan 
con carchapropia en Pedro Donoso con Muñoz 
Garcero.

— ‘‘Se dice — señaló que 
con la construcción de la 
autopista desaparecerán 
algunas playas y balnearios, 
creando, con ello, un grave 
daño al turismo. Estas 
críticas se han hecho a través

"El proyecto_ agregó__
comtempla la construcción 
en Portales de una calle de 
servicio que pasará bajo el 
puente, aprovechando el 
espacio de 9,51) metros que 

dejan los pilares. La calle

Recreo, con sectores para 
estacionamiento de automó-

construcción de una tercera 
vía de ferrocarriles"

Hozven que la afirmación 
que se hacía señalando que 
dos pilares de la Vía Elevada 
pasarían por el centro de la 
p i se i na de Recreo era 
totalmente falsa

La tabla registro puntos importantes en las 
cuales se analizó el certamen infantil y se pudo 
comprobar lo conveniente que era hacer un. 
campeonato para los menores de la Calera, ya 
que esto permite desarrollar el físico, hacer 
depotes y adquirir mayor personalidad

Para el 21 de Mayo se programó un evento 
especial,'el ^ue contará con el desfile de «a 
delegaciones, números artísticos a cargo del 
asesor municipal Juan Bautista Fuentes.

El más feliz de todos es el Presidente Honora
rio: Angel Briones Pantoja, quien esta «j'udan- 
do para que sean ampliadas las ramas de 
básquetbol femenino; atle tismo y próxima
mente tendrán Vóleibol, ya que la entidad está 
inscrita en la Dirección de Deportes del 
Estado.

tuciones. En el proyecto se 
puede apreciar que mediante 
la construcción de obras

autopista puede ser una 
realidad, sin que desaparez
can las playas".

Los críticos del proyecto 
basaban sus argumenta-

El único centro turístico 
que desaparecerá de su 
actual ubicación es el Club de 
Yates, que será trasladado a 
un lugar cercano. El 
problema fue conversado con 
los dirigentes, los que están 

de acuerdo con la solución.

HISTORIA DEL 
PROYECTO

Por su patte el Deportivo Ferroviario 
Infantil dio a donocer la nómina del cuadro que 
los representará en el certamen: Jorge Díaz, 
Edurado Arqufecua; Ricardo Vera; Humberto 
Valencia; Jorge Diaz, Eduardo Arquecua; 
Ricardo Vera} Humberto Valencia; Gorge 
Calderon; Arreando Godoy; Juan Arce Elier 
Gonzalez; Carlbs Vega; Domingo Valenzuela; 
Washington Alilaga y Enrique Arce.

MACHITUN

Manuel Contreras Torres, nos dijo que esta 
institución lleva el nombre de Julio Salas, en 
Hnor a este magno deportista que jugara en la 
profesional y dejara un recuerdo impere
cedero, cuando jugó contra el Alianza de Lima, 
en que atajó hasta “el viento”.

Cuentan con 158 socios, con los cuales 
preparan un festival para el 21 de Mayo, en 
que desfilaran todos los niños del barrio. 
Bonito!!

cimiento de los balnearios 
Playa Fuerte Andes, Los 
Placeres, Caleta Portales, 
Recreo y el Club de Yates.

El Director Zonal de Obras 
Públicas indicó que con la 
construcción de un pequeño 
espigón en los roqueríos de 
Los Placeres, situado frente a 
Playa Fuerte Andes y con el 
aporte de 125 mil metros 
cúbicos de arena se

Según estudios realizados 
en 1967, entre Valparaíso y 
Viña del Mar circulan por las 
pistas, de ida y vuelta, 34 mil 
vehículos diarios. En la hora 
de máxima intensidad, la 
circulación llega a 2 mil 400 
vehículos colocando las dos 
pistas en un mismo sentido lo 
que crea una saturación del 
tránsito y el problema de los 
"Tacos".

El deportivo “Luis Silva”, de la Comuna de 
la Florida, cumplió su lO’-aniversario, con este 
motivo celebra un gran Machitún en el que 
participaron tbdos los socios de la entidad, 
dándole un real brillo la actuación de los 
artistas de “Tapadita” que llevó un viejo 
amigo nuestro.
DIRECTIVA

PUDAHEL.

Jorge Figueroa G, nos está mandando todas 
las semanas la programación de la Liga 
“Nicolau Morau ’ Municipal, Buzeta; 3 de 
Febrero; Sol; Bulnes; Celtic; Vecinal Unido; 
Halcones; Independiente; Villa; Reinoso; 
Garrincha; Alborada; San Daniel y 
COHAB1T:

incluso, se agrandaba en 
veinte metros.

Respecto a Los Placeres, 
informó que la Vía pasa por 
un costado del balneario y no 
toca las actuales insta 
lociones.

problema, se han elaborado 
hasta el momento cihco 
proyectos.

El primero de ellos 
consultaba una vía elevada 
sobre la línea del ferrocarril, 
desde Barón hasta Puente 
Caouchinos . Desde ese lugar 
se desprendían dos vías: una

Enrique Villanueva fue elegido presidente 
para este periodo y Alfonso Arenas, vice; 
Sergio CHacón saco la mayoría que lo designó 
secretario; Raúl Venegas, Tesorero, Miguel 
Carrasco, PRO; Raúl Silva, Directes : Teófilo 
Gajardo, Eduardo Castro y Manuel 
Sepúlveda. Director Técnico Carlos Vera, 
ayudante Ricardo Navarro
LA REINA

El Deportivo Pudahuel nombró a jos 
titulares del Cuadro de Honor, para participar 
en este certamen: Sepúlveda, Silva, Floro, 
Sánchez, Martínez, Olmedo, Figueroa, 
Montenegro, Campos y Moya.

sMICRONOTICIAS
CAMARA DE LA CONSTRUCCION

Calera de Tango.

En sus partidos concertados frente al 
Deportivo f‘La Higuera”, el club La Reina 
obtuvo un meritorio triunfo con su cuadro de 
honor, al vencer por la cuenta mínima con un 
gol de Berna irdo Vega. En este encuentro, La 
Reina sí presentó con Ignacio Correa, Luis 
Martines, Aaron Correa, Sergio Fuentes, 
Arturo Sfiavedra, (capitán) Juan Valenzuela, 
Claudio Correa, Bernardo Vega, Jorge Segovia 
y Ramoíi Avalos. Los segundos cuadros 
empataran sin goles en un encuentro en que 
las defensas pararon todos los avances.

En el desfile de presentaciones de los clubes 
que participarán en el Rural Sur, el deportivo 
“Oronsa", de San Bernardo logró el veredicto 
del Jurado, por unanimidad, al presentar sus 
Cuadros Deportivos todos uniformados, con 
sus respectivos entrenadores, los que 
procedidos por el Estandarte Azul, y sus 
dirigentes máximos, dió la nota de esta magna 
presentación

EL CANELO.

La Rema cita a reunion para hoy a las 21 
horas, eñ Rutilio Rivas 7538.

Para este domingo tienen un gran encuentro 
con el Deportivo “Raúl
Deveá” en el Estadio del Agua Potable, los 
reinónos le dedicaran estos encuentro a 
Claudio Correa Rom/n, el que está 
cumpliendo con su Servicio Militar.
La Calera.

Los funcionarios de la empresa de Agua 
Potable de El Canelo, tienen una unidad 
deportiva, desde el 14 de Junio de 1944- 
Han participado en la Asociación Comercial 
de Deportes, ganando el certamen en 
1964. En los tiempos de Maira, Guerra, 
Gonzales, Moyano, Conley, J. Nuñez, H 
Torres, H. Nuñez, Moraga, J y Bustos, el 
cuadro de honor sólo tuvo 2 derrotas, lo que 
servido de aliciente para los que han seguido 
en la huella del fútbol, del ajedrez, o el 
pimpon.

De paso en Santiago estuvieron el 
Presidente y el pro secretario del Deportivo 
“Ferroviario”, de La Calera, señores Julio 
Verdugo y Julio Valencia, 
deportivas en favor de la

Sus inquetudes 
instituciónque

Otros de los quintetos que ha tenido amplio 
éxito ha sido el de báquetbol, compite en 
zonas canelinas de La Cisterna, Pte Alto, 
Talagante, San Bernardo, Buin y la JA:

Estadio elPinar
Está Inconcluso

La liga Depotiva de El Pinar está luchando 
por obtener las comodides necesarias para el 
Estadio de la Población y que tanta falta 
hacen. Esto se pudo apreciar en un reciente 
certamen relámpago, que ganó el deportivo 
“Agustín Krog”, el que al ser reforzado por 
elementos de otras tiendas llegó a la fi nal, sin 
gran temor y sí vencer al Atlético Aventurero y 
al Victoria 13 de Marzo; otros que quedaron en

Pedro Yañez, el que exigió garantías y no se las 
dieron.

Malos dirigentes y un Estadio a medio 
terminar, están haciendo imposible cristalizar 
un buen deporte en este sector popular tan 
amplio y que cuenta con tanta juventud.

Marabuntas ; Manuel Rioseco: Distribuición 
Hospital San Luis y Pedro Yañez. Es 
lamentable que entidades de tanto respeto 
deportivo no hubieron dado al espectador ese 
fútbol dinámico que se ha visto en las 
competencias oficiales de la liga.

Pero el fondo de todo esto se debe a la 
organización mal llevada de parte de los 

^organizadores, como fue el caso del Dep.

Por primera vez se bajó el telón en un 
campeonato relámpago con senas críticas 
para los organizadores y para los deportistas 
que no pusieron ese brío lógico que la gente 
tiene que dar en favor de si mismo. En fin, 
en el fútbol la marcha no se detiene y ya el 
Campeonato de la Liga lleva sus primeras 
fechas jugadas, pero reitero, nos. dice 
Samaritani, en que necesitamos que terminen 
el Estadio El Pinar y que vuelvan los buenos 
deportistas

el Puntl
PLAYAS DE VALPARAISO: La Vía Elevada nol.,af,a„á

hacia Villa 
calle Uno 
Casino. Su 
210 millones de escudos.

Dulce y otra por 
Norte hasta el 

costo total era de

El segundo incluía la 
construcción de 4 carriles 
que partirían desde 
A chupallas, seguiría por el 
estero y tendría una 
grandiente de 5 por ciento y 
hacía necesario expropiar 750 
viviendas. Su costo ascendía 
a 164 millones de escudos. .

consultaba Zaconstrucción^e 
un terraplén a orillas del ferro
carril, con dos variantes y un 
camino de circunvalación. 
Para su realización 
necesitaban 100 millones 
escudos.

de

laEl cuarto propiciaba 
constricción de un gran muro 
de hormigón, cuyo costo sería 
de 122 millones de escudos. 
También fue desechado.

construcción Je una autopista 
sobre la línea del ferrocarril,

velocidad, y la realización a 
futuro de obras menores.

Convocado por el Consejo Nacional de la Cámara de la Construcción, se 
reunieron sus miembros esta semana en las rocas de Santo Domingo, para 
debatir en forma exhaustiva, la proposición hecha por la Comisión de 
Estudios para “modificar sustancialmente la generación del directorio y del 
propio Consejo Nacional, como también la estructura de la cuota-voto. El 
Consejo Regional Valparaíso se hizo representar por dos consejeros nacio
nales y regionales.

EN HUELGA

Juntó con arreglarse la huelga mantenida por motoristas y patrones de 
yates y que afectaron a “Promar", y "Portugal y Cía.”, un nuevo movimiento 
se declaró en Valparaíso. Este afecta a la firma “Stelaris", “South Pacifico”. 
..“Tierra Fuego”, “.Albatros”. "Continental”, “Oriente” y pesquero 
“Tiberíades”, de la U. Católica, cuyos trabajadores piden el 40 por ciento de 
reajuste.

DIRECTIVA DE CENTRO CULTURAL

En reunión efectuada la semana pasada, se completó la directiva del 
recién formado Instituto Chileno Arabe de Cultura de Viña del Mar. Se consti
tuyó asi: Presidente, Carlos Pantoja, Vicepresidente Héctor Herrera; 
secretario Luis Iñigo; Tesorero, Jorge Luer; directores, Ricardo »Santander 
Carlos Anabalón, Gabriela Castro, Carlos Aldoney, Jorge Zar, María Martner 
Alejandro Karmy, Elias Maluk, Hernán San Martin, Sara Vial, Nelson 
Tarud, Jorge Wilkers y Mattar.

CLAUSTRO PLENO

El Consejo Superior de la U. Católica ha convocado a un Claustro Pleno 
y^que se efectuará el 17 de Junio próximo, fecha aniversario del movimiento

Carta de Director de Transportes :

Piden que no Supriman

Recorrido de Microbuses

LA VIA ELEVADA
Al referirse a este proyecto, 

Roberto Hozven manifestó 
que la posición del Banco 
Interamericano de Desarrollo 
(BID) _ que financia gran 
parte de la obra era construir 
un camino que terminaba en 
el Trébol de Villa Dulce, yen 
el que se consideraban las 
calles de Valparaíso y Viña 
del Mar como medios de 
descongestión.

"El Ministerio y la 
Dirección de Vialidad, indicó 

convenció a los técnicos del 
BID que esta no era la 
solución para evitar los 
"cuellos de botella" que se 
crean en Avenida España, y 
que era necesario crear un 
nuevo proyecto"

El proyecto de la Vía 
Elevada es el mayor en su tipo 
que se haya realizado en una 
zona urbana en los últimos 
años para integrar a dos 
ciudades, yes, para la zona de 
Obras Públicas, la mejor 
solución al problema del 
tránsito entre ambas 
ciudades, desde el punto de 
las posibilidades 
económicas.

VALPARAISO. (Por 
ARMANDO JORQUERA 
MARQUEZ) (Gentileza 
TURISAUCO).

El equipo de todos es en 
realidad un problema en el 
que conviene preocuparse. 
Sin embargo, tratándose de 
expresar una crítica, quienes 
tendían la responsabilidad 
de hacerlo como técnicos, 
rehuyen el tema por una 
situación hasta cierto punto 
lógi ca de evitar una 
intromisión que no estaría 
bien entre colegas. Y sucede 
que enmudecen tan pronto se 
plantea el tema. Lo compro
bamos cuando “solicitamos” 
a José María Lourido, de 
Everton»y Donato Hernández, 
de Wanderers,luego de esa 
derrota inquietante de la 
selección nacional ante el 

(combinado porteño. Pareció 
'incluso que estuviesen con

fabulados para reponder lo 
mismo, a pesar que se les 
formuló la pregunta por 
separado.

Lourido dijo: “Bueno, lo 
que pasa es que el combinado 
jugó la biblia. Salió todo. No 
podía ser de otra manera".

Donato señaló: "Ellos nose 
vieron porque el combinado 
cumplió una notable 
actuación ¡Qué quiere que le 
diga. . .! iVamos. . .! ¿No vio 
el partido?

Lo vimos desde luego, pero 
queríamos conocer lo que 
pudo ser una impresión 
valiosa.

De todos modos no opina 
así el aficionado común. El 
hombre de la calle. Para nos 
el plantel nacional en nuestro 
medio no debe prodigarse. 
Aunque aseguran que dado el 
momento futbolístico de 
uruguayos y ecuatorianos
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que impulsa la Reforma Universitaria. Antes del primero de Julio debe 
constituido el Senado Académico de la UC conforme a los postulé 
Reforma, que está siendo aplicada en la Universidad actualmente.

OSCURIDAD EN RECREO ALTO

¡ífrai nondles ci 
irenE'pai

En'este p 
ct can este 

ib' dos eqi 
míen pean

Vecinos de Recreo Alto pertenecientes a la calle José MigudCi t 
que enfrenta la Plaza Recreo, han reclamado a LA NACION por "ha ■ 
oscuridad que reina en e! 11„6U3U>
Aunque el barrio es tranquilo, últimamente se ha sabido de acai r. .-.-fu- 
audaces que no trepidan en escalar muros de jardines para entrar alai 
Uno debió ser repelido a puñetes por un vecino; diarios porteñosüuihe®“0!l 1
registrado este tipo de denuncias. El Retén de Recreo sólo tiene trac 
ñeros. La comunidad pide mayor vigilancia policial, a la brevedad), 
ampolletas para el alumbrado público.

vecreo, nan reclamado a LA NACION por "la L , ,
el sector, propicia para todo tipo de riesgos y,. t P7-e 
ranquilo, últimamente se ha sahidnrfp

ASAMBLEA DE SOCIOS
¡radial en M 
»permitan

La Sociedad Cine Club Ltda., de Viña del Mar,hainvitadoaco¡a 
una Asamblea de Socios que se efectuará en la Sala Cirte Arte, el 
de Junio próximo, a las 10 de la mañana. Se está trabajandoactualsert 
la constitución definitiva de esta Sociedad, ya que ha quedadosisnsi

Arte encuestas entre el público asistente, funciones de teatro, prcew 
de películas exclusivas, 35 en total, sesiones de Cine Foro, propasbi 
niños.

Cada equi

totalidad el capital social. Durante el año pasado, se han real.; 
------  — fn e

Lo
GLORIAS NAVALES

El Refugio de Cristo rendirá un homenaje a nuestrasGlonfeta [f. 1 . zv I ... O ...I.l* i<J Huías, LUII USl&LCIlCia ue CclUClCO uc ia luov»«— 
especialmente a este acto, que será ofrecido por el R. P. ^n.e^ 
efectuará un programa con participación de los niños y completó'-'1 
homenaje las Bandas de Carabineros. Asistirán autoridades que np 
Hogares de Menores de nuestra zona.

Con un récc 
uc v/riBiv rencura un iiuiueiiujc u nú»».--.—- jugándose 

Hoy, a las 18 horas, con asistencia de cadetes de la Escuela woldeSan
i .... i n n._. UriT.

Hemos recibido en nuestra redacción sgM* 
da al director General de la Dirección de Transpon 
Señor Director:

Preguntas sin Respuestas
Chile no tendrá dificultades 
para clasificarse. Uno me 
afirmó que en Uruguay el 
fútbol estaba mal. Que los 
goles los estaban haciendo los 
extranjeros. Y que eran unos 
"viejos" que no se la podrían 
con los chilenos. Otro en 
cambio, se manifestó de lo 
más molesto con lo que 
mostró esta selección en 
Valparaíso. “GPero y éstos a 
quien le pueden ganar?”

Personalmente creemos, lo 
repetimos, que el panorama 
es inquietante. Están desde 
luego todos los que deben 
estar. Sin embargo, a esta 
selección le falta espíritu y 
capacidad en la zona de 
terminación. Además, una 
mayor laboriosidad

individual. Después de haber 
presenciado la actuación de 
más o menos unos dieciocho 
seleccionados me quedo con 
Hugo Berly. El “Pelao" tan 
pronto ingresó al campo 
^asumió con responsabilidad 
su función. Vio que el "chico” 
Henry estaba creando 
dificultades y casi lo mandó a 
la tribuna. Berly sabe 
imponer el fútbol de fuerza 
que debe imperar en una 
representación nacional por 
sobre cualquier otro 
argumento, frente a situd.
ciones inquietantes, sin 

descuidar de modo alguno la 
mentalidad de juego colectivo 
donde sabemos que se 
advierte una predisposición 
hacia el fútbol bien 
conceptuado.

Vamos, entonces a lo 
realmente nuestro. 
Empezando por los 
“lamentos” de Lourido que 
volvió a caer a la cama. Está 
débil el buen hombre 
eve rton i a no. “ E stoy
amargado porque veníamos 
jugando tan bien. Aunque sé 
que no podemos ganar 
siempre. Igualmente hay que 
perder. Está la lesión de 
Sánchez. Las estupideces de 
Aguilar. Son cosas que no 
contabilizamos en los 
aprontes. Y LInión Calera no 
nos perdonó nada. El gol de 
Rojas que fue gol y que árbitro 
dejó sin sanciar. Otra pelota 
de Garro que sacaron de la 
raya. No puedo aún contar 
con Sosa atrás. De lo

contrario ¡riamos cuatro 
puntos arriba. Para colmo 
Rojas y Bonano jugaron 
agripados. Aparte de ello le 
estoy teniendo miedo a 
Sausalito. Es maldita para 
nosotros. Está embrujada. 
Pues, afuera jugamos tan 
lindo y ganamos. En fin, 
tenemos que recomenzar con 
trabajo y es lo que haremos”.

¿Y en Wanderers qué 
o c u r r ’ D i a s d e 
incertidumbre. El próximo fin 
de semana habrá elecciones y 
están sobrando los candidatos 
para ocupar los cinco cargos 
ejecutivos y tres suplentes. Lo 
que estaría indicando que no 
existe una conformidad plena 
con la labor del directorio 
durante su mandato. No 
obstante, la mayoría aspira a

Nos dirigimos a Ud., con todo respeto, p .j 
de la circulación el recorrido de las míe 
Olímpica”, por tratarse de un recorrl ,nqnor 
nosotros los de este sector, compues P 
habitantes,en su mayoría trabajadores y. 
que serán perjudicados, por tratar8 p()r5Uc«i 
nosotros consideramos uno de ios mejo s> F" 
eficacia.

Este acuerdo lo tomamos en la últim 
compuesta de 30 socios del n desP*1*"5'*
Magdalena”. Sin otro particular, 
como sus másatentas servidoras.'

Por el Centro de Madres "Mana ,
Sepúlveda, presidenta, Hilda de D

la reelección. Incluyendo al 
presidente, Juan Miles^que 
lleva ocho lustros anunciando 
su retiro a los cuarteles de 
invierno. De acuerdo a los 
estatutos vigentes, sólo 
quedan en sus puestos 
Patricio García, Renato 
Prado y Carlos Droppelmann. 
Están tranquilos porque 
nadie puede aserrucharles el 
piso. Postulan de nuevo: Juan 
Milesi, Abdala Chain, 
Eduardo Fernandois, Manuel 
González Rafael Berenguer y 
Benito Cabezón. Para 
suplentes, Ottó’ Luhrs y 
Carlos Guerrero. A todo este 
grupo de “intocables’ le sali° 
gente al camino. Carlos 
Vergara o “Yuraidini porque 
es el jefe de la barra y cr66 en 
una victoria popular. Héctor 
Muñoz que fue concesionan 
del club; Pablo Bujanda, 
hombre de botica,y Fernando 
Manresa, gran conocido en 
ambiente futbolístico. —
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i La Federación deTiro al Vuelo de Chile, que preside el 
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diosamente en el programa de selección de los tiradores
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En éste plan se consulta la posibilidad de todos quienes 
etican este deporte para que puedan optar a la integración 
los dos equipos chilenos, tanto en la especialidad skeet 
»enpeana olímpica.

se Miguel (i i
newi'^d Las pruebas de clasificación y selección se iniciarán los 
.T iiJI y 25 de mayo, en peana olímpica, en las modernas
entrarahn Fasdel Club.de Tiro al Vuelo de Lo Curro, sobre 200 
teñóla ^os: -Meada dia. Los participantes deberán marcar un 

Medio mínimo de 82 por ciento. Quienes no logren tal 
’ medio quedarán automáticamente eliminados. Estos 

medios, a medida que se acerque la fecha del torneo 
mdialen Madrid, irán subiendo hasta llegar a los topes que 
«permitan abrigar esperanzas de triunfo o de una buena 
ttaacion.
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L?adl° bren
estó„ 0 . ^°y los mismos inquietos jugadores-

StoS' Gí‘m^eindo Cabezas Alfredo

ÖÄ.en la Copa
- - • U o w M u V

»»anderes aun no logra 
recuperarse del esfuerzo 
gue significó jugar en el 
certamen local y en la Copa. 
La gente ignora 
Wanderers jugó 
cincuenta días-----  ------ „ 12 
partidospor la copa, y siete 
Por la competencia local, lo 
Que dá un promedio de un 
Partido cada dos días y 
medio durante dos meses. 
Eso sin lugar a dudas tenía 
que sentirse y en estos 
momentos estamos pagando
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realmente sulfurado. Y 
agregaba nuevos adjetivos 
para los arbitros, y especí
ficamente para urt guarda- 
lineas, sosteniendo que si la 
|ev penal señala las carac
terísticas que un hecho debe 
reunir para ser calificado 
como delito, le parece 
absurdo que exista este fuero 
para los árbitros que causan 
tanto daño, con sus acciones 
manifiestamente de mala fe, 
daño que en el fútbol profe
sional se puede medir en 
dinero perfectamente.

Dejamos a Miranda y su 
respetable cólera, y al salir 
nos topamos con Pedro Areso; 
“Esto no puede ser. Estos 
señores son unos tales por 
cuales.-

“Unión Española trata de 
jugar fútbol, porque nos gusta 
y porque tenemos equipo para 
jugarlo, y los árbitros dejan 
que nos pateen a diestra y 
siniestra. ¡Y claro' Cuando 
uno de los nuestros, en este 
caso Zárate, se aburre de que 
lo partan a patadas y tiene 
una reacción fuerte luego de 
estar recibiendo durante 60 
minutos golpes, el expulsado 
es él. Digalo señor periodista, 
creo que entre estos jueces 
hay verdaderos caraduras, 
hombres que cualquier dia de 
estos van a provocar una 
tragedia en nuestros 
estadios”.

Podríamos agregar mucho 
más de lo escuchamos esa 
aciaga tarde de martes 13 
pero algo va quedando en 
claro, que se está produ
ciendo un peligroso clima 
entre equipos, técnicos, diri
gentes y árbitros y guarda
líneas, que puede derivar en 
una situación mucho más 
Írave que estas especie de’ 

esahogo de los entre
nadores a medida que los 
puntos sean más impon 
tantes.

Universidad Católica “tí” 
(equipo integrado por 
jugadores jóvenes), La

dec^ói"i'nríIRANDlA’ de Santiago Morning
^r.apare^

j'ro al Vuelo se Prepara 
Para el Mundial de España

Jorge Jottar: Gran carta 
del skeet chileno en el 
próximo campeonato- -mundial.

Cumplan ¡Fuera!
Pintana (vuelve! y 
LIniversidad de Chile, son las 
nuevas caras. Y' junto a ellos, 
las novenas que desde hace 
bastante tiempo están 
haciendo el fuerte de la 
Asociación Santiago: 
Universidad Católica, “A”, 
Y’MCA y Unión Española.

Jugada sólo una fecha, son 
La Pintana y Universidad 
Católica “B", los únicos 
vencedores. La segunda 
jornada debió suspenderse 
por la lluvia caída que dejó las 
canchasen pésimoestado.

Pero al decir de los 
dirigentes de la Asociación 
Santiago, este certamen no es 
uno más. Ni tampoco, el 
paliativo para no dejar morir 
el béisbol. Por el contrario, es 
el comienzo de un trabajo 
serio y destinado a buscar 
renovación total en el béisbol 
capitalino.

Alfredo Román, vice
presidente de la Asociación 
Santiago, y uno de los que 
debe multiplicarse para 
cumplir con sus condiciones 
de jugador dirigente, organi- 

dando descanso de a poco a 
los jugadores para que estén 
bien cuando se inicie el 
torneo nacional”.

oCuál cree que es el equipo 
por su juego y como expresión 
colectiva que más lo 
i mpresiona en el Provincial?

“No se puede negar lo que 
expresa la tabla de 
posiciones? en el provincial 
todos los equipos y las 
fuerzas están parejas. Los 
cuadros son, en su mayoría, 
irregulares como se puede 
apreciar con Everton el que 
de una semana a otra rinde 
en forma diferente, ¿me 
entiende? La Serena es un 
cuadro que viene jugando 

zador y .... es el más 
optimista.

-"Una actitud totalmente 
diferente a la que estábamos 
siguiendo, tendrá en el futuro 
el béisbol santiaguino. Es 
preciso darle la importancia 
que se merece a los jugadores 
nuevos.

En Universidad Católica 
por citar un ejemplo, en vez 
de presentar un solo cuadro, 
fuerte, y que sin mucha 
oposición estaría en 
condiciones de quedarse con 
el campeonato, hemos 
formado dos. Uno es el 
equipo experimentado. Y el 
otro, el de los nuevos.

Ese es el camino que tendrá 
que dar resultados. Los 
jugadores veteranos <jue por 
comodidad no cumplan, 
tendrán que ir siendo 
descartados. Los jóvenes que 
están surgiendo y buscando 
su lugar, entre los mejores, 
tienen que formarse, al calor 
de la disciplina, y somos 
justamente nosotros (los 
dirigentes) los responsables 
de que así sea.” 

DONATO HERNANDEZ
bien, tiene un plantea
miento definido que le está 
dando resultado, especial
mente fuera de su casa. 
Otro que anda bastante 
bien es Calera,que sin tener 
figuras, ha logrado formar 
un equipo aguerrido que 
nunca, nunca, se entrega. 
Rangers sería otro que se 
puede nombrar, pues con 
muchachos de la zona ha 
logrado formar un cuadro 
que está jugando bien y 
dando buenos resultados a 
sus hinchas.

Para mañana se espera la 
llegada de los dos ases del 
motociclismo peruano: 
Héctor "Kilín” Rodríguez y 
Carlos Barbachi, que han sido 
especialmente invitados por 
el “Santiago Moto Club”, en 
combinación con el “Inca 
Motor Club del Perú", para 
que participen en la gran 
competencia que se efec
tuará el domingo 18, a las 14 
horas, en la pista asfáltica de 
"Las Vizcachas" de la veana 
localidad de Puente Alto. La 
justa internacional deno
minada "Copa Chile-Perú” 
reunirá a los más destacados 
corredores nacionales de los 
clubes Audax Italiano, Univer 
sidad Católica, Centauro, 
Vista Hermosa y Green Cross, 
además del club organizador, 
el “Santiago Moto”. Se cursa
ron invitaciones para los 
clubes San Felipe y 
Valparaíso Moto Club, infaí- 
tables en esta clase de compe 
tencias.

Los dirigentes del 
“Santiago" tienen todo 
dispuesto para recibir cano se 
lo merecen los pilotos visi
tantes. La semana pasada 
enviaron los pasajes, que en 
esta oportunidad fueron 
donados gentilmente por 
Aerolíneas Peruanas 
“APSA”, éstos son de ida y 
vuelta, tanto para el corredor 
como para su máquina, para 
que no se produjerán los 
problemas que anterior
mente vivió el corredor 
“Kilín” Rodríguez. En la 
actualidad el autódromo 
"Las Vizcachas" está siendo 
administrado por una 
sociedad denominada 
“Socine" la que proporcionó 
a la directiva del club 
organizador, la suma de 
E' 4.000, para cubrir los gastos 
de trofeos, premios y la estada 
de los dos corredores 
invitados.

Este acercamien to 
deportivo entre peruanos y 
chilenos, surgió luego de un 
viaje que hicierán el presi
dente del “Santiago Moto 
Club” y a la vez presidente 
de la Federación Nacional de 
Motociclismo de Chile. Fede
rico Laschan, y su hijo, el cual 
participó en una de las 
tantas carreras que se efectua
ron eñ el mes de febrero en el 
Perú, Actualmente. Federico 
Laschan (Jr.) se encuentra 
preparando sus máquinas 
para participar el próximo 
domingo 18, fecha en que 
correrá en dos categorías 
diferentes, o áLi en 175 cc. con 
una moto "Morini” y en la 
prueba re serbada para 
máquinas de 250 cc. con una 
potente “Ducati”: Y' sin lugar 
a dudas que las principales 
figuras serán: Kurt Horta y 
Pablo Gamberini, los que 
defenderán nuestros colores 
como ellos saben hacerlo. 
"Kuto” Horta, con su potente 
"Ducati” Fórmula 1, y “Don 
Pablo" Gamberini, que esta 
vez “si correrá” en la cate
goría 175 cc. (porque según 
hemos sabido, “colocó” un 
nuevo motor "Motobi”, de 5 
velocidades) y como de cos
tumbre. será la atracción en

Prensa Española afirma:

"Osses es un Comerciante^-----------
y no Debe Estar Junto a í del Fútbol

Riera ”

CASILDO OSSES. Lo 
repudia la prensa de Barce 
lona.

Hoy al mediodía;
Freí Firma Proyecto de
Ley del Deporte

Hoy jueves, a las 11,30 
horas, el Presidente de la 
República, Eduardo Freí 
Montalva, firmará el 
Proyecto de Ley de Deportes, 
Educación Física y Recrea
ción que será enviado ai 
Congreso.

A este actqque se efectuará

Ajedrez;

Club "Angamos” 
Reparte Premios

En su local de la Gran Ave
nida José M. Carrera 4364* 
Paradero íM/N el Club de Aje- 
drez"Angamos", de San Mi
guel, repartirá el sábado 
premios y diplomas a los 
vencedores de las series del 
Torneo "Emilio Mora, donde 
participaron alrededor de 45 
socios, y del torneo de pri
mera categoría, en el que 
tomaron^ parte 16 jugadores, 
clasificándose campeón de 
San Miguel, Leonardo Borg.

Han sido especialmente 
invitados el Director de 
Deportes del Estado, Marco 
Antonio Rocca, y el jefe del 
Departamento Adminis
trativo de esa repartición es
tatal, Guido Ossandón 
Sánchez. También ha sido 
invitado el presidente de la 
Federación Ajedrez de 
Chile, Sergio Costagliola; el 
presi dente de Ja Asociación 
Ajedrez de Santia go, Grego
rio Bravo, y Rene Letelier M„

Motociclismo:

"Copa Chile-Perú” 
en Las Vizcachas

Mario Mauriziano, vicecampeón de 11)0 cc. Fórmula Internacional, serfl uno de los animador, 
del tornpo que este fin de semana se realizará en el Autódromo de Las Vizcachas.

la categoría de 250 cc. con su 
modernísima "Motobi" 
Fórmula 1. Pero ésta vez los 
corredores peruanos vienen 
bien "armados”: traen dos 
potentísimas máquinas 
“Yamaha” TD 1, de 250 cc.

En la categoría reservada 
para motos de 175 cc., la 
pelea estará entre Pablo 
Gamberini, Enrique "Kiko" 
Ramírez, Federico Laschan y 
Renzo Cánepa ( que reapa
rece después de un grave 
accidente en una compe
tencia realizada en la 
Serena I.

Para la prueba de 125 cc..

BARCELONA, 14 (ANSA)- 
No existe aún contrato 

firmado entre El Español y 
Casildo Osses, han declarado 
las autoridades del Club 
Catalán saliendo al paso de 
ciertas informaciones 
aparecidas en México y que 
daban como segura la 

♦inclusión de Osses en el 
“Tándem" técnico de Riera.

Los directivos no han hecho 
más comentarios pero toda la 
prensa especializada de 
Barcelona se muestra contrari- 
a a la incorporación de este 
“businessman" señalando su 
deseo que la directiva 
españolista "de marcha atrás 
a una decisión adoptada sin 
excesivo criterio y podamos 
librarnos de su presencia".

en el Palacio de la Moneda, 
han sido invitados los 
Ministros de Estado, ^Itos 
funcionarios de la Administra
ción Pública, Jefes de las 
Fuerzas Armadas, Consejos 
Locales de Deportes de la 
provincia de Santiago y de 

rovincias, dirigentes de
Federaciones’ v periodistas.

Conductor del Plan Nacional 
de Ajedrez que organiza la 
Federación de este deporte, 
conjuntamente con la Direc
ción de Deportes.

Cam peonato

Interno
Ferretería

Santiago S. A.

Jueves Gran Final estadio 
Nataniel.- de 18 a 21 Horas.

PROGRAMA

1“. Hora: Sec. Esmeriles - 
Facturación.

2“ Hora: Bodega - Contabili 
dad.

3" Hora: Vendedores 
Mecánica. 

esta vez el duelo estará a 
cargo de Juan Gamberini 
("Niño"), Pedro Montonera, 
Leopoldo Ossandón, Héctor 
Peláe^z. Alfredo López y el 
Alono Fernando Figueroa.

En los 100 cc. Fórmula 
Internacional, el resultado 
no lo podemos predecir, por 
ser este muy estrecho: o sigue 
ganando el "Chico" José Luis 
Rico, corredor imbatible 
durante el año pasado y 
Campeón en 100 cc., piloto 
del Audax, o triunfa de una 
vez por todas el constante y 
caballeroso corredor Mario 
Mauriziano, Vicecampeón 
1968 en 100 cc., también de 
Audax.

RESULTADO 
RIFA

Con fecha 30 de Abril se 
efectuó la Rifa organizada por 
el Sindicato Profesional de 
Empleados de Casas de Re
puestos y Accesorios de 
Automóviles,con el siguiente 
resultado:
Io Premio N° 532: Máquina de 
Coser, Zunilda Castillo M. 
Manzana 35^Sitio l l^Pbl. Jaime 
Evzaguirre
2o Premio N° 5: Juguera- 
Patricia Bustamante SotoJ
Exequiel Fernández 969

3C Premio N° 172: Plancha 
eléctrica;Lorenzo Casas Ga- 
lindc^Av. México 918.

EL DIRECTORIO

SEA 
ORDENADO...

PARA 
COMPRAR 

UN REGALO

CASA FENIX
BANDERA 455

FRENTE AL CONGRESO

En fin, esas serían las' 
principales pruebas que se 
realizarían el próximo 
domingo 18, en “LA S 
Vizcachas", aparte de las cate 
gorías de 50 cc. y la reserva 
para las motonetas. Pero de 
“calducho" hay algo más: 
una competencia "de llapa", 
Go Karts (pequeños autos de 
carrera, en miniatura, simi
lares a los de Indianápolis, 
Monza, Le Mans, etc.)

El cierre de las inscrip
ciones para participar en la 
competencia internacional, 
será en la noche del próximo 
viernes 16, a la 0 hora, en la 
sede de Ejército 631.

de la "U”
El equipo representativo 

del Fí si co se cía si fi có 
Campeón del Torneo de 
Apertura que organiza la 
Asociación Universitaria de 
Fútbol. El Vicecampeonato 
fue obtenido por el elenco de 
Medicina, quién derrotó a 
Sociología por 3 goles a 2. 
Este último quedó en tercer 
lugar.

Como es tradicional, el 
Campeonato de Apertura » 
realiza por eliminación de los 
equipos que, a lo largo de l^s 
fechas, pierden algún partido. 
El elenco del Físico resulto 
invicto, denotando una ve£ 
más una calidad poco común, 
como así mismo un estadp 
físico excelente.

Una vez más, bajo Ih 
•diestra dirección de René 
Bravo Yáñez. Presidente de la 
Asociación, se ha realizad^) 
este Torneo de preparación 
al Campeonato Oficial quei, 
dentro de pocos d í a sj 
comenzará a disputarse. •

•

Se Reúne el 
Consejo Local 
de Deportes '•

de La Granja 
t

El presidente del Consejo 
Local de Deportes de L® 
Granja y actual alcalde de esa 
comuna, don Pascual Barraní 
Barraza, convoca-a un® 
reunión conjunta de 1 c(s 
Consejos Locales de la 
provincia de Santiago, para el 
sábado 24 del presente, a las 
16 horas, en el Casino 
Municipal de La Granja, 
ubicado en el camino d> 
Santa Rosa, paradero 25. •

En dicha reunión s’e 
tratarán problemas del 
deporte comunal, como asi 
mismo, el presidente nacional 
y presidente del provincial áe 
Santiago, don Enrique Milláh 
Salazar - dará cuenta de-lqs 
recientes gestiones del 
Director de Deportes dél 
Estado, don Marcos Antonio 
R,occa y del presidente del 
Consejo Nacional y Comifié 
Olímpico, don Sabino Aguad, 
quienes dieron a conocer al 
Ministro de Educación, doji 
Máximo Pacheco, sti 
opinión sobre el proyecto cíe 
Ley del Deporte, Educación, 
Física y Recreación. • i

Club.de


Póg. >8 LA NACION Santiago, juavaa 1,5 da »ayo da 1969 _

EHHOMICIB2 Bicicletas^
Triciclos

DIFERENTES 
htoúcidos rerorto. rejunto® 
por míuyor. menor. Docilida
des Importadora CidSs Vic
toria . Representante de la 
“Tour de France". san Die
go 1317. Fono 55¿17u Matu- 
cana 26-D. C. 31 Mayo—¿

b1ci<>leIaK1’“ m
runas, aros 
Calidad za» 
de fábrica. 1 
Despachos >

Ö 18. 20. 22. & 
i atizada. PreciOf 
¿ayor y monot 
provincias con*

M Anteado« 
ofrecido*

NECESITO ARRENDAR 
galpón cerrado para instalar 
taller 'mecánico sector Pro; 
"videScla—Independencia ó 
Áv. Matta. Llamar al fono 
372328. Señor Guillermo Vi. 
Ualobos, _ „

C—15—41

EN DEPARTAMENTO MO- 
derno se arrienda linda pie- 
da para dos personas, con 
pensión, calefacción, agua 
caliente, teléfono. Cumming 
113. departamento 33, fono

®7777‘ 14-34-V

QUINTO JUZGADO CTVIL 
14 actual, 15 horaá, practi
caré inventario acflemn® 
bienes herencia Lilly Jbhn- 
etone Campbell y otra.—Se^ 
cretario.
JUZGADO DE LETRAS 

Puente Alto.- Rol 9044 pob
sesión efectiva de Maria Ra
quel Fernández Collao. Prac
ticaré inventario"solemne Se
cretaria Tribunal el 16 de 
Mayo de 1969, a las 11 hoi^s. 
EL SECRETARIO

A-15-14
NOTIFICACION.- TERCER 
Juzgado Civil Mayor Cuantia - 
Santiago - Autos 1472-68.-- 
“Aguilar, Alicia ron Swenno- • 
sen, Erwin - nulidad ma-, 
trimonio.-’’ Dictóse sentencia 
nueve Mayo actual de-1 
clarando nulidad matrimonio 
celebrado entre las partds. • 
SECRETARIA

A-15-14

POR EXTRAVIO LIBRE 
ta ahorro N" 125226 Bco. del Es
tado sucursa 1* plaza Ba- 
quedano queda nula por ha
berse dado el aviso co 
rrespondiente.

POR I haberse EXTRA- 
viado los cheques No0 
1812691, 1363418 y 1363427,
¡del Banco Nacional del Tra
bajo, quedan nulos por ha.. 
bersfl dado ei aviso corrasberse dado «1 
pondiente.

Z. 16-14 

EXTRAVIAD«habiendo _____ _____
aheque de pensión, emitido^ 
por la [Tesorería Provincial 
de Santiago, a nombre . de 
Roberto Bfustos Lastra, 

N.o R-07-33272 por E° 225,76, 
queda nulo ¡por aviso corres
pondiente.
QUINTO JUZGADO CIVUL. 

de Mayor Cuantía de esta 
ciudad, por resolución de 9’ 
de mayo de e®te año conce
dió posesión efectiva de los 
bienes quedados al fallecí-; 
miento de don Luis Alberto ‘ 
Luengo Návarrete a sus he-í 
rederas testamentarlos " Luis 
Arquímldes Luengo Santell- 
ces y María Elena Covarru- 
blas Céspedes, sin pérchelo 
de sus derechos como cón- 
vuee sobreviviente.

EN LO PRINCIPAL 
solicitan merced de agua. Otro- 
si, acompañan documentos. 
Señor Director General de 
Aguas. Fernando Mir Mir y Mi
guel Otero Lathrop, factor de

presentación de Viña Santa1 
Teresa Sociedad Anónima 
Comercial, todos de este do
micilio, Vicuña Mackenna N" 
1500, al señor Director Ge
neral decimos: Por resolución 
X 51 del Ministerio de Obras 
Públicas, Dirección de Riego, 
Departamento de Aguas, se

QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión efectiva he
rencia Margarita Kellner 
Wittman a Sociedad Ale
mana de Beneficencia, So
ciedad de Ciegos Santa Lu
cia, Grete Kellner de Fellner 

•y Betty Kellner de Schussel. 
inventario solemne prac
ticaré 19 actual, 15 horas. SE 
CRETARIO.

A-17-14 
QUINTO JUZGADO CIVIL 

. concedió posesión efectiva he
rencia Ester Fredes Pérez a 
Luis Sergio. Hugo Alfredo y 
Daniel Hernán Belmar Fre
des, sin perjuicio derechos 
cónyuge Luis Belmar So- 
barzo. SECRETARIO.

14) Estatutos y 
Legales 

quubka sociedad 
jorge Asfora y Hno. Ter
cer Juzgado Civil de Mayor 
Cuantía Santiago. — Cua
derno Proposiciones Conve
nio Rol 3044-67. Habiéndo
se certificado la doble ma
yoría que establece artícu
lo 148 de la Ley. el Señor 
Sindico de la Quiebra so
licita se declare acordada 
el Convenio propuesto por 
la Sociedad fallida y orde
nar su publicación. El Tri
bunal proveyó el 5 de mayo 
de 1969 "como se pide’. Lo 
que notifico de conformidad 
a la Ley — Conforme. Eu
genia Yáñez, Secretaria. 
QUIEBRA: FERNANDO 
Noaara Amagada—Segun
do Juzgado Civil.— 
cion 12 marzo 1969, declaró 
en quiebra á don Fernando 
Nogara Arriagada, comer
ciante domiciliado en Ala
meda N.o 5&6, de esto ciu
dad. Quienes tengan bienes 
o papeles pertenecientes ai 
(fallido deben entregarlos, 
dentro tercero día. al Sin
dico, bajo pena ser consi
derados encubridores o 
cómplices de la Qule^r®’ 
Adviértase público no debe 
pagar ni entregar merca
derías al faUidou bajo pe
na nulidad de los mismos. 
Acreedores residentes Chile 
deben1 verificar créditos y 
preferencias dentro 30 dias, 
bajó apercibimiento legal. 
Notificaciones por avisos se 
harán en "La Nación’. •
Secretorio.

AI-15-14
NOTIFICACION — QUINTO 
Jugado Civil Mayor Cuan
tía Santiago, en causa rol 
767-69, demanda de Angel 
Faivovich Itzcovich, aboga
do, Huérfanos 1117, oficina 
506, por sí y en representa
ción de Berta (Breine) y 
Enriqueta Seckel Cohén, 
dispuso loor resoluciones 29 ¡4 
y 12 mayo de 1969, citar a 
comparendo para el día 28 
de mayo de 1969, quince ho
ras, a interesados en Suce
siones Julio Seckel y Frede
rika Cohen, fin nombrar 
árbitro que liquide y parta 
bienes de esas sucesiones, 
entre ellos, propiedad calle 
Arturo Prat 650, Santiago, 
por cuatro avisos extracta
dos en “El Mercurio’’ y LA 
NACION, de Santiago, máa 
el correspondiente en el Dia
rio Oficial En consecuencia, 
cito a esa audiencia a inte, 
pesados, que son, además de 
los Indicados AngeQ Faivo- 
vich, Berta y Enriqueta Sec
kel Cohen, los señores Gui
llermo, Femando, Max y 
Germán Secked Cohen, o 
quienes sus derechos repre
senten, con resid enojas o do
micilios y profesiones que 
se ignoran, y sociedad Línea 
¡Lnterprovlncial de Transpor
tes Limitada, representada 
por Eladio Gutiérrez Barca, 
Industrial, Serrano 635, San
tiago.— Luis Manteroia Avi
la, secretario.

Z-47—14

ZlGflL 
CONSERVERA COPIHUE S. 
A. Emisión de Acciones Li
beradas. Cierre del Registro 
üe Accionistas.— El Directo
rio de la Sociedad acordó 
emitir 3.400.000 acciones de 
un valor nominal de E° i ca
da una. que se entregarán 
liberadas de pago a los se
ñores accAonlistas con dere
cho a eüw y cuyo valor se 
cubrirá travesando a capital 
diversos Fondos de Reserva 
de la Sociedad, con cargo al 
aumento de capital aproba
do ¡por Resolución N.o 276, 
Üe] Ministerio de Hacienda, 
de 17 de abril del presente 
año, y según autorización de 
la Superintendencia de So
ciedades Anónimas Para los 
efectos de determinar los 
accionistas con derecho a re
cibir esta emisión liberada, el 
¡Registro de Accionistas de la 
Sociedad permanecerá cerra
da los días 21, 22 y 23 de 
mayo de 1969.— El Gerente.

A. 14-14 
HABIENDOSE EXTRA VIA- 
do libreta 997062. Banco del 
Estado, de Francisco Campos, 
queda nula.

presentada una autorización 
provisoria para aprovechar 
hasta un gasto máximo de 14 
litros por segundo, las aguas 
subterráneas que extraerá me
diante un pozo construido en el 
predio de su propiedad ubi
cado en calle Vicuña Ma- 
ckenna N 1500, de la Pro
vincia, Departamento y Co
muna de Santiago,para des
tinarlo a uso industrial. De con
formidad con los artículos 257 
y siguientes del Código de 
Aguas, venimos en solicitar 
del señor Director se conceda 
a nuestra representada una 
merced sobre las aguas que,

A. 16-14, 
POR ROBO, QUEDAN NU-
los los cheques iN.os 15.811 al 
15.825, Serie BZU-I, del 
Banco Nacional del Trabajo. ..

A.16114 | a
PRIMER JUZGADO CIVIL 
San Miguel. Resolución 2 1 
enero 1969. Concedió po
sesión efectiva herencia in
testada de Félix Fernando Or
tiz Canto; a hijos legítimos 
Julia Teresa. Leandro Fe-

QUINTO JUZGADO CIVIL. 
— 17 actual, 10 horas, prac
ticaré ampliación inventario
solemne F" ’ '
sé Emilio 
cretario.

bienes herencia Jo- 
• Vogel Blayu.— Se-

A—16—14

Rafael Humberto y Cesar Ale
jandro Ortiz Hustamante; y 
Ana Ester y Jaquel i ne Ester 
Ortiz Parra sin perjuicio dere
chos cónyuge sobreviviente 
doña Ester del Carmen Parra

rización provisoria antes 
mencionada, extraerá del po
zo construido, de acuerdo a 
las siguientes especi
ficaciones: 1.- Las aguas serán 
extraídas de napas sub
terráneas del río Maipo, ubi
cadas en el Departamento de 
Santiago; 2.- Se extraerá un 
máximo de 14 litros por se
gundo; 3.- Las aguas extraídas 
serán destinadas a uso in
dustrial, especialmente la
vado de envases. La extensión 
de los terrenos de la empresa 
en que está ubicado el pozo 
es de 9.000 metros 2, apro
ximadamente y está situado 
en Vicuña Mackenna N" 1500, 
de la Provi nci a, De
partamento y Comuna de San
tiago; 4.- Las aguas extraídas 
desde una profundidad de 57 
metros, son conducidas por 
una cañería de 3 pulgadas y 
de 50 metros de largo a un es
tanque desde donde se dis
tribuyen! ; 5.- La ubicación 
precisa de las obras es la si
guiente: 30 metros al Oriente 

.de calle Vicuña Mackenna y 

.a 5 metros hacia el Norte de 
calle A. Aravena, todo dentro 
de la propiedad de Vicuña Ma
ckenna 1500; 6.- El agua se ex
trae mediante una Bomba 
eléctrica sumergida marca K 
S B para 85 metros de altura 
con un rendimiento de 14 li
tros por segundo, con cañería 
de ■> pulgadas y 5o metros de 
largo; 7.- El caudal mínimo 
es de 14 litros por segundo; 8.- 
Otros aprovechamientos, casi 
paralelos a éste son los de Cris-

EXTRACTO DEL ACTA 
de Constitución de la Coo
perativa de Vivienda y Ser
vicios Habitacionales Renacer 
Campesino Limitada. Coo
perativa de Vivienda y Ser
vicios Habitacionales Renacer 
Campesino Limitada, en for
mación, constituida en San
tiago con fecha 15 de Marzo 
de 1969, según constancia por 
protocolización ante Notario 
Sr. Luis Azocar Alvarez. For
mada por 38 socios, todos obre
ros y empleados de Instituto 
de Educación Rural y otras 
empresas que suscriben la 
acción de E" 2.100 c/u declaran 
como domicilio común San
tiago. Objeto: adquisición o 
construcción de viviendas y 
servicios habitacionales. Do
micilio: Santiago. Duración: 
Indefinida. Capital suscrito: 
E" 79.800. Capital pagado: E 
7.980. Directorio Provisional: 
Consejeros Titulares: Sres. 
Francisco Regner Castro, Uli- 
ses Díaz Carrasco, Jorge Ca
brera Vargas, Sergio Cisterna 
Herrera, Ornar Espinozií Gá
fate. Consejeros Suplentes: 
Sres. Audolía Maldonado Sán
chez, Manuel Garcés Mar
tínez, Alfredo Correa Ponce, 
Luz Marina Jerez Bastidas, 
José Muñoz Jélvez. Junta de 
Vigilancia Titulares: María 
Ines Castro Peña, Mario Pul
gar Reyes, Manuel Alvarez 
Llanos. Junta de \ igilancia

QUIEBRA JUAN CAMPS 
Bonet. Tercer Juzgado Civil 
Mayor Cuantía Santiago. Re
solución 7 de Mayo 1969 tuvo 
por presentada ampliación de 
inventario. Será aprobado si 
no se objetare dentro de pla
zo legal. SECRETARIA.

C-17-14
QUIEBRA SOC. SIDE- 

rúrgica de Talca. Segundo 
I Juzgado Mayor Cuantía. Re- 
, solución 10 Mayo 1969 tuvo 

por presentada cuenta ge- 
i neral Administración. Dará 
,■ por aprobada si no se objetare 

plazo quince días.
5 C-17-14

HABIENDOSETRAVIADD 
cheque. Serie L. N" 327162 
por E 595,03 del Banco Sud 
Americano Suc. Providencia a 
nombre de Isabel Peñafiel, 
queda nulo por haberse dado 
el aviso correspondiente.

lenzuela Oyaree, Carlos Ara- 
neda Moreau. Luis Carrasco

Saldaña.
A-16-II

JUZGADO LETRAS BUIN 
concedió posesión efectiva he
rencia intestada quedada fa
llecimiento doña Rebeca del 
Tránsito Salinas Escobedo a 
hermanas legítimas: Gri- 
celda del Carmen Salinas Es
cobedo; Maria de la Luz: Su
sana de las Mercedes; Flo
rencia Lidia Salinas Escobedo 
Isaura de las Mercedes Salinas 
Escobedo representada por su 
hijo Luis Manuel González 
Salinas; Carmen Rosa Salinas 
Escobedo, representada por hi
jos legítimos. Carmen Rosa

Laura Eduvijis Aguilar Sali
nas Escobedo, casada con

REMATE — TERCER Jr7. 
gado Civil Mayor Ou¿rt£ 
Santiago - Audiencia velSl 
tlodho actual, dieciséis 
ras, remataráse ios 
de don Francis Ran^,

fior Rnmsey, qUe se avai¿. 
S" uss 25 000.— MüiinSr 
Vs$ 17.000 o E° 136 000 * 
Boleta garantía E° ÍSom 
Bases antecedentes julció 
caratulado "Urrutia 
nuel con Ramsey, Francis”' —Secretarla. Kls >

QUIEBRA: BERNARDO
Marcuson Brotsky.- Notifica 
Reparto de Fondos.- De con
formidad a lo dispuesto en los 
Arts. 122 y 127 de la Ley de 
Quiebras, notifico a los acree
dores de esta quiebra qúe se ha 
distribuido un Reparto De
finitivo de Fondos de un 1.2', 
sobre los créditos Valistas.- 
(Huérfanos 620, Of. 816). 
SINDICO DE SANTIAGO.

C-17-14
QUIEBRA: SOCIEDAD 

Manufacturera de Parquets 
"Somapar" LTDA. Cuarto Juz
gado Civil. Resolución 6 Mayo 
1969 tuvo por ampliada nó
mina créditos reconocidos con 
siguiente acreedor: Servicio 
de Seguro Social por E 
26.143,18.- preferente, Art. 
2472 N" > del Código Civil. SE
CRETARIO.

REMATE.- ANTE CUARTO 
Juzgado Civil Mayor Cuan
tía se rematará 30 maiyo 1969 
J5 horas, propiedad Alvda 
Echeñique 117-A, comuna La 
Reina, inscrito fojas 1799 
N.o 1940, Conservador Bienes 
Raíces Santiago 1965 Míni
mo subasta: E° 12.500, pre
cio contado. Para tomar par
te subasta acompañar dine
ro. vale vista o boleta ga
rantía ondea Tribunal por 
E° 2.500. Gastos e impuestos 
serán cargo subastador. De
más bases y antecedentes ex
pediente 897-68, "Correa 
liaría con Aguerre, Elena' 
Ejecutivo. La Secretaria.

EL VIERNES 16 DE MA- 
yo,a las .1 P.M.,en calle Cha- 
cabuco N" 763,efectuaré Re- 
mate de Autos, Ca m loneta 
Tractor.Maaninarioo i_ ’

15) Fábricas 
diversas

Si sFs 
más

38) Peinados, belleza 
modas

PELUCAS. PtsTA#AB. TO- 
da clase postizos, pelo natu
ral. General Barí 115. Pro
videncian adtura 600 Fono 
43145. Compro celo lanzo.

C. 31 Mayo—38

48) Remates y 
citaciones

Orden Pan Uih

«■‘ïvX* r

a vel Predio $ hJ
n° La nlrW

«ente a t IM '
por el

fon un so ,
í? <*iír I

“n‘>

di
flial

MÜÑICIPAiUDAD DE MAI- 
pú Modificación del Plano 
Regulador— Se pone en oo- 
inocilmiento publicó» por 
Acuerdo Municipal N.o 75-B. 
de 17 de febrero de 1969, se 
aprobó la modificación del 
Plano Regulador en el sen
tido de incorporar al radio 
urbano y designar Industrial 
Un área con frente al cami
no Melipilla, sector Santa 
Ana de Chena, de esta co-’ 
muña, en la que -se incluyen 
propiedades del señor Anto- 
rio Valdés, Gregorio Amuná- 
tegul, Ello Cecconl, Aníbal 
.Bañados y otros. Cualquier 
consulta al respecto deWrá 
ser formulada a la Dirección 
'de,.9bías dc esta I- Munlcl- 
•pandad. Maipú, mayo de 
1969. El Alcalde.

MARIA RAMIREZ
guez, domiciliado en Cha- 
ñaral Alto - Departamento de 
Combarbalíí, al señor Di
rector General de Aguas, res
petuosamente expone; Que de
sea constituir una merced de 
agua subterránea con las si
guientes características: 1.- 
Caudal 3 Its. seg. 2.- Regadío 
de 1,75. Hás. de mi predio ubi
cado en la localidad de Las 
Moraledas - Chañaral Alto, 
Depto. de Combarbalá. 3.- El 
agua se captará mediante una 
bomba desde un pozo ubicado 
dentro de mi propiedad, 60 
mts. al Oriente del rio Hua- 
tulame y 30 mts. al Norte de la 
propiedad de Ramón Astorga, 
y se conducirá por cañeria de 
fierro de 3 pulgadas. 4.- No es 
necesario imponer ser
vidumbre. Se acompaña a la 
presente solicitud los si
guientes documentos: Croquis 
de ubicación (triplicado). Me
moria y presupuesto (tri
plicado!. Copia de la ins
cripción de dominio con certi
ficado de vigencia.
ES GRACIA

JUZGADO CIVIL 
¡posesión efectiva 

________ Laura Chaves Sal
vo a. Annie Laura Jesús, 
Constance, Clara Winifreda 
Elisa y Miguel Juan Ric- 
l^rds Chaves.— Secretario.

A—<16—14

QUINTO 
concedió 
(herencia

sólemne 20 de mayo próximo 
11 horas, en Secretaria. SE 
CRETARIA.

A-13-14-14

CAUSA ROL Nu 457-68. 
Tercer Juzgado Civil de Mayor 
Cuantía, cítase a los pa
rientes de los hijos menores 
del desaparecido Carlos Es
teban Vásquez Moya y señor 
Defensor Público para la au
diencia del dia 20 de Mayo de 
1969, a las 16 horas, a fin de 
deliberar acerca del nom
bramiento de curador. SE 
CRETARIO

Z-15-14

■EN SANTIAGO A 8 DIAS 
de Mayo de 1969, en el local de 
calle Catedral N" 1778, se ce
lebró la Asamblea General 
Ordinaria del Sindicato Pro
fesional de Empleados de Uni
ted Shoe Machinely Co. of Chi
le para elegir la nueva Di
rectiva para período 1969-70 
siendo elegidos los socios. Ge
rardo Martínez G., pre- 
sidente; Manuel Lozano G., se
cretario; Enrique Nielsen M., 
tesorero; Juan Bellido A., di
rector; Hernán Herrera L., di
rector. Se hace la presente 
publicación en virtud del Artí
culo 378 del Código del Tra
bajo. EL SECRETARIO

A-15-14

QUINTO JUZGADO €IVIL 
concedió cféctlt'“
herencias Emperatriz Gonzá
lez Fuenzalida y Pedro Ama 
rifas Farías a Ana Luisa, 
Eleodoro del Carmen. Irene 
ded Carmen, Olga de las 
Mercedes. Sylvia del Carmen, 
Elvira del Tránsito, EHana 
del Carmen y Luis Hernán 
Parlas González. Inventario 
solemne practicaré 17 ac
tual. 10 horas.— Secretorio.

A—16—14

PRIMER JUZGADO CIVIL 
San Miguel. Resolución 7 ma
yo 1969. Concedió posesión 
efectiva herencia intestada 
de Elisa Cáceres Fuenzalida,

posesión efectiva

¡i y Jorge Miguel

CRETARIA.

tracciones similares al pre
sente; 9.- La merced que se so- ' 
licita es de uso Permanente y . 
Continuo.- Por tanto. Al señor 
Director General pedimos, de 
conformidad con los an
tecedentes expuestos, do
cumentos acompañados y lo 
dispuesto en el Código de 
Aguas y demás legislación per
tinente, se sirva conceder a 
nuestra representada Viña 
Santa Teresa Sociedad Anó
nima Comercial uña merced 
de agua de uso permanente y

cobedo. representada por hi
jos legítimos: Carmen Rosa, 
Jorge Luis, Ana Graciela y 
Laura Eduvijis Aguí lar Sa
linas; Elisa del Socorro Sa
linas Escobedo, casada con 
Samuel González, fallecido, 
heredando por derecho re-

HABIENDOSE EXTRAVIADO

Libreta Corvi N 6515. per-

vechamiento de las aguas sub-

gítimos: María Servanda. Oti
lia del Carmen y Mario Sa
muel González Salinas, em
pleado, casado con Nieves 
Puerto \ que le heredan de
recho representación sus hi
jos: Fortunato. Elisa, y Mario 
González Puerto. Practicaré

QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión efectiva 
herencia Juan Rodríguez Hi
dalgo a Cecilia Rigoberta y 
Juan Benicio Rodríguez 
Arancibia, sin perjuicio ~de
rechos cónyuge 
Arancibia 
cretario.

Baldomera
Astudillo — Be-

A-46-14

QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión ef‘v^iva 
herencia Gonzalo Goñi 
que a Gonzalo y Rodrigo Go
ñi Reglnato, sin perjuicio 
derechos cónyuge OQga Rubí 
Reglnato Clan. inventario 
solemne practicaré 17 ao- 
tual. 10 horas.— Secretario..

A—Q&-14

posesión efectiva 
' "'-“i Lu-

QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión efectiva 
herencia Teresa Radio Sil
va a María Diana Rebeca 
Bahamondes Radio, sin per
juicio derechos cónyuge Lula 
Alberto Bahamondes Des- 
catt.- Secretario.

QUIEBRA: HILDa ERNSÍ 
Blanco. Segundo Juzgada 
Civil de Mayor Cuantía da 
San MigueJ. (resolución 29 
de abril de 1969, declaró ce
rrado procedimiento verifi
cación, aerificándose siguien
tes créditos: Soc. Benguerei 
e Hijos Ltda., E° 1.523,78, va
liste, letras de cambio— Se
cretario.

C. 16—14

queda nula

ORDEN DE NO PAGO EX

travio cheque N 9665o, E
120.000,00, Cta. Cte. X 18.732.

Of. principal.

PRIMER JUZGADO CIVIL

pozo construido en su pro
piedad de Vicuña Mackenna 
N 1500. de acuerdo a lo que se 
dice en lo principal. Otrosí, 
se acompañan a la presente so- 
licitud los siguientes do
cumentos: 1.- Copia del De
creto de autorización pro
visoria; 2.- Memoria ex
plicativa; 3.- Croquis de si
tuación; L- Presupuesto de cos
to; 5.- Copia de la escritura pú
blica en que consta la per
sonería de loscomparecientes.-

Mayo 1969 a las lo horas. SE 
CRETARIO.

CITASE A JUNTA GENE- 
ral extraordinaria de socios 
del Instituto Chileno de Edu
cación Cooperativa, para el 
día Lunes 19 de Mayo de 
1969, en primera citación a las 
17,00 hrs. y en segunda a las 
17,30 hrs. con el objeto de tra
tar las siguientes materias: Ta
bla: 1.- Reforma del Estatuto. 
Asimismo cúmpleme citarlo 
por acuerdo del H. Consejo de 
Administración del 1CE- 
COOP, a-Ja ,5a. Junta General 
Ordinaria de SOcios a ce
lebrarse el día Lunes 19 de Ma
yo de 1969, en primera ci
tación a las 18,30 hrs. y en se
gunda a las 19,00 hrs. en nues
tra oficina ubicada en Eras- 
mo Escala 1942, Santiago. Re
cordamos a Ud. que la asis
tencia es obligatoria. Se ad
junta Memoria y Balance del 
Instituto Chileno dr^Edu- 
cación Cooperativa. Tabla:.L- 
Acta de la Junta General Or
dinaria anterior. 2.- Memoria 
y Balance del ejercicio com 
prendido entre el 1 de julio de 
1967 y 30 de Junio de 1968. 3.- 
Elección parcial de Di
rectorio. 4.- Varios. Saluda 
atentamente a Ud. en el es
píritu de la cooperación. Ar- 
naldo Guerrero García, Pre 
sidente.

bles de oficina,Muebles,Ma
teriales y Varios.- Orden de los 
señores: Juan Fuentes, Eduar
do Farfán, Esteban Díaz, Heri- 
berto Keim, Teodoro 
Blaschke, Entel Chile, José 
Laborde, Francisco Sánchez, 
Enrique González, Rodolfo 
Gálvez, Enrique Silva, Se
gundo Duarte, Orlando Sa
las, José Silva, Luis Gallardo, 
Héctor Paut, Marcelino Her
nández, Juan Cecchi, Arturo 
Acevedo, Oscar Hidalgo, Im
prenta El Comercio, Daniel 
Acevedo, Alfredo Pavez, Luis 
Oñate, Alejandrina Escobar, 
Carlos Pavez, Juan Bravo Os
car Herbergs, Mario Con- 
treras, Santiago Friedmanh, 
Carlos Morales, Abraham 
San Martín, Alberto Cortés, 
Rene Araya, Mauricio Khon, 
Juan Johnsson, Alberto Cor
nejo, Isabel Miranda. Am
plios detalles de las especies a 
subastar.en aviso comercial 
del Diario “El Mercurio’’ en 
páginas especiales de Re
mates. A la vista. Nicanor 
Marticorena Pereíra. Mar
tiliero Público.

C-16-48
INTICA.— CITACION. COO-‘ 
perativa de Vivienda y Ser
vicios Habitacionales “Ele
na Ploch de Wallisfurth 
Ltda.”, cito a Junta General 
Extraordinaria de socios, pa
ra el día 21 de mayo de (1969, a 
las 16.30 hoiUs, en primera 
citación y a las 19 horas, en 
segunda citación, en local 
ubicado en calle Moneda 
N.o 763. Tabla: “Asignación 
de sitos’’.— ¡El Consejo de 
Adminisitración. A! 15148

C-16-48

abril 1969. Concedió posesión 
efectiva herencia intestada 
de Carmen Montecinos Urna- 
ña, a hijos legítimos José Is
mael y Zoila Rosa Zúñiga 
Montecinos. SEC RE I A RIA.

PRIMER JUZGADO CIVIL 
San Miguel. Resolución 7 ma
yo 1969. Concedió posesión 
efectiva herencia intestada 
de Ramón Bulnes Collío, a 
cónyuge sobreviviente Ro
sa Iva Servanda Vásquez. SE 
CRETARIA.

PRIMER JUZGADO CIVIL

EXTRACTO SOLICITUD 
para fijar nuevas tarifas en el 
FC. de Recreación Turismo 
Oriente - El señor Sergio Ríos 
Lavín, concesionario del Fe
rrocarril de Recreación Tu
rismo Oriente-, ha solicitado 
autorización para fijar nuevas 
tarifas en el mencionado fe
rrocarril, de acuerdo con lo ex
presado en su solicitud que fue 
publicada íntegramente en el 
Diario Oficial X 27.338 de 8 
de Mayo de 1969. Se hace la 
presente publicación a fin de 
que los interesados puedan for
mular las observaciones u opo-

LOS DEPORTISTAS SABER APRECIAR
LAS CUALIDADES DE

abril 1969. Concedió posesión 
efectiva herencia intestada 
de don Gabriel Octavio Gon
zález Figueroa, a hijos le
gítimos Gabriel Alcides y Gra
ciela Aída González H i - 
nojosa, sin perjuicio .derechos 
cónyuge sobreviviente, Flor 
Petrdnila Hinojosa Molina.
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segunda comíwi 
bomberos Es»’ 
Orden del Sr. C1[h¿ 
Oompañia a 
para torio Competa., 
nesto Riquelme ”, mq. minan 1Ö

*" c

mingo 18 de M.'»" I el 
Hrs. Punto de ri, 3O.-M 
adio san Igne».], [ p. 

Uniforme de Traba» R *dL 
dante. 1 * 32.—A{dante.

Ha. COMPAÑIAD|¡

del Sig, Direttore coi 
alla Compagnia 
Straordinaria per ilG 
15 cte. mese alie ore 
ma rio: Aprovazione V( 
Comissione per ¡I jj. 
versano- PratticH 
Nominacione meob? 
ran. 11 Segretaño.
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QUIEBRA: INES MUJICA 
de Plzarro. Quinto Juzgada 
Civil Mayor Cuantía Santia
go. Resolución 9 de mayo de 
1969, tuvo por aprobadas las 
siguientes bases de remate: 
a) Be remato propiedad co
rrespondiente a sitio 3 de 
Población Villa Moderna, de 
comuna de Viña deü Mar, 
Inscrita a fc. 3011 N’ 3498 
del Registro de Propiedades 
Conservador Bienes Ratees 
de Valparaíso dei año 1945. 
Superficie aproximada 324 
metros cuadrados; 2) Míni
mo para comenzar posturas, 
E° lO.OOP; 3) precio: 50% 
•1 contado, saldo dos cuo
tas iguales con vencimiento 
dentro seis y doce meses pla
co desde fecha de subasta, 
Intereses 14% y 18% en ca
go de mora, constituyéndose 
hipoteca para responder sal
do precio; 4) Para tomar 
parte subasta acompañar 
boleta consignación orden 
Juzgado, vale vista o dinero 
por E° 1-000. Demás antece
dentes, Cuaderno Adminis
tración.— Secretarla.

C. 16—14

cedentes ante el De
partamento de Transporte Fe
rroviario de la Subsecretaría 
de Transportes, calle Bom
bero Salas N 1390, 6 piso, 
dentro del plazo de 30 días, 
contados desde la fecha de 
publicación de la solicitud en 
el Diario Oficial. Santiago, 
14 de Mayo 1969. Ronald So

lemne 19 mayo horas to Palma. Director Depto. de
en Secretaría^SiEfCRETARIA.^ Transporte Ferroviario de la 

Subsecretaría de Transportes, 
del Ministerio de Obras Pú
blicas y Transportes.-

A-20-14
QUINTO JUZGADO CIVIL- 
concedió posesión efectiva he
rencia Martín Grgat Seko a Fi- 
lip Grgat Seko.- Beneficios 
Ley 16.271.- SECRETARIO.

Z-17-14 . A-16-14

A *17-14
SEGUNDO JUZÁDO CIVIL 
de Mayor Cuantía, por re
solución de 29 de abril de 1969. 
Decretó la interdicción defi
nitiva por causa de demencia, 
de don Oscar Lazo Guerra. SE
CRETARIA.

ESTUDIE un CURSO 
comodamente 

en su casa

GANAR MAS'

Estudie y 
capacítese

para-

PIDALO EN TUDAS PARTES

/ __ SUPERMERCADOS
1 AUTOSERVICIOSMwtxîôS-.-

I FUENTES DE SODA
APETECIDO POR SU FRAGANCIA Y $AflQR « APRECIADO POR 8U RENDIMIENTO MAYQg

CURSOS QUÍ ÍNSkNAMOS 
(POR COR»fO)

Tenedor de Libros 
Contabilidad 
Mecánico de Autos 
Elect del Automóvil 
Fotografía 
Dlbojo Artístico 
Prof. Corte y Confec. 
Labores 
Técn„ Radio - T. V. 
Radio a Transistores 
Técnico en Petróleo

Carpintería 
Construcciones 
Obras Sanitarias ‘ 
Instalador Electric। 
Técnico Químico 
Técnico Avicultor' 
Inglés con Discos 
Periodismo’ 
Taquigrafía 
Aritmética 
Dactilografía u 
y 37 curto» mát.l

Ud. piredevostudi*f uno do ootos curtos con uno cuota reducida da E* 40 por m*s.

amt

•éste será su 
primer paso 
para obtener 
su DIPLOMA

ESCUELAS LATINO
ESTADO 337, 5?
Clasificador 862 - SAN

ENVIEME GRATI^ELl£2¿—"

NOMBRE _

.DOMICILIO

¡CURSO QUE It INTERESA

^.4
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plRECCION DE INDUSTRIA Y COMERCIO 
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f11 a o 15 de Mayo de 1969, 
^tl8S0’ eias minerales en bruto.- “QYM”.

. __Substínc . 1 v fósiles en bruto y elaborados.— “QYM”.
" '„Abonos ffiinerferretería.- f‘J. R.” etq., “S” etq., “IL- 
í L'-),^1“fSwline”.
* ’ laboradas, cementos, cales, yeso.— “GRANITEX”,
. J.-Piedr.r,. <‘M ARMOTEX", “TERMOPOL”, “SAN EUGE- 

"GRA .¿R,AU METALIC -, “GIROTUB”, “CORRUGRAU”, 
^ninRlTA” “AGRAVÍSTA”.
A boles vegetales, sus productos eu bruto.— “ARAUCO” 

" atq'iuctos textiles vegetales preparados.— “CEDILLA”.
«e 9’ ..imanes vegetales, resmas y gomas en bruto.— “S” etq. 

eutapercha, corcho.- “ARAUCO” etq, “ARYLON’, 
•e12'XTPON” “TERMOPOL”.

-«11. , enr idos sedas, lanas, crines.— “TANGLE TWEED”,
Mió «ló'P¿erVA” “PALOMINO". “TORINO”, “MANDATARIO”, 

.WRTI”’ “LAREDO”, “REQUENA”, “MARMOL”, “ES- 
Osn. «m" 1‘ESPUMA”, ‘ INDUSTRIAL”, “TURANO”.
«s í ' | ¡cXtos vegetales y animales, abonos.— “ARAUCO” etq.

*18 'tahesivos pinturas, barnices, pastas.- “HUAMBLIN”, "TA- 
!6a“®5 11 “LUISA”, “CELCON”V “CHAROL”, “ILKO”.
x.’.B PE > preparaciones para lavar.— “CLORAMIN”, 

!2HÍkoV‘DRÍVE” etq, “ZIP-WAX” etq.

m—Vidrio en plancha.— “AIAGOLIN”, “J,R.” etq.
'«-Cartón piedra, pastas de papel y sus moldajes.— “ARAU- 

CO” etqJípeles decorativos.— “ARAUCO” etq, “TAPELER”, “IL- 
K0”.

k -Cesterías, cedazos y esteras.— “ILKO”.
26 —Escobas, plumeros, cepillos, pinceles.— “KHEOPS”, “ILKO”. 
'9«—Herramientas, cuchillería, máquinas-herramientas.— “J.R.” 
1 '3' t “ILKO”.
30 —Máquinas y aparatos ,de aseo.— “BENDIX’,’ etq, “ILKO”.
»1 —Prensas máquinas y útiles para imprimir.— “TAPELER”.

'JOHN ROLFE”, “J.R." etq.
34—Refrigeradores, filtros, extinguidores de incendio.— “BEN- 

—... . i,j >, etg

Solicitadas entre el 26 de
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0 d* reui« [ ¡

Ignatic —rreuBtw, j --------i —t--------- - —— ——.
e ra^! qo —Aparatos de calefacción, alumbrado y ventilación.— “IGNIÉ’ 

íañadií
* DIX" etq, “J R.” etq.

»Waía «36.-Máquinas, aparatos y vehículos.— “J.R. ’ etq.b. “LEYDEN”, 
iriaP»ilt ' .“IDEO”.
ro’™,: »37.—Telégrafos, teléfonos, radios^ 
leperilj»’ ” - ---i, -------- - , —----------- --
Piatdth B 38.—Receptáculos de metales preciosos, piezas y obras de ornato.—

one neob-t unir A”

.“ILKO”.
, señales.— “INSTAMAGICO” 

etq.,°“J Y C” etq., “AUDION”, “LEYDEN”.

TLKO’’. . . .......... „
(39—Vajilla, utensilios y envases de metales no preciosos.— “IL- 

'. K0”, “J.R.” etq.
----- 140 —Recipientes y envases de madera, de cartón y papel.— “TER- 

M0P0L”.
K 41.—Recipientes y vajilla de vidrio, loza, porcelana.— “ETIQUE

TA”, “ILKO”, “PYROGLAS”.
ise 43.—Cuerdas e hilos.— “CED1LLA”, “LAS DUNAS” etq., CO- 

LO-COLO”. , „ T
.— “TANGLE TWEED”, “MONINA”, “SEL

VA”. “PALOMINO”, “TONINO”, “MANDATARIO”, “BAM 
BU” “LAREDO”, “REQUENA”, “MARMOL”, “INDUS
TRIAL”, “ESCOLAR”, “ESPUMA”, “TURANO”, “VISTRA- 
MIN”, “CEDILLA”.

Bt 46.-Colchados, cortinas, alfombras.— ; “TANGLE TWEED”, 
“SELVA”, “PALOMINO”, “TORINO”, “MANDATARIO”, 
“BAMBU”, “LAREDO”, “REQUENA”, “MARMOL”, “IN
DUSTRIAL”, “ESCOLAR”, ‘“ESPUMA”, “TURANO”.

lise 47.—Ropa de vestir, inferior y exterior.—■ “ÁIAGOLIN”, “WIL- 
SONf etq:,’ “ALADINO”, “LAS DUNAS” etq., “TANGLE 
TWEED” “PALOMINO”. “TORINO”, “SELVA”, “BAM
BU”, “MANDATARIO”, “MARMOL”, “ESCOLAR”, “ES
PUMA”, “REQUENA”, “INDUSTRIAL”, “TURANO”, 
“LAREDO”, “BELLINI” “TRIO”, “VISTRAMIN”, “PACI- 
PICO”, “GALIA”, “HONDA”, “MAURO”.

®e ® —Calzado.—“GRAZIA”, ’ WILSON” etq., “RODANA” etq., 
“TOPSY”, “STANDARD” “PÜLLMAN”. “CANADIAN”, 
“PADDOCK”, “SPORTING”, “ANTONIO”, “FLAMINGO”.

’2.—Artíeulqs de mano ¡y uso personal.— “ALADINO” “VIS- 
TRAMIN”. ¡

»—Artículos <ara fumadores — “JOHN ROLFE”.
«•-Productos de perfumería— “BLOW-UP”, “JEAN PARIS” 

etq-, “PATRA”, “DOLAR”, “MONINA” etq., “ALPENE”, 
“ALPEEN”, “SEAQUA”, “B.A.M.”, “MAGIQUE”, CUR- 
TLCOLOR”, “PRADERA”, “LIZET”.

0 Animales vivos y viandas en estado fresco.— “AYBAR” ,etq , 
“LOBSTINOS”

0 —Crasas empleadas en Ips alimentos.— “AYBAR’’ etq “LA 
PONDEROSA”.

■"Aceites comestibles, especies y aliños.— “AYBAR” etq., “Rí
fe 62 Jp” elt|’ .“KYOWAAGt”, “HOKI” etq.

-/^Hetos vegetales comestibles en estado natural.— “Ri
fe 61 u S” eTíb! “HOKI” etq., “INDUFRUTA”.

.i,aI'nas. fideos, pan, pastas alimenticias.— “FESTIVAL”.
ARROZ”, “ALFABETO", “LENTEJAS”, “OJOS DE DIU

CA’’, “PEPITAS”, “INDUFRUTA”, “BETTY CROCKER” 
’tq., “GOLDMETAL BíSQUICK”'etq., “GOLD MEDAL 

fe 64 ^HCRROMIX”, “GOLD MED Air MASAMIX” etq.
' i-01noS,ervas alimenticias no dulces.— “AYBAR” etq., 

fe 65, ó , ’ e.t(ú “IBEL”, “INDUFRUTA”.
“cní!1c'as y yerbas usadas en infusiones, té. café.— “AERO”, 

66 pL"ocMELOS", "ESPUMA”, “FESTIVAL”.
' V4T„ a’ pastelería, confitería.— “ESPUMA”, “FESTL 

up“ - ‘‘INDUFRUTA” “ \NGREX”, “BILLY”, “KINDER”, 
67—Ar WTiIBlNA” “BOLDITA”, “BOLDISAN”.

Í‘SP',<' les para niños v enfermos.— “FESTIVAL”, 
*' S« -Rnv “TBREMO”, “INDUFRUTA”.

RPT'!!as ’"ahmliólieas, hielo, helados.— "OLIMPIA”, "AU- 
LL ; "ROCK”, “TWIN”, “INDUFRUTA", “ANGREX”,

*69 -BeK A nE BIEDRA", “COLOMBINA”.
Di? An/lcohó,ieas— “TORO” “BOCK”, “AUBEL”, “CEPA 

*'”-aL°R0 • “D0N PANCHO”
Conrm.!OS pa,,a animales. - “FICOMAX”, “PICOTON”, “FL 

I’’1—Tah» ’ "CLOVIS”, “P1GMENTENE”.
* '2 '-Artí/(!S’ Clgarr°s, cigarrillos.— “JOHN ROLFE”.
1 etn deportivos juegos y juguetes.— “MUNDIALITO" 

;Ufeu^IQüETAJ’’ “COLT SHERIF”.

•‘TORtNTlJa? Vlal'es’ talabartería.— “TANGLE TWEED”. 
QUENA” ’.„PALOMINO", “TURANO” “SELVA” "RE- 
"ESPüm’a.. MARMOL”, “MANDATARIO”, “ESCOLAR”, 
"VtsITRamív„“1NDUSTÍ'iaL”, “BAMBU”, “LAREDO”

ttaflo.

un
VeM

? S 1« 45.—Telas y tejidos.- 
í T VA”. “PAT/1MI 
t u

E’ W

p «

le ManO

“RI-

Clase 74.—Tela y rana impermeable.— “TANGLE TWEED”, “TORI- 
NO” “PALOMINO” “TURANO”, “SELVA”, “REQUENA”, 
“MARMOL”-, “MANDATARIO”, “ESCOLAR”, “ESPUMA”, 
“INDUSTRIAL’ “BAMBU”, “LAREDO”.

'¿’lase 75.—Medicinas y productos químicos y farmacéuticos.— “BAT- 
RUSlL”, “VASCULARIN”, “HEMOCIL1N”, “FAGOBAC- 
TIN”, “VENOTENSOR”, “DORSEDINA”,. "ACTIOCRAN”, 
“BATREVAC”, “PARLODEL”, “SANDOMIGRIN”. “CHA-

Clase
Clase

'-Clase

'Clase

'Clase

•Clase

‘Clase

Clase
Clase

NIOL”, “HEVASCOR”, “MEGRANT”, “CRESPODAL”. 
“SANDOMIGRAN”," “ATAMIR”, “LITEC”, “RILENOT”, 
“TERTÁLAR”, “VUMON”, “DESAPART”, “REX1TOCIN”. 
“SANBUCTAL”, “SANDOPART”, “SYNBUC”, “DRAPSU- 
LA”, “DRAPSULAS”, “VARIXEN”, “ANIFLAZYME”, 
“BRICANYL” “LOFTON”, “MALTSUPEX”, “MICRO-NO- 
VUM”, "CLIN” etq., “BYLA” etq., “CULMO”, “SLOTO- 
ZID”, “PAPERCAM”, “SPANDETS”, “BETNETON”, “LE- 
PEVIT’r, “UPNOSIL”, “LIMOVER” etq., “CUTILEN 
SPRAY” “MYAFENIL”, “MYALEXIN” “FURADAN”, 
“TANDIÍX”, “FIOOMAX”, 1 “FICOTON*’, “FICOBIT”, 
“CLOVIS”, “APACILL1N”, “FINACILLIN”, “PYOCI- 
LLIN”, '‘GALBATOL”, “RECRONASHELL”, “TOTALGA”, 
“MOTITREL” “LANDRIMOL”, “KENNEDY”, “ALTINO- 
LONAV’SILGERAL”, “BOLDISAN”, “BOLDITA”, “NOR- 
D1OL”.

76.—Abonos artificiales.— “QYM”.
77 .—Aparatos médicos, ortopédicos, dentísticos, quirúrgicos.—- 

“ALADINO”.
78 .—Relojes y cronometría.— “BDBSSING”, “MUNDO”, “IN

TER”, “MUND1”, “ARI”, “RITMO”.
79 .—Artículos ópticos y de cálculo.— “PLANTEX”, “AMANO”, 

“AISRELAX”.
80 .—Instrumentos ae isticos y musicales.— “INSTAMAGICO” etq., 

“J V C” etq., “LEYDEN ’, “MILLER”.
81 .—Impresos no periódicos.— “ARAUCO” etq., “PHOTOKINA”, 

“AYBAR” etq., TNSTAMAGICO” etq., “ANIT” etq., “TA- 
PELER”, “HOKI” etq., “VEA DEPORTES”, “DIDACTI- 
GRAF” etq. "H1LTON PARA SU MEJOR MOMENTO”, 
'ETIQUETA” •

82 .—Publicaciones periódicas.— “ETIQUETA’, “DARLING', 
“ETIQUETA”, -LA VOZ DE LOS GREMIOS”, “AQUI, CHI
LE”, “CREACION”, “VEA DEPORTES”, “SUPER AGEN
TE”’ “RADAR”.

¡ 83.—Armas de toda especie.— “ALADINO”.
. 84 —Artículos no comprendidos en las demás clases.— “TANGLE 

TWEED”, “SELVA”, “TORINO”, “TURANO”, “PALOMI
NO”, “BAMBU”, “REQUENA”, “LAREDO”, “MARMOL”, 
“MANDATARIO”, “ESCOLAR’, “ESPUMA”, “ILKO”, “IN
DUSTRIAL”.

Establecimiento Industrial y Comercial

“CREDIKEY”, organización <U créditos y ventas en Concepción, 
Valparaíso y O’Higgiils; “LIFE”, estudio fotográfico en Santiago; 
“OLIMPIA”, fábrica de helados; “LUIS TELLO CONSTANZO”, farma
cia en Santiago; “BLUE BALLET”, conjunto artístico; “GRAZIA”, fá
brica y venta calzado en Santiago; “PHOTOKINA venta y distribu
ción de toda clase de artículos fotográficos y similares; estudio y la
boratorio fotográficp en Santiago; “CAMILO HENRIQUEZ”, imprenta 
en Santiago; “TECNO-Q1TMICA”, oficina de importaciones y repre
sentaciones, distribución de productos químicos y asesoría técnica e 
industrial en Santiago; “LA ALCALDESA”, fiambrería, rotisería en 
Santiago¡ “WILSON”, etq., fábrica y ,venta clases 47 y 50 en Santia
go, Valparaíso, Concepción, Cautín, Llanquihue, Osorno, Valdivia, An- 
tofagasta, Tarapacá, Nuble, Coquimbo y Magallanes¡ _ “O'HIGGINS”, 
venta, distribución, importación de repuestos automotrices en Santia
go; “HUAMBLIN”, fábrica de ceras; “ELMET”, industria metalúrgica; 
“CARTA ABIERTA”, empresa de contactos comerciales, profesionales, 
industriales en Santiago; “LAS TABLITAS”, bar-restaurant en Santia
go y Valparaíso; “FAMA”, empresa productora I de películas y 
programas- d televesión; “TOPSY”, fábrioa y venta calzado en 
Santiago; “VALPP.ESS”, oficina de servicio de información pública 
y de prensa; noticias para empresas asesoría en relaciones públicas y 
artes gráficas en Valparaíso; “QYM”, fábrica de productos minerales 
y químicos, venta y distribución de productos minerales y químicos en 
todo Chile; “LEONCIO GAS”, empresa de propaganda de programas 
hablados, radiados y televisados; “INCOA”, empresa constructora en 
Santiago’; “FOTOPLAST”, establecimiento comercial de fotocopia y 
plastifieaeióii de documentos en Santiago; “INDUFRUTA”, fábrica y 
venta de productos clases ,62, 63, 64, 66. 67, 68 en Santiago^; MELI- 
PTLLA CANTA”, conjunto folklórico, “ACIDOQUIMICA”, “ACIPRO- 
QUIM” fábrica de ácidos; “ALADINO”, fábrica y venta clases 47, 
52 77 83 en Santiago; “RiVEROS S.A.C.I.”, fábrica y venta clases 
1/22’28, 32, 34, 36, 39 en Santiago; “COLOMBIA”, establecimiento 
comercial’ de’ representad me^, distribución, importación de. artículos 
cinematográficos, fotográficos, televisión y radio en Santiago; LAS 
DUNAS”, etq., fábrica y venta artículos clases 43 y 47 en Santiago; 
“LYON”, “MURILLO”, clínica y maternidad en Santiago; “COELEMU”, 
venta y ’distribución elaboración de maderas elaboradas y en bruto 
en Nuble, Concepción y Arauco; “LA BOLA DE ORO”, paquetería en 
Bío-Bío ■ “EXECUTIVE TRAVEL SERVICE”, “EXTRA-SEKVICE’, 
agencia’de turismo en Santiago; “POLO”, pastelería y similares eu 
Curieó; “SAN EUGENIO’, venta de maderas elaboradas.y en bruto 
en Santiago; “ASA”, mercería y venta menajes en Concepción; "MO- 
VITER”, empresa comercial dedicada a movimientos de tierra en San
tiago Valparaíso y Antofigasta; “SEAL”, una editorial; “MAS”, tien
da y’abarrotes en Bío-Bío; “COPROBUS LTDA.”, empresa de trans
porte colectivo en Santiago, Valparaíso y Aconcagua; “INTERCOM”, 
“INTERBUS”, empresa de transporte colectivo en Valparaíso y Acon
cagua; “EL SUPREMO”, fabrica clases 58, 61, 62, 65, 67 y venta clase 

65 en Santiago; “REDINA”, Venta, distribución, importación de M 
tículos clases 1 a la 84 ea Santiago; “TRIO”, venta ropa de vestir e» 
Santiago; “FLAMINGO”, fábrica y venta clase 50 en Santiago; “HEB- 
DESOL” ’ venta distribución, importación de artículos clases 1 a la 84 
en Santiago, Llanquihue y Chiloé; “MIC-MAC”, “GIPSY’\ galletería, 
pastelería confitería en Santiago; “LA FAVORITA”, mercería, ferretería 
y tienda de mercaderías en Concepción; “CLUB MEDITERRANEE”, 
empresa comercial para la explotación de campamentos turísticos, alo
jamiento hotelero y todo lo vinculado a dichas actividades en Santiago.

Se da este aviso para las oposiciones a que haya lugar, las cuales 
deberán presentarse en el Sub-Departamento, Conservador de Marcas 
Comerciales del Departamento de Propiedad Industrial de la Dirección 
de Industria y Comercio, Teatinos 50, 29 piso, en el plazo de 30 días, 
a contar de la última publicación.

Las etiquetas que acompañan a estas marcas se exhibí,* -as vi* 
trinas de este Departamento.

Jota del Departamento de Propiedad Industrial

|Q~ó~ai 
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MUNICIPALIDAD

DE ÑUÑOA

MODIFICACIONES DEL 
PLANO REGULADOR

Se pone en conocimiento de los vecinos 
que esta I. Corporación Municipal ha 
adoptado los siguientes acuerdos relacio
nados con modificaciones al PLANO 
REGULADOR DE LA COMUNA:

Acuerdo N° 2205, adoptado en Sesión 
N°195 (Ordinaria) de fecha 9 de Abril 
1969. Modifica trazados y normas'-de 
edificación en núcleo urbano San Luis de 
Macul

Acuerdo N° 2204, adoptado en Sesión 
N° 195 (Ordinaria) de fecha 9 de Abril 
1969. Modifica trazado de Avda. Quilín 
con Avda. Vicuña Mackenna.

Acuerdo N° 2206, adoptado en Sesión 
195 (Ordinaria) fecha 9 de Abril 1969. 
Modifica Plano Regulador y aprueba 
Plano Seccional N ° 1117, para sector Esta
dio Nacional.

Acuerdo N° 2199, adoptado en Sesión 
N" 194 (Ordinaria) de fecha 27 de marzo 
1969. Reduce el ancho del área verde 
designada como avenida Las Torres, 
entre Zanjón de la Aguada y Avda. José 
P. Alessandri.

Acuerdo N° 2215, adoptado en Sesión 
N° 195 (Ordinaria) fecha 9 de Abril 1969. 
Elimina del Plano Regulador área desti
nada a Cementerio Comunal.

Los antecedentes estas modifi
caciones pueden ser consultados en la 
Dirección de Obras Municipales.

BALBINA VERA DE SAINTARD 
ALCALDESA

MINISTERIO DE 
OBRAS PUBLICAS

Y TRANSPORTES
DIRECCION btNERAL DE 

OBRAS PUBLICAS

SISTEMAS DE ILUMINACION Y
VENTILACION TUNEL LO PRADO

"Llámase a Inscripción Especial .1 las firmas contra
tistas especialistas para la provisión de equipos e insta
laciones de los sistemas de iluminación y ventilación del 
Túnel Lo Prado.

Los interesados podrán inscribirse en el Registro 
Especial mencionado para el sistema de ventilación o para» 
el sistema de iluminación según sea su especialidad, o 
bien partí ambos sistemasen conjunto.

El plazo para inscribirse vencerá el día 17 de junio de 
1969, a las 16 horas.

Las firmas interesadas,- para optar a esta Inscripción 
Especial, deberán cumplir con lo exigido en las bases de 
Inscripción Especial que se encontrarán a disposición de 
ios interesados a partir del día 15 de mayo de 1969 en la 
Secretaría de la Sección Propuestas del Departamento de 
Estudios de Caminos, Morando X" 59. 3er Piso oficina X 
1(1. diariamente de lia 16 horas.

AGUA POTABLE DE PUNTA ARENAS
Llámase a Inscripción en el REGISTRO ESPECIAL 

DE COXTRATISTAS a los interesados en presentarse a la 
licitación para la ejecución de las obras de EMBALSE 
LAGUNA LYXCH Y CAPTACION RIO LAS MIX AS. ■

PROYECTOS X s. 6921 y 6697-A

PRESUPUESTO APROXIMADO E" 4.2(K).(MX>.

CATEGORIA: In.

BASES PARA ESTA INSCRIPCION: Se entregaran 
en la oficina de Propuestas del Departamento de 
Construcción de esta Dirección, Morandé 71 tercer piso 
ofc. N" LO a contar desde hoy.

PLAZO: El plazo para esta inscripción se-cerrará el día 
23 de Mayo de 1969.

MATERIAL REFLECTANTE
LLAMASE a propuestas públicas para adquirir de 

importación directa:

"MATERIAL REFLECTANTE SCOTCHLITE".
Los antecedentes para la citada propuesta se encuen

tran a disposición de los interesados en el Sub-Depar
tamento de Adquisiciones de la Dirección General de 
Obras Públicas, Morandé 59, 3er. piso, oficina 5, del 15 al, 
22 de Mayo, ambas fechas inclusive, de 14 a 16 horas.

LAS PROPUESTAS se abrirán en las oficinas de la 
Dirección General de Obras Publicas, Morandé 59, 3er. 
piso, el día 12 de JUNIO a las 15,30 horas.

CANAL BIO-BIO SUR 3. ETAPA
“Se avisa que la fecha de apertura de estas propuestas 

cuya petición ya se publicó, sé ha fijado para el día 3 de 
julio próximo, a las 15.3(1 horas, en la oficina del Director de 
Riego. Los antecedentes se entregarán a partir del 16 del 
pte"

MAQUINARIA PARA EMBALSE DIGUA
"Se avisa que la fecha de apertura de estas propuestas, que 

se había lijado para el 19 del pte., se ha postergado para el 2-5 
del pte. a las 15.3(1 horas en la oficina del Director de Riego".

EL DIRECTOR GENERAL

•'S»
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CPUDAHUEL:L*reÄt>As TORNO DE FARMACIAS:
AEROLINEAS ARGENTINAS. 

(Teléfonos 87092-87918)
VUELO 216. Llega a las 17.55 procedente de Mendoza y Buenos 
Aíres.
VUELO 217 Sale a las 18.30 horas con destino a Mendoza y Bueno? 
Aires.

SEMANA COMPRENDIDA DESDE EL 10 AL 17 De 
MAYO DE 1969

H CARNEI 
nun

alITALIA
Linea Aérea Italiana 
(Teléfono 73-3452) 

VUELO AZ 563 Sale a las 10.20 horas con destino a Roma y Milán 
v escalas en Lima. Caracas y Lisboa.

AV1ANCA
At rolineas Colombianas 

(Teléfono 73-4905)
VUELO 020 Sale a las 9.35 horas con destino a Lima, Quito.
Bogotá Miami y Nueva York.
VUELO 021 Llega 10 minutos después de la medianoche 
(madrugada del viernes) procedente de Lima, Bogotá y Nuev,a 
York.

ECUATORIANA DE AVIACION
(Teléfono 73-4905)

VUELO 46/52 Sale a las 01.45 A.M. con destino a Lima, 
Guayaquil, Quito, Cali, México y Miami

BRANIFF INTERNATIONA!
(Teléfono 73-4191)

VUELO 979 Llega a las 15 horas procedente de Lima, Quito, 
Panamá, Miami, Washinton y Nueva York. Termina en Santiago.
VUELO 920 Sale a las 19 horas con destino a Lima, Los Angeles y 
San Francisco.

Estefanía Avenida Bernardo O’Higgins N"2822, 
Eugenin,Avenida España N" 299 ; Santa Arta, Avenida 
Vergara N" 16; San Alfonso, Avenida Blanco Nu 2893. 
Arcaya, Los Muermos N" 202; Pudahuel, Los Pajaritos N" 
5771, Maipú; Santiago, Avenida Ecuador N" 4393; Carrera, 
Los Pingüinos N" 4294, Población Los Nogales.

IBERIA
Líneas Aérea de España 

(Teléfonos 73-4619 - 73-4881, 
VUELO 997 Llega a las 20,40 horas procedente de Buenos Aires 
Las Palmas y Madrid.

VARIG

AIRLINES

(Teléfono 73-4872)

VUELO 863. Llega a las 
13.10 horas procedente de 
Frankfurt con escalas en 
París, Lisboa, Río de Janei
ro y Buenos Aires y conexio- 
aes de Roma. Madrid y Nue
za York.

VUELO 866. Sale a las 
14.10 horas con destino a Lon
dres con escalas en Buenos 
Aires, Montevideo, Rio de 
Janeiro y Paris y con conexio
nes a Madrid, Roma y Nue
va York.

APSA

Aerolíneas Peruanas

Teléfono 73-4447

Neptuno, Avenida Irarrázaval N" 2731; Santa Marta, 
Vicente Garcia Huidobro N" 4065; Macul, Avenida J. P. 
Alessandri N" 2053; Pasteur. Obispo Orrego N" 1015; Eva, 
Avenida Hamburgo N" 1065; Miami, Avenida Pedro de 
Valdivia N" 2076; Lujan, Avenida Salvador N" 1940; Solari, 
Monseñor Edwards N" 1176.

LUFTHANSA

(Teléfonos 81892-73-4161))

VUELO 492. Llega a las 
4.35 de la madrugada proce
dente de Lima Bogotá y 
Frankfurt, via Nueva York y 
Kingston

VÜELO 91. Llega a las 
13.15 horas procedente de 
Los Angeles (California) con 
escalas en Ciudad de Me
xico, ßogota, Guayaquil y 
Lima-- Sale a las 14 horascon 
destinoa Buenos Aires.

VUELO 60. Llega a las 
19.45 procedente de Buenos 
Aires. Sale a las 20.30 con des
tino a Lima, Guayaqueil y 
Miami.

Melendez, Avenida Buzeta N" 470; Rudonidia, Ale
jandro Lobos N" 2789; La Línea, Fernández Albano N" 0288G, 
Población J. M. Caro; San José, San Ignacio N" 4204; E 1 
Llano, Gran Avenida N" 3388;Magallanes, Gran Avenida n/ 
10782; San Luis, Avenida Berlin N" 773; Moreno Muñoz, 
Santa Rosa N" 8119; Colo Colo, Alvarez de Toledo N" 477; 
Lisboa, José Ureta N" 832; Sud Americana, Pedro Réska N" 
2033. Pobl Santa Elena; Vendome, Los Molles.N" 3206, 
Población Dávila; Pizarro, Santa Rosa N,". 2510 - C.

LAN CHILE 
Línea Aérea Nacional 

(Teléfono 73-4307) 
PUDAHUEL 

(Teléfono 73-4307)
V/ 155 Llega 12.00 Procedente de Miami, Cali, Guayaquil, Lima.
V/ 155 Sale 12.50 Con destino a Buenos Aires y Montevideo.
V/ 156 Llega procedente de Montevideo y Buenos Aires.
V/ 156 Sale 21.00 Con destino a Lima, Cali, Miqmi, Nueva York.

V/92 Salé 0$.30 Con destino Antofagasta y Arica, 
V/93 Liega 18.00 Procedente de Arica y Antofagasta. 
V/83 Sale 09.15 Con destino a Puerto Montt y Punta Arenas. 
V/ 82 Llega 19.30 Procedente de Punta Arenas y Puerto Montt.

Lorenz, Avenida Independencia N" 466 Santa Fe, 
Avenida Independencia N 1290; Vaisman. Avenida Re- 
coletarN"2110; Sevilla, Avenida Fermín Vivaceta N" 1^02; 
Ibaceta, Avenida J. M. Balmaceda 334, Renca; Presidente 
RÍOS. Avenida Soberanía V 1019: La Franciscana.-Avexuda_ 
Récdleta N“271; REYES; Avenida Valdivieso N‘ 
596

TURNO PERMANENTE: FARMACIA DE 
URGENCIA, Avenida Portugal Nrl 55

NOTA: Los turnos nocturnos son sólo para atender el 
despacho de recetas, medicamentos de urgencia y útiles de 
curación y podrán ser atendidos después de las 21 horas por 
la ventanilla correspondiente.

7o SECTOR.— Avenida Vicuña Mackenna. Zanjórí de La 
Aguada, Camino Melipilla, San Miguel, La Cisterna, La

3er. SECTOR.— Avenida Bernardo O’Higgins, Ramón 
Freiré, Población Los Nogales, Zanjónzde La Aguada« 
San Diego.

2.° SECTOR.— Teatinos, Catedral, Balmaceda, Quinta 
Normal, Carrascal. Blanqueado.

5o SECTOR .— Providencia, Vitacura, Apoquindo, Las 
Condes, Bilbao.

8o SECTOR.— Avenida Santa María, Renca, Avenida 
Fermín Vivaceta, Avenida Independencia, Avenida El 
Salto, Avenida Recoleta.

Salvador, Avenida Salvador N" 9; Los Leonés, Avenida 
Providencia N 2374; Pedro de Valdivia, Avenida Pedro de 
Valdivia N 925; Lo Saldes, Avenida Americo Vespueio 
Norte N 1033; IV Centenario, Avenida IV CENTENARIO 
N- 6045.

6 SECTOR.— Bilbao, Irarrázaval, Avenida Busta- 
mante, Macul, La Reina.

San Rafael, Avenida Matucana N" 969; Foster, San 
Pablo N" 2808; Labnn N" 2, Chacabuco N" 433; Profesional, 
San Pablo N" 2303; Las Agustinas. Riquelme N 373; 
Quinta Normal, Avenida J. J. Pérez N" 4223; Navidad 
Miguel de Atero N" 2624; Lourdes, San Pablo N" 4295.

La Salud, Avenida Vicuna Mackenna N" 27; Avila, 
Avenida Portugal N’ 201; Kraizel, Avenida Portugal N" 698 

Pinto Soto, San Diego N 1 1325; Franklin, N" 798; Nobel, 
Avenida Matta N" 698; Schmeisser, San Francisco N" 90- 
Arturo Prat, Arturo Prat N" 698.

4 SECTOR.— Avenida Bernardo O'Higgins, Franklin 
San Diego, Avenida Bustamante.

York, Compañía N" 1037; Francia,^ Monqdá N' 
939;Boston, Bandera N" 801; Septiembre, Víctor Süberca 
seux N"9; Imperio, Estado N" 269.

1er. SECTOR.— Mapocho, Avenida Bernardc 
O’Hieeins, Teatinos, Cerro Santa Lucía

Museos

MUSEO DE ARTE POPULAR AMERICANO TERRAZA 
DE HIDALGO. CERRO SANTA LUCIA.— Abierto al públi
co: martes a sábado, de 10 a 12 y de 15 a 18 horas: domingos y 
festivo&de 15 a 18 horas

CLAUSTRO DE SAN FRANCISCO (ALAMEDA).— Los 
días domingos, miércoles y viernes estarán abiertos al público 
los clautros del primer piso.

MUSEO NACIONAL VICUÑA MACKENNA, VICUÑA 
MACKEÑNA 94.— Abierto: martas a saoado, de 10 a 13 y de 
15 a 18: domingos y festivos: de 10 a 13 horas. Cerrado los días 
lunes.

MUSEO DE AUTOS ANTIGUOS DE JOAQUIN LEWIN 
AVDA. DIEZ DE JULIO 641.— Abierto*al publico: lunes a 
viernes de 9 a 19 horas; sábado de 9 a 13 horas. Cerrado lo? 
domingos (entrada gratuita).

MUSEO DEL CARMEN DE MAIPU.— Histórico y 
costumbrista. Ubicado en la planta baja del Templo Votico de 
Maipú. Abierto sábados, domingos y festivos, de 15 a 19 ho 
ras.

M1NITANQUE CONTRA GRANDES INCENDIOS

Aunque hasta «hora esta pequeña "ama maravillosa" existe sólo sobre papel, se interesa 
ella ya las ciudades de Londres y París, de Moscú, Tokio y Nueva York. La idea ¡a tenia el D° Para 
jefe del cuerpo de bomberos de Francfort al verse frente al problema de tener que luchar a part*0?! 
año 1970, contra incendios en los que puedan ser devorados por las Hamas hasta 180.000 lit Ur?e* 
combustible. ros de

Puesto el caso que se inflamara un avión del tipo Jumbo—Jet, completamente caread H 
gasolina, sería imposible combatir el fuego mediante los aparatos tradicionales El veh ° 1 
matafuegos de Francfort (nuestra foto muestra él dibujo del modelo) consiste de un carro ‘‘nodr’ ” 
y de un minitanque resistente a calor y telegobernado, provisto de un cañón extintor. Dicho tan *f 

se meterá a una velocidad de 25 km/h en el foco de las llamas, “tirando” productos extintore qUlt° 
una potencia de 80 ate. El tubo flexible de enlace, ininflamable, tiene una longitud de 120 metro^Fl 
carro extintor grande tendrá una cabida para 18.000 litrosde agua y 1.800 litros de espuma Su ca'’ 
lanzador de agua tiene un alcance de 100 metros. Sus dos motoreV; de propulsión, cada uno de 45n 
CV, proporcionarán al vehículo una velocidad de 100 km/h. 4Í>U

MUSEO NACIONAL DE HISTORIA NATURAL, QUIN
TA NORMAL.— Abierto al público martes a sábado, de 9 a 
18 horas; domingos y festivos, dé 10 a 13 y de 15 a 17.30 horas; 
cerrado los lunes.

MUSEO HISTORICO NACIONAL, MIRAFLORES N" 
50.— Abierto al público: marteUh sábado; de 9 a •12J.3O y de 15 
a 18 horas; domingos y festivos, de 15 a 18 horas; cerrado los lu 
nes.

MUSÉO NACIONAL DE BELLAS ARTES, PARQUE 
FORESTAL.— Abierto al público; martes a sábado, de 9.30 a 
13 y de 17 a 20 hor^s; domingos y festivos, de 10 a 13 y de 17 a 20 
horas; cerrado los lunes.

&

CERRILLOS 
(Teléfono 57-2195) 

V/ 952 Sale 10.00 con destino a Copiapó, Antofagasta, Tocopilla, 
¡quique, Arica.
V/720 Sale 08.10 con destino a Antofagasta e Iquique.
V/520 Sale 09.10 con destino a La Serena, Antofagasta y Calama.
V/ 963 Llega 16.40 Procedente de Arica, Iqyique, Antofagasta, 
Taltal, Copiapó y Vallenar.
V/ 521 Llega 18.55 Procedente de Calama, Antofagasta, La 
Serena.
V/281 Sale 09.30 Con destino a Concepción y Osorno

^^^^>PROVIDEIICIA MUSEO PEDAGOGICO DE CHILE, CIENFUEGOS 
60.— Abierto al público: lunes a viernes, de 13 a 18 horas: 
sábado de 9 a f’2 horas; cerrado los domingos y festivos.

Boia
ABOGADOS [ DENTISTAS

LOCAL 1

1622

roíesiona
MEDICOS

Qut no digan "ora”, diga Soy el Roy do la 
Carretera "A”, es que viajo asegurado.

Viajo con Sola y Jurado. Frenos vulcanizados 
y remachados Trabajos rápidos 

y garantizados

FRENOS

ALAMEDA 2456 - FONO 93349

HORIZONTALES
1.— poét. : diosa
5.— yunque de los plateros
8.— quita, extrae

12 .— ciudad y puerto de Arabia
13 .reflexión del sonido
14 .— segundo hijo de Adán 
Eva
15:-*-^ nati vo H , 1 h,
17 .— contracción
18 .— rostro
19 . — fig. : unidos, enlazados
21.— exactamente divisible 
por dos
23.— impar
24.— esclava de Abraham, ma
dre de Ismael
26.— batracio anuroipl.
30 .— planta textil
31 .— fam. : píldora grande
32 .— sábalo
34 .— cierto baile .andaluz.pl
35 .— río del Perú
37 .— lugar donde se trillan la? 
mieses
38 .— sin moderación
44 .— abertura por donde pasa 
el botón
45 .— art. det. mase. sing.
46 . — rey de Frigia que conver
tía en oro lo que tocaba
49.— hace tejidos
50.— onda en el agua
52.— embarcación
53.— atreverse
54.— cloruro de sodio
55.— limpieza proliji{idad

y

militar ji■ 
experto
4.— medida dekqj
5.— infusión

— rey impío i i| 
7.— uno de 1« i 
Grecia
8-- vara deh 

emplea para sacar: 
la bomba
9.- supenorkí

10.— signo sin ubi
11.— parte latín, i 
ciqpl.
16.—consonante ji
20.— pron. pers.
21.—útil de labnn
22.— rápido, kj 
mientes
25.— color rosados
27.— gachasopuda
28.- percibireloh 
29.— insulsa
33.—árbol leguiM 
zuela
36— planta ubM 
semillas se empi 
medicina
38.—diódote
39 — varilla q« u 
cuerpo giratorio 
40.-hace sajad® 
41.—pron. pers 
42.-pref. privo«!
43.— nombredes?
47.— animal 
caliente y cuerp» 
plumas.
48 - catedral 
51-contracok

SANCHEZ DEL POZO
Especialmente asuntos ma 
trimoniales, Posesiones efec 
ti va s, Particiones, Ali
mentos. ' Rectifica cienes nom- 
bres, Cobranzas, Cheques^

Moneda N" (137- Of. 78. 
Teléfono 80813

G.P.fl.O.O.
RAQUEL KOGAN B. 
Toda clase de asuntos

Compañía 1048, 9o piso 
Depto. A - Fono 84844

Horas: 18 a 20

EDUARDO PARRAGUEZ' 
ACEVEDO 

ABOGADO

Huérfanos 886 oficina 5U2 
Compraventas. Arriendos, 
Pbsesiones Efectivas,Cheques, 
Letras

—.DENTISTAS------
SOLDADURAS 'EN PLA
CAS. ENTREGA 30 MIN.

. Doctor FROIMOVICH

Molina 12, esquina Ala- 
meda - Fono 90536

G.P.C/4/69
' RESTAURACIONES1 

URGENTES 
Placas, Puentes 
Reparaciones 

Clínica Dehtal CENTRAL 
Compañía 1068 

Of. 1103
Fono 85702______

PROTESIS DENTALES

Soldaduras Reparaciones
Inmediatas

Clínica Dental EDWARD
Compañía 1048 - 3.er piso
Depto. A. Edificio Teatro 

Real

Dr. GASTON RAMIREZ 
Manuel Rodríguez 56 Fono 

68823
Dr. HERÑÁN DEL PINO
Enfermedades de Niños Ra

yos X
Consultas de 14 a 16 horas

Mac Iver 142 — 2o piso 
Oficina 204 — Fono 

393601
Lunes, Miércoles y Viernes

Domicilio: Fono 496745
i Pedir hora

OCULISTA
DOCTORA TOBAR

Moneda 1040 - Oficina 1204
Teléfono 64837

Consultas: 18-19.30 horas
Sábados de 12 a 13 horas

GP. 4—4

Dr. SAINZ RÉCIO 
Corazón, Hígado, Riñ6n¡ Es
tómago, Obesidad, San An 
tonio 427 Of. -715, de 5 a 7

Teléfono 3596 L

GP. A/20/IV
OPTICAS

OPTICA SERRA 
Mac Iver 171 

Despacho exacto de recetas 
— Anteojos

Precisión - Calidad 
Economía - Rapidez 

Consultas de 16 a 19 horas

Dr. JOSE FROIMOVICH 
Especialidad vejez 

Avenida Bulnes377 
Departamento 605 

Fono 67176

DOCTORA NAVARRETE 
Señoras 

Obstetricia, Ginecología 
Vicuña Mackena 923 

Teléfono N° 35912

Consultas de 16 a 19 horas

PRACTICANTE

LUIS alduNate 
Practicante

Edificio Waldorf, Ahu-' 
añada 131, Depto. 916, Fono 

60828

Atiendo prescripciones mé
dicas en vías urinarias. 
Curaciones, inyecciónes.

Atención domiciliaria ।

MATRONAS

SEÑORA PHERINY 
Lord Cochrane 114

H.O.C.GP

EtXM» Uta BumouohiPEDICURO

SERVICIO MEDICO 
DOMICILIARIO

OH < PAPA... 
AABEÍ¿ 6lft>

VERTICALES
1.— otorgan, regalan 
2.— acción de i

Y 'TÖ2AMNAMO& POR HOY 
a.lNKW£CELAVI6ITAíÉ 
lAfAWUAfOALA LONA

«

y//-/-/-'

Dr. VITERBO PARRA 
BARAHONA

Señoras Obstetricia. Gi 
necología - Consulta 
CLINICA BOSTON

Alameda 1620- Fono 81921
Atención de 11.30 a 14.30

AVILES 
Pedicuro - Practicante 

^v. Cumming441 - Mixto. 
Indoloro. Hora y llamado 

a domicilio.
87296

INDISA

PARA 
ADULTOS Y 

NIÑOS

NOCTURNO 
Y SABADOS, DOMINGOS 

Y FESTIVOS

Fono 254555

DICK TRACY 
______

TARZAN
JOTE. “

JUAN MARINO

VÁjtoWe, MARCO, 
FtW PRIMER) QUÍ1A 
a. AHOA QUE EGW 
DEBWDEUYaTE

andaluz.pl
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CINES DEL. CENTRO

s Cine Guía
, »y2100) A las 19 y 22 horas. “Linterna Mágica de Praga". Me

lore«'

militar ji q

ídidadelzí 
ifusion
;y impío de j 
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76 (714403). Rot. Óesde las 10 hrs. “La Brigada del Diablo'1.

8?5 (392414)- Rot. De$de las 10 hrs. “La indomable Angélica”.

de 21-______________________________ _________________________________
, nn(. ojo (33555). Rot. Desde las 11 hrs. “Adorable canalla”

_______ —---------------------
Cousino 134 (381824). Rot. Desde las 10.30 hrs. “El Adorable

1 ----------------------------------------------------------------------
540 ( 65732). Rot. Desde las 14 hrs. “Los Cañones de San Se-^iAanarMayoresde l4. ____________________ =______________________

A RIA. Am uná tegui 73 (714052). Descanse.

Jo 18 anos'
1022 (66687). Desde las 10.15: La muerte viaja a caballo (acción,

________“____ ?-- ?---------- 7-------------------------------------Plaza Bulnes 41 (60735). Rot. Desde las 14 hrs. "Los cañones de

c«n —— ---------- ----------------
------- ' nas 777 (35375). A las 13, 15.40, 18.30, y 21.30 hrs. “Romeo y Julieta".

-----------------------------------------------------------------------------------------
_ j . Huérfanos (398488). A las 13.30, 16.30, 18.30, y 21.30 hrs. “Las Pre-

SI>aNA;,?s“ Musical. Mavoresde 14.
Hniversitan<L_______ _____ “
------------ Estado 226‘(34289). Rot. Desde las 10.30 hrs. “Días de Iras”. Cowboy.

u,vores ----------------- -------------------------------------------------------------------------------
-"*■ paLACE. Huérfanos 1176 (60082). A las 14.45, 18.15, y 21.45 hrs. "Oliver”.
^21- Menores.______________________________________________________________

vm Huérfanos 779 (31603). Desde las 10.30: La noche del dia siguiente
^.^^spenso, mayores de 21 añosb_____________________________

---- XcTÑOS Huérfanos 930 (33555). A las 11, 14.30, 18, y 21.40 hrs. “Las San-y^pXador". Aventuras. Mayores de 21.___________________________________

—7777“Estado ’35 (397960). Rot. Desde Tas 10 hrs. “Amor con condición’'.Tran-
gErgLMayoresde21._____________________________________________

"^Huérfanos 840 (J2838). Rot. Desde las 10 hrs. “Fuga del Infierno”.
^Mayores de 18.------------------------------------------------------------------ --- ------

nn Huérfanos 680 (34366). A las 13.30, 16. 19, y 22 hrs. "Elvira Madigan". Sueca.
SAIav’r»d’18:_______________________________________________ _

Guerra.

*"*¥0 Monjitas 873 (391201). Rot. Desde las 10 hrs. “Marnie”. “James BoncT.
«Uhi______ ________________________________ ________________ ___

METRO, Bandera-Unión Central (83361). Desde las 10.30 horas.,Los cañones de 
c^bastián. (Mayoresde 14 años).____________________ _ _______________________

MLO Monjitas 873 (302078). Rot. Desde las 10 hrs. “El Macho”. Cowboy. Italiana. 
Mayores de 18.____ _____________________________________________________ _

PACIFICO. Huérfanos 1147 (,62921). Rot. Desde las 10.30 hrs. "Mamie”. James Bond. 
Mayores de 18.

PLAZA. Compañía 1068 (84714). Rot. Desde las 10 hrs. "El Macho". Cowboy. 
¡Mayores de 18.
^.Compañía 1040 (65555). Rot. Desde las 10 hrs. “Fuga del lnfierño*.-l7ueFra"
Acción. M a yoresdel8. ______________________________________

REX ríanos 735 (31343). A las 11, 15.30, 18.30, y 21.30 hrs. “El Bebé de 
RaemaryS Drama. Mayores de 18.

^0, Monjitas 743 (33550). Desde las 11 horas. Al Maestro con cariño. Digan lo que 
digan. (Musical, menores).

RITZ. San Antonio 50 (38061). Rot. Desde las 11 hrs. "Benjamín - el despertar de un 
joven inocente". Francesa. Comedia. Mayores de 21.

RIVIERA. San Antonio - I. Valdés V. (36093). Rot. Desde las 13 hrs. Insaciable en el 
amor. Los Despiadados._________________________________________ .

ROXY. Huérfanos 1055 (80809). Rot. Desde las 10 hrs. “El Poker de laMuerte”.
Cowboy. EE. UU. Mayores de 18.

SAN MARTIN. Alameda-Sai f rancisco (35357). Rot. Desde las 14 hrs. “Los 
cañones de San Sebastian". Mexicana. Mavoresde 11. ____________________________

EN TOCOPILLA

EN IQUIQUE

;o III DE CHILE DEL TEATRO CAUPOLICAN 

COHMOCIONA A ADULTOS Y NIÑOS DEL

SECTOR PLAZA ITA
LIA—V. MACKENNA

BAQUEDANO. Plaza Ba- 
quedano (31787). Rot. Desde 
las 14 hrs. Acompáñame. Amor 
en el Aire. Yo.el Valiente.

NORMANDIE. Alameda 
139 (392749). Rot. Desde las 14 
hrs. Ceremonia Secreta. Los 
Despiadados.

SECTOR ÑUÑOA—PRO
VIDENCIA— VITACURA

ANDES. Avda. Irarrázaval 
1435 (43811). Rot. Desde las 14 
hrs. La Sentencia del Fugi
tivo. Espera en la Oscuridad.

DANTE. Wàshington 26 
(494359). A las 16.30, 19.30. y 
22.30 hrs. El Adorable Ca
nalla. Aventuras. Mayores de

-MACUL. J. P. Alessandri 
3547 (258791). Rot. Desde las 14 

. hrs. Un novio para dos her- 
: manas. Cuando tu no estás.

EL GOLF. Ápoquindo 3368 
(480046). A las 16.15, 19.15 y 
22.15 hrs. Elvira Mandigan. 
Drama. Mayores de 21.

' LAS CONDES. Apoquindo- 
Noruega (484067). A las 19. y

1 22 hrs.,El corazón es un 
■ cazador .solitario. Mayores de

■ (27%^.NAAlasPia yV^

LAS LILAS. E. Yáñeg - J. 
de Dios V. (43116). A las 18:30 
y 22 hrs.Los cañones de San Se
bastián. EE. UU. Aventuras. 
Mayores de 18.

LO CASTILLO. Vitacura 
(481981). A las 19.15 y 22.15 
hrs. La brigada del Diablo.. 
Guerra. Menores.

MARCONI, Manuel Montt 
032 (42867). A las 19.15, 22.15 
hrs. Bullitt. (EE. UU. accion, 
14 ariosi.

ORIENTE. Pedro de Val
divia 099 (41345). A las 16, 19. y 
22 hrs. £1 Adorable Canalla. 
Aventuras. Mavoresde 21.

PEDRO DE VALDIVIA. 
P. de Valdivia-Bilbao (43948). 
A las 18 y 22.15 hrs. Los ca
ñones de San Sebastián. Aven
turas. Mavoresde 18, EE lili

VERDI, Av. Pedro de Val
divia 5273 (499701). Rot. desde 
las 14 hrs. María M. la pe
cadora. La marca de la ver
güenza. La cigarra está que 
arde.

IMPERIAL, San Diego 
1344 (51112). Rot. desde las 1 I 
hrs. Las boinas verdes. La ba
talla decisiva. El cuarto está ce
rrada;

10 de Julio, Avda. 
Franklin, Gran Ave 

nida

Juanl en Sociedad

dos actos, de Toen

Experimentación 
un plato indiges-

de 
de

ANTONIO VARAS (61200). Alas 19,30
.“Viet - Rock”, un “show" musical de la nortéame 

ricana Megan Terry, que lamenta los desastres de la guerra 
de Vietnam, en una psicaliptica versión de Víctor Jara y del 
1TUCH. Impacto audio visual, no emocional.

LIRA, Pintor Cicarelli 293 
(52181). Rot. desde las 1-1 hrs. 
La fortaleza del infierno. La 
pantera rosa. El mundo a sus 
pies.

MISTRAL, San Diego 279 
(63994). Rot. desde las 1-1 hrs.

del vampiro. Al borde del te 
rror.

Sector 
Matta,

ALHUE, Población Dávíla 
(581427). Rot. desde las 14 hrs. 
María M. la pecadora. La mar
ca de la vergüenza. La cigarra 
está que arde.

ESMERALDA, San Diego 
1035 (6-1303). A las 13 hrs. 24 ho
ras de fuego. El rebelde. Por un 
puñado de dólares.

GRAN AVENIDA, Gran 
Avenida 4830 (52163). Rot. des
de las 14 hrs. Bullitt (EE. UU. 
acción. 14 años.

MODERNO, Gran Avenida 
6544 (582782). Desde las 11 hrs. 
Las boinas verdes. Viva la 
maffia. La venganza de Fu 
Man Chu.

MONACO, Diez de Julio es
quina Arturo Prat (382845). 
Desde las 13 hrs. Cuando tú no 
estás. Buenos dias condesita.

PORTUGAL, Diez de Julio 
252 (34816). Desde las 14 hrs. 
Acompáñame. Amor en el aire. 
Yo el valiente.

PRAT, San Diego 2117 
(50754). Desde las 13 horas. 
Amor en el aire. Acompáñame. 
Yo el valiente.

SANTA ROSA, Santa Rosa 
3890 (50965). Desde las 14 hrs. 
El regreso de Ringo. La ^tram
pa. Robinson Crusoe siglo XX.

SUR, San Diego 935 (61524). 
Desde las 14 horas. Mal de 
Africa. Madame La Gui
llotina. Besos y balas.

AMERICA.Nuble 3 90 
152443). Rot. Desde las 14 hrs 
La Frontera en Llamas. Las 
boinas verdes. La batalla deci 
si va.

SAN DIEGO. San Diego 
612 (81093). Rot. Desde las 14 
hrs. Las Tocables. El Dios Fin
gido. Mayores de 21.

ROMA. San Diego 230 
(67258). Rot. Desde las 14 hrs. 
Cuando tú no estás. Buenos 
dias condecita.

Sector San Pablo, Estación, 
Brasil, Alameda

ALAMEDA, Avenida B. 
O'Higgins 2987 (9125 I). Des- 
de las 12.30 horas. Mal de Afri-

Besos v balas.
ALCAZAR, Avenida Brasil 

373 (80122). Desde las 1 I ho
ras. La sentencia del fugitivo. 
Espera la oscuridad.

CAMILO HENRIQUEZ (88959). A las 19,30
* “NosTomamos la Universidad”, un drama de Sergio 

Vodanovic, el idealismo pueril destrozado por la realidad 
adulta, en una ágil versión del taller ’ ” 
Teatral del TEUC. Buena presentación 
to.

"La Peli" (Iris de/ Valle)

MANOLO GONZALEZ

Aquí no se Necesitan Papas

COLON, San Pablo esquina 
Maipú (733146). Desde las 13 
horas. Los tuyos, los míos y los 
nuestros. El puerto de la muer 
te.

MINERVA, San Hablo 3230 
(7">->:>42). Desde las 11 horas.

WINDSOR, Ahumada-Moneda (89761). Desde las 10.30 horas. Bullit (Mayöreiude
14 años). __________ _______

TIVOLI. Huertanos757 (30611). Rot. Desde las 10 hrs. La cueva del VampiYb. Vivirás
Huyendo.___________________ ___________________________________ __ ______ _—•—

TOESCA. Huérfanos 1313 (711562). Rot. Desde las 11 hrs. Asi no se trata.a una dama.
Extraña Pareja. _________________________________ _________—

VICTORIA. Huérfanos 827 (30021). Rot. Desde las 10.30 hrs. “El adorable Canalla". 
Aventura. Mayores de 21.

SAO PAULO. Merced 772 (397946). Rot. Desde las 10 hrs. "Donde las águilas se
nieven". Guerra. Acción. Mayores de 18. _____________________________ ____

10RK, Ahumada 166 ( 66687). Desde las 10.15 horas. El sol brilla para todos.. 
Mayores de 18 años).

SANTA LUCIA. Alameda-San Isidro (34718). A las 11, 15, 18.30, y 22 hrs. “2.001
Odisea del Espacio”. EE. UU. Espacial. Menores^________________________________

SANTIAGO. Merced 829 (32888). Kot. Desde las 11 hrs. “La Brigada del Diablo3 
EE. UU. Guerra. Menores.

»OHIO OI . I.M .

CANAL 9

18.50

sus programas 
mas nítidos en un

del vampiro. Al borde del te

MONUMENTAL, \venida 
B. O’Higgins3913 (91555). Des
canso del personal.

ALESSANDRI, Avenida B. 
O'Higgins 2879 (968-181. El ma
cho. Mavores21 años.

BLANCO ENCALADA,

282(1 (91787). Descanso del per
sonal.

CARRERA, Avenida B 
O'Higgins 2151 (866851. Des
de las 13 horas. 2 1 horas de 
fuego. Por un puñado de dó
lares. El rebelde.

LA NIÑA MINIFALDA DOMADORA ALEMANA DE
■ Y nuevo CIRCO LAS AGUILAS HUMANAS 

MAÑANA VIERNES DEBUT EN TOCOPILLA
22 EN IQUIQUE; EL 29 EN ARICA

ALGO INSOLITO, NERON, EL FEROZ LEON ABISINIO, SAL
TA ENCIMA DE LA CABEZA DE ZINKA HOZANDO LOS CA
BELLOS CON SOS TERRIBLES

VIERNES 16 de Mayo 
noche debut Toco- 
Pilla; SABADO 17, 
¡P a t., v. y n.,y DO
MINGO 18 de NÍayo, tri
ples despedidas To- 

copilla.

JUEVES 22 de Mayo, no
che debut iquiqueño. 
VIERNES 23, v. y n. SA
BADO 24, matiné v. y n. 
y DOMINGO 25 de 
Mayo, triples des

pedidas Iquique,

ZARPAS.

en arica

JUEVES 29 de Mayo,no
che debut ariqueño, 
VIERNES 30, v. y n.; 
SABADO 31, matiné, 
v. y n. DOMINGO l.o 
de JUNIO, triples des

pedidas Arica.
EN TALTAL

JUEVES 5 de Junio

' EN CHAÑARA1

VIERNES 6 de Junio

EN CALDERA

SABADO 7 de Junio

BULNES (88342). A las 19,30 horas.
“La Transformación”, una farsa __ ______ _

más Ordenes, un autor joven de imaginación teatral a lo 
lonesco, interpreta do por un elenco joven, el del TEKNOS, 
dirigido por Alejandro Cohén. Aceptables caracterizaciones 
farsescas; reprobable la alocución vociferada continua.
CARIOLA (89350)

Compañía Silvia Piñeiro y Emilio Gaete. Descanso.
CAUPOLICAN. A las 19,15.

Circo Húngaro. Una de las grandes atracciones especta
culares de Venturino, con números de excepcional calidad. 
Gusta a todo público.

LA COMEDIA (391523). A las 19 horas.
“Malcom X”, teatro-documento de Hiber Contens, 

uruguayo, sóbre el líder del Poder Negrq de EE.UU. Conte
nido de alto interés político, en una puesta en escena con mu
cha parnllla de iluminación, pero con escaso efecto. Dirigió 
Jaime Celedón a un elenco heterogéneo. A medio camino 
entre el documento y el teatro. La buena voluntad puede 
hacer el resto.

A las 22 horas. “Enunciados y Asficdones”, un espec
táculo del actor argentino Bonino, quienpuede hacer reir 
mimando idiomas que nadie conoce pero que todo el mun
do entiende o hacer reir con las frases hechas que todos di
cen y nadie entiende.

MARU (397907). A las 19 y 22 horas.
“La Tía de Carlos”, una comedia que ha dado vuelta 

el mundo haciendo reir y que en la versión libre de Lucho 
Córdoba es el despi porre.

MONEDA A las 19 y 22 horas.
“La Casa de los Siete Balcones", de Alejandro Caso 

na.

PETIT REX (31143).
Compañía de los Cuatro. Descanso.

PICARESQUE (372606). A las 19,45 y a las 23 horas.
Piluchas, “striptease", chistes de grueso calibre.

OPERA (30176). Alas 19,21,40y23,15.
Piluchas, chistes de calibre mediano, atracciones.

LAS CONDES A las 19 horas.
“Tú sabes que no te puedo oir cuando el agua está 

corriendo”, un título largo para cuatro cuadros de come
dia de Robert Anderson, el autor de “Te y Simpatía". Bue
nas interpretaciones de Roberto Parada, Carmen Bunster, 
Leonardo Perucci, Mario Montilles, dirigidos por Domingo 
Tessier.

SAN ANTONIO A las 19 horas.
“Vidas Privadas", una comedia de Noel Coward, con 

muchos dimes y diretes y pocas sorpresas, situaciones 
geométricas jugadas con corrección formal, por la Com
pañía de Susana Bouquet.

dependencia, Recoleta, El 
Salto

CHILE, Recoleta 2104 
(372566). Desde las 14 horas. 
Las tijeras del diablo. El sal
vaje. Réquiem para un dandy.

LIBERTAD, Avda. Fermín 
Vivaceta Sur (371627). Desde 
las 14 horas. Réquiem para un 
dandy. El salvaje. Las tijeras 
del diablo.

NACIONAL, Inde
pendencia 801 (370594). Desde 
las 13 horas. 24 horas de fue- 
goj Por un puñado de dólares. 
El rebelde.

VALENCIA, Plaza Cha- 
cabuco esquina Santa Laura 
(370288). Cerrado por refac
ciones. Próxima reapertura.

SANTIAGO. (San Ber
nardo) (591982). Rot. Desde las 
14 hrs. Cómprame ese hombre. 
Los valientes nxperen jóvenes.

Sector Quinta Normal

IDEAL CINEMA, Mario 
cho 4117 (731384). Desde las 11 
horas. El puerto de la muer
te. Los tuyos, los míos v los 
nuestros.

MAIPO, San Pablo 1251 
(731982). Desde las 14 horas. 
Cuando tú no estás. Buenos 
días condesita. Musical, me 
ñores.

PLAZA. (Talagante) (66). 
Rotativo desde las 15 hrs. La 
noche del Halcón. Los alegres 
aguilares. Mujeres, Mujeres, 
Mujeres.

EL BOSQUE. Pard. 33 G. 
Avenida (581522-anexo 227). 
Rot. Desde las 17 hrs. Los cha
cales. El Aniversario.

19.55
20.21
20.26
21.30
21.56
22.51
22.57
23.58
00.05

9.00
9.15
9.37

10.00
13.25
13.35
14.00

17.00
17.30
18.02

19.02
19.25
20.00
20.30

CLASES DE FRANCES 
LLANERO SOLITARIO 
ISLA DE GUILLIGAN 
CAFE EL CAMPEON 
¿CUANTO SABE USTED? 
JIM WEST
EL CONTINENTAL 
LOS INTOCABLES 
NOTICIARIO PROLENE 
A OCHO COLUMNAS 
NOTICIARIO PROLENE 
CIERRE

CANAL 13

DE C. NATURALES 
TV

DE MATEMATICAS

20.35
21.36
22.00
22.20
22.50
23.20
23.30

SINTONIA 
TELECLASES 
ALEMAN POR 
CIERRE 
SINTONIA 
TELECLASES

PASADO MERIDIANO: COCINA, HOROSCOPO, ARTE 
TELESERIE, TELERECETAS. BELLEZA, JURIDI
CA, ESTA MUJER ERES TU. MUNDO DE HOY, 
JARDINERIA, LITERATURA, HORA DEL TE 
COLORIN COLORADO 
VIAJE FANTASTICO 
PERDIDOS EN EL ESPACIO: VISITA A UN PLAÑE 
TA HOSTIL 
F. E. U. C. 
TELECLUB JUVENIL 
TELENOCHE 
EL TIEMPO 
CITA CON LA MUERTE: EL ASESINO 
CAUSA Y EFECTO 
MARTINI AL INSTANTE 
SUPER AGENTE 86 
N. Y. P. D.: ENCUENTRO EN LOS TEJADOS 
NOTICIARIO AL CIERRE 
CIERRE

AUSPICIO OFICIAL DE LA EMBAJADA DE 
CHECOSLOVAQUIA EN CHILE

LA LINTERNA 
MAGICA DE PRAGA

HOTcVERMUT 7 T NOCHE 10

TEATRO ASTOR
PRECIOS ESPECIALES PARA 
INSTITUCIONES, GREMIOS 

Y ESTUDIANTES
PLATEAS ADULTOS « 23 PLATEAS NIÑOS Y 

estudiantes e: 30 plateas altas adultos e: 15
PLATEAS ALTAS NIÑOS Y ESTUDIANTES E! 10

EN VENTA DESDE LAS IO A. M. 

EN BOLETERIA D'L TEATRO ASTOR

ORDEN DE LAS FUNCIONES 
FINALES EN CHILE

HOY
HOY JUEVES 15 Y MAÑANA VIERNES 16

VERMUT 7 Y NOCHE A LAS 10
SABADO DOS PENULTIMAS FUNCIONES:

VERMUT 7 Y NOCHE A LAS 10 
DOMINGO DOS ULTIMAS FUNCIONES 

MATINES 3.30 Y VERMUT 7 
LOCALIDADES EN VENTA DESDE 10 

PARA TODAS LAS FUNCIONES. MITAD 
DE PRECIO TODOS LOS NIÑOS

C\J

i
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“La Crisis del Teatro no es 
una Crisis de Sensibilidad“

“Conexión Cinco”, un conjunto de éxito que anuncia su llegada 
para luego a nuestro país.

dOOBh. 
sabes 8 
W*’

DIANA SANZ, muy bien acompañada de su novio ale
mán, quien leía a los actores de La Compañía de los Cuatro 
una pieza germana que parecía Ynuy intelectual. Después 
Diana • ■ítaMa en el Teatro La Comedia, riéndose a car- 
cajadasfon los dispara tes de Bonino.

SAMUEL CARVAJAL, cámara fotográfica en mano, 
siguiendo-el desarrollo de la inauguración más concurrida de 
una casa o café de artistas. Nos referimos al café “La Casa 
de la Luna Azul”, donde había pintores, músicos, actores y 
“Hippies” adormilados. Samuel Carvajal contó que actua
rá en una obra dirigida por Antonio Skarmeta y luego via
jará a'~Estados Unidos.

EL CONJUNTO CUNCUMEN invitando a los perio
distas al homenaje que le rendirá este grupo folklórico a 
Pomaire, con motivo de la iniciación de la Semana Pomai- 
rina, el 18 de mayo, ocasión en que se declarará a Pomaire, 
sede.nacional del folklore.

NAUM KRAMARENCO, mirando entusiasmado unos« 
afiches extraños en la Casa de la Luna y contándonos que to
do está listo para empezar la filmación de su película 
"Prohibido pisar lasnubes".

VICTOR Z^LAQUET, actor y director de “Cine Amor”, 
en un café contándoles a los amigos que ha nombrado un 
jurado en su revista para elegir 30 muchachas y 30 jóvenes 
que formen una pareja en el concurso “Yo quiero ser estre
lla de fotonovela". Nombró de jurados a David Rdriguez Pe
ña, fotógrafo; Patricio Fontirroig, director de Radio Carrera; 
León Canales, de Radio Balmaceda; y, por su puesto, a él 
mismo. Las finales serán, dijo Zalaquet, el 23 de mayo.

PEPE ORTEGA, el compositor del tema “El Grito”, de 
tanto éxito, interpretando con su hermoso registro de bajo, 
canciones folklóricas, en la “Peña Chile Rie y Canta”, don
de celebró su cumpleaños numero seis, de la nueva época, 
en Radio Chilena. Pepe Ortega anunció una próxima nueva 
grabación.

CESAR RIBBA, compitiendo en cantos folklóricos 
rioplatenses con el uruguayo Marcos Velásquez. Ribba, 
argentino nacionalizado, tiene gran aprecio por las cancio
nes de Víctor Jara.

CLAUDIO DANIELS, cantante popular del género 
melódico juvenil, grabó "Estos Ojos estas manos” de Dan- 
ny Martin, compositor argentino y una canción original titu
lada “La Ultima Canción para Mi Amada", yendo a varias 

^radios a promocionar su nuevo disco del Sello Solar.

Este año recibió un Lau
rel de Oro —otorgado por 
Adolfo Yankelevic y Pepe 
Abad— como la actriz más 
popular de la televisión. So
bre esto no puede haber nin
guna duda. Silvia Piñeiro, 
con toda justicia, tiene so
bre el espejo de su camarín 
del Teatro Carióla, la foto
grafía en que Mario 
Kreutzberger, Don Fran
cisco, le hace entrega de di

cho premio.

-A que se debe esta 
popularidad?

-Yo creo que todas mis 
obras han sido del agrado 
del público y los personajes, 
en especial doña Laura 
Larraín viuda de Valen- 
zuela, de “La PérgDla de las 
Flores”, tan resongona, y la 
Bebé de “Juani en Socie
dad”. Le he dado toques 
personajes y muy chilenos, 
en general, que han desperta
do la simpatía del público, 
que se siente identificado 
con ellos.

Silvia tiene 19 años de tea
tro (“cuatro de academia 
—aclara— y 15 de labor 
profesional”). Ha tenido 
una labor constante como ac
triz del Teatro de Ensayo, 
primero, y luego con su pro
pia compañía.

TEATRO, TV Y RADIO

Actualmente hace teatro 
en el Carióla y televisión el 
el Canal 13: “Voy cami
nando en el tercer año de 
“Juani en Sociedad” y aho
ra está terminando para 
Protab, la teleserie “El Caso 
de la Señora Asesinadita”.

También hace en radio dos 
programas humorísticos en 
Radio Minería. Uno “La 
Familia Perez", con libretos 
humorísticos de Enrique 
Hernani y participación de 
Anita González, Alejo Lira, 
Bruce y Navarrete, de Los 
Tres Diferentes. En la noche 
interviene con los mismos 
actores en un programa 
homorístico político, en que 
ella hace doña Silvia Mo 
mío.

UNA GIRA EN PUERTA

A parte de esth actividad 
en Santiago, Silvia hace gi
ras. El próximo lunes Silvia 
parte con Emilio Gaete, a 
Concepción, por una sema
na, llevando ‘‘Asesinos 
Asociados” (con Rosita Sala 
berry, Mario Montilles, Li
la Mayo, Lucy Salgado, Ru
bén Unda), y "Juani en Socie
dad" y “Juani se casa" (con 
Nelly Meruane, Rosita 
Salaverry, Jorge Guerra 
—el de “Lunes Primero, 
Domingo Siete” — , Clara 
María Escobar y Osvaldo 
Lagos).

"Ha sido un agrado for
mar compañía con Emilio 
Gaete” nos declara Silvia 
Piñeiro. “Es encantador 
como compañero, finísimo 
como hombre. Es un lujo que 
esté1 haciendo compañía 
conmigo. Estoy seguro que 
van a estar muy fascinados“

Cuando ensaya Silvia le “pone pino”. Aquí avanza libreto en 
mano hacia J/orge Guerra.

los penquistas. No tengo ve
la que no he ofrecido, aun
que en Concepción siempre 
me ha ido bien":

—¿Qué significa para us
ted hacer esta gira?

-Tenemos que hacer sacrifi
cios. Cuesta mucho prepa
rar una gira, ajustar el ho
rario de 15 personas, contan
do al personal técnico; ajus
tando horarios, deseos y 
posibilidades. Pero la gente 
que trabaja es muy profe
sional y cooperan al máximo 
en los ensayos y prepa 
rativos.

-¿Por qué dejó usted el 
Teatro Silvia Piñeiro?

-Reconozco que me~áTrasé~ 
en los pagos convenidos, 
como se atrasa todo el mun
do. Lo arrendé en octubre de 
1963 a la Caja de Retiro de 
las Fuerzas Armadas y lo de
jé en enprp de 1968. Hace «cuatro anoby y mefj¡n Da--
gue 25 millones por el deses-' 
timientoa del contrato de 
arrendamiento anterior que 

lo tenía un empresario parti
cular. El teatro había esta
do cerrado dos años. Tengo 
el honor de haber abierto 
esa sala para hacer teatro. 
Le habían ofrecido esa sala 
a la Universidad de Chile y 
a la Católica, pero no se inte
resaron. Fue la propia Caja 
la que me pidió mi nombre 
pará data conocer la sala.

-¿Sintió perder esa sa 
la?

-Sentí la perdida de uan 
fuente de trabajo. La pérdi
da del teatro no me afecto 
personalmente. Me permi
tió dedicarme a la televisión 
y hacer gira por Panamá y 
México que fue un gran exi
to. .Viajé a Estados Unidos, 
para encontrarme con Fran
klin Caicedo, que había ido 
en gira con el ITUCH. Hici
mos los últimos ensayos y 
presentamos “La Lechuza y 
el Gatito” en Panamá y 
México, donde quedaron 
muy sorprendidos con nues
tro trabajo.

“Cuesta mucho preparar una 
gira”

-¿Ahora el Teatro lo tie
ne el IEM?. . .

-Si, envidio al IEM que tie
ne plata para arrendarlo y 
haberlo tenido cerrado 
prácticamente un año y 
arrendar al mismo tiempo 
el Teatro Astor. Y ellos tie
nen cuerpos estables, con 
sueldos corriendo para músi
cos y bailarines. Eso creo uue 
(ps peor que la sequía y la pér
dida de agua. ;Es peor que la 
gota!

-¿A lo mejor no tienen 
público para más funcio 
nes?

-Si, en el Municipal en las 
funciones de ballet creo que 
penaban las ánimas. Pero 
el público hay que crearlo.

-¿Pero en el Teatro tam
bién hay crisis de públi 
co?. .

-Es una crisis, pero no des
de el punto de vista de la 
sensibilidad del público. Es

“Me tiene chocha la juventud”

una crisis general que reper
cute en el ánimo y en el bol 

sillo de la gente.

-¿Pero existe interés en 
ver teatro?

-Estoy muy fascinada por
que he visto el teatro lleno 
de niñas. Hoy enlos colegios 
el teatro es parte de la cul
tura como lo es las matemá
ticas. Ese interés de la gente 
joven por el teatro me tiene 
chocha. Me encanta ver los 
conjuntos de los colegios. Es
toy fascinada con esa parte.

UNA GRAN SATIS
FACCION PERSONAL

Antes de terminar nuestra 
conversación con Silvia, le 
lanzamos una última* 
pregunta que tuvo una res
puesta muy emotiva.

-¿Cual ha sido su mayor 
satisfacción artística?

-Una muy personal. . .

Nunca imaginé que Dios 
me iba a dar vida para llegar 
a trabajar en televisión con 
mi nieto, en un hermoso 
episodio de "Juani en Socie
dad”. Le conté a Alejandro 
Sieveking lo apenada que iba 
a pasar una pascua sin mi ni
ño ( que ya se estaba hacien
do hombrecito y s&Jiabía 
ido en viaje). Una pascua 
sin tener un niño a quien 
regalarle un juguete no es 
Pascua. En el libreto tenía 
que llorar y lloré de veras. 
Me traía tantos recuerdos. Y 
el juguete -en el programa— 
se lo regale a ith niño de ve
ras, a Javier, mi nieto, de 
cuatro años y medio".

Escuchando este relato di
mos por terminada la entre
vista. En el escenario del Ca
rióla esperaban a Silvia que 
debía encarnar uno de esos 
personajes que la han hecho 
tan popular y tan querida al 
Público.

Un Film que le Notas del Festival
Dice "Si" a de Cine de Cannes

público la premió con una 
cerrada ovación. Fue la mas 
celebrada desde quue

Coro Polifónico “Juan 
Yarur’’

semana última.

la Juventud

CANNES. Segunda 
Jornada (por Franco Cauli i.

segunda jornada del vigé
simo segundo festival de 
Cannes llegó la contestación, 
con un film y no con hordas 
de manifestantes despeina
dos. Es decir, en la pantalla, 
la película tiene un título

monosílabo que es umbral 
d e todo, y contrastante, 
previsible desarrollo, real o 
fantástico.

Sí, (IF) es una película exce
lente, que provocó opiniones 
discordes entre los críticos, 
pero aprobación unánime y 
divertida entre el público. 

£1 Director, Lindsav Ander-

son, logró amalgamar 
perfectamente simbolismo, 
realismo' y fantástica trasla
ción en una historia de vida 

escolar. El mito de la feliz 
gallardía se ha acabado 
miserablemente. Los humo
res, las inquietudes, las x 
originalidades de los años 
universitarios son tratados 
en forma nueva y penetrante 
sin retórica, con aperturas 
irreverentes y a menudo ¡ló
gicas que desembocanep 
sorpresas en los horizontes y 
en los problemas angustio
sos de los jóvenes de hoy. 
Cabe recordar al respecto a 
G. B. Shaw cuando escribía: 
“El hombre razonable, se 
adapta al mundo, el hombre 
irrazonable se obstina en 
adaptar el mundo a sí mis
mo, por lo tanto es del hom
bre irrazonable que depende 
el progreso del mundo”.

Muy Aplaudido

Film Sobre

Narcomania

andanzas de dos traficantes 
de drogas que viajan de los 
Angeles a Nueva Orleans, 
para asistir al carnaval de 
esta última ciudad sureña.

CANNES (FRANCIA), 
Mayo 13 (UPI)------Peter
Fonda, hijo del famoso actor 
Henry Fonda, afirmó que la 

pélicula "Easy Rider" tiene el 
propósito de presentar la vida 
del momento en los Estados 
Unidos.

"Mi padre trabajó en la 
película "Viñas de la ira”, en 
1939, que trataba sobre 

injusticias sociales. Ahora, en 
1969, tenemos casos similares 
a entonces con de gradación

El Coro Polifónico “Juan 
Yarur". se apresta a celebrar 
con toda solemnidad su quin
to año de vida. Con tal mo
tivo el día 18 de Mayo, a las 
10 horas, en el salón de Actos 
de la industria y contando 
con la asistencia de los princi
pales ejecutivos y trabajado
res de l.i empresa, se reali
zará un Festival Coral en el 
que participarán coros de 

dilatada labor tanto en Chile

Especialmente invitados a 
este acto han sido el Coro de 
la Escuela de Derecho de la 
U. de Chile, dirigido por el 
prestigiado director señor

"Phillips” dirigido por don 
Vicente Bianchi y el Coro 

ENTEL bajo la dirección 
de don Raúl Jiménez.

los medios públicos y labo
rales del país, labor que culmi
nará con una gira a la Pro
vincia de Mendoza, Repú
blica Argentina.

El film , producido e 
interpretado por el propio 
Fonda, encierra casi de todo 
en su metraje: narcomania, 
pasiones frenéticas, y muerte 
en la carretera, entre otras 
cosas.

excesivos y guerras", señaló 
Peter. "IN SA" dirigido por don 

Sergio Barría, el Coro Anton 
Dvorak, dirigido por don

Posteriormente, el día 22 
de Mayo a las 19 horas, el 
Coro Polifónico Juan Yarur 
ofrecerá su primer concierto 
público en la Sala del Museo 
Histórico Nacional, Mone
da 650, presentando un inte
resante repertorio con obras 
clásicas de Bach, Mozart, 
Palestrina, Haendel y de 
autores nacionales como 
Orrego Salas, Erasmo Casti
llo, y otras además de Negro 
Spirituals, Canciones 
Pascuenses y anónimos del 
folklore nacional y extran 
jero.

En esta forma, el Coro Juan 
Yarur dará comienzo a una 
activa labor de difusión en

Sus componentes, funcio
narios e hijos de los traba
jadores de la industria, con

cíente dirección de su experi-

Yañez, continuarán desarro
llando en constante progreso 
su labor artística y social.

La S. A. Yarur, siempre 
atenta a todas las inquie
tudes de sus colaboradores, 
ha prestado su más amplio 
apoyo moral y material a este

posible la realización de la 
extensa labor programada 
por el Coro en su nuevo año de 
vida.

Los jueces del festival 
cinematografico de Cahnes

La película en cuestión da 
oportunidad a Peter Fonda de 
demostrar la capacidad 
dramática que los críticos le 
reconocen.

Servio: de Seminarista
a Cantante
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público y gran cantidad de regalos que 
guiña.
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se mantienen en el aire en la radiotelefonía santia

JUAN LA RIVERA su animador actual cada día, semana y mes va mostrando mayor 
segundad en el desempeño profesional.

n concursos son bastante interesantes v todos los días la sala auditorium muestra un
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siempre que esté controlado por un 
médico, e st a s p i Id o rita s son cosa seria y 
no se puede jugar con su empleo.

Es un movimiento do gente joven que 
creen teneruna verdad. Yo los respeto 
pero me parece algo in acep ta b le, ni 
indumentaria que hace pensar que ni 
siq u ¡era se bañan.

¿Qué Opina del Amor Libre?
Para los solteros resulta muy

¿Qué Piensa Cuando ve a 
la B.B.?
Es una mujer muy interesante, 
inteligente y que explota sin 
consideraciones o l»s hombres su 
extraordinärio cuerpo... Por lo demás 
estoy pensando lo mismo que usted.

FS»
1 TODOS CONO 
SERMON

¿El Matrimonio?

ordena en su vida. Es el único contrato 
que se hace una so la vez y no hay que 
estar renovándolo.

li

LLEGA N. OS A BUENOS 
AIRES el mismo día del combate. 
Justo para captar el ambiente' 
previo, a escasas horas de que 
Locche y Hernández subieran al 
ring. El clima se había gestado dos 
semanas antes y alcanzó el 
máximo cuando las entradas se 
agotaron con cinco días de anti
cipación. El chofer del taxi nos 
preguntó si teníamos entradas. En 
verdad no la teníamos. 
Confiábamos en la gentileza de 
Tito Lectoure, el empresario del 
Luna Park. Sólo que no sabíamos 
que ese sábado de “locura” Tito no 
estaba para nadie. Las 
“credenciales” para la prensa se 
habían repartido durante la-1 
semana y Jorge Mórtola-cronista 
de boxeo de “Crónica” y gran 
amigo-, cuando nos vió aparecer, 
se quedó helado: “ Che, mira, te 
vas a quedar afuera. . .Andate al 
Luna en el acto, a ver si podes 
entrar!". Eran las siete y media de 
la tarde y el combate empezaría a 

las 11.30 de la noche.

Arribo tan temprano al coliseo 
boxeril bonaerense nos permitió 
formarnos una idea bien pre cisa de 
cómo vive el boxeo el argentino. Su 
hinchismo en nada desmerece al 
que siente por el fútbol, como lo 
pudimos comprobar en La Plata el 
miércoles siguiente. A las ocho de 
la noche estaban repletas las 
galerías y plateas altas del Luna. 
Junto a los barrotes de las férreas 
rejas que separan las populares del 
ring.side, se apiñaban las cabezas 
de miles de aficionados, que 
miraban con ojos cansados hacia el 
ring vacío, a la espera de que se 
encendieran los focos del 
cuadrilátero. Había mujeres y 
niños, jóvenes y ancianos. Todos 
de pie. Allá ^el hombre común no 
exige comodidad para su 
“devoción”. Va trásel espectáculo 
como sea. Aún ahogándose en ese 
hombro con hombro y pecho con 
espalda.

En los últimos años, solamente 
“Ringo” Bonavena había logrado 
provocar tanta expectación y 
afluencia de gente al Luna Park. 
Pero tras la conquista de la corona 
mundial por parte de Nicolino 
Locche en Japón ante Paul Fuji, eí 
mendocino pasó a constituirse en 
el ídolo máximo del deporte 
argentino. Empezando por el

presidente Juan Carlos Ongania, 
que la misma noche, después de 
defender con éxito el titulo frente 
al “Morocho” Hernández, habló 
telefónicamente con él al 
despacho de Tito Lectoure. 
“Ongania es un “político y 
e.stimula el boxeo. Por eso acá no 
hay campañas “anti. . nos 
explicaron los colegas. Claro está 
que nos hubiera gustado verlo en 
la primera fila, como lo hacia 
Perón. Pero también nos dijeron 
que Ongania no se muestra en la 
calle. . .

Todo el mundo nos preguntaba 
qué tal encontrábamos a Locche. 
Horas antes, teníamos que decir 
que no lo habíamos visto pelear. 
Después, que era extraordinario. 
Al trasluz del desmenuzamiento, 
sin embargo, afloran algunos 
aspectos negativos en el campeón 
del mundo. Pero luego de englobar 
los quince rounds y apreciar todo 
lo bueno que posee Locche, el 
juicio no puede mezquinarse.

El retador fue para el 
“Intocable” un rival sumamente 
difícil en las primeras cinco 
vueltas de la pelea. Lo tuvo en la 
lona al filo del segundo round, 
dándole las derechas más 
violentas de sus 109 combates. 
Pocas veces en su historia, el Luna 
Park dejó escapar con más 
asombro el grito de angustia. 
Locche en el suelo, con la vista 
perdida, en un vano intento por 
demostrar que estaba com
pletamente lúcido. Si ni siquiera le 
alcanzó el minuto de descanso 
para recuperarse y el suspenso se 
prolongó hasta promediar la 
tercera vuelta, cuando recién el 
campeón mostró que se rehacía y 
volvía a ser el de siempre.

“Morocho” Hernández es un 
púgil con historia de la buena y de 
la mala..Subió al ring para 
enfrentar a Locche en una etapa 
de recuperación física y moral, 
después de ser campeón del 
mundo de livianos y welter júnior, 
cayó a plomo en la. vorágine de su 
desorden, de- su mala compañía, 
de su abandono humano. Pero 
hace poco más de un año retornó a 
la vida seria, a jugar con sus seis 
hijos, a querer a su esposa, a 
pensar en que todavía podía ser 
nuevamente campeón del mundo

ASISDY. 
ASINE 
iuno.

Por Eduardo Salamanca.
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¿Qué Opina de las Píldoras 
Anticonceptivas?

¿Los Técnicos?
Los entrenadores son necesarios, siempre 

que no sean mentirosos y que estén 

con cien te de su traba jo, claro que ha estos 

últimos hay que buscarlos con lupa.

En esto de las pilchas todo depende de 
la oportunidad, no se puede ir con una 
camisa f I o r e a d a a un entierro ni con 
sombrero de copa y cuello duro a la playa 
Yo prefiero las tenidas deportivas.

Siente Cuando ve una Niña 
Minifalda?
No me haga estas preguntasque la 
señora se puede enojar, pero entre 
nosotros le diré que cuando las veo 
tomismo que cuando eldentista me 
la máquina.

¿Cuál es el Jugador 
más "Pesado”?
N i n g u n o, t o d o s r e s u It a n simpáticos 

a I fin a I ...
¿Cómo estoy de Ministro de Relaciones?

Ki
¿Cómo se Definiría?

* Soy responsable tanto en mivida privada
como deportiva y muy amigo de mis

£ amigos, como usted puede ver

fc soy "coba lio ” .
.

el 70?
Mire, la verdad es que no he pensado 
en este asunto, pero le aseguro que 
si h a y a Ig u no que le gu ste la "U ” 
tiene mi voto asegurado.

¿Le agradaría ser Político?
De ninguna manera, en la política no hay 

m ediocam pistas, pero simuchos que les

¿ LA REFORMA AGRARIA?
Debía existir en el fútbol asi uno no 
tendría que correr t to. 
Era algo inebitable que tarde o 
temprano tenía que llegar.



Cera que /a e 1 M etropolitano y Santiago 
Wanderers, en el Provincial. Se 

ha sabido que ambos elencos se 
habían aficionado demasiado a 
la Copa.

A la Capa Libertadores, se 
‘comprende.

DECIAN unos colegas argenti
nos que sería muy útil para el fút
bol sudamericano que el club San
tos, de Brasil, hiciera frecuentes 
giras por todos los países de 
nuestro subcontinente, porque 
el fútbol de los santistas es rma 
verdadera academia. Decían 
que, Viendo a Santos, se apren
día a jugar y a ver fútbol. Pero 
hay eh esto un peligro muy gran
de, .creo yo. Y ya lo señaló Rober
to Perfumo un día, charlando con 
Osvaldo Ardizzone. Este 
comentaba que seria estupendo 
que Santos jugara, por lo menos 
cada quince días, en Buenos Ai
res. Y Perfumo le respondió:

No, Osvaldo, eso sería ruinoso. 
Porque ¿quién iría después a ver- 
nos a nosotros?

-X i C- o I I r i < > I. o c c Fi e le f u 1 t a I» 11 
entrenamiento —unos quince 
días cuando menos— para su pe 
lea con el venezolano Morocho 
Hernandez. Sin embargo, 
Locche peleó de punta a punta 
quince rounds frente a un adver
sario hostigoso, seguidor y de 
fuerte pegada. Y lo ganó.

t,Qué tal ejemplo para nues
tros campeoncitos que, después 
de cualquier mal combate, expli
can que “hacía tiempo que no 
peleaban”, “que no tuvieron 
tiempo para entrenar” y todo 
eso?

CUANDO los periodistas suda
mericanos regresaban del Mun
dial de Inglaterra, en 1966, le 
preguntaron a uno de ellos qué era 
lo que más le había llamado la 
atención en Londres. El colega 
pensó un rato y luego respon 
dió:

Le diré. Vi una vez cerca de 
Picadilly Circus una mucha
cha con el cabello tan largo que 
parecía hombre. . .

fútbol en uxi pueblo del interior 
de Brasil, un jugador argentino 
del equipo visitante había 
agarrado la pelota y se había 
largado a correr hacia la valla 
contraria. Estaba asombrado el 
futbolista porque, mientras él 
avanzaba, los rivales se le iban 
haciendo a un lado y corrían ha
cia la orilla de la cancha. Feliz, 
siguió hacia adelante y cuando 
ya iba a anotar el gol, se le ocu
rrió mirar hacia atrás y casi se 
muere de la impresión. Lo iba 
siguiendo un león. . .

GPor qué te llamas Pilar, le 
preguntaron una vez al mediano 
uruguayo Pilar Bastida, cuan
do ese es un nombre de mujer?

Verás, explicó Bastida Cuan
do yo nací, los viejos esperaban 
una nena. Y como el viejo era 
muy porfiado y hasta tenia ele
gido el nombre de la que iba a na
cer, aunque el nacido era hijo y 
no hija, igual le puso PILAR.

MISTERHUIFA

NICOLINO, recorta su estampa perfilada sobre la 
inconfortable posición del venezolano Hernández. El 
contraste casi permanente a lo largo de toda la pelea

¡WMHAVK
“Quise brindarme, por eso dejé el boxeo a un lado’ 

“Siempre volveré a creer en el triunfo”

El Fútbol en
Coplas

El sopladito” Hormazábal 
un varón con muchas fallas, 
por aceptar decisiones 
del modesto “Pisarrayas”.

Los “verdes”de calle Lira 
ven con cierto desconsuelo, 
como su “astro” no brilla 
el magno bello Marcelo.

A causa de la “copa ” 
que ya se fue de las manos, 
la UC. también ve escapar 
su opción “Metropolitano”.

Los dirigentes talquinas 
aprendieron la lección, 
dejaral "DT" tranquilo 
que cumpla con su misión.

Y la recompensa vino 
para Oscar el tesonero 
y también como forastero.

Antofagasta portuario 
despierta de tu letargo, 
que volver a la segunda 
es un trago muy amargo.

¡Eh, Jefe! 
El Equipo 
de Todos

¡Eh, Jefe!. . . Por favor haga! 
algo, sea valiente y dé la voz de > 
alarma. La Selección chilena, elV-K 
equipo de todos, está siendo some
tida a los más crueles castigos. 
¡No hay derecho Jefe! Llevan tres 
partidos fuera de Santiago con 
estos fríos y estas terribles lloviz
nas que son capaces de derribar 
al macho más recio que intente

tanteo que practica la selección y 
se encontrará conque todavía 
hay “atorrantes" que creen que le 
hacen un gran favor al fútbol 
chileno vistiendo la roja-de todos. 
Y si quiere saber más, hágalos 
hablar, pregúnteles cualquier 
cosa, le contestarán más o menos 
así. . . “a mí el entrenaol me pone 
a la izquierda y yo con él Toba!

Hay jugadores lentos, 
loshsyde baja estatura, 
pero el peor de todos: 
el jugador “PatadüTQ”'

Para con él la pelota 
por cierto no es dadivosa 
y aún con la cancha seca 
le resulta jabonosa.

Como la gallinita ciega 
el arco no puede hallar, z 
aunque el arquerqgrite: 
“Tobar, Tobar, salirà buscar”.

Y la copla at termina 
en la décima, por cierto, 
que hablar de “patadura ” 
es conturbar al talento.

desabrigarse pare jugar al fút
bol. ¡Valparaíso!. . . ¿A quien se 
le ocurrió concertar tan peli
groso partido'?. . . ¿Y todavía con 
un combinado porteño'1. . ..
Quien no conoce la fealdad de ros
tros y el exceso de vellos,en las 
piernas de los porteños. No, no 
puede ser que arriesguen a 
nuestra querida selección, que se 
prepara “intensamente” para las 
eliminatorias del mundial, frente 
a esos tipos. No tiene nombre. 
Menos mal que algo se ganó, todo 
no iba a ser desacierto. El asesor 
de Nocetti fue a observar a 
Can“10' viajó 200 kilómetros 
para ‘verle juego, pensando en 
traerlo para la sección. El infor
me que dio de él no lo conozco, 
pero la estupidez de todos juñ,?s 
sí. ¿O no dice usted Jefe?. . . Que 
alguien de la “murga” que anda 
rebajando la camiseta chilena, 
me diga si no tuvieron mil parti
dos para ver jugar a Canelo, inclu
yendo los de la Copa Liber
tadores. Si es mentira lo que estoy 
diciendo, que se mueran. . . 
todos los "pacos”. No hay derecho 
Jefe, tanta vacilación para aten
der a un equipo que en realidad es 
el de todos y que tiene partidos 
verdaderamente importantes 
por delante. Usted siga los entre
namientos y los partidos de

# Ob %

jugábamos a la derecha. Además 
yo tengo que pagar la letra de una 
radio y nadie dice ná de lo que 
van a pagar por venil a entre
nar. . .” ¡Palabra que es cierto 
Jefe!. . . Asi son de "cerrados” y 
así vibran con la plata, lo que 
menos les llega es ser distinguidos 
para representar a su patria en una 
justa mundial. Esto en buenas 
cuentas es la mitad del pro
blema y guarda relación nada 
más que con los de adentro (juga
dores). La otra parte, la que corres 
ponde a los de afuera (dirigentes), 
no tiene nada que envidiarle al 
“Gran Circo Caluga Gran”. Con 
decirle Jefe que están esperando 
que juegue Santos con Peñarol 
para ver a Elias Figueroa; y a 
Nacional con Estudiantes de La 
Plata, para ver si también Ignacio 
Prieto podría servir. Todo depen
de del bebedor o veedor (¿cuál es 
la correcta Jefe?), que vaya a 
Montevideo. Mientras tanto y a 
la espera de las importantes noti
cias del enviado especial, nuestra 
-e[g.'"ión sigue jugando en el 
Pacífico; .Mejillones Caleta 
Buena, Pisagílí. Chanaral, 
Huasco, Caldera y otFSs ,'jnpor- 
tantes selecciones serán ios riva
les del cuadro chileno que desespe
radamente busca el estado ideal.

..........................IJNHIN.CHA. JEFE..,

Siete victorias por nocaut al hilo 
precedían a Carlos “Morocho” 
Hernández a su llegada a Buenos 
Aires, veinte días antes de la 
pelea. En el Gimnasio Luna Park 
se mostró a media máquina. A los 
“sparrings” les decía “tiren no 
más, que yo no les contesto”. Se 
guardó muy bien la derecha sin 
enseñarla en su real dimensión. 
Para la mayoría, Hernández 
pareció un boxeador “filtrado”. 
Cuando hablamos con él a pocas 
horas del combate, nos dejó la 
impresión de un hombre golpeado, 
pero que sin embargo piensa bien, 
sin nebulosas. Y sobre el ring 
expuso con claridad su línea de 
pelea, sus aspiraciones y su 
enorme potencia física para 
jugarse quince asaltos sin otra 
esperanza que su mortífera 
derecha.

El venezolano venía entrenado 
al máximo, a revés de Locche, que 
sólo se preparó intensivamente 
menos de veinte días. El campeón 
mundial proclamó a los cutro 
vientos que “nadie me pega’. . . Y 
todos creyeron en la confianza 
ilimitada del “Intocable” y 
pensaron en que se repetiría esa 
exhibición de Tokio, cuando 
abrumó en una clase magistral a 
Paul Fuji.

Pero la noche del 3 de mayo, en 
el Luna Park, tenía reservada esa 
sorpresa maúscula de la caída en 
el segundo round. La derecha de 
“Morocho” Hernández deshizo la 
imagen sobrenatural de ese púgil

espalda, en cualquier parte. 
•Pegado al cuerpo de Locche, para 
que sus manos no pasaran de largo 
y cada envío sintiera por lo menos 
el contacto de algo duro. Por 
momentos nos pareció lastimosa 
esa generosa prodigalidad del 
retador para buscar alguna brecha 
y volver a poner su mano 
fulminante.

Locche controló la pelea a partir 
de la sexta vuelta, ya con el Luna 
Park enronquecido, gritando todo 
tipo de estribillos, agitando toda 
clase de objetos, para terminar en 
revoloteo de pañuelos blancos y 
banderitas argentinas. El susto de 
los primeros rounds actuaba en el 
subconsciente y hacía más 
eufórico el aliento, especialmente 
cuando el boxeo de Locche crecía 
por momentos y vapuleaba al 
“Morocho” en un cambio de 
golpes vibrante, donde 
únicamente pegaba el campeón. 
Esquive, cintura, vista, reflejos, 
velocidad y chispa. Todo un 
compendio de catédra pugilística 
para retener una corona.

Nos dijeron que no era el mejor 
combate de Nicolino. Que incluso 
nunéa antes lo habían visto tan 
agresivo. Y que nadie le pegó 
tanto. . . Sin embargo, el 
“Intocable” mostró esa fibra que 
es fundamental en los grandes 
campeones: guapeza para salir a 
buscar el triunfo levantándose del 
piso. Amor propio para decirle a la 
galería y su fanática barra que 
Locce también tiene sangre para 

calentar el hielo de su defensa

— Anoche pensaba cómo 
me pudo botar “Morocho” 
Hernández. . .La verdades, 

que no vi su derecha. Me 
parecía lento en el Gim
nasio, pero arriba del ring 
la cosa es diferente. Es 
rápido de manos. . . Cuando 
caí no estaba aturdido del 
todo, y luego escuché 
claramente cada segundo 
que pronunció Avendaño. 
Me fui al rincón un poco 
vacilante. Don Paco 
Bermúdez me preguntó 
cómo me sentía. Le dije que 
bien. Uno no se da cuenta 
cabal de si realmente se ha 
recuperado. Es extraño. . . 
Todos me han dicho que yo 
todavía e.staba mal al 
comenzar el tercer asalto. . . 
Hernández me dio un golpe 
muy duro, el más duro de los 
que yo recuerde.

Nicolino Locche nos mira 
con ojos tranquilos, sentados 
en un sillón del salón del 
Hotel Lafayette. Es la misma 
vivacidad exprestvacte sus 
pupilas de antes del combate’. 
Ahora, a la mañana siguiente, 
con un corte sobre el tabique 
nasal y otro en el pómulo 
derecho, frente a nosotros no 
está el “Intocable”. 
Solamente Nicolino Locche, 
con un enorme deseo de 
responder a muchas 
preguntas que quedaron 
colgando en el camarín, 
cuando sólo se masticaba la 
euforia del triunfo, sin mirar 
mucho cómo se llego a él.

—¿Por qué se preparó tan 
poco para defender su título 
Nicolino?

—Yo entreno de acuerdo a 
lo que mi físico necesita. Sé 
que eso no gusta, que 
provoca el enojo de Don 
Paco, que se desvive porque 
yo no falle. Me cuida como a 
un hijo.. .¡Y si estoy desde 
los siete años con él! Se me 
acusa de indolente, a 
veces. . . Pero no crea que 
me descuido en el físico. Yo 

no soy un tipo de 
parrandas. . .Que le escape 
al Gimnasio es otra cosa. 
Pero yo entreno lo que 
preciso, nada más. . .

— Y cómo explica esa caída 
con “Morocho”?

confiado. Quise salir a 
matar, ¿sabe?. . . En Japón 
hice la mejor pelea de mi 
vida, y quería que en 
Buenos Aires, ante mi 
público, también vieran así. 
Por eso arriesgué algo más 
que de costumbre. . .Pero no 
fue más que ese golpe. . .o 
dos. . .que me lanzaron a la 
lona. Después, ya más 
nada. Si hasta lo tire a él 
dos veces, pero como dicen 
que yo no pego, el árbitro 
prefirió no contar. . .

— Para Nicolino todo se 
encuadra dentro de lo 
natural.Nada escapa a la 
lógica. Sus palabras no 
encierran el calor propio de 
un campeón del mundo. Esa 
superficialidad para referirse 
a un punto singularmente 
importante afirma sus 
facciones de hombre feliz. El 
entrenamiento lo mira de 
reojo. Sobre el ring, termina 
con un gesto de suficiencia, 
como preguntancfó "¿y este de 
dónde sale para querer 
ganarme?"

— ¿No piensa que alguien 
puede ganarlo?

— A mí no me pega 
nadie. . .Se lo digo así sin 
“grupo". No soy fanfarrón, 
pero creo en Nicolino 
Locche. Demoraron dosg 
años en darme-una oportuni
dad para llegar hasta la 
corona. Y eso que antes 
gané a varios campeones 
mundiales y empaté con 
otro. . .¿Se acuerda de 
Carlos Ortiz, Ismael 
Laguna, Sandro Lopopolo y 
Eddie Perkins?. . .Ahí están 
en mi record. Y en 
diciembre pasado recién 
pude ganarle a Paul Fuji. 
Esa noche tenía que 
jugármela entera.
mundo. . .Revise la lista de 
los que quedan.A 
“Morocho’’ Hernández 
terminé ganándolo fácil, eso 
no puede nega rio 
nadie. . .Tampoco termine 
cansado, porque eso es 
mentira. . .Si dejé mi boxeo 
y mi defensa a un lado en 
algún momento, fue porque 
quise brindarme. . .Se habla 
de una próxima defensa 
frente a Castelbondo, y vol
veré a creer en el triunfo. . .

—¿Y le aceptaría el reto a 
“Mantequilla” Ñapóles?

Puede ser. . .Pero 
primero una pelea a diez 
rounds. Dicen que es muy 
bueno y que pega más fuerte 
que “Morocho". No creo, pero 
hay que verlo.. .Fuji también 
era un toro. . .Yo nunca le he 
tenido miedo a nadie. Nadie 
puede decir: “Yo le pegue a 
Nicolino",. . .Si Hernández 
me botó, no lo repetirá nunca 
más. -. .Una vez le dije a 
usted, cuando estuve en 
Chile, que para dar y recibir 
lo mismo, mejor me quedaba 
en casa. El boxeo debe ser 
como yo lo siento: tratar de 
golpear sin que lo golpeen a 
uno. El que quiera lo 
contrario, terminará 
“filtrado", no lo dude. . .

—’¿Ha pensado en el retiro?

—Sí, claro, cómo no. . .Ya 
voy a cumplir treinta años y 
usted ve mi cara. Ninguna 
marca. . . Estos pequeños 
cortes desaparecen en una 
semana. De aquí a dos años 
esto tiene que termi
narse. . .Me siento bien y 
todavía hay tiempo de 
defender mi título unas 
cuatro veces y la posibilidad 
dé ganar “mangos". . .

¿Qué ha hecho con lo que 
ha ganado9

— Reconozco que no he 
sido afortunado en las 
inversiones, pero tampoco 
soy un tipo que quiera tener 
millones guardados. . . 
Ahora gané cerca de los 
veinte y trataré de 
cuidarlos. Tengo mujer y 
una nena, y sabe cómo hay 
que darles de todo para que 
sean felices. . .

El salón del Lafayette se 
empieza a llenar de reporteros 
gráficos y algunos colegas 
argentinos que vienen por la 
entrevista "a posteriori”. 
Nicolino, “El Intocable’’ 
campeón del mundo de los 
welter júnior, se rie y colabora 
para todos.De la noche 
anterior ya ni se acuerda. 
Amasa su triunfo de campeón 
en esa sonrisa que se ilumina 
de flashes. . .La última 
pregunta la dejamos en 
nuestra mente: ¿Habrá 
alguien a la vuelta del camino 
esperando la noche en que 
transforme en mito aquello de 
Intocable9. . .Locche asegura 
que no.

RENAN ANDRADE M.
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al cuatera casi imposible tocar. . .
Pero el mismo Locche se encargó 

de reconstruiría a partir del sexto 
round, cuando ya nunca más fue 
castigado en algún punto 
vulnerable. El contacto con la lona 
le puso luz roja a su afán sobrador 
y debió irse atrás a esperar la 
ocasión del contragolpe. Porqué el 
“Morocho” fue un rival que no 
paró de tirar sus manos en los 45 
minutos del Combate. Perdió casi 
todos los golpes a partir del sexto 
asalto, pero nunca se desmoralizó. 
Tampoco albergó en su corazón el 
temor al ridículo,, ineludible 
tragedia de los adversarios de 
Locche. Sicológicamente van 
siendo derrotados al no encontrar 
nunca al argentino. Al final, más 
que por castigo —Locche no tiene 
“punch”— claudican deshechos 
mv.rai‘T?ente- Per0 Hernández lo 
sabía y c'i?udicó. Pegó en los 
brazos, en Í6S gü.,ntes, en la

impenetrable (aunque fugazmente 
dejara de serlo) y de su boxeo 
milimétrico, donde todo es justo y 
preciso, con la noción del tiempo y 
la distancia metida en cada 
neürona. Para ganar el título 
mundial, Locche se entrenó tres 
meses a conciencia. El resultado 
fue. un éxtasis boxístico en diez 
saltos grente a Fuji. Lo mejor de la 
historia del boxeo argentino.

Para defender ese mismo título, 
Locche apenas se preparó menos 
de veinte días, sin plena 
dedicación. Y aún así redondeó 
una faena espectacular, donde 
aportó con ingredientes extras, que 
antes nunca necesitó emplearlos, 
pero que al mismo tiempo le 
dieron una imagen más humana, 
más sudorosa. Quizás si menos 
magistral, pero extra
ordinariamente varonil. Y en el 
horizonte no se ve quien le pueda 
quitar el cetro.

—Y bueno.. .No la vi esa 
derecha, ya le digo. A lo 
mejor estaba demasiado

■

todos.De


tras Vallejos quiere intervenir Por bajo no hubo problemas en 
La Plata ni tampoco en Santiago. La falla vino por el cielo. .

los ímpetus o las atribuciones de 
un entrenador. Por obligación, 
respondiendo a la responsa
bilidad de una asamblea, de una 
colonia o de un grupo de socios, 
tenían que asumir la labor ingrata 
de poner en su lugar a los entre
nadores Hoy surgió otro elemento, 
el jugador, que ve con más 
claridad cuales son las fallas y los 
defectos. Y esta evolución es 
natural, es consecuencia lógica 
del progreso mismo. De la inquie
tud por saber más, por instruirse 
más, por hacer más DIGNA su 
profesión. La crítica, cuando es 
bien intencionada, cuando qs razo-

Refuerza esta impresión que los 
entrenadores son una especie 
humana muy especial, lo ocurrido 
hace algunos dias aXras con el 
entrenador de Unión Española, 
Sergio Navarro. Nos tocó estar en 
la tarde que Navarro negó toda 
posibilidad de llegar a un 
entendimiento para seguir 
trabajando junto al entrenador 
español Pedro Areso. Escuchamos 
las palabras del propio presidente 
de los hispanos.Abel Alonso, que 
en conversación privada con 
Navarro le pidió que se quedara,

que aceptara discutir, dialQgar y ' 
ser asesorado por un técnico que 
cuenta con toda la confianza de la 
directiva española. Pero no, 
Navarro mantuvo su posición: “O 
todo o nada”. Al final que pasó. 
Nada. Se quedó sin equipo, sin 
club, ya que ni siquiera pudo 
quedarse a trabajar en las 
divisiones inferiores. No se admite 
disentir de una orden, de una idea 
de una intención. Y conste que 
Navarro no es entrenador, es solo 
monitor, está haciendo sus 
primeras armas en el fútbol 
superior en esta labor.

A la hora de los 
recuentos de una semifinal, 
queda en el fondo un saldo 
ingrato de inexperiencias 
"coperas” donde nos 
"estudiaron” para ganarnos 
sin que nosotros 
hayamos usado 

la pizarra para no perder...

Por ADAMOL
(Del viaje a Buenos Aires)

4

Cuando Católica perdió tres a uno acá en 
Santiago, ya era muy poco lo que podía 
esperarse de su'segundo encuentro semifinal 
con Estudiantes. Así también lo entendieron en 
La Plata, donde se vivió un clima de fiesta antes 
y después de la victoria. Nadie dudaba de que 
los campeones del mundo irían a la final con 
Nacional.

Toda la confianza previa tenia su razón de 
ser. Antes que nada, ese resultado tan favorable 
del primer encuentro, conseguido fuera de casa. 
Y luego el estudio que hizo Osvaldo Zubeldía, 
entrenador de los platenses, de Universidad 
Católica.

Se estudió uno por uno a cada integrante 
del plantel titular. No solamente en Santiago, 
sino primero en Asunción, cuando Católica sacó 
un desesperado empate a cero frente a Cerro 
Porteño.

Ya en ese partido se- advirtieron con
clusiones como éstas: QUE UNIVERSIDAD 
CATOLICA NO MARCA ARRIBA NI EN 
MEDIO CAMPO. . . QUE TODO SÚ JUEGO 
GIRA EN TORNO A ISELLA, SARNARI Y 
FOUILLOUX. . QUE LA DEFENSA NO VA 
AL CABEZAZO DEFENSIVO. . . QUE 
VALLEJOS ES FLOJO PARA SALIR Y QUE 
ES INSEGURO EN EL DESPEJE CON LOS 
PUÑOS. . .

Para nosotros no constituía novedad 
alguna.Es la característica de los cruzados. Pero 
sí representaba un antecedente importante para 
losargentinos.

Los primeros frutos del estudio maduraron 
en Santiago, aunque haya que considerar un 
"accidente” el gol de Conigliaro cuando le dio el 
despeje de Laube en la cabeza. . . Pero los dos 
goles siguientes, dos tiros de esquina que en
contraron siempre un hombre dispuesto al 
cabezazo, fueron buscados por la gente de 
Estudiantes con la ABSOLUTA CERTEZA DE 
QUE LA DEFENSA CATOLICA. Y SU 
ARQUERO EN ESPECIAL, NO 
RESPONDIAN A LAS EXIGENCIAS DEL 
JUEGO AEREO.

En La Plata se repitió esta fisonomía.

Católica jugó bien a ras de pasto, con su toque 
habitual, incluso sin el aporte necesario de 
Isella, ausente en ambos encuentros, tanto en 
la administración de la pelota como en la 
posibilidad de ir el frentazo en los centros de 
Varas o Fouilloux, desde las puntas.Al trío de 
mediocampo local le bastó marcár encima a 
Sarnari y a Bárrales, y dejó al primero sin 
chance de proyectarse con mejor panorama 
sobre el área de Estudiantes.

Vale decir, Católica no tuvo ofensivamente 
más norte que llegar jugándola bajo, con 
entregas largas en profundidad que lamenta
blemente no resultaron por el desamparo de 
Messen el único que persiguió esa política en el 
primer tiempo y luego por el superávit de 
defensores en el complementario, cuando los 
campeones del mundo entraron a cuidarse.

Lo que no estaba en el libreto, in
dudablemente, fueron las dos fallas garrafales 
de Vallejos que costaron los goles segundo y 
tercero de Estudiantes. Ya había .salido mal un 
par de ocasiones, cuando la pelota sobró a medio 
mundo sin que nadie rechazara o la impulsara 
adentro. Por arriba estaba haciendo agua la 
defensa chilena y la alarma, en cada carga de los 
platenses, sonaba con augurio de gol.

Lo lamentable fue. que al minuto de haber 
conseguido el empate el cuadro nacional, 
Estudiantes explotó las deficiencias de Vallejos 
por intermedio de Flores. Este aprovechó que el 
arquero rival estaba adelantando y se la mandó 
en emboquillada. Ahí Vallejos la vio venir y en 
lugar de jugarse en el salto esforzado, se fue 
retrocediendo para ni siquiera rozarla antes que 
traspasara el arco, pegada al trávesaño.

A pesar del dos a uno, Católica no bajaba el 
moño y el nuevo enpate se vio venir en un córner 
de Fouilloux. Pero nuevamente lo 
incomprensible. Un tiro desde la derecha de 
Togneri “engaño” a Vallejos que salió a cortar el 
centro, pero se quedo a medio camino para 
lanzarse sobre el balón. El rebote dio en su 
pierna y se fue adentro. Ahí se acabó todo.

Para quienes vieron el partido, Católic- 
"jugó sin arquero”/ Ese juicio lo escuchamos a 
varios colegas argentinos v decenas de 
espectadores e hinchas de Estudiantes'. Incluso

mamos que esta reacción de 
algunos jugadores de Colo Colo 
tiene el mérito innegable de poner 
en su justo nivel la labor, también 
profesional, de un entrenador.

—El fútbol es juego de conjunto, 
donde cada cual entrega lo mejor 
de sí, por el logro del triunfo,de 
una victoria, pero a la vez, si una 
de las partes, si un jugador, no se 
siente cómodo en su trabajo, en-su. 
labor, si vi que existe deficiencias 
en el trabajo general, es lógico y 
humano que pueda decirlas. En 
nuestro país, repetimos, el 
fenómeno es aislado ipor varias ra
zones. Porque los jugadores no 
tienen la capacidad intelectual o 
bien la personalidad suficiente 
como para rebatir determinado 
plan de juego o sistema usado. 
Esto tampoco puede indicarnos 
que la crítica pueda llegar a ser 
generalizada y que permita ¿ 
cualquier jugador pop,érjé en 
pugna frente a '¿n entrenador, 
por estima- qn" está equivocado. 
Es lógico suponer que los entre
nadores están facultados (?) 
para determinar el fútbol que se 
jugará, cuales serán los puntos 
más sobresalientes y cuales serán 
en suma, las armas que se dis
pondrán para salir adelante, pero

nada, trae consigo enormes bene
ficios y sobre este tema hay 
ejemplo.

Durante muchos años Roque 
Maspoli fue dueño y señor del 
equipo de Peñarol. Recien se 
iniciaba la disputa de la Copa 
Libertadores. Máspoli resolvía 
quién jugaba o quién no. Tenía 
amplios poderes . El equipo inició 
una serie de triunfos que terminó 
llevándolo a un sitial espectable 
en el plano internacional. Una 
semana estaba jugando en 
Europa, otra en Africa, otra en 
Estados Unidos, en fin, el 
poderío, la nombradla, la calidad 
del conjunto abrían la puerta de 
par en par del éxito económico. 
¿Que pasó?. Que la directiva de 
peñarol se dió cuenta que cada 
presentación de los peñarolenses 
significaba un riesgo económico 
enorme y que no podía entregar 
ese riesgo a la voluntad de un sólo 
hombre. Nombró una Comisión 
de Equipo, que dió espléndidos 
resultados. Al final Máspoli debió 
renunciar.

Pero hay más ejemplos. Uno 
muy fresco que nos entregí Estu
diantes de la Plata. Cuando fueron 
a jugar a Brasil frente a 
Palmeiras, se realizó la reunión 
que acostumbra a realizar ej 
coach de Wpincharratas” antes 
de los partidos. Una reunión, 
informal, donde se conversa de la' 
forma de actuar. Todos opinan, 
todos dan su impresión. Osvaldo 
Zubeldía dió la suya y no 
encontró eco en el plantel. Hubo 
resistencia, controversias muy 
explicables.. Venían de perder 
usando el mismo sistema. No 
teniendo otro recurso de que 
echar mano, Zubeldía señaló: 
“Muchachos, les ruego que acep
ten este planteamiento. Por única 
vez. Jueguen, como yo les digo. 
Corrigimos algunos detalles y me 
hacen caso. Si perdemos, me 
voy”. Los jugadores consintieron. 
Se pusieron de acuerdo y decla
raron que obedecerían al 
entrenador. El partido lo ganó 
Estudiantes de la Plata. Al tér
mino, todos, uno a uno se acey. 
carón a Zubeldía v hj feli
citaron:” Tenía ra’^ñ Osvaldo, feli
citaciones”.

—Eso es armonía, es trabajr en 
un todo, en un conjunto, con senti
mientos análogos, con deseos simi
lares, sin creerse la "muerte”, sin 
tratar de imponer criterios, que 
muchas veces son errados, por el 
equivocado concepto que se tiene 
de la disciplina y la jerarquía. La 
reacción de los jugadores albos es 
alentadora, la reacción y el des
pertar de la Dignidad Profesional 
están marcando su aurora.

alguna.Es


WESIONAl Fermina el ciclo de los “Intocables

Entrenadores deben admitir que se eguivocan. 

Rebeldía de

En el fútbol

los jugado gadores es un paso positivo, 

no hay “dioses .

ilota de ALFREDO LEONEL PARRA

— ¡Colo Colo está jugando un 
fútbol que no le corresponde. 
Salimos a jugar con un fútbol 
equivocado. No es culpa núes 
tra!.

inclws I

— ¡Colo Colo está jugando equi
vocado. Hace un tiempo jamás 
llegaban los delanteros contra
rios con el balón dominado. 
Los punteros no bajan a coope
rar, todos se van arriba y nos 
dejan solos. Estamos mal en 
defensa!.

— Estas frases fueron escu
chadas al término de uno de los 
últimos encuentros jugados por 
el equipo albo. Declaraciones que 
provocaron un clima especial. 
Fueron publicitadas y explo
tadas en su justa medida. Para 
nosotros, sólo hicieron uso del 
derecho que les asiste cualquier 
ciudadano del mundo(?) de 
criticar, de comentar, de exponer 
sus ideas, en cualquier actividad, 
siempre y cuando estas, no 
rompan el cuadro disciplinario que 
exista en determinado momento.

—En fútbol y especificamente 
en este caso, no se rompió nada. Ni 
la disciplina, ni se faltó el respeto 
al entrenador, ni se llegó al exceso 
de criticar y comentar o sensurar 
en forma reiterada. Fue una acti-

tud repentina, de desahogo 
espiritual y a la vez profesional. 
El asunto al final quedó en nada 
como era lógico suponer. En las 
declaraciones no había intención 
premeditada que, Paco Molina, 
que era el afectado, hiciera aban
dono de sus funciones ni que se 
fuera de inmediato, senci
llamente, un jugador profesional, 
cualquiera, estimó que estaban 
juga 1 lo equivocado y lo declaró.

—Sin embargo, algo quedó en el 
ambiente, algo quedó flotando 
que es interesante analizar y de
tenerse a comentar, lo que podría
mos llamar: el despertar de la 
Dignidad Profesional.

—Chile es un país de excepción 
en cuanto a las atribuciones que 
tiene el entrenador en un equipo. 
Se ha llegado a formar una con
cepción generalizada, que la 
palabra del entrenador es 
sagrada. Es un INTOCABLE. Su 
palabra, sus órdenes son 
INDISCUTIBLES, es el poseedor 
de la verdad, un DIOS deportivo. 
De modo que buenas o malas las 
instrucciones, buenos o malos los 
planteamientos todo el mundo los 
tiene que aceptar. Y con el correr 
de los días, semanas y años, este 
fenómeno en vez de disminuir ha 
ido creciendo. Por eso que esti-

VALLEJOS, responsable de por lo menos tres goles en la 
.¡final, despeja muy inseguro con Rudzky metido en su ar-

ck»i

VALLEJOS, desde el suelo, y AUKtAZULA, suuunuw^ . 
cuello, miran con desolación el abrazo de Estudiantes . Era el 
tercer gol. un regalojnafortunado delarquero cruzado.

UNA PELOTA QUE PASA, todos se miran. Daniel Díaz 
lo mejor de la defensa católica corre a buscarla. Verán gri

ta a uno de Estudiantes. Adriazola observa, nada más. Nue
vamente nos quedamos en las semifinales.

CADA CONTRAATAQUE de Estudiantes alarmó porsu 
peligrosidad Un centro y había que comenzar a per¡ignarse. 
Adriazola ua despejar frente a Verán.

en el mismo camarín hubo frases 
recriminatorias por lo bajo. . .

Pero no nos engañemos. La zaga también 
tiene su inmensa responsabilidad. Laube saca 
muy bien la pelota desde atrás y puede cambiar 
en situación de apremio con Adriazola o salir 
dribleando hasta el centro. Pero siempre 
ATORNILLADOS AL CESPED.

Por alto no hay ninguna seguridad por que 
siempre también llegará primero un adversario. 
Y ESTUDIANTES JUGO POR ARRIBA. En 
los centros al área buscó el gol. Y con accidentes 
o sin ellos, estuvo constantemente cerca de’los 
tantos. El cuarto gol de los plateases, convertido 
por Bilardo, fue de cabeza, impecable, y que no 
comprendemos por qué lo anuló el arbitro. 
Señaló off side cuando el centro de córner y 
nadie la toco fuera del autor. Bilardo.

Estudiantes de la Plata no tiene en su 
plantel jugadores que pueden pasar por 
dechados de técnica, pero sí reunen condiciones 
futbolísticas que permiten asimilarse a un 
trabajo v a un planteo serio. TODOS SABEN 
MARCAR, TODOS VAN AL CABEZAZO: 
TODOS DEFIENDEN Y TODOS ATACAN.

En estos cuatro conceptos radico la 
diferencia entre Católica y los campeones del 
mundo en esta semifinal.

Además, Católica no sé jugó a muerte su 
posibilidad de triunfo en La Plata. Cuando no 
cabía alternativa posible, mantuvo una dis
posición de cuatro tres tres que no se 
compadecía de modo alguno con el imperativo 
de ganar. Cuando debió arriesgar con cinco o 
seis hombres en franca posición ofensiva, guardó 
defensa y mediocampo para hacer "su” fútbol 
hábil y vistoso, pero improductivo a la hora de 
definir frente a las redes. Y para terminar los 

errores, José Pérez sacó a un delantero neto por 
otro delantero. . .Se perdía tres a uno y los 
mediocampista estaban completamente de más. 
Había que ir adentro, con entregas profundas y 
con hombres. El toque podía irse al 
canasto.......... Por eso dijimos desde Buenos
Aires que seguimos "nacidos para perder”. 
¿Cuantas Copas más habrá que jugar para que 
nuestro equipos aprendan la lección?. . . 
Universidad Católica, con toda su experiencia y 
su historia "copera", mostró nuevamente los 
pañales.



SE HABLO de punteros iz
quierdos, en la peña,aquella tarde, 
que el wing Veliz, de la Unión, 
brindó un espectáculo aparte en 
el Estadio Nacional, cuando los 
rojos enfrentaron a Colo Colo. Y 
se hicieron recuerdos, es claro. 
Me acuerdo que “Conejito” Scope- 
lli decía siempre que los arqueros 
y los punteros izquierdos tienen, 
por lo general, algo de locos. 
Entiendo, muy bien lo de los arque
ros, porque hay que ser de veras 
muy especial para elegir un 
puesto con tantos peligros y 
tantas amarguras como es este. 
Las fallas de los arqueros nunca 
se perdonan, porque significan 
goles. Y luego está eso de tirarse a 
los pies del delantero que viene 
lanzado y con furia de gol. 
Hombre, que hay que tener 
hígados para hacerlo. . .

En fin, pero hablábamos de 
punteros izquierdos. Y de los que 
hemos visto en nuestras andanzas 
por esas canchas de fútbol.

EL FUTBOL argentino —el 
Grande, no el de hoy— tuvo, para 
mi gusto, tres wingers zurdos 
extraordinarios. Tres superclase, 
serie mundial y primera fila 
donde estuvieran. El más anti
guo, Raimundo Orsi. Mumo, que 
se formó en Independiente, triun
fó en Italia y allá fue campeón del 
mundo en 1934, cuando había cua
tro argentinos (oriundos) en la! 
squadra azzurra: Orsi, Guayta.i 
Monti y Demaria. Mumo era un 
puntero directo. Se cortaba y se 
iba derecho a la portería. Uní 
wing de goles, contundente, 
certero y de fiero disparo. Velocí-| 
simo, buen dribleador, pero sin! 
chiches.

Luego vino Enrique García, el 
rosarino de Racing Club. Otro 
tipo de puntero. Era de los que 
iban por la banda y luego centra
ban. Pero vamos por partes, her
mano. Nada de esos centros altos 
que buscan la cabeza de fulano o 
zutano, -centros de rifa, que, por 
lo general, atrapa el arquero. No. 
El Chueco llegaba hasta la linea de 
toque y corría junto a ella, acercán
dose a la portería. Sólo entonces 
hacía el centro hacia atrás, 
buscando al delantero que entra
ba en carrera. Noventa por 
ciento de gol. Y pensar que el 
Chueco manejaba sólo la zurda. 
La derecha, la “muda", le servía 
para afirmarse, nada mas. Y en él 
se comprende que, cuando sobra 
clase, con una pierna basta. Como 
a Ferenc Puskas, el sensacional 
goleador húngaro, también le bas
taba con la zurda.

f-r TERCERO se llamaba 
Félix Loustau. Un genio, un futbo- 
lista extraordinario, completo. 
Rápido como ninguno, gran domi
nador de pelota, dribleador 
endemoniado, de buen disparo, 
inteligente. De los que yo vi en 
A

toda mi vida de espectador de fút
bol, el mejor del mundo y el mejor 
de todos los tiempos. Me acuerdo 
de un match decisivo, último de 
un campeonato sudamericano 
que se jugó en la cancha de River 
Píate, en Núñez. Argentina 
contra Brasil. Loustau hizo de 
todo. Se lanzaba en carrera y lo 
seguían tres o cuatro brasileños. 
De pronto Félix se paraba en seco 
y mataba la bola en sus pies. Los 
rivales, queriendo frenar, que
daban tirados en el pasto. Y 
Loustau se iba tranquilito para 
otro lado. O, cuando ya estaba en 
plena euforia, los esperaba para 
volver a burlarlos. Hubo ocasio
nes en que, por lesión de un compa
ñero, Loustau tuvo que jugar de 
half izquierdo. Digamos, de mar
cador de punta, como se llama 
ahora. Y también allí era un 
coloso. Quitaba, se iba, apoyaba, 
hacía de zaguero y de puntero con 
toda facilidad. No creo haber 
visto en su puesto un jugador 
siquiera parecido a Félix 
Loustau, el número uno.

CONOCI en Suiza a Zoltan 
Czibor, puntero izquierdo de la 
selección húngara de los años cin
cuenta, la de los semidioses. Tal 
vez había algo de parecido, un 
cierto parentesco entre Czibor y 
Loustau, pero en tono menor el 
húngaro. Astuto, picaro, de sensa
cionales impróvizaciones, artista 
con la pelota en los pies. Pocos 
como él y pienso que bien podría 
formar en el poker de ases de la 
punta izquierda junto a los tres 
argentinos: Mumo, el Chueco 
García y Loustau.

HUBO EN EL fútbol mundial 
otro tipo de punteros izquierdos. 
El de los que, sin olvidar su fun
ción de wingers, colaboraron acti
vamente en mediocampo y hasta 
en la retaguardia. Me acuerdo de 
Rodríguez, puntero de la selec
ción brasileña de los años cincuen
ta. Pero, después de Rodríguez, 
apareció uno que fue superior a 
todos. En ese juego, ninguno 
como él y, aunque siempre que se 
habla de los elencos de la CBD 
que fueron campeones del mun
do, se olvide su nombre para 
citar sólo a Pelé, Didi, Nilton y 
Djalma Santos, Vavá, Garrincha 
y algunos otros, creo que uno de 
los más importantes de la for
mación fue el puntero izquierdo 
Zagalo. Tanto es asi que aún no 
han encontrado los armadores 
del scrachtl alguien que pueda 
reemplazarlo con eficacia. 
Zagalo fue un puntero muy com
pleto, pero no tenía el brillo 
deslumbrante de los otros, de 
aquellos que fueron punteros 
netos. Pasó algo parecido en Chile 
con Jaime Ramírez, que igual 
jugaba de puntero a la izquierda 
que a la derecha. Y que tenía la 
misma función que Zagalo.

EN ESPAÑA hubo un puntero 
neto que fue grande. Francisco

Gento. Paco tenía una velocidad 
increíble y tuvo la suerte de en
contrarse, en sus comienzos en 
Real Madrid, con un interior 
inteligente, de gran visión futbo
lística, que supo explotar sus 
virtudes y que lo hizo lucir como 
nadie: Héctor Rial.

Pero, después de Gento, surgió 
en España Carlos Lapetra, del 
^aragoza. Lapetra a veces se olvi
daba de que era wing para ayudar 
en media cancha. Cuando España 
se clasificó campeón de Europa 
de Naciones, hubo muchos elo
gios para Luis Suárez, interior 
izquierdo, Y se olvidaron que toda 
la fuerza la hacía Lapetra. Que 
perseguía a Ios-rivales, que les 
robaba la pelota para dársela en 
bandeja a Suárez.

Este se llevaba la gloria, 
pero todo el .mérito era de Lape
tra, tal vez el mejor del equipo que 
ese año fue campeón europeo. 
Pero Callos era un señorito arago
nés, su familia tenía grandes 
fincas y él no necesitaba del fút
bol. Jugaba más por afición que 
por interés al dinero. Y, ya les 
digo, era un enorme jugador de 
fútbol. Puntero izquierdo al uso 
de Zagalo. Podría citar en este 
lote a Mario Corso, que fue en su* 
buen momento, el mejor futbo
lista de Italia. Pero no debo 
hacerlo porque, aunque llevaba el 
número 11 en la espalda, Corso 
nunca fie winger. Era un medio- 
campista neto y genial Y tam
bién, como otros zurdos, tenía 
una sola pierna y le bastaba con 
ella.

NUNCA se pondrán de acuerdo 
los entendidos. Cuando juegan 
esos punteros que no se con
forman con ser sólo punteros y 
colaboran con los hombres de 
más atrás, abandonando a veces 
su condición de wingers, se dice 
que un buen equipo necesita de 
dos punteros netos porque el peli
gro viene por las alas. Pero cuando1 
uno recuerda el scracht de la 
CBD. que fue campeón del 
mundo en los años 58 y 62, no 
puede olvidar que Zagalo nunca 
fue puntero neto. Un equipo con 
dos punteros netos es terri
blemente ofensivo, nadie lo duda. 
Pero el otro tipo de wing, el que 
baja con frecuencia, es muy im
portante en el equipo. Muy útil, 
aunque luzca menos. Tito 
Fouilloux, qúe tantos años ha 
actuado en la punta izquierda de 
la UC y de las selecciones nacio
nales es también un ejemplo de 
cómo son de útiles estos punteros. 
Igual que Jaime Ramírez, por lo 
demás.

La duda subsiste. Y yo pienso 
que ambos bandos tienen razón! 
Un elenco con dos wingers (como 
los tiene ahora Unión Española) 
es temible. Pero uno que lleve el 
11 en la espalda y sepa trabajar 
por toda la capeha ¡Vaya si es 
útil! Y suele ser importantísimo.

MISTERHUIFA

Mucho nerviosismo en el tenis 
El cigarrillo es aparente
mente el mejor tranqui
lizador
, Qué le parecen las dos chicas'

Todos com de un porte En la cancna. nuoo atferviieuin. 
Julián Ganzábal, Eduardo Soriano. Jaime Fillol y Patricio 
Cornejo.

>

El tenis chileno dio su primer paso, en el 
largo camino que conduce a la Copa Davis. Y 
este paso inicial, si bien le significó avanzar, fue 
vacilante y con muchos peros.

Argentina que aparecía solo como sparring, 
fue más allá. Se jugó entera. Exigió todo del equi
po chileno.

Disputó incluso en el último single, el dere
cho a seguir en la primera competencia mun 
dial.

DOS PREGUNTAS

¿Bajó la representación nacional'.’

¿,Se subestimó a los argentinos?
Ambos tienen su poca de verdad.

Yendo a la primera. Patricio Cornejo y 
Jaime Fillol, por antecedentes eran los indicados 
para salir al court. Sin desmerecer a Jaime 
Pinto, ni mucho menos a Patricio Rodríguez, los' 
anteriores estaban en inmejorables con
diciones.

“PATO”

“Pato” Cornejo actuó en su nivel. Con cier
tas vacilaciones en la fase inicial de su match 
con Julián Ganzábal, para luego ser el, el dueño 
del court. Con una mejor expedición en el dobles, 
que perdió, y una relevante performance en el 
single definí torio, fue lejos el mejor hombre chile
no. Entonces, no tuvo merma en su juego.

FILLOL

Jaime Fillol, el más joven y que venía prece
dido de una campaña relevante en el ex
tranjero, venciendo a’astros mundiales, jugó 
bien, muy bien, y mal, bastante mal. En buenas 
cuentas, actuó irregularmente. No fue el ju
gador garantía. Ni mucho menos, el que im
presionara por su juego.

Brilló con luces propias en su debut. Batió 
con una exhibición al veterano Eduardo So- 
riano. Luego, cuando más se esperaba de el, 
bajó, hasta ser sólo una sombra.

Todo empezó en el dobles. Impreciso, co
metiendo yerros deshabitúales en figuras del 
plano priviligiado, insinuó su baja.

«----------------------------
Filloly Cornejo. , Quién golpeará'

En el segundo single, no dejó error por cometer. Es 
cierto que probó sus diversos golpes. Buscó con lo 
lobos, re buscó desde el fondo, mandó algunas 
cortas. Hizo en los juegos iniciales, meritorias 
intervenciones.Pero, todo fracase). Al frente, tuvo 
un hombre inspirado, que abusó de su reves 
cruzado y su saque. Ante este panorama, el 
chileno, se desconcertó, empezó a sentir que el 
match se le iba.

El sudor, empezó a correrle presuroso por la 
cara. Cada jugada se fue haciendo más imprecisa. 
Para terminar cayendo sin pena, ni gloria, pul
pal iza.

EL ¿.POR QUE'?

¿Un atenuante? Dos y que bien vale la pena, 
destacar.

Durante el juego se sintió afectado de una 
súbita tos. La respiración se le hizo difícil. Cada 
corrida suya, en esas condiciones, fue un viacrucis. 
otra, que se desprende de la anterior, a pesar de 
jugar en esas desventajosas condiciones, siguió, se 
esforzó y lucho hasta cuando pudo.

. Y LOS ARGENTINOS QUE.’

Sin duda que se subestimó a los tenistas 
trasandinos. No son ni con mucho, los mejores, 
pero de los dos, Julián Ganzábal, tan joven como 
el nuestro estuvo a la altura de los más 
destacados.

No debió olvidarse que el mismo trasandino 
había vencido a los dos mejores del ranking 
chileno.

Por lo tanto, el exagerado optimismo de los 
cálculos previos a la confrontación circulante en 
nuestro medio, configuró una visión equivocada, 
que incluso llegó a los propios jugadores chilenos, 
que se sintieron tocados a fondo con la verdadera 
orden de vencer fácil..

Ese aire relevante de confianza respirado 
desde su llegada a Chile, indirectamente 
favoreció el papel de los argentinos.

Apareciendo solo como sparrings, cualquiera 
actuación suya era suficiente. Y la misma 
tranquilidad llegó sola.

De ahí que cuando los puntos no se tornaron 
esquivos, crecieran en todo sentido, a la par 
que los nuestros, se perdieron un tanto.

Puede ser

Ahora la cosa se pone brava 
desde un comienzo. Ecuador con 
los Zuletas y Guzmán, puede que 
también otros de la nueva ola, 
vendrá a discutirle a Chile el 
privilegio de enfrentar a Brasil, 
por la final de la Zona 
Sudamericana y de ahí. . al gran 
salto definitivo.

Una naranjada 
'siempre cae bien. 
Fillol la gusta.

Pato Cornejo 
con todos los 
músculos en 

. tensión.

La presencia en el equipo 
chileno de jugadores como Jaime 
Pinto, Patricio Rodríguez, Jaime 
Fillol y Patricio Cornejo da una 
ven taja.

Hay donde elegir. Se puede 
regodear la dirección técnica. No 
es necesario sobresaltarse porque 
eventualmente uno de los cuatro 
seleccionados haya desentonado. 
I otal hay material y tiempo para 
probar. Jaime Fillol que supero a 
todos los chilenos, no hace mucho, 
puede volver a encontrarse. Pato 
Cornejo lo tiene todo para seguir 
como el credito. Ya lo demostró, 
cuando las circunstancias así lo 
exigían.

Patricio Rodríguez con su 
corazón de trotamundo, que le ha 
significado ganar experiencia, y 
también sabrosos triunfos, com ■ el 
reciente en el Torneo Internacional 
de Ñapóles, donde batió al ¡talo- 

australiano, Martín Mulligan, puede 
y debe ser número puesto en el 
representativo chileno. Y que 
hablar de Jaime Pinto. También 
por su oficio, por su regularidad, 
no puede desestimarse.

Nunca antes el tenis chileno 
había logrado contar con cuatro 
valores, de similar capacidad, para 
una competencia mundial. Hoy los 
tiene.

Ecuador es el hueso duro de roer. 
Tiene sus cartas que jugar. Y debe 
existir la cirteza que sabrá 
hacerlo.

Toma color y sabor la codiciada 
Copa Davis. Nadie quiere 
quedarse atrás. Todos anhelan 
llegar más lejos. Otros.se cuentan 
los nuestros, miran más al infinito* 
Austria, „por que no li Habrá que 
esperar.

El Largo Camino
ZONA SUDAMERICANA 1969.

COLOMBIA
VENEZUELA

ARGENTINA 
CHILE

BRASIL

CHILE 
ECUADOR

Otros.se


Leonel:
la Zurda Númerol 
del Fútbol 
Chileno
SE DIO a conocer en un sudame

ricano efectuado en Monte
video, no voy a decirles el año, 
pero debe haber sido el de 1956. 
Leonel Sánchez tendría entonces 
17 años o, cuando más, 18.-Se 
encontró con Djalma Santos y lo 
burló toda la noche. Una fiesta 
verlo como se le iba al glorioso 
campeón del mundo. Y, ésa 
noche, Chile derrotó a Brasil por 
primera vez en la historia del fút
bol sudamericano. Noche glo
riosa que pudo habernos llevado 
a la conquista del título máximo.

Leonel ha sido acaso el jugador 
más importante del fútbol chile
no. Por lo que dio a nuestros equi
pos nacionales, por lo que influyó 
en las mejores campañas de su 
Club Universidad de Chile. Por 
los años que estuvo vigente e 
inamovible, igual en la selección 
que en la U. Han pasado los años, 
vinieron las lesiones, el tiempo le 
robó algunas de sus virtudes. 
Pero no podemos olvidar lo que ha 
sido Leonel Sánchez y su mara
villosa zurda en el fútbol nuestro.

Tuvo, además, por encima oe la 
mayoría de los grandes punteros 
izquierdos del fútbol mundial, 
una virtud muy destaca ble: la 
potencia de su disparo y la faci
lidad para tirar a puerta y para 
hacer pases largos y certeros.

Yo creo que a Leonel le faltó esce
nario. El fútbol nuestro le quedó 
chico y si hubiera incursionado 
por Europa, si hubiera actuado 
en algún gran club de España o 
Italia, su destino habría sido dis
tinto. Y su trayectoria deslum
brante.

Una Opinión de “
Fui amigo de Mumo Orsi 

cuando estuvo en Chile. Aquí jugó 
tal vez sus últimos partidos y aquí 
también fue entrenador. Bohemio 
incorregible, jugador noctam
bulo, Mumo era un gran charla
dor y le gustaba hacer recuerdos 
y hablar de fútbol.

Una vez, recordando punteros 
¡z.uierdos, le pedí que me dijera 
cual había sido, para él, el mejor 
wing izquierdo del mundo, entre 
todos los que él había conocido. 
Sin vacilar, me respondió:

Leonel Sánchez: Historia viva de una zurda maravillosa

Mumo ” Orsi
-Félix Loustau.

-(.Incluyendo al Chueco 
García?

Si, incluyendo al Chueco 
García.

— ¿incluyendo también a 
Mumo Orsi?

— Incluyendo a Mumo Orsi. Es 
que Lostau tenía todo lo que tu
vimos García y yo, además de 
muchas otras cosas. Era tanto o 
más veloz que yo, tiraba al arco 
como yo, o mejor. Y era inte
ligente como el Chueco. Pero tenía 
más dribling, más picardía que 
nosotros.

f

Mumo Orsi:
Grande entre los grandes de

la punta izquierda.

Huaqui, 
el Peruano

En un Sudamericano efec
tuado en Chile, la selección del 
Perú nos dio a conocer un wing' 
izquierdo sensacional. Era joven- 
cito aun. pero ya tenía fuerza y 
disposición ofensiva como de 
veterano. Era el Huaqui Gómez 
Sánchez. Hermano menor de 
otro crack peruano Carlos Gómez 
Sánchez Huaqui se destapó en 
Chile y, lo mismo Leonel,/frente 
al colosal brasileño Djalma 
Santos. Se consagró, fue el mejor 
puntero izquierdo del campeo
nato, pero su estrella fue fugaz. 
Apareció, brilló, y se apagó rá
pidamente. Yo me acuerdo que 
Pocho Rosplgliosi, pasadas algu
nas semanas de ese campeonato, 
nos escribía desde Lima pidién
donos que habláramos de Huaqui, 
para el Perú. Porque allá nadie le 
creía que Huaqui hubiera sido tan 
extraordinario como fue en esa 
ocasión. Porque, hay que decirlo, 
Gómez Sánchez nunca pudo 
repetir en su patria lo que hizo en 
el Estadio Nacional de Santiago.
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ít'na satisfacción . . . Mi nombra 
miento en la dirección técnica de

I
ta

"Hay entrenadores que trabajan y 
entrenadores que no lo hacen.

Honestamente me ubico entre los 
primeros. . .

“Superamos una época crítica, la 
más difícil, ahora trabajamos con 
más entusiasmo que nunca. .

“El Campeonato será nuestro 
Eso ni dudarlo .
“La Copa Libertadores nos espera. . 
para llegar a la Final. .

“\o admito intromisión directiva en 
mis labores, por lo demás en 
la “('no la hav. . .

0 EL PREMIO A LA HONESTIDAD
Ulises Ramos y sus 25 años en la "U”. Ayer jugador, hoy entrenador.

Sus deseos de enmendar errores, de campeonar y de llevar por primera vez 
a un equipo chileno a la

"Que tiempos aquellos de la 
. ,Que familia era esa!.

Estaban los amigos (amigos 
decenasf, los compañeros ypor decenast, los compañeros y 

la charla infatigable. El club lo 
era todo, en la mañana, en el día y 
por la noche (.Y que me dice de 
las discusiones?. . . ¡Como discu
tíamos! Nos enfurecíamos de 
veras, pero al final quedábamos 
más amigos que nunca .Eran 
tiempos felicesesos!

I lises Ramos enciende un ci
garrillo y aspira con deleite. El 
cigarrillo es su segundo vicio, el 
primero, el que lo llevó incluso a 
desechar los honores-de 
lo universitario, es v
siendo la "U".

un títu- 
segu i rá

Estamos en Recoleta
>ando después del traba.,.. _  ...
tarde. Antes lo habíamos estado 
observando de cerca, viéndole diri
gir y planificar, entreando, 
haciendo lo que siempre quiso ha
cer "porque la se me metió 
muy dentro, quiza más que al res
to: por que si hubo algo que yo 
anhelara fervientemente era 
esto. Esto y nada más. \hora me 
siento realizado, feliz y satis 
feche'"

conver
jo de la

Hamos. Fácil aunque muchos- 
piensen que el "Negro" es muy

cuanto a personaje para una nota. 
No hay tal, por el contrario, los 
juicios son claros, las opiniones 
definidas, el razonamiento 
lógico. Ramos es un personaje, 
como hombre y como técnico.

Lo difícil puede estar en "Lograr 
motivarlo". Porque siempre rehu
ya el primer plano, porque nunca 
fue dado a las entrevistas, porque 
prefirió a menudo dejar "eso” a los 
demá, mientrasél se relegaba a la 
labor anónima, sin aplausos y sin

• honores.

5’ ahora en Recoleta conversa y 
fuma. T a 1 v e z r e c i e n a c o s - 
tumbrandose y "aceptando" la 
obligación de hablar de sí, de lo 
que hace, de lo que hará, de lo que * 
no hará.

Habíamos iniciado la charla re
cordando a la ••(_’" de hace dos 
décadas.- Los dos vicios lo pose
sionan en ese momento: —v¿Se 
fija9... Yo tenía mi carrera univer
sitaria. Iba a ser dentista y quizá 
la profesión esa me habría dado 
mucha plata. Pero no me sentía

final de la Copa Libertadores.

contente, con los libracos Y'tema 
el fútbol Y EL FUTBOL ME 
APASIONO DE PEQUEÑO: 
Entonces me dedique a él y deje la 
carrera, cuando quise volver, 
estando en Concepción, ya era 
muy tarde. Me había casado, 
tenia dos niños y la situación no 
era muy floreciente. Seguí en el 
fútbol entonces y me hice entre
nador ,.Me equivoqué"? No creo, 
menos ahora que por fin puedo 
decir "llegué"

l’lisis. Ramos dejo de jugar allá 
por 1951. Por aquel tiempo era el 
hombre orquesta de la y 
aceptaba jugar donde lo manda
ran. Fue el primer “wing fan
tasma" que tuvo el fútbol chileno. 
V el "Negro" se sentía feliz.de cum
plir y acomodarse a cualquier 
puesto. Mas tarde vino el retiro, 
pero Ramos no se conformó con 
eso, con alejarse definitivamente, 
y se prolongó como entrenador.

“Creo que fue en 1951 ó 52 
cuando trabaje por primera como

“l Después de ese año me fui a 
Concepción y enseguida estuve 
con San Luis de Quillota. Pero eso 
no importa, lo que vale es lo de 
ahora, esto de estar con el Primer 
Equipo de mi club

Enciende un nuevo cigarrillo, 
vuelve a aspirar profundamente y 
enseguida agrega: —“Cuando 
regresé de Concepción me dieron 
aquí un puesto de tipo admi
nistrativo: secretario de la Rama 
de fútbol. Con eso pasaba, ¿no? Y 
luego comenzé a trabajar con los 
Cadetes. Dos años estuve en eso 
hasta que se produjeron los pro
blemas en el club y terminaron 
por entregarme la dirección técni-

t.Como se produjo aquello?. Pues 
por tantas cosas Se habían come
tido errores, errores graves Vea 
usted: hace dos años el equipo fue 
campeón muy lejos. Mas de doce 
puntos de ventaja. Indis
cutiblemente se trataba de una 
gran campaña. Sin embargo, no 
fueron previsores no supieron 
cuidar lo que habían ganado a 
través de muchos años de sa
crificio. Terminado el campeo
nato participaron en el Octo
gonal y el equipo se "revento". Era 
lógico que ocurriera. No habían 
tenido descanso, estaban 
agotados Yo me pregunto: ¿por
qué, si el campeonato estaba 
asegurado no probaron con la 
gente nueva9 Ese fue el error, 
entre otros *

Ramos llegó en una época 
difícil, cuando se hablaba de 
Riera, cuando l’rrutia recibía ata
ques de todos los sectores y cuan
do los propios jugadores "rom
pían relaciones" con la directiva. 
Como explica aquello el nuevo 
entrenador 
Chile.

de Universidad de

—“Habría 
ñalar como 
como lo era en el 
problemas. Se lo explico: antes el 
jugador encontraba en el club 
una segunda familia. Había 
interés preocupación y respaldo. 
Paulatinamente aquello se fue per
diendo, el dirigente se alejó del ju
gador y este se sintió medio huér
fano y medio frustrado. Por eso 
las quejas y por eso "las solu
ciones". Porque es más inte
resante decir lo que se va hacer 
que lo que no se hizo.

que 
era

empezar por se
el club antes y 
momento de los

"Ahora la situación es distinta. 
Se superó la crisis, se corrigieron 
los errores.y todos ganamos con 
ello

¿Que piensa entonces del 
futuro de la "U”?.

Lo veo muy auspicioso y 
aunque piense que soy poco mo
desto le digo que vamos a ganar 
ampliamente el campeonato. 
Pero yo no Caere en lo mismos peca
dos de antaño. Si veo que los 
puntos y el torneo están seguros, 
probare con la gente nueva. Hay 
.muchos pequeños de con
diciones que pueden reemplazar 
con acierto a los titulares mien
tras estos descansan preparán
dose para la Copa Libertadores. 
Porque este año llegaremos a La 
Libertadores y llegaremos para 
hacer un papel digno, porque te
nemos plantel y tenemos con
diciones para hacerlo

Hay le en las palabras de Clises 
Ramos. Tanto como le tienen sus 
jugadores: —“Porque yo no 
miento en el fútbol. Este es mi tra
bajo y lo hago a conciencia y con 
cariño. El jugador es el primero 
en darse cuenta cuando el entre
nador engaña. Caunado esto ocu
rre le pierden la fe y el respeto. Le 
ha pasado a muchos, pero a mi 
no. ¿Sabe por qué9 Sólo porque co
nozco el fútbol y porque si alguna 
vez quise algo —esto se lo repito— 
ese algo fue dirigir a mi club de 
toda la vida. Lo conseguí y por 
nada del mundo lo dejaré esca
par por errores míos"
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primer equipo 
del chuncho.

ULISES RAMOS 
busca el camino 
del campeonato 

y una final en la 

Libertadores para 
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VENTURA 
PERALTA Y 
GALLARDO, 
tres valores 

jóvenes que 
se afirman en el
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